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      Охота на оборотней

      

      Александр Евсеевич Хинштейн

    

  
    
      Документальное расследование известного публициста, депутата Госдумы России Александра Хинштейна повествует о самом громком милицейском скандале последних лет – деле «оборотней из МУРа». Несколько лет параллельно с Генпрокуратурой автор вел свое собственное расследование. Сенсационные результаты, к которым он пришел, шокируют и завораживают одновременно.

      

    

  
    
      
        Александр Хинштейн

        Охота на оборотней

      

    

  
    
      
        Светлой памяти Владимира Цхая и всех честных сыщиков, которых нет больше с нами…

      

      
        Ведьма тот же оборотень. Оборотнем медведь, волк пастухом, а свинья огородником не бывают. Бродяги и записные воры зовут оборотнем воротившегося из Сибири ссыльного.

        
          Толковый словарь русского языка В. И. Даля

        

      

      
        ОБОРОТЕНЬ. В сказках, народных поверьях: существо, способное менять человеческий облик и превращаться в животное, предмет.

        
          Толковый словарь С.И. Ожегова

        

      

    

  
    
      
        ОТ АВТОРА

      

      …Хорошо помню свое первое знакомство с МУРом. Было это в самом начале 90-х.

      Не без волнения входил я в знаменитое здание на Петровке, сотни раз виденное в фильмах про отважных сыщиков.

      Мой начальник, прекрасный журналист Володя Кравченко, создатель первой в СССР криминальной хроники, отправил меня на поиски якобы задержанного накануне киллера по кличке «Людоед».

      В кабинете на третьем этаже Петровки меня встретил хмурый лысоватый человек.

      – Что вы хотите? – мрачно спросил он.

      Я путано объяснил цель визита. Человек немигающе смотрел на меня тяжелым взглядом и многозначительно молчал.

      – Странно, – сказал он наконец, – Мы сейчас звонили в вашу редакцию, выясняли. Нам сказали, такого корреспондента у них нет.

      Разом пересохло в горле. Почему-то я очень явственно представил, как поведут меня сейчас в камеру, отберут ремень, выдернут из ботинок шнурки… Негнущимися пальцами я достал из кармана новенькое – только что полученное – удостоверение, предмет моей исключительной гордости, и (помню отчетливо, просто-таки фотографически), ласточкой перегнувшись через стол, положил его перед собеседником.

      Хмурый человек долго рассматривал корреспондентский билет, крутил его и так и этак. Наконец с явным, как показалось мне, сожалением протянул обратно.

      – Ладно. Что вас интересует?

      – Людоед… Киллер Людоед.

      – Людоеда мы знаем. Брали его несколько раз. Но где он теперь – сказать не можем. Позвоните позже.

      Я выходил из ГУВД, впечатленный серьезностью работающих здесь людей.

      – Суровый у вас начальник, – сказал я провожатому – молодому оперу.

      – Зверь, – любовно ответил тот. – Его все боятся, особенно бандюки. Не человек, а кремень.

      Имя этого «кремня» знает теперь вся Россия. Владимир Борисович Рушайло. Бывший министр внутренних дел, бывший секретарь Совета безопасности, ныне – исполнительный секретарь Исполкома СНГ. А тогда – всего-навсего подполковник, начальник отдела по борьбе с групповой и организованной преступностью МУРа.

      Вряд ли Рушайло запомнил нашу короткую встречу. И уж тем более и предположить он тогда не мог, что пройдет каких-нибудь восемь-девять лет – и этот начинающий корреспондент, ласточкой перегибавшийся через стол, станет его кровным врагом, которого он будет всячески травить, сажать в тюрьму, отправлять в сумасшедший дом, ибо назойливый, настырный комар своим писком способен свести с ума даже огромного медведя.

      Но в моей памяти этот мимолетный эпизод отложился надолго. Сегодня, с высоты прожитых лет, я вижу в нем особый, потаенный смысл. Ведь именно Владимиру Рушайло – первому виденному мной сотруднику МУРа – суждено будет развалить потом всю систему МВД. В том числе и родной его МУР, где начинал он когда-то рядовым опером (говорят, опер был талантливый, от Бога; преступников «раскалывал», как орешки щелкал, и не при помощи кулаков, а опираясь исключительно на психологию. За живость ума, а также за внешнее сходство с киногероем называли его меж собой «майором Шлоссером»)…

      …Недавно по телевизору показывали бестселлер 50-х «Дело „пестрых“: фильм, ставший для своего времени эпохальным, первым пробивший брешь в официальном искусстве, ибо еще с 30-х годов приказано было считать, что преступного мира в СССР не существует, а последние урки проходят перековку на славном Беломорско-Балтийском канале.

      Сколько раз смотрел я этот по-советски наивный фильм о подвигах муровцев, но таких чувств не испытывал еще никогда. Даже знаменитая фраза бандита Ложкина в исполнении Михаила Пуговкина «МУР есть МУР» – звучит сегодня точно издевка.

      Не было в советской (да и в российской, пожалуй) милиции второй такой службы. Легендарный, прославленный МУР: Московский уголовный розыск.

      Попасть туда на работу считалось особой честью. Отбор был сравним с отсевом в отряд космонавтов. В основной своей массе это были люди «штучные», фанатично преданные делу. Жулики и бандиты боялись их и одновременно уважали, как уважают сильного, бескомпромиссного противника.

      Десятилетиями о МУРе снимались фильмы и сериалы, писались бесчисленные книги. Из литературных и киношных героев, служивших в МУРе, без труда можно сформировать целую милицейскую роту.

      Верилось, здесь работают самые лучшие, самые смелые, самые честные: бесстрашные рыцари вроде капитана Жеглова или Знатоков.

      Даже в нынешнее безвременье, когда вся милиция прогнила насквозь, даже после бегства генерала Орлова, ареста калмыцкого министра Сасыкова и чистки рушайловского наследства, эта иллюзия продолжала жить. Везде воруют, но МУР есть МУР…

      Знаменитый киноартист Евгений Жариков, сыгравший в многосерийной саге «Рожденная революцией» сыщика Кондратьева, за что получил Госпремию СССР и повальную милицейскую любовь, с сожалением вспоминает, как пришел за помощью в современный МУР.

      Жариков собирался проводить на Волге кинофестиваль «Созвездие». Его новоявленный партнер – нижегородский бизнесмен по фамилии Айсберг – сулил золотые горы, без слов подписывал горы платежек. А потом выяснилось, что платежки фальшивые, банк такого клиента не знает вовсе, и Жариков отправился на Петровку.

      – Вы его хотите посадить или вернуть деньги? – уважительно спросил артиста человек в штатском костюме.

      – Конечно, вернуть, – обрадовался Жариков. – Но это ж, наверное, дело не быстрое?

      – Да что вы, – улыбнулся штатский. – Видите того парня в углу? – Он указал на громадного роста бугая. – Вывезет сейчас вашего Айсберга куда-нибудь на берег, вставит в жопу паяльник, и вся любовь…

      Айсберга взяли через два часа. Поздно ночью Жарикова пригласили на опознание. А утром выяснилось, что Айсберга уже выпустили. Денег артисту он так и не вернул…

      – Наверное, им он дал больше, чем должен нам, – грустно предположил по этому поводу Жариков.

      …Мы живем под властью стереотипов. Многолетние догмы оказываются сильнее любой логики, точно по Козьме Пруткову: «Не верь глазам своим».

      Летом 2003-го очередная Великая Ностальгическая Иллюзия умерла, не приходя в сознание. Это случилось в душный июньский день, когда на руках лучших сыщиков

      МУРа – тех, кто уже навсегда войдет в историю под именем «оборотней в погонах», – защелкнулись наручники. А вместе с их арестом рухнула и последняя вера людей в честную милицию…

      Если бы точно такая же преступная группа была разоблачена не в МУРе, а в каком-нибудь другом подразделении – в УБЭПе, УБНОНе, на худой конец в питерском розыске, – вряд ли дело это получило бы такой резонанс. Об «оборотнях» не слагали бы анекдоты. Да и само это слово широко не шагнуло бы в народ, не стало бы своеобразным символом эпохи.

      Но… МУР есть МУР.

      А чему, собственно, здесь удивляться? Выведенный самородком Ломоносовым закон сохранения энергии никто не отменял: если где-то что-то прибывает, значит, где-то что-то убывает.

      Когда весь организм поражен гангреной, невозможно найти на теле отдельно взятый здоровый участок, этакий островок благополучия и благоденствия. И если вся милицейская система срослась сегодня с организованной преступностью, превратилась в гигантскую бандитскую структуру, целиком пронизанную коррупцией и поборами, глупо было бы надеяться, что в одном-единственном управлении, где служит семь с лишним сотен человек, происходит что-то другое.

      Дело «оборотней» – вполне закономерный, логичный итог «реформ», и особенно «реформ» Владимира Рушайло. Годы его министерства были временем абсолютного торжества безвластия, безграничного владычества телефонно-рыночного права. В одночасье в МВД стало продаваться и покупаться всё: уголовные дела, звания, должности.

      Пачками вылетали на улицу профессионалы: за одно только неосторожное слово, за отказ выполнять «заказы».

      Их места занимали другие: послушные, беспринципные, управляемые.

      Должность начальника московского отделения стоила от 50 тысяч долларов. Начальника главка (не московского, понятно: на территории) – несколько миллионов.

      Конечно, коррупция была в милиции всегда. Были и поборы, и взятки, и хищения. Но по нынешним меркам «злодеяния» советской эпохи кажутся просто чепухой на постном масле.

      Первого замминистра внутренних дел, всемогущего брежневского зятя генерал-полковника Чурбанова осудили в 87-м за получение взятки в виде расшитого золотом халата (обвинений поначалу было много, но ничего другого доказать не смогли). Начальника ХОЗУ МВД СССР генерала Калинина посадили за спекуляцию товарами из спецмагазина. Вспоминать об этом сегодня – смешно и грустно одновременно, а ведь сколько шума было тогда!..

      Да и до прихода Рушайло в МВД коррупция не носила здесь характера системного. Все его предшественники – как бы к ним ни относиться, – и Ерин, и Степашин, и Куликов, не воспринимали свою должность как место за ломберным столом.

      Именно Рушайло систематизировал все то, что носило до него хаотичный, разрозненный характер. Он выстроил единую преступную вертикаль, где все ниточки и денежные ручейки сходились в одном-единственном месте – штаб-квартире министерства на Житной, житнице его богатства.

      И хотя давно нет в МВД Рушайло и большинства его опричников; и хотя правая рука и кошелек министра генерал Орлов пятый год прячется за рубежом – этот процесс развала принял уже характер необратимый. Сломать – всегда легче, чем построить, ибо на смену профессионалам старой советской закалки пришло новое поколение: жадное, хваткое, беспринципное.

      В 30-е годы был такой термин: «двадцатипятитысячники». Так называли рабочих, отправившихся по зову партии поднимать село.

      Нынче в ходу термин иной: «пятитысячники». Это те, кто поступал в милицейские вузы за взятку в пять тысяч долларов (впрочем, такса эта давно уже поднялась) и пришел теперь на службу – отбивать затраты.

      «Пятитысячники» трудятся сегодня по всей стране. Есть они и в МУРе. Ведь разоблаченная летом 2003-го милицейская банда – лишь одна из многих. Такие же в точности банды – может быть, еще даже кровавей и опасней – можно найти в любом без исключения милицейском подразделении, ибо на зарплату в МВД живут нынче разве что розыскные собаки…

      Кровавый передел и кадровые чистки министр Рушайло начал именно с родной ему столичной милиции. Никаких сантиментов: Рушайло был человеком прагматичным и цельным. Он отлично понимал, что главный плацдарм – это Москва и, лишь закрепившись здесь, можно начинать всероссийскую экспансию.

      После серии беспрецедентных по степени цинизма проверок, провокаций и принародной травли с должности был снят начальник ГУВД Николай Куликов: креатура Лужкова. Вслед за Куликовым с Петровки начали изгонять всех, кто имел хотя бы подобие собственного мнения. Из заместителей начальника ГУВД усидел только один (о нем рассказ особый). Из руководителей ключевых служб и управлений – никто.

      В числе первых пал и начальник МУРа Виктор Голованов – человек, преданный своему делу и МУРу фанатично. Его должность попросту сократили, и другого места классному сыщику не нашлось. (О своем отстранении он узнал в ходе совещания в ГУВД.)

      Тогдашнему властителю Петровки Виктору Швидки-ну (за два года правления Швидкин так и не сумел избавиться от позорной приставки и. о.: Мосгордума упорно не утверждала его в должности) такие, как Голованов, – принципиальные, упертые – были не нужны. А уж после того как Голованов приехал на похороны матери опального Николая Куликова, чаша начальственного терпения переполнилась.

      Впрочем, был в биографии Голованова и еще один эпизод. Когда весной 99-го по сфальсифицированному обвинению Рушайло бросил меня за решетку, Голованова вызвал один из руководителей Главного управления угрозыска МВД (не хочу называть его имени, ибо человек этот впоследствии передо мной повинился).

      – Вам надо подсадить в камеру к Хинштейну своего агента, – приказал генерал.

      Голованов ответил коротко: 

      – Я воюю с уголовниками, а не с журналистами. Этого ему тоже не простили…

      А на место Голованова пришел человек совсем другого склада: Евгений Максимов. И МУР начал меняться прямо на глазах.

      Именно с легкой руки полковника Максимова и расцвела пышным цветом банда «оборотней». Максимов открыто покровительствовал ее главарям – Владимиру Лы-сакову и Юрию Самолкину С его благословения они стали некоронованными хозяевами МУРа и своего благодетеля, надо думать, не забывали.

      В изъятой у «оборотней» «черной» кассе – записях о движении их заработков – следствие нашло очень интересную строчку: «Женя Макс.» – было написано там. И цифра ежемесячной «отстежки» из бандитского «об-щака», во много раз превышающая зарплату начальника МУРа…

      Впрочем, я не буду забегать вперед, да и предисловие мое изрядно затянулось. Поэтому буду закругляться.

      Книга, которую предстоит вам прочитать, писалась несколько лет. В ее основу легли результаты журналистского расследования, которое я вел параллельно с Генеральной прокуратурой.

      Я начал это расследование сразу после ареста «оборотней» летом 2003 года, хотя часть материалов хранилась в моем архиве и раньше. Первые же его результаты убедили меня окончательно и бесповоротно в преступной сущности этих людей.

      За те два года, что прошли с разгрома банды, мне доводилось слышать и читать об этой операции всякое. Самое расхожее мнение: дело «оборотней» – предвыборный «пиар» Грызлова и «Единой России». Другая, не менее популярная версия: «оборотни» встали на пути у кого-то очень влиятельного и могущественного, нарушили бизнес-интересы генералов ФСБ.

      То и дело знакомые и полузнакомые люди сообщали мне, что «оборотней» уже отпустили; дело прекращено; инцидент исчерпан. Однако время шло, а число томов в уголовном деле только росло. И вот наконец оно поступило в суд.

      Когда я пишу эти строки, Московский окружной военный суд только приступил к слушанию дела. На скамье подсудимых шесть офицеров МУРа и генерал МЧС Владимир Танеев. Еще трое муровцев – в бегах.

      Я не знаю, чем закончится оно – самое громкое милицейское дело новейшей истории. Конечно же, «оборотни» и их покровители сделают все, чтобы развалить обвинение, вырваться на волю, благо с деньгами проблем у них нет. По самым минимальным прикидкам, за несколько лет существования банды «скромные» сыщики с Петровки сумели заработать десятки миллионов долларов: по миллиону – в месяц.

      И все же мне хочется верить, что суд вынесет единственно правильный и справедливый приговор. В противном случае о борьбе с коррупцией в милицейских рядах можно просто забыть.

      «Наказания без вины не бывает», – говорил самый известный муровец эпохи Глеб Жеглов.

      А в чем заключается вина этих, да и не только этих людей, вы без труда поймете сами. Для этого надо всего ничего: перелистнуть страницу.

      Описывая «подвиги» банды «оборотней», я старательно пытался избегать субъективных оценок и основывался, как правило, на неоспоримых фактах, документах и свидетельских показаниях.

      Пользуясь случаем, хочу поблагодарить всех, кто помогал мне в работе над этой книгой, – в первую очередь людей, носящих милицейскую форму…

      Май 2005 г.

    

  
    
      
        ВМЕСТО ПРОЛОГА

      

      Из наградного представления: 

      
        За оперативное мастерство, самоотверженность и мужество, проявленные при задержании опасных преступников, высокие достижения в работе, заслуги в поддержании законности и правопорядка подполковник милиции Лысаков Владимир Николаевич представляется к награждению государственной наградой: медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» 2-й степени.

        Из Указа Президента России от 17 июня 2000 г.: Замужество, отвагу и самоотверженность, проявленные при исполнении служебного долга, наградить подполковника милиции Самолкина Юрия Владимировича медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» 2-й степени.

      

      
        Москва, 23 июня 2003 г. 15.13.

        ИА «Росбизнесконсалтинг»

        Сегодня в центре Москвы по подозрению в совершении тяжких преступлений задержаны два сотрудника Московского уголовного розыска. Как сообщили РБК в ГУВД Москвы, милиционеры были задержаны в квартире жилого дома, расположенного по адресу: Средний Каретный переулок, 4.

        В настоящее время следователи Генпрокуратуры, сотрудники МВД и ФСБ проверяют оперативную информацию о причастности задержанных сотрудников Московского ГУВД к ряду заказных убийств, грабежей и разбоев. По оперативной информации, задержанные входили в преступную группировку.

        Напомним, что сегодня утром министр внутренних дел Борис Грызлов сообщил, что сотрудниками МВД, ФСБ и Генпрокуратуры была пресечена деятельность преступной группы, состоящей из сотрудников Московского ГУВД.

        Используя свои должностные полномочия, эти люди фальсифицировали документы для возбуждения уголовных дел, подбрасывали потерпевшим оружие и наркотики, а затем вымогали деньги за прекращение уголовного дела. Сегодня в Москве по данному делу было проведено 40 обысков, еще 4 человека задержаны.

      

    

  
    
      
        ГЛАВА 1. ДВОЙНОЙ ОБГОН

        Встреча в пути. – «На колени, сука!» – Угон, которого не было. – Совесть начальника МУРа. – Делай, как я!

      

    

  
    
      Расставаться с иллюзиями прошлого всегда нелегко. А если иллюзии эти формировались десятилетиями, это тяжело вдвойне, ибо вместе с иллюзиями ты лишаешься и частицы себя самого…

      Не знаю, как для кого, но для меня крушение мифа о МУРе произошло задолго до разгрома банды «оборотней». Было это в самом начале 2000 года.

      Только-только к руководству МУРом пришел полковник Максимов – человек, всей своей карьерой обязанный прежнему начальнику генералу Голованову и предавший его одномоментно, едва только замаячили перед ним генеральские погоны.

      Генералом, правда, стать он так и не сумел. После серии моих публикаций в «МК» уже подготовленный президентский указ был остановлен. Только победа эта далась слишком дорогой ценой: ценой человеческой жизни…

      Конечно, я не знал тогда, что вновь столкнусь с Евгением Максимовым совсем уже при других обстоятельствах. Что в то самое время, пока происходила раскопанная мной скандальная история, в недрах МУРа поднимает голову банда «оборотней», порожденная на свет с благословения полковника Максимова.

      Если бы не Максимов, банды «оборотней» попросту не было бы: это я знаю теперь доподлинно…

      А если бы в тот далекий уже воскресный летний день – 25 июня 2000 года – не накрыла Подмосковье душная жара, не случилась бы и эта, стоившая жизни ее герою, история…

    

  
    
      
        ВСТРЕЧА В ПУТИ

      

      Двадцать пятого июня 2000 года с дачи в Москву возвращалась самая обычная семья – папа, бывший балалаечник из оркестра Центрального телевидения, а ныне простой водитель, мама, сын мамы от первого брака и собака породы мастино. Поскольку семья была обычная, дача у них стояла не на Рублево-Успенском шоссе, а черт знает где – под Волоколамском, возле деревни Кутьино, где нет ночных клубов и казино, но зато есть разбитые проселочные дороги с рытвинами и ухабами. А тут еще, как на грех, жара.

      Конечно, все окна в машине были открыты (на кондиционер семья, увы, не заработала), но это не помогало. У мамы все сильнее прихватывало сердце, папа с сыном пунцовели. Впрочем, труднее всех приходилось собаке. «Скорей бы в Москву», – думала семья, и собака, понятно, в первую очередь.

      Но тут, поднимая клубы пыли, похожие на ядерный гриб, их машину обогнала роскошная иномарка – джип «субару форестер». Не просто обогнала – нагло подрезала. Разумеется, папа, сидевший за рулем, возмутился и начал сигналить, на что «субару» принялась выделывать кренделя, знакомые каждому автолюбителю. Джип то резко тормозил, то, наоборот, также резко набирал скорость, обволакивая узкую дорогу ядерным грибом.

      Это продолжалось километра два, пока они не выехали на Ново-Рижскую трассу. Обе машины остановились.

      Возмущенный папа – Сергей Дианов – выскочил на дорогу.

      Из жалобы Сергея Дианова в прокуратуру: Мужчина тоже вышел из машины с агрессивным видом и с поднятыми руками. Испугавшись удара с его стороны, я схватился за его руки, которые были у меня над головой, и не давал ему ударить меня. Однако он вырвался и нанес мне удар кулаком в область правого глаза, причинив мне кровоподтек, и поцарапал щеку, при этом он наносил мне удары ногами по моей ноге.

      Мой пасынок Антон, когда увидел, что меня бьют, вышел из машины.

      Потом 18-летний пасынок Антон признается: выскочив на дорогу, он подбежал к мужчинам и ударил обидчика ногой по ноге. Да и как ему было не признаться – на допросах «с пристрастием» кто хочешь «расколется», тем более 18-летний мальчишка. Но удар этот оказался роковым.

      «Вы хотели неприятностей? Вы их получите!» – крикнул водитель джипа и прыгнул в машину. Драться с двумя сразу он не стал – можно ведь было и получить сдачи…

      Он не соврал. Неприятности начались уже очень скоро…

      Из показаний инспектора 11-го спецбатальона УГИБДД ГУВД Московской области капитана милиции Сукманова: 

      …примерно в 18 часов я находился на рабочем месте на посту № 2 49-й км автодороги Москва – Рига, когда получил сообщение от дежурного по батальону о том, что при появлении а/м «фольксваген пассат» темного цвета г/н№…. остановить ее и сообщить в дежурную часть.

      Через некоторое время инспектором ДПС Куриловым данная автомашина около поста была остановлена. Я сообщил дежурному, а также спросил, какие должны быть наши дальнейшие действия. Дежурный ответил, чтобы автомашину не отпускали до приезда оперативной группы с Москвы.

      Водитель был в возбужденном состоянии, на лице в области левой щеки я заметил небольшую ссадину.

    

  
    
      
        «НА КОЛЕНИ, СУКА!»

      

      Опергруппа из Москвы появилась довольно быстро – где-то в полвосьмого. Двое в штатском и двое в черной форме с автоматами наперерез.

      – Проедемте с нами.

      – Куда? За что?

      – Там разберемся.

      Папа, мама и сын мамы от первого брака поняли, что начинается что-то страшное. Этого не понимала только глупая собака.

      На часах было без чего-то девять, когда семья в сопровождении милицейского «доджа» подъехала к легендарному дому № 38 на Петровке. Дом этот раньше они видели только в фильмах про «Знатоков» и инспектора Лосева. Правда, в кино люди, работающие тут, боролись с преступниками, были добрыми, чуткими и вежливыми.

      Процитирую вновь заявление Сергея Дианова: 

      …двое штатских меня и Антона (пасынка. – Авт.) ввели в здание ГУВД через центральную проходную, подняли на лифте на третий этаж (на третьем этаже расположен МУР. – Авт.),после чего взяли у автоматчиков наручники, сковав ими нам руки сзади, поместили нас между двойными дверями (внутренняя дверь – глухая, наружная в виде решетки) в помещении рядом с комнатой дежурного. Помещение представляло собой камеру без стульев и стола.

      Вообще-то, по закону, надевать наручники кому ни попадя запрещено. Это спец средство и применяют его только в двух случаях: когда задерживают опасных преступников или при сопротивлении.

      Ни первый, ни второй вариант к нашей истории не относился. Впрочем, реальная жизнь так же отличается от прописанной в законе, как полковники МУРа образца 2000 года от полковников киношных.

      «Из камеры, – рассказывал Сергей Дианов, – меня вывел какой-то мужчина в штатском. Пока мы шли по коридору, он со всей силой хлопал меня ладонями по ушам, бил кулаком по голове (удары по ушам – излюбленный милицейский метод. Очень болезненный и в то же время не оставляющий следов. – Авт). В коридоре нас уже ждал водитель „субару“.

      «На колени, падла!» – заорал конвоир. Я не подчинился. Тогда они насильно поставили меня на колени, ударив кулаком в живот.

      «Твое счастье, сука, ты попал на доброго человека! – продолжал кричать конвоир, – Благодари его. Если бы не он, мы бы тебя вообще убили». Водитель «субару» сказал, что вполне мог меня застрелить, но пожалел, хотя таких, как я, надо душить. Что теперь меня с сыном «закроют» в камере и «опустят» у параши. При этом они не прекращали наносить удары. Я не сопротивлялся и просил только об одном: не бейте сына…»

      Из жалобы в прокуратуру 18-летнего Антона Точилина: 

      Меня вывели из камеры. В коридоре я увидел водителя «субару форестер». Он приказал мне встать на колени, другой сотрудник подсек меня под ноги сзади и поставил на колени.

      Водитель «субару форестер» стал угрожать мне, что он посадит меня и моего отчима Дианова СВ. куда захочет и насколько он захочет. При этом, выражаясь нецензурной бранью, он нанес мне сильный удар кулаком по голове и приказал, чтобы я смотрел ему в глаза…

      Из камеры Сергея Дианова выводили еще дважды. Сначала – втолкнули в кабинет, где во главе стола сидел обладатель роскошного джипа «субару».

      Свидетельствует С. Дианов: 

      «В руках владелец „субару“ держал уголовный кодекс. „Выбирай, мразь, какую статью тебя припаять. Хочешь – на пять лет закроем. Хотя нет, – он сокрушающе покрутил головой, – пять маловато: лучше восемь… Или даже десять…“

      Потом этот человек колотил меня руками и ногами. Требовал, чтобы я признался в том, что избил его на шоссе».

      Вскоре с Дианова начали снимать показания. Правда, происходило это довольно специфически.

      В комнату вошел плотный мужчина, похожий на кавказца, в штатской одежде. Он говорил, что в Волоколамском СИЗО меня «опустят» и заставят жить около «параши». Одновременно он наносил мне удары кулаками по голове и ладонями по ушам.

      (Впоследствии эти «показания» будут оформлены, как якобы полученные в отделе милиции «Тверской».)

      Только в два часа ночи – через шесть часов после задержания – Дианова привезли на освидетельствование в

      59-ю больницу. Он хотел было пожаловаться врачу на боли в голове и ушах, но тот не стал даже слушать закованного в наручники «пациента»: с бандитами не о чем разговаривать.

      Из больницы под конвоем отправились в отдел милиции «Тверской» – в тамошний обезьянник. Оттуда – обратно, в Волоколамск. За «особо опасными преступниками» из далекого подмосковного района специально прислали машину с дознавателем, которого начальник Волоколамской милиции среди ночи поднял с постели.

      – Вы задерживаетесь на 72 часа по подозрению в хулиганстве, совершенном группой лиц по предварительному сговору, – объявил Дианову и Точилину дознаватель. – Статья 213, пункт «а», часть 2. – И вздохнул: – Надо же было вам с таким человеком сцепиться!

      – Да кто он? – не выдержали «хулиганы».

      – Вы разве не знаете?! Начальник Московского уголовного розыска полковник Максимов.

    

  
    
      
        УГОН, КОТОРОГО НЕ БЫЛО

      

      Версия начальника МУРа выглядела совсем иначе: «25.06.2000 года примерно в 17 ч. 30 мин. от дежурного по МУРу я получил сообщение об убийстве неизвестной девушки в лесопарке в р-не Юго-Западного округа. Получив сообщение, я поехал на работу на Петровку, 38. Поехал на своей машине ВАЗ-2108, госномер 196.

      Выезжая из деревни Кутьино, я совершил обгон автомашины марки «пассат». Не доезжая трассы, меня обогнала вышеуказанная автомашина. Обойдя мою автомашину, водитель автомашины «пассат» перегородил моей автомашине дорогу, вынудив меня остановиться.

      Остановившись, двое мужчин подошли ко мне, т. е. к моей автомашине с левой стороны, открыли дверь, схватили меня за руки, вытащили из автомашины и, ругаясь нецензурной бранью, они оба стали бить меня.

      Я пытался выяснить у мужчин, в чем дело, но мужчины, ругаясь, наносили мне удары по лицу и телу

      Я на некоторое время потерял сознание и присел на землю, схватился руками за голову После этого мужчины говорили какие-то угрозы в мой адрес, после чего они сели в свою автомашину и поехали».

      Такие показания дал на допросе «потерпевший» полковник Максимов. Он не скрывал, что действительно после «дорожной сцены» позвонил по мобильному на Петровку и приказал задержать обидчиков.

      Есть и доказательства – справка из поликлиники № 8 об осмотре «избитого» начальника МУРа. Поставленный диагноз: гематома губы и ушиб левой руки. Если верить документу, Максимов обратился к врачам в тот же день – 25 июня. В 19 часов 20 минут.

      Тут-то и начинается самое интересное. Следите внимательно: 

      В 19.20 Максимов обращается к врачам.

      В 19.57 в книге учета отдела милиции «Тверской» регистрируется собственноручно написанное им заявление о нападении.

      Разница во времени – 37 минут. Любой, кто хоть раз бывал на приеме у врача, знает, что такой осмотр за минуту не провести. А ведь нужно еще доехать от поликлиники до ОВД «Тверской», написать заявление, причем поликлиника находится на краю географии – в Олимпийской деревне, а отдел милиции – в самом центре, на Большой Дмитровке.

      Даже этого нехитрого анализа достаточно, чтобы понять: документы в деле Максимова сфальсифицированы и оформлены задним числом. Я увидел это сразу. И тут же безоговорочно поверил словам Дианова, который говорил как раз, что в указанное время Максимов никуда не ездил, не писал заявлений, не проходил медосмотров. Он издевался над стоящими перед ним на коленях людьми.

      И еще одну максимовскую фальсификацию выявил я без труда. По его версии, он мчался в Москву, точно комета, потому что спешил на «убийство неизвестной девушки».

      В тот день, как следовало из поднятой мной сводки происшествий, в Москве был найден лишь один женский труп: на территории Юго-Западного округа, в районе Севастопольского проспекта. Только вот незадача – тело это обнаружили в 13 часов 11 минут. То есть к тому моменту, когда Максимов пулей сорвался с дачи, все уже было сделано и врачи вместе со следственно-оперативной группой давно покинули место происшествия. Никакого смысла ехать ему не было.

      Да и не ездит никогда на такие преступления начальник МУРа самолично, не его это уровень, просто придуманная Максимовым отговорка позволяла ему объяснить свое лихачество долгом службы. Мол, мчался не просто так, а потому что «мы все время на посту»…

      Ложь эта была далеко не единственной. Как мы помним, и Дианов и Точилин категорически утверждали: их обгонял «субару форестер», госномер С 370 ЕУ. Та же роскошная иномарка упомянута и в материалах следствия. Однако Максимов упорно пишет: 

      «Я поехал на своей машине ВАЗ-2108, госномер 196».

      Почему?

      Вот тут-то, пробив машину по милицейской базе (эта пробивка, кстати, стоила потом одному сотруднику МУРа должности: Максимов лично проводил расследование, выясняя, кто из подчиненных мне помогал), я и обомлел. Оказалось, что «субару форестер», госномер С 730 ЕУ 99, с марта 2000 года… числился в угоне.

      Поначалу верить в это не хотелось, но и не верить было нельзя, ибо передо мной лежала карточка учета автотранспорта, где черным по белому было набрано – «Внимание!!! в угоне» – и стояло три восклицательных знака.

      Машина эта была записана на 19-летнюю дочь Максимова Екатерину. Просто ум за разум заходил. Бред какой-то. Получалось, что начальник МУРа угоняет машины сам у себя.

      Причина этого абсурда стала понятна мне чуть позже, когда через своих людей в таможенном комитете я прояснил биографию «угнанного» «субару».

      Его ввез в страну в 1998 году некий гражданин Семоч-кин. А в 2000-м Одинцовская таможня возбудила против этого Семочкина уголовное дело. Оказалось, что машина была не растаможена и перевозчик Семочкин не заплатил причитающиеся таможенные пошлины. (Для конца 90-х – ситуация вполне типичная.)

      В подобных случаях таможня обычно действует неизменно жестко: «контрабандную» машину объявляют в розыск, а потом отбирают у владельца. Неважно: виноват этот человек или нет. Главное – возместить ущерб государству, а «лишенец» нехай себе судится с теми, кто всучил ему такую подлянку.

      К этому все шло и на сей раз. 2 марта 2000 года по запросу Одинцовской таможни Зонально-информационный центр подмосковного ГУВД внес «субару форестер» в «черную» базу данных. Через сутки, 4 марта, аналогичную операцию проделал и столичный ЗИЦ.

      Оставалась сущая безделица: найти владельца «субару» и конфисковать ее, однако случилось удивительное. В тот же самый день – 4 марта – в другой милицейской базе неожиданно появилось сообщение, что машину… угнали. И всё, концы обрублены.

      Так вот для чего весь этот театр был нужен Максимову: уж больно не хотелось расставаться ему с любимым джипом.

      Он понимал, что таможенники разбираться не станут: отнимут машину, а потом ходи, доказывай. Если уж нерастаможенный джип отобрали накануне у тогдашнего министра печати Лесина (об этой скандальной истории много писали в газетах), чего там говорить о каком-то начальнике МУРа.

      Гаишников же и милиции бояться ему было просто смешно: кто рискнет проверять документы, если за рулем сидит главный сыщик Москвы.

      Сомневаюсь, чтобы Максимов писал заявление об угоне самолично. Человеку такого уровня достаточно было одного телефонного звонка. И не поддайся он взрыву амбиций, не захоти поупиваться властью, эта история так и осталась бы в тайне.

      (Кстати, еще одна любопытная деталь: джип Максимову продал (хотя продал ли?) некий Вадим Валерьевич Орлов. Ранее этот гражданин привлекался к уголовной ответственности за… участие в групповом угоне автомобилей. Подробность эта становится особенно пикантной, если учесть, что Орлов был первым физическим владельцем «субару». Именно к Орлову после «отмывки» через подставные фирмы перешла контрабандная машина.)

    

  
    
      
        СОВЕСТЬ НАЧАЛЬНИКА МУРа

      

      – Они будут сидеть, – без обиняков заявил адвокату Точилина и Дианова дознаватель Волоколамского ОВД Фотин – тот самый, поднятый ночью с постели.

      – Я пытался убедить дознавателя, что никакого состава преступления нет, что в деле масса несостыковок, – рассказывал мне адвокат Евгений Алхимов. – Но он посмотрел на меня, как на дурака: «Вы что же, не понимаете? Я получил команду и выполню ее любой ценой».

      Лишь после похода к районному прокурору ситуация изменилась. Через трое суток и Дианов, и его пасынок вышли на свободу. На руках у них были заключения эксперта: адвокат-таки настоял на медосмотре подзащитных.

      Встреча с начальником МУРа закончилась для Сергея Дианова черепно-мозговой травмой с явлениями сотрясения мозга 1-й степени и разрывом барабанной перепонки. Для Точилина – сотрясением мозга, гематомами затылочной области. Плюс – ворох синяков и кровоподтеков на каждого…

      …Мы встретились с Диановым около Белорусского вокзала. Был уже вечер. Проносился мимо поток машин по Ленинградке, из-за забора кондитерской фабрики «Большевик» плыл сладкий, ванильный запах.

      Хорошо помню, как сел я к нему в машину – тот самый злополучный «пассат» без кондиционеров. Правда, окна на этот раз были закрыты: на дворе стояла осень.

      – Обидно, – говорил мне Дианов, и голос его предательски дрожал. – Даже если я в чем-то виноват, ну разобрался бы со мной по-мужски. А вот так – использовать власть, ставить на колени… Главное – ребенка избивать… Хуже иного бандита, честное слово…

      – Почему же вы не дали ему сдачи, если он действительно начал драку первым? – допытывался я.

      Дианов смущенно улыбался в ответ: 

      – Я ведь музыкант, балалаечник. Нас всю жизнь учили беречь пальцы… Да и не умею я драться.

      Оказывается, у музыканта и начальника МУРа есть одна общая черта: им можно не уметь драться. Ведь мордовать закованных в наручники людей, которые не в силах тебе ответить, – это совсем не драка.

      ...История закончилась печально. После моих выступлений в газете прокуратура Центрального округа столицы возбудила уголовное дело за превышение должностных полномочий «сотрудниками ГУВД Москвы». Правда, выяснить, кто конкретно избивал Дианова и Точилина, следствие так и не сумело, хотя для этого требовалась самая малость: провести опознание.

      Грешным делом я думаю теперь: а не наши ли «оборотни» ставили балалаечника с пасынком на колени, обещали «опустить» у параши? Это полностью в их стиле. Да и к Максимову питали они самые теплые чувства.

      Но, увы, это теперь уже не проверишь, ибо Антон То-чилин служит сейчас в армии, на Кавказе, а Сергея Дианова нет больше в живых. Он умер в июле 2001-го от разрыва сердца, ровно через две недели после того, как приговорили его к 2 годам условно.

      Стараниями Максимова параллельно с делом против «неизвестных» милиционеров прокуратура области возбудило дело другое: на этот раз уже против Дианова и Точилина. За хулиганство. И, не в пример первому, дело это было благополучно доведено до суда.

      С допросов Дианов возвращался чернее тучи.

      – Господи, – позвонил он мне как-то в сердцах. – Знал бы, чем всё закончится, слова бы дурного не сказал. Избили, поставили на колени, да и ладно…

      Наверное, в какой-то момент он просто разуверился в жизни. Надломился. Разочаровался в справедливости, хотя до этого, когда дело против неизвестных милиционеров только появилось, радовался как мальчишка. А потом не выдержало сердце…

      Уже после похорон я узнал: ровно за сутки до смерти ему домой позвонили. «Если не оставишь, падаль, Тимофеича в покое, – прокричал в трубку глухой голос, – мы тебя с твой сукой и щенком!..»

      Полковника Максимова звали Евгением Тимофеевичем…

      «Конечно, Максимова на похоронах не было, – писал я в июле 2001-го в некрологе. – Скорее всего, ондаже не знает, что Дианов умер. Он ведь не убивал его.

      И тем не менее смерть Дианова полностью лежит на совести Максимова. Я уверен в этом абсолютно. Я не уверен в другом: а есть ли она вообще у начальника МУРа. Совесть…»

      После этой заметки полковник Максимов не нашел ничего лучшего, как отправить подчиненных в больницу, дабы поднять историю болезни Дианова. Он хотел доказать, что балалаечник умер не от разрыва сердца и не по его вине…

      …Иногда мне звонит вдова Дианова – Татьяна. Она уже давно не плачет в трубку, но всякий раз, когда я слышу ее голос, у меня сжимается сердце и становится мне стыдно и гадко. И тогда я понимаю, что не успокоюсь никогда, пока ходит спокойно по земле отставной полковник Максимов. Человек (хотя человек ли?), «крестный отец» милицейской бригады «оборотней».

    

  
    
      
        ДЕЛАЙ, КАК Я!

      

      За первые же полгода правления Максимова из МУРа ушли пятеро начальников отделов: ровно одна треть всего руксостава. Работать с Максимовым они не могли, ибо методы нового начальника МУРа не имели ничего общего с милицейской работой.

      (И эта цифра не была пределом. Она росла постоянно. Начальника отдела заказных убийств уволили вообще по поддельному рапорту, который он никогда не писал, за излишнюю близость с опальным генералом Головановым.)

      Чего стоит только история, когда Максимов лично отправил в Иркутскую область группу сотрудников для раскрытия убийства племянника тогдашнего начальника криминальной милиции Москвы генерала Купцова, случившегося на станции Зима. Эта поездка не укладывалась ни в какие формальные рамки (какое отношение МУР имеет к Иркутской области?), но для Максимова не существовало слова «нет».

      Недаром – знаю доподлинно – с его приходом начали ставиться на «прослушку» телефоны оппонентов Рушайло. Телефоны экс-начальника ГУВД Николая Куликова прослушивали, например, в рамках дела о покушении на вице-премьера московского правительства Иосифа Орджоникидзе: в оперативных документах куликовские номера фигурировали как номера, принадлежащие якобы неустановленной связи объекта разработки.

      Подчиненных Максимов воспитывал по собственному образу и подобию. До сих пор в МУРе рассказывают историю (к сожалению, ее главный герой от показаний отказывается, поэтому приходится пользоваться вводными словами), что якобы Максимов вместе со своим шофером избил на одной из бензоколонок Москвы человека – грузина по национальности – только за то, что тот якобы не желал уступать ему очередь. Человек якобы стал инвалидом первой группы.

      (Этот самый персональный шофер своему шефу соответствовал полностью. В июле 99-го вместе с группой сотрудников ГУВД он отправился в Воронеж и принял активное участие в вооруженном захвате здания местной мэрии: депутат горсовета Кочергин пытался тогда въехать на штыках во власть.)

      Зато для «оборотней» годы владычества Максимова стали настоящим раздольем.

      «Наше время пришло!» – радостно объявил тогда, едва только Максимов получил назначение, зам. начальника 13-го отдела МУРа Владимир Лысаков, один из главарей бригады.

      И это была не пустая бравада. С приходом Максимова у «оборотней» началась действительно райская жизнь. Не случайно, даже после его увольнения они продолжали регулярно встречаться, устраивать пирушки и посиделки, ходить друг к другу на дни рождения. Да и графа в «черном» бухучете бригады – «Женя Макс.» – никуда не исчезла…

    

  
    
      
        ГЛАВА 2. РЯЗАНСКИЙ МНОГОГРАННИК

        Вооружен и очень опасен. – Прбклятое место. – Звездный час. – Семейный бизнес. – План по валу или вал по плану

      

    

  
    
      
        ВООРУЖЕН И ОЧЕНЬ ОПАСЕН

      

      В работе сыщика нужно уметь ждать. Это как на охоте: одно лишнее движение – и нет больше зверя…

      Который час сидели они в душных «жигулях»: вели скрытое наблюдение – так называется это в оперативных бумагах, – пока наконец не показалась в дверях долгожданная фигура. В руках фигура несла авоську с какими-то конусообразными предметами, похожими на противотанковые гранаты.

      «Подозрительно», – смекнул старший. И немедленно прошептал в рацию: 

      – Объект вышел. Будьте осторожны. Кажется, он вооружен…

      ...Те, кто прошел фронт, знают, сколь важно это – чувство локтя. Служба в милиции – это тот же фронт, потому-то для людей в форме стального цвета мужская взаимовыручка не просто красивые слова – обязательное условие в их нелегкой, опасной, но очень нужной работе…

      Скрытая камера беспристрастно фиксирует каждый шаг объекта. Вот подошел он к пункту приема стеклопосуды, пошептавшись о чем-то с бандитского вида приемщиком, передал ему авоську. Вот навстречу идет к нему другой человек. Пугливо озираясь, отводит в сторону, за гаражи.

      Они стоят далеко, и оперативники по отдельным только движениям понимают, что происходит там. Незнакомец достает что-то из-под полы. Отсыпает (а может, отливает) это «что-то» в мерную емкость, и объект почему-то подносит ее к губам. Конечно, эксперты найдут ответы на все эти странные вопросы, но это будет после. А пока…

      «Московский уголовный розыск. Вы арестованы!» – все происходит так быстро, что человек даже не успевает ничего понять. Через полчаса, в отделении, когда из карманов его извлекут 15 боевых патронов и 126 граммов тротила, он попытается было сказаться глухим и больным, но это ему не поможет… Кровавый бизнес Льва Захарова навсегда подошел к концу.

      Из общегородской милицейской сводки: 

      20 сентября 2001 г. в 13.45 на Ферганском проезде сотрудниками 13-го отдела УУР ГУВД г. Москвы задержан неработающий Захаров Л.В., 1953 г.р., у которого изъято 15 патронов калибра 5,45 и 126,7 грамма пластита.

    

  
    
      
        ПРОКЛЯТОЕ МЕСТО

      

      О Бермудском треугольнике знают все. О «рязанском многограннике» – единицы, хотя по мистическому своему размаху явление это ничуть не уступает Бермудам…

      «Рязанский многогранник» открыли сотрудники «оружейного» отдела МУРа. В середине 2001 года они подметили странную закономерность: территория Юго-Восточного округа столицы точно магнитом притягивала к себе торговцев оружием и боеприпасами, причем бандиты отдавали почему-то предпочтение именно нескольким соседним улицам близ станции метро «Рязанский проспект», образующих меж собой причудливый параллелепипед.

      Я не знаю, какие чувства испытали сыщики, когда столкнулись с этим парапсихологическим явлением. Как и всяким нормальным людям, было им наверняка жутковато и страшно, но служебный долг оказался сильнее любых предрассудков. И муровцы вступают в бой с нечистой силой.

      В общегородских сводках того времени мелькают одни и те же названия: Ташкентская, Ферганская, Сормовская. Каждую неделю бесстрашные муровцы бросаются в омут «рязанского многогранника» и неизменно возвращаются с добычей…

      Когда-нибудь ученые обязательно займутся загадкой «рязанского многогранника». Им будет легче, нежели большинству их коллег, ведь главное открытие сделано уже сегодня и, как водится, совершенно случайно (Ньютону ведь тоже яблоко упало на голову по воле случая)…

      …Две кирпичные, многоподъездные девятиэтажки на Рязанском проспекте: дома № 60 и № 62. Внешне в них нет ничего сверхъестественного. Между тем это – самое настоящее проклятое место или, выражаясь по-научному, точка максимальной концентрации парапсихологи-ческих и потусторонних явлений.

      А чем иначе, если не парапсихологией, объяснить тот загадочный факт, что всего за два месяца 2001 года сотрудники МУРа провели здесь шесть (!) задержаний, изъяв в общей сложности без малого полкило смертоносного пла-стита, две боевые гранаты, тридцать четыре патрона и один электродетонатор?

      Мистика? С одной стороны, вроде так. А с другой – результат кропотливого, многодневного труда сыщиков, офицеров 5-го или, по-старому, как он назывался до декабря 2001 года, – 13-го отдела МУРа, которые своей грудью защищают Москву от всякой нечисти и чертовщины.

      Пятый отдел занимается самым, наверное, опасным и тяжелым делом: борьбой с незаконным оборотом оружия и боеприпасов. На счету этих людей – сотни блестящих операций, каждая из которых могла стоить им жизни. Не случайно большинство из них в мирное время награждены боевыми орденами и медалями. Впрочем, мирное время – это для нас с вами. Для сыщиков МУРа война не прекращается ни на минуту, и наш старый знакомый гр-н Захаров сумел убедиться в том наличном примере…

      …С этой истории мы начали рассказ. Самое время теперь поведать, как сложилась дальнейшая судьба Захарова.

      Вы будете, возможно, удивлены, но дело его до суда так и не дошло. Суда просто не могло быть, ведь человек этот… инвалид I группы. Он почти не слышит, еле-еле видит, и даже, когда вызвали его в Генпрокуратуру на допрос, расписываться в протоколе пришлось его жене.

      Допрос этот случился через два года после первого его задержания: в рамках расследования дела «оборотней».

      Тогда-то и вскрылась вся подноготная этой истории. Оказалось, что, во-первых, родился Захаров не в 1953-м (как написали муровцы в сводке), а в 1935 году. А во-вторых, никакого тротила и патронов не видел он и в глаза.

      Дело было гораздо прозаичнее. Утром бывший работяга Захаров отправился сдавать пустые бутылки. Возле пункта стеклотары к нему подошел какой-то субъект. «Давай выпьем!» – «А чего ж не выпить, коли хороший человек».

      Выпили. Захаров поплелся домой, но через 100 метров был остановлен вежливыми молодыми людьми. В отделении, куда его привезли, на столе уже лежал сверток с патронами и тротилом и стояли за дверью специально обученные понятые. А вскоре сотрудники 13-го отдела МУРа рапортовали о новом задержании особо опасного преступника. Одного из сотен…

      Так создавался образ бесстрашных борцов, получались награды, досрочные звания. Слава этим людям была нужна позарез.

      Неправду говорят, будто темные дела лучше всего творить в темноте. Слава ослепляет сильнее темноты. Она заставляет людей восторженно жмуриться, она защищает надежнее любой брони.

      Десятки сломанных судеб. Провокации. Убийства. Миллионные аферы. Сотня «подкрышных» фирм. Эта подлинная жизнь героев-сыщиков была скрыта от постороннего взора. Точнее, ее просто никто не хотел видеть…

      Из общегородской сводки происшествий за 2001 г.: 7 июня у дома № 60 по Рязанскому проспекту 13 отделом УУР ГУВД задержан неработающий из Костромской области Евстратов П.И., 1960 г. рождения, прибывший в Москву 6.06.2001. При нем изъяты 86 граммов тротила, электродетонатор.

      13 июля в 13.00 у дома № 62 по Рязанскому проспекту 13 отделом УУР ГУВД в ходе проведения общегородской операции «Арсенал» задержан неработающий Луценко В.В., 1956 г. рождения. Изъято 141, 4 грамма пластита, 6 патронов калибра 5,45.

      14 августа 13 отделом УУР ГУВД в 14ч. 30 мин. по адресу Рязанский проспект, 60, задержан неработающий Ма-ринкин В.А., 1946г. рождения. Изъята граната Ф-1 с запалом.

      23 августа в 10 ч. 30 мин. у дома № 62 по Рязанскому проспекту 13 отделом УУР ГУВД задержан Улыбин Э.В., 1941 г. рождения, БОМЖ. Изъято 11 патронов калибра 5,45 и 108,9 грамма пластита.

      28 августа в 14 ч. 30мин. по адресу Рязанский проспект, 60, у неработающего Подрядова В.Б., 1954 г. рождения. 13 отделом УУР ГУВД изъята граната.

      7 сентября в 13 часов на Рязанском проспекте, у дома № 6013 отделом УУР ГУВД задержан Былинин Ю.И., 1950 г. рождения. Изъято 140 граммов пластита и 17 патронов калибра 5,45.

    

  
    
      
        ЗВЕЗДНЫЙ ЧАС

      

      Их было шестеро: тех, кого душным июньским днем заковали в наручники и увезли на допрос. Полковники Островский, Тараторин, Самолкин, подполковники Демин и Владимиров, капитан Брещанов.

      Еще вчера они считались красой и гордостью МУРа, героями-орденоносцами, висели на доске почета. Еще вчера каждый из них мог бросить за решетку любого… В одно мгновение охотники сами превратились в дичь…

      Шесть муровцев под арестом. (Впоследствии к ним присоединился и седьмой – майор Александр Евстегне-ев – бежавший от следствия и пойманный в Киеве.) Еще трое – в розыске. Это лишь те, чье участие в банде не вызывает у следствия сомнения. В действительности их было намного больше – и активных членов группировки, и безмолвных пособников. Представители МВД называют цифру в шесть десятков человек, но, я думаю, и это далеко не предел. Слишком глубоко пустила корни бригада.

      По сути, в деятельность банды оказался втянут весь 5-й «оружейный» отдел МУРа (недаром 90% руководства отдела находятся сейчас либо в тюрьме, либо в бегах).

      Так случилось, что собрались здесь люди, знавшие друг друга много лет. Как минимум пять активнейших членов бригады когда-то работали вместе, на одной территории («на земле», как говорят в милиции).

      Владимир Лысаков, Валерий Демин и Вадим Владимиров вместе служили в розыске 120-го отделения милиции (это территория Севастопольского района).

      В отделе БХСС Севастопольского РУВД работал брат-близнец Демина – Николай. По соседству, в ОУР Черемушкинского района, трудился арестованный ныне «оборотень» Игорь Островский.

      (Кстати, и подельников своих «оборотни», подобно руководителям государства, подбирали по принципу землячества. Глава созданного ими благотворительного му-ровского фонда Алексей Антоновский служил когда-то помощником прокурора Севастопольского района. В ОУР 120-го отделения работал директор домашнего ЧОПа бригады – «Булат-Балко» Игорь Еремин и личный порученец Лысакова Леонид Лозюк.)

      Найти общий язык людям этим было несложно, они понимали друг друга с полуслова, благо и по характеру были схожи. Жесткие, рисковые, дерзкие, они особо не утруждали себя размышлениями о законности и процессуальных нормах. Даже в милицейской среде, где дисциплина никогда не была в почете, их считали «безбашенными» и «отмороженными».

      Наверное, если бы этим людям встретился на пути сильный начальник, никакого дела «оборотней» и не возникло. Но произошло все с точностью до наоборот.

      Листая справки-объективки арестованных и объявленных в розыск сыщиков, я подметил интересную закономерность. Большинство из них пришло в 13-й (5-й) «оружейный» отдел, оставив за плечами службу в другом му-ровском подразделении: отделе «А» – самом, пожалуй, закрытом отделе Петровки, который ведает агентурно-оперативной работой.

      Братья Демины, Юрий Самолкин и Александр Евстег-неев служили в «А» операми. Владимир Лысаков – начальником отделения. Евгений Тараторин – зам. начальника отдела.

      Во главе отдела «А» находился тогда будущий зам. начальника МУРа Владимир Пронь. И именно Пронь – об этом в МУРе говорят многие – стоял у истоков бригады. Впоследствии, правда, ему удалось выйти сухим из воды. Пронь предусмотрительно не ездил с «оборотнями» на «стрелки», не подписывал никаких документов. И хотя не было человека, ближе его к бригаде, близость эту к делу не подошьешь. Это тот нередкий, к сожалению, случай, когда всем все понятно, но доказать что-либо невозможно.

      (Впоследствии, когда сменивший Максимова на посту начальника МУРа Виктор Трутнев попытался уволить Проня, то был – знаю доподлинно – приглашен к руководителю Управления безопасности МЧС ныне арестованному генерал-лейтенанту Танееву, главной «крыше» бригады, который силой авторитета сумел Трутнева задавить.)

      Когда все вместе – в 1997 году – будущие «оборотни» перешли из «А» в 13-й отдел (им надо было расти!), это была уже спаянная, единая команда, любовно подобранная Владимиром Пронем.

      Их новый начальник отдела – Михаил Ваничкин – понял это очень скоро. Поначалу он пытался «построить» подчиненных, увещевал их, воспитывал. Все было бесполезно.

      И тогда Ваничкин сделал ход конем: просто перевелся с Петровки в аппарат МВД. Другого выхода он не видел: в противном случае отбившиеся от рук «оборотни» обязательно втравили бы его в какую-нибудь историю.

      «Теперь ты понимаешь, почему я не смог с ними работать, – сказал мне однажды Ваничкин (он возглавляет сейчас ГУВД Санкт-Петербурга и успел дослужиться до генеральских погон). – Не уйди я тогда, они обязательно подвели бы меня под монастырь…»

      С уходом Ваничкина всем в отделе начали заправлять главные «оборотни»: Владимир Лысаков и Юрий Самол-кин, ставшие заместителями начальника 13-го (5-го) отдела.

      Александр Якушев – их новый руководитель, пришедший Ваничкину на смену, – справиться с ними тем более не мог. Да не очень, видимо, и хотел.

      Старший опер 5-го отдела Сергей Романчук прямо показал на следствии: в действительности отделом командовали Лысаков с Самолкиным, а Якушев был просто ширмой; он и сам честно признавался, что ничего не решает и только ходит на совещания.

      «Вся служебная деятельность 5-го отдела, – писал Романчук, – была подчинена корыстным интересам Лы-сакова и Самолкина. Те, кто не хотел участвовать в их делах, из отдела изгонялись».

      Зато примкнувшим к бригаде, напротив, создавался режим наибольшего благоприятствования. Многим сотрудникам за услуги доплачивалось. Романчук заявил, что, например, арестованный ныне оперуполномоченный Александр Брещанов ежемесячно получал пять тысяч долларов, а отдельский водитель Игорь Гладкий по кличке «Фунтик» – тысячу. (Сам Фунтик, кстати, на допросе это подтвердил.)

      В эти стройные ряды звали влиться и Романчука. Осенью 2001-го его пригласили на сходку в ресторан «Каретный ряд» – основную точку бригады, где взимали они дань с коммерсантов и проводили деловые встречи. В ресторане собрались все члены банды.

      – Вместе мы сила, – торжественно объявил Владимир Лысаков. – Давай присоединяйся к нам. Случись что, мы всегда прикроем.

      После этой встречи Романчуку пару раз тоже выплатили премиальные: то пятьсот, то тысячу «баксов»…

      Конечно, бригада эта появилась на свет не вчера и не сегодня. Один из моих приятелей-бизнесменов рассказывал, как впервые познакомился с будущими «оборотнями». В самом начале 90-х на него «наехали» бандиты, потребовали долю в бизнесе. Через знакомых он вышел на Лысакова с Самолкиным. За смешную по нынешним меркам сумму – 300 долларов в месяц – муровцы взялись его «крышевать».

      (Потом, правда, человек этот понял, что дружба с «оборотнями» может привести к потере всего его бизнеса – слишком далеко стали заходить те в своем любопытстве, – и вовремя отрубил концы.)

      Вспоминаю ЧП, которое случилось на Петровке в 1996-м. Двое оперативников МУРа – Шахов и Каратыгин – под видом гаишников остановили на Волоколамском шоссе автобус с вьетнамскими торговцами и отобрали у пассажиров все деньги и ценности.

      Грабителей задержали тут же, по горячим следам: не от большого ума они принялись сдирать гаишные наклейки со своей машины прямо на обочине, попались на глаза проезжавшему патрулю и вместо того, чтобы отговориться какой-нибудь придуманной на ходу оперативной комбинацией, попытались удрать…

      Для многих это явилось шоком: бандитствовать так явно, идти на открытый грабеж – в 96-м это было еще в диковинку. Но особенно переживали будущие главари бригады – Лысаков и Самолкин. Они тесно дружили с разгонщиками, а Самолкин даже сидел с ними в одном кабинете (№ 349).

      – Как же так?! – недоуменно говорил Лысаков сослуживцам. – Я ведь Шахову платил «десятку» в месяц. Чего ему не хватало?

      «Десятка» – это десять тысяч. И, надо думать, вовсе не рублей.

      Как видно, «крышными» делами и коммерцией эти люди занимались давно, еще с начала 90-х, но, пока МУР возглавлял генерал Голованов, развернуться в полный рост было им не под силу. Звездный час «оборотней» наступил с воцарением Евгения Максимова.

      Из личных дел: 

      
        Лысаков Владимир Николаевич. Полковник милиции. Заместитель начальника 5 отдела ОРЧ-2 УУР ГУВДг. Москвы. Мастер спорта по тяжелой атлетике.

      Родился в 1955 г. Работал учеником токаря, маляром. В 1975 – 1981 гг. проходил службу в Вооруженных силах в должности начальника склада Военно-политической академии им. В.И. Ленина, прапорщик. С1981 г. – в органах внутренних дел. Инспектор уголовного розыска 120 отделения милиции (1981 – 1989 гг.), старший оперуполномоченный по особо важным делам отдела по борьбе с организованной преступностью Севастопольского РУВД (1989 – 1990 гг.). С 1990 г. в УУР ГУВД г. Москвы.

      Работал в 9, 6отделах. В 1994 – 1997гг. начальник отделения отдела «А». С1997г. в 5 (13) отделе.

      Награжден орденом Мужества, медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» 2-й степени.

      Скрылся от следствия в июне 2003 г. Объявлен в розыск.

      
        Самолкин Юрий Владимирович. Полковник милиции. Заместитель начальника 5 отдела ОРЧ-2 УУР ГУВД г. Москвы.

      Родился в 1958 г. В 1980 г. окончил Омскую школу милиции, служил инспектором угрозыска ЛОВД «Внуково». С1983 г. в УУР ГУВД г. Москвы. Работал в 9, 11, 6 отделах, отделе по борьбе с оргпреступностъю. В 1994 – 1997 гг. старший оперуполномоченный отдела «А». С 1997г. в 5 (13) отделе.

      Награжден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» 2-й степени, медалью «За отвагу», именным оружием. В апреле 2003 г. был представлен к награждению второй медалью «За отвагу».

      Арестован в июне 2003 г.

      Отныне 5-й отдел оказывается на особом положении. Власть окончательно переходит в руки Самолки-на и Лысакова. На службу члены бригады не выходили неделями. Занимались сугубо своими делами: ездили на «стрелки», встречались с коммерсантами, гуляли в кабаках.

      Несогласные с новыми веяниями люди выживаются. (В число изгнанников попали многие грамотные, профессиональные сыщики: Кныш, Кшевицкий, Цысов, Росляков, Огородов.)

      Достаточно пролистать милицейские сводки тех лет, чтобы понять, каковы были эти новые веяния.

      Начиная с 2000 года сыщики 13-го отдела почти еженедельно задерживают на улицах людей с оружием. Набор стандартный: 10 – 20 боевых патронов, 80 – 120 граммов пластита. В дни городских операций («Арсенал» или «Вихрь-Антитеррор») к ним добавлялись еще граната или самодельное взрывное устройство.

      Для людей сведущих это понятно без перевода. Налицо провокация, или, выражаясь милицейским языком, «загрузка».

      Подброс оружия – давний излюбленный прием многих стражей порядка. (Особую тягу к нему испытывали сотрудники РУБОПов: в 90-х годах всех без исключения «воров» задерживали именно за незаконное ношение оружия.)

      Штука это очень удобная. Вместо того чтобы внедряться в банды, брать под контроль поставки, ловишь на улице бомжа, засовываешь ему за пазуху «ствол» и гордо отчитываешься о проделанной работе, получаешь благодарности и ордена. Просто и безопасно…

      Чуть выше я уже рассказал о тайне «рязанского многогранника», хотя тайны никакой тут нет. Дома № 60 и № 62 по Рязанскому проспекту, где за два месяца муров-цы повязали сразу шестерых «преступников», находятся в минуте ходьбы от ОВД «Рязанский». Крайне эффективно: схватил, «загрузил», отвез. На все про все – от силы час.

      Надо отдать должное изобретательности главарей банды – Владимира Лысакова и Юрия Самолкина. Они не просто поставили «загрузки» на поток, а создали целую масштабную систему провокаций.

      В основной своей массе «оборотни» задерживали людей одной и той же категории: неработающих, пьяниц, бомжей 40 – 50 лет. Лишь изредка в их сети попадали и простые работяги, но принцип был все равно неизменен: на роль жертв выбирались люди беззащитные и безответные.

      Отчасти этим объясняется и странная их пристрастность к Юго-Восточному округу Москвы: Юго-Восток – самый пролетарский район столицы. Думаю, впрочем, причина заключалась еще и в том, что на Юго-Востоке у них лучше всего были построены связи с «землей»: отделениями милиции, межрайонными прокуратурами, без чьего молчаливого соучастия любые провокации заранее были обречены на провал.

      Роли в бригаде были расписаны точно в заправском театре. Здесь были свои агенты-провокаторы – те, кто подбирал будущих жертв и обманом всучивал им оружие и взрывчатку; свои штатные, многократно проверенные понятые, готовые под присягой подтвердить что угодно и где угодно.

      «Оборотни» создали даже подпольный цех, где растачивали под стрельбу боевыми патронами газовые пистолеты «Иж» (поначалу Самолкин слесарничал сам в рабочем кабинете на Петровке). Потом их тоже подбрасывали жертвам: безо всякого для себя риска – ведь предварительно патроны тщательно вываривались в кипятке. (Разумеется, на экспертизу отправлялись уже другие патроны, настоящие, хотя пару раз – к вящему удивлению экспертов – случались и конфузы.)

      Уже после разгрома банды при обысках практически у каждого ее участника были найдены электродетонаторы, пластит, гранаты, наркотики, оружие. Все эти смертоносные запасы ждали своего часа: новых инвалидов Захаровых…

      Из общегородской сводки происшествий за 2001 г.: 

      5 июля в 8 ч. 30мин. у дома 21 по ул. Ферганская (ЮВАО) 13 отделом УУР ГУВД задержан неработающий Архип – кинВ.Н., 1962 г. рождения. Изъяты пластит, 16патронов калибра 9 мм.

      13 июля в 12 ч. 30 мин. по адресу Сормовский проезд, 6 (ЮВАО), в ходе проведения общегородской операции «Арсенал» 13 отделом УУР ГУВД задержан неработающий Судаков В.Г., 1951 г. рождения. Изъята граната РГД-5.

      2 августа в 12 ч. у дома 8 по ул. Ташкентская (ЮВАО) сотрудниками 13 отдела УУР ГУВД у неработающего Принцев а А.В., 1949 г. рождения, изъято самодельное взрывное устройство и 50 патронов.

      13 августа в 15 ч. 45мин. на ул. Коштоянца (ЮЗАО), 36, сотрудниками 13 отдела УУР ГУВД задержан Тихонов А. И.,

      1964 г. рождения, БОМЖ. Изъяты пластит и электродетонатор.

      11 сентября по адресу Русаковская ул., 26(ЦАО), 13 отделом УУР ГУВД в 13 ч. 20 мин. задержан неработающий Брагазин В.М., 1952 г. рождения. Изъято СВУ, 21 патрон калибра 7, 62 мм.

      20 сентября в 13.45 в ходе проведения операции «Вихръ-Антитеррор» 13 отделом УУР ГУВД на Ферганском проезде (ЮВАО) задержан Захаров Л.В., 1953 г. рождения. Изъято 15 патронов калибра 5,45мм. и 126, 7грамма пластита.

      23 сентября, в 20 ч. 00мин. сотрудниками 13 отдела УУР ГУВД у дома 10, корпус 1 по ул. Ташкентская (ЮВАО) задержан Прошкин А.В., 1972 г. р. Изъято 53, 6 грамма пластита и 19 патронов.

    

  
    
      
        СЕМЕЙНЫЙ БИЗНЕС

      

      Практически каждое свое «мероприятие» муровцы снимали на видео. В богатом архиве бригады я обнаружил замечательные кадры.

      На переднем плане – плохо одетый, небритый мужчина с черной сумкой через плечо. Мужчина стоит, озирается, и вдруг начинает судорожно чесаться – похоже, у него вши.

      «Найдите этого,– доносится по рации бодрая команда, – пусть сумку опять забирает».

      Следующий кадр: уже новый мужик бомжеватого вида. Через плечо у него висит та же самая черная, знакомая сумка. И вот бегут уже к бедолаге муровцы, крутят руки, вытаскивают из сумки патроны и гранату…

      Я не случайно выделил местоимение «этого». «Найдите этого» – значит, найдите агента-провокатора, который заберет у вшивой жертвы (со вшивыми возиться себе дороже, неровен час можно и подхватить педикулез) сумку с боеприпасами и всучит ее другому несчастному

      38-летний Сергей Устименко на всю жизнь запомнил своего «этого». На нары его отправил агент бригады Борис Артамонов по кличке «Серый».

      Восемнадцатого апреля 2000 года Артамонов-Серый приехал к железнодорожной станции «Бирюлево-Пассажирская». В сумке у него лежали уже расточенный пистолет «Иж»,97 патронов и 58 граммов взрывчатки.

      Весь этот арсенал Серому вручил накануне «оборотень» Николай Демин и строго-настрого приказал: найти любого подозрительного субъекта, которому можно было бы подкинуть пистолет с патронами.

      Из личных дел: 

      
        Демин Николай Анатольевич. Подполковник милиции. Начальник 3 отделения 5 отдела ОРЧ-2 УУР ГУВД г. Москвы.

      Родился в 1964 г. Закончил МНИТ. В1988 – 1991 гг. служил оперуполномоченным ОБХСС Севастопольского РУВД. В1991 г. уволен по ст. 67«а» (служебное несоответствие). Работал директором НПП«Иловой», директором торгового дома «Валко».

      В ноябре 1993 г. восстановлен в органах внутренних дел. С 1993 г. – в УУР ГУВД г. Москвы. Работал в 6 отделе, отделе «А». С1997г. в 5 (13) отделе. Начальником отделения назначен в мае 2003 г.

      Награжден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» 2-й степени (июнь 2000), в том числе за раскрытие разбойного нападения на штатного понятого бригады Поспелова.

      Арестован в июне 2003 г.

      Серый зорко оглядывался по сторонам. Он хорошо помнил наставления своего патрона Демина: все должно выглядеть максимально правдоподобно. Прилично одетые мужчины и кавказцы на роль бандитов не подходили. Чем отвратнее выглядит будущая жертва – тем лучше.

      И тут опытный взгляд выделил из толпы как раз такого вот «лоха». Ба! Да это же Серега Устименко, с которым знакомы они по нескольким совместным попойкам. И вот уже, обнявшись, Серый и Устименко спускаются в метро.

      «Заедем к моим родственникам на Рязанку – гостеприимно объявил Артамонов-Серый. – Выпьем, посидим».

      Устименко не знает, что по дороге Серый успел, оставив его на минуту, связаться с Деминым по телефону и предупредить, что жертва найдена: готовьте встречу.

      Остальное было уже делом техники. Когда сладкая парочка подошла к кинотеатру «Восход», расположенному в том самом злополучном «рязанском многограннике», на улице Михайлова, их уже ждали. Все участники «спектакля» роли свои знали назубок: чай, не в первый раз…

      И едва только Артамонов оставил собутыльника в одиночестве («Я на секунду: позвоню и вернусь…»), всучив ему любовно собранную сумку, муровцы мгновенно повязали Устименко. Вместе с пистолетом, патронами и взрывчаткой…

      Операцией руководил ее режиссер Николай Демин. Вместе с ним в захвате участвовали «оборотни» Козар и Евстегнеев и штатные понятые.

      А вскоре Устименко был приговорен к трем годам лишения свободы, благо «оборотни» успели еще завести и оперативное дело «Устим»: это была их многократно отработанная тактика – задним числом для пущей убедительности заводить дела на своих жертв.

      «Гражданин Устименко, – написал в деле Демин, – передает, сбывает огнестрельное оружие и боеприпасы». В нарушение всех приказов МВД, дело было заведено через три дня после ареста объекта разработки…

      Нет, не зря Артамонов-Серый считался виртуозом своего дела. Недаром сам когда-то получил срок ровно за то же самое: хранение оружие. Уже после разгрома банды следователи Генпрокуратуры разыскали его, и на допросе Артамонов поведал свою нехитрую историю.

      Весной 2000 года в пивбаре у ВДНХ он познакомился с подполковником МУРа Николаем Деминым. Демин предложил подзаработать. От Артамонова требовалось находить потенциальных жертв и подсовывать им оружие, предварительно накачивая спиртным. За каждую такую провокацию Демин платил ему от пятидесяти до ста долларов. А еще в знак особого доверия он зарегистрировал на Серого свою иномарку «мицу-биси спейс вагон».

      Поначалу, правда, Артамонова-Серого терзали моральные сомнения. Как-то раз он даже спросил у Демина: «Но ведь то, что мы делаем, – западло?» Однако тот пресек все метания с ходу: «Будешь задавать глупые вопросы, сам поедешь в крытку!»

      Больше Артамонов лишнего не спрашивал и все команды исполнял не задумываясь.

      …Декабрь 2002-го. 40-летний Константин Абалов знакомится с гражданином, который называет себя Сергеем. Сергей неизменно щедр: он всегда готов угостить нового друга стаканом-другим.

      Четырнадцатого января Сергей приходит к Абалову домой. С собой он приносит бутылку. И когда блаженная нега расплылась уже по всему телу, Сергей неожиданно раскрывается. Он говорит, что занимается торговлей оружием. Дело хоть и опасное, но выгодное.

      – Давай съездим со мной на сделку. Просто так, за компанию. Посмотришь, как это бывает. А потом обмоем.

      Абалов соглашается. Они садятся в иномарку-мини-вэн. На заднем сиденье лежит полиэтиленовый пакет, сквозь который проглядывается вороненая сталь.

      – Не боишься так открыто ездить по городу? – удивляется Абалов, но Сергей и сидящий за рулем человек лишь смеются в ответ: 

      – Кто не рискует – тот не пьет шампанского! Сергей открывает пакет. Внутри лежат два пистолета

      «ТТ», ручные гранаты и россыпь патронов.

      – Возьми пару «маслят», – гостеприимно предлагает Сергей. – Пусть лежат у тебя в кармане.

      Он заговорщицки подмигивает, но Абалов, хоть и выпито было уже немало, понимает: здесь что-то не так, и незаметно сует патроны в автомобильную пепельницу.

      На часах было без чего-то четыре, когда машина наконец остановилась. «Бульвар Дмитрия Донского», – гласила табличка на углу дома. Так далеко, в Бутово, Абалов никогда еще не заезжал.

      – Вот он, покупатель. – Сергей указывает на какого-то мужика, нервно фланирующего вдоль улицы. – Сходи поменяй вместе с ним валюту и возвращайся.

      Абалов проводил покупателя до обменного пункта. Но стоило тому затворить за собой дверь, рядом, будто из-под земли, выросли крепкие мужские фигуры. «Уголовный розыск!»

      Из кармана плаща сыщики извлекли пистолет «Рек» с полной обоймой: Сергей все-таки успел тайком засунуть «ствол» Абалову в карман. А вот патронов найти они не сумели, чем были немало раздосадованы: даже раздели чуть ли не догола, ведь Сергей, он же наш знакомый Артамонов-Серый, успел по телефону доложиться Николаю Демину. («Девятимиллиметровые у него в кармане, – шептал провокатор в трубку. – Маслята и маленькие..»).

      И еще одно разочарование ждало «оборотней». Несмотря на очевидные, казалось бы, доказательства, Аба-лова вскоре выпустили на свободу. Он оказался не судим, и следователь ОВД «Северное Бутово» решил ограничиться подпиской о невыезде.

      Почти сразу технические службы зафиксировали телефонный разговор между Николаем Деминым и Арта-моновым-Серым.

      
        Демин: Ты мне скажи, вот товарищ, который приводил к Константину тебя: он знает твои координаты?

      
        Артамонов: Ничего не знает. Валера – алкоголик.

      
        Демин: Его (Абалова. – Авт.) отпустили вчера. И он тебя собирается найти.

      
        Артамонов: О! Е-мое! …Он знает, что на Курском вокзале, и все, больше ничего.

      Демин (раздраженно): Видишь, какой ушлый попался! Ни сумку ни фига не брать, и пи..дец. Так как он не судимый, его даже задерживать не стали. Как бы он обязался, что будет приходить… Так что имей в виду.

      
        Артамонов (суетливо): Понял, понял, понял…

      
        Демин: Ни с аппаратов ничего… Не звони…

      
        Артамонов: Исключено.

      
        Демин: Он думает или на тебя, или на этого…

      
        Артамонов: На алкоголика Валеру?

      
        Демин: Нет, на Саню-водителя и на Юру… Как там ты его назвал?

      
        Артамонов: Жаль.

      
        Демин (злобно): Что жаль? Видишь, такой ушлый, очень умный.

      
        Артамонов: Так в том-то и дело, я уж потом хотел бросить, а потом, думаю…

      
        Демин (перебивает): Но и мы уже хотели пи..ды ему дать да бросить. А, видишь, получилось так, что Юра (Козар. – Авт.) зашел в обменник и как раз он один. Я его взял и задержал. А он сразу говорит: «Я понял, что подстава, туда-сюда; что мне насильно в карман подложили, сумку я специально не взял». Я говорю: «Какую сумку?» – «Да там, – говорит, – до хрена было».

      
        Артамонов: О,е-мое!

      
        Демин: Ну, ладно. Так что давай поаккуратней. Ищи таких надежных, чтобы судимые.

      
        Артамонов: Да есть, Николай Анатольевич. Двое. Виталик и Андрей с Щучки.

      
        Демин: Давай тогда завтра позвони. Мы тут с тобой встретимся, тебе премию дадим…

      В рапорте о задержании Абалова подполковник Демин написал, что преступник в сети попался случайно: якобы в том районе велся поиск сексуального маньяка и Абалов вызвал у сыщиков подозрение. Правда, параллельно Демин завел еще – на всякий пожарный – и оперативное дело «Костлявый», куда подшил куцую агентурную справку о некоем Константине, торгующем оружием.

      В этой выдуманной справке, как и в рапорте, не было ни единого слова правды. Ибо в противном случае Демин должен был бы написать о своем агенте-провокаторе Артамонове; о том, что машина, привезшая Абалова на заклание, была его же собственной «мицубиси спейс вагоном» – той самой «мицубиси», которую оформил он на Серого-Артамонова; о том, что за рулем машины сидел член бригады водитель 5-го отдела Гладкий по кличке «Фунтик», а роль покупателя исполнял старший опер, «оборотень» Козар; о том, что в операции принимали участие и другие члены бригады – арестованный ныне начальник отделения Вадим Владимиров, штатные понятые

      Пеньковский и Иваненко (оба они работали в домашнем ЧОПе «оборотней» «Булат-Балко»).

      И тем не менее в марте 2003-го Константин Абалов получил два года. Хорошо еще – условно…

      Таких провокаторов, как Артамонов-Серый, у бригады было в избытке. Денно и нощно шныряли они по пивным и рабочим кварталам, подбирая кандидатов на роли жертв – преимущественно своих же знакомых-собутыльников. Некоторые работали даже семейным подрядом.

      Завербованный братом-близнецом Демина, Валерием, неоднократно судимый Николай Смыслов по кличке «Седой», орудовал в паре со своей женой Люсей. Вместе они подбрасывали патроны и оружие окрестным пьяницам.

      Из личных дел: 

      
        Демин Валерий Анатольевич.Подполковник милиции. Начальник 2 отделения 5 отдела ОРЧ-2 УУР ГУВД г. Москвы.

      Родился в 1964 г. Окончил МИИТ. В 1987 – 1988 гг. милиционер отдельного батальона ППС УВД Севастопольского РУВД. Затем работал оперуполномоченным уголовного розыска 53 и 120 отделений милиции.

      С 1992 г. в УУР ГУВД г. Москвы. Проходил службу в 11,9, 6 отделах, отделе «А». С1997г. в 5(13) отделе. В 2001 г. назначен начальником отделения. Звание подполковника присвоено досрочно, в том числе за «липовое» задержание пенсионера Юрзанова 15 сентября 1999 г. у дома № 15 по ул. Михневская с гранатой и 3 цинками патронов.

      Скрылся от следствия в июне 2003 г. Объявлен в розыск.

      Не обходилось, правда, и без конфузов. Весной 99-го по команде Валерия Демина семья Смысловых всучила сумку с пистолетом Макарова и 20 патронами известному всей округе (жили они в районе метро «Коломенское») забулдыге Коваленко по кличке «КВН».

      КВНа они нашли в привычном месте – у палаток близ метро, посадили в машину, напоили до беспамятства, а потом завезли в глубь квартала, надели на плечи смертоносную сумку и спешно ретировались.

      Но КВН был настолько пьян, что, встретив через пару дней Смыслова, удивленно спросил: «Не знаешь, откуда взялось у меня оружие?.. Ничего не помню…»

      За эту операцию чете Смысловых заплатили… 500 рублей. Свою долю получили и штатные понятые.

      В роли понятых при арестах и задержаниях выступали всегда одни и те же люди. Большинство их работало в уже упоминавшемся ЧОПе «Булат-Балко». Один из таких понятых – некто Евгений Фаустов – так хорошо исполнял свое дело, что был даже принят на работу в милицию, получил лейтенантские погоны и пришел на службу в 5 отдел МУРа. Впрочем, встреча с этим человеком нам еще только предстоит…

      Из ведомственной газеты МВД «Щит и меч»: 

      В отделе подобрались романтики: Владимир Лысаков, Юра Самолкин, братья Демины. Через полгода братва в Москве заговорила: «Отмороженные. Взяток не берут. И никого не боятся».

      Да, отдел заставил себя уважать. Бандиты признали его силу. Признали и то, что опера честные – ни разу ничто не прилипло к ихрукам, ни разу никому беспредельно не подбросили ни ствол, ни наркотик, работали по железному правилу: попался – сиди, но садись за то, что сделал.

      (Сентябрь 1998 г.)

    

  
    
      
        ПЛАН ПО ВАЛУ ИЛИ ВАЛ ПО ПЛАНУ

      

      Интересная и очень показательная деталь. В ходе следствия Генпрокуратура попросила Кузьминский межрайонный суд прояснить судьбу 13 уголовно-бомжевых дел, сфальсифицированных «оборотнями».

      Но оказалось, что только два таких дела есть в наличии. Все остальные были возвращены обратно, в Кузьминскую прокуратуру (благо и суд и прокуратура находятся в одном здании, только на разных этажах), и там приостановлены. Следов обвиняемых попросту не смогли разыскать. Едва только бомжи выходили из ИВС, они тотчас растворялись на столичных просторах.

      Правда, к тому моменту бравые сыщики уже успевали отчитаться об одержанных победах и получить заслуженные награды. Таких дел на их счету – более сотни. Вот еще несколько аналогичных примеров.

      Октябрь 2001 года. В Ферганском проезде, в самом сердце «рязанского многогранника», у пункта приема стеклопосуды к водителю Андросову подходит пожилой мужчина: «Передайте этот пакет Сяве. Там продукты».

      Сердобольный Андросов берет посылку, благо Сяву – неходячего инвалида Севастьянова – знает и подкармливает вся округа.

      Через 20 минут его хватают сыщики 5-го отдела, везут в 44-е отделение. На столе ждет уже боевая граната.

      Муровцы ломают Андросову руку и заставляют «признаться», что гранату он нашел на помойке. За раскаяние обещают минимальный срок, и верно: в феврале 2002-го водитель получает год условно.

      Август того же, 2001 года. На Ташкентской улице, там же, в «рязанском многограннике», сотрудники 5-го отдела МУРа задерживают неработающего Анатолия Прин-цева, 52 лет от роду. При нем «обнаруживают» 50 патронов, 241 грамм пластита, электродетонатор, которые он якобы «нашел и тем самым незаконно приобрел» (цитата из обвинительного заключения) тем же утром в мусорном баке у метро «Выхино». В ноябре 2001-го Принцева приговаривают к трем годам.

      Август 1999-го. Сильно пьющий гражданин Никулин знакомится на улице с неким доброхотом по имени Володя. Володя подпаивает Никулина, привозит к кинотеатру «Витязь» и отходит якобы позвонить, оставив ему «на минуту» сумку. В сумке – патроны, пистолет, взрывчатка. «Оборотни» Козар и Островский берут Никулина на месте.

      Так ковалась слава лучших сыщиков Москвы. По такой схеме они получали ордена, медали, досрочные звания.

      Зная теперь всю правду, очень интересно читать наградные представления, которые писались на Петровке. («Оборотни» очень любили награды. Уже после ареста выяснилось, что Юрий Самолкин даже заплатил кадровикам 100 тысяч долларов, чтобы получить вторую медаль «За отвагу». Но получить ее не успел.)

      Скажем, бывший зам. начальника армейского склада Владимир Лысаков, который искренне считал себя лучшим опером МУРа. На его груди сверкал целый иконостас. Орден Мужества, медаль ордена «За заслуги перед Отечеством». В 2000 году Лысаков получил даже полковничьи погоны, хотя должность занимал еще подполков-ничью.

      За что? Цитирую представление к званию полковника: «За 11 месяцев 1999 г. изъято 95 единиц оружия, 35 тысяч патронов».

      Представление к медали ордена (оно ушло на полгода позже): «В 1997 – 1999 годах изъято 112 единиц оружия, 3689 патронов…»

      Перечитайте эти цифры еще раз. Абсурд! Получается, за три года муровцы перехватили патронов в 10 раз меньше, чем за 11 месяцев…

      А вот цитата из представления Владимира Лысакова к наградному оружию: «В январе 2000 г. выявлена организованная группа, в состав которой входили Николаенко, Зиборов, Житков, Митин. Они изобличены в том, что на протяжении 1998 – 1999 гг. сбывали огнестрельное оружие различным преступным группировкам».

      Сегодня мы точно знаем, что в действительности 19-летнему студенту Николаенко оружие было подброшено при задержании.

      (Кстати, эта же провокация принесла еще одному «оборотню» – Игорю Островскому – медаль «За отвагу».

      «Каждая встреча с опасными преступниками, – патетически писали кадровики, – была сопряжена с риском для жизни».)

      В том же «полковничьем» представлении говорится и о другом «подвиге» Лысакова. Он-де раскрыл разбойное нападение на гр-на Поспелова в марте 1999-го и задержал опасных преступников. (На Поспелове заработал медаль ордена «За заслуги перед Отечеством» и Николай Демин.

      Из наградного представления: «Демин, рискуя жизнью, применил прием самбо, сбил с ног преступника и выбил из его рук оружие».)

      Звучит внушительно. Кабы не одно «но». Потерпевший Поспелов был штатным понятым бригады, постоянным участником муровских провокаций. Его фамилия встречается в множестве протоколов и рапортов о задержаниях…

      Это была еще одна придуманная «оборотнями» технология. Циничная, но крайне эффективная. Понятые не только занимались лжесвидетельством, но и выполняли роли подсадных уток.

      Агенты бригады подбирали неблагонадежных людей (желательно – судимых). Сколачивали банды. С ведома муровцев организовывали грабежи и разбои, втягивая людей в омут и отрезая им путь к отступлению. А потом на очередном «деле» 5-й отдел захватывал преступников с поличным, давая своему агенту скрыться с места событий.

      Серия таких провокаций состоялась, например, в конце 90-х. Сколоченная агентом бригады группа совершила четыре разбойных нападения у торгового центра «Балко» на Севастопольском проспекте. (Забегая вперед, скажу, что центр этот фактически принадлежал «оборотням».) Все пострадавшие выходили из пункта обмена валюты. И все они тоже были либо штатными понятыми, либо агентами-провокаторами бригады.

      Тут же в 5-м отделе заводится оперативное дело. А вскоре оно трансформируется в дело уголовное, ибо при пятом по счету разбое, когда члены фальшивой группировки были повязаны уже общими преступлениями, лихие сыщики берут бандитов на месте: там же, на Севастопольском. Агент исчезает…

      Лихо работали сыщики 5-го отдела, очень лихо. У них не пропадало ничего, каждое лыко было в строку. Уметь зарабатывать на одном и том же деньги и награды вместе – это большее искусство.

      Двадцатидвухлетнего Вячеслава Потапова вместе с приятелем по фамилии Петрунин задержали на Поклонной горе в мае 1998-го. На суде «оборотень» Демин скажет, будто сыщики проводили в том районе оперативные мероприятия и случайно узрели двух парней, прячущих что-то под куртками. Под куртками, ясное дело, скрывалось два пистолета.

      Версия следствия не менее знакома: задержанные якобы нашли оружие на улице, тем же утром. Пистолеты сиротливо лежали в полиэтиленовом пакете, прямо у газетного киоска.

      Но одних пистолетов муровцам кажется недостаточно, и через несколько дней охранник торгового дома «Валко» спешно пишет заявление. Дескать, 5 марта (то есть двумя месяцами раньше) эти молодые люди напали на него, пристегнули наручниками к машине и отобрали тысячу долларов.

      Почему он не заявил сразу? Охранник уверял, что в ОВД «Черемушки» заявление у него не приняли, он уже отчаялся, но по телевизору опознал преступников и воспрял духом.

      Потапова действительно снимали для криминальной хроники: Демин и остальные «оборотни» знали об этом хорошо, сами позировали перед камерами. Но они, очевидно, проморгали другое: в эфир эта запись по техническим причинам не пошла. Ее показали только в июне, и в мае опознать задержанного охранник не мог просто физически.

      И того, что в день «грабежа» Потапов находился в больнице, сыщики тоже не знали. Что, впрочем, ничего и не меняло, ибо Потапов в «содеянном» очень скоро сознался и написал даже чистосердечное признание.

      А как было не написать?

      «Били его так, – объясняет мать Потапова, – что он бы и сто признаний написал. Все тело в синяках, зубы выбили. Когда он терял сознание, Демин надевал ему на голову противогаз».

      Разумеется, Потапова осудили. А уже после того как в «МК» я опубликовал первую часть своего многосерийного расследования, мать Потапова, сопоставив неизвестные ей прежде факты, пришла к простому для себя заключению. Причина бед ее сына таилась в одном из членов бригады – арестованном ныне опере 5-го отдела Александре Брещанове.

      Брещанов и Потапов жили по соседству, вместе учились в школе. И была между ними одна неприятная история. Когда-то Потапов рассказал о квартирной краже, к которой был причастен будущий муровец. Тот, очевидно, добра не забыл и при случае с обидчиком поквитался. Какая в действительности разница, кому подбрасывать оружие: первому встречному или школьному знакомому?..

      А потерпевшего этого, охранника «Балко», мать Потапова встретила потом возле брещановского дома, и тогда стало ей окончательно все ясно…

      Из личных дел: 

      
        Брещанов Александр Олегович. Капитан милиции. Старший оперуполномоченный 5 отдела УУР ГУВДг.Москвы. Родился в 1973 г. В УУР ГУВД г.Москвы с 1996 г.

    

  
    
      
        ГЛАВА 3. СТРИПТИЗ НА ПЕТРОВКЕ

        Личный досмотр. – Далеко ли до Таллина? – Пьеса «драматурга» Островского. – Пожар во флигеле, или Подвиг во льдах. – Ее Величество королева «палка». – Оперская «Диета»

      

    

  
    
      
        ЛИЧНЫЙ ДОСМОТР

      

      Я часто думаю, что есть деформация сознания. Как люди, посвятившие свою жизнь борьбе с преступностью, оказываются в другом окопе: сами превращаются в преступников?

      Большинство «оборотней» пришли в милицию еще в «доколбасные» времена, когда максимальной взяткой считалась в розыске бутылка водки. Вряд ли они были испорчены изначально. Ловили жуликов, шли под пули и ножи.

      (Тот же главарь бригады Юрий Самолкин, выпускник самого элитного в угрозыске училища – Омского. В милицию пришел еще в 80-м. В МУРе прослужил ровно двадцать лет.)

      Наверное, эта ломка происходила незаметно, исподволь. И начиналась она – я абсолютно уверен – с благородных в общем-то помыслов.

      Извечный спор Жеглова и Шарапова: можно ли в интересах истины преступить закон, подбросить карманнику Кирпичу украденный кошелек? Не для себя ведь, не для брата и свата – для дела.

      Всё так. Только, сделав первый шаг, нарушив табу, перейдя черту, очень трудно потом удержаться от шага следующего, особенно если зарплата у тебя – двести долларов, а дома – жена и двое детей. И вот вслед за откровенным бандитом, в чьей виновности уверен абсолютно, «загружаешь» ты уже какого-нибудь коммерсанта или просто бомжа, благо оправдание самому себе найти можно всегда.

      Когда на смену закону приходит классовое чутье, рано или поздно соблазн одержит верх. Времена комиссара Цюрупы с его голодными обмороками и хлебными эшелонами канули в Лету.

      …Кабинет полковника Лысакова. Посреди, на всеобщем обозрении, стоит молодая девушка. Она медленно раздевается, стягивает с себя кофту, голубые джинсы.

      «Трусы тоже снимать?» – неуверенно спрашивает девушка.

      «Снимай! Да поживее!»

      Трусы и лифчик падают на пол. Девушка остается, в чем мать родила, робко прикрывая руками стыд.

      «А ну-ка повернись. Нагнись», – командуют сыщики. Под их сальные смешки несчастная демонстрирует самые сокровенные уголки своего тела. Липкие руки проникают всюду, они гладят, щупают ее интимные места.

      Таким изощренным способом сотрудники 5-го отдела – Лысаков, Валерий Демин, другие – проводят «личный досмотр».

      Накануне эту девушку – 21-летнюю Ольгу Р. – задержали по подозрению в торговле наркотиками. Уже потом выяснится, что пакетик с героином подложил ей в перчатку бывший муж. Впоследствии за это преступление он был осужден. А Ольгу Р. на другой день после стриптиза Лысаков повторно вызвал на Петровку, где прямо в кабинете она – как бы это помягче выразиться… – не смогла отказать муровцу в его притязаниях, за что была вознаграждена приличной суммой в СКВ.

      Одной этой видеопленки, найденной при обыске в кабинете старшего опера МУРа Брещанова, вполне достаточно, чтобы понять сущность «оборотней».

      Мы часто спорим: откуда в 1937-м брались всякие Хваты, измывавшиеся над «врагами народа», получавшие удовольствие от пыток? Оттуда же: от безграничной и бесконтрольной власти над людьми. От сладострастного осознания, что ты можешь сделать с человеком что угодно – кинуть за решетку, раздеть догола, поставить на колени, избить. От уверенности, что тебе ничего за это не будет. От наслаждения этим…

      Безнаказанность, вседозволенность, упоение властью: вот главные слагаемые «успеха» «оборотней»… Абсолютная власть – это страшно. Власть, не ограниченная никакими законами, – страшна вдвойне…

      Вспоминаю наш разговор с зам. начальника 2-й ОРЧ МУРа полковником Тараториным. Евгений Тараторин возглавлял тогда штаб по раскрытию взрыва у «Макдо-налдса» в октябре 2002-го. Возглавлял, надо сказать, неплохо. За какую-то неделю вышел на организаторов, повязал целую группу чеченцев.

      Вообще, классным был он опером, полковник Тараторин. Ни тогда, ни сейчас не сомневаюсь я ничуть, что чеченцы эти действительно были причастны к теракту. Другое насторожило меня.

      У двоих задержанных чеченцев опера изъяли мизерные дозы кокаина. Для человека, мало-мальски сведущего в милицейских делах, это значит многое.

      – Подбросили? – спросил я без обиняков. Тараторин белозубо улыбнулся: 

      – Ну не я же лично «грузил»…

      – Какая разница: ты или твои ребята?

      Он ничего не ответил, усмехнулся, и по лицу его стало понятно, что попал я в самую точку.

      – Смотри, рано или поздно попадетесь… Тараторин отмахнулся. Ерунда, мол. В борьбе с преступностью хороши любые средства…

      А вскоре газеты напечатали, что близ Балашихи, в деревне Черное, муровцы из 2-й ОРЧ нашли 400 килограммов пластита, 27 электродетонаторов и 765 всевозможных патронов. Смертельный груз хранился в сарае дома № 100 и принадлежал чеченцам – организаторам терактов в «Норд-Осте» и «Макдоналдсе».

      Это было очень странно: ведь дом № 100 в деревне Черное тараторинские ребята накрыли еще шестью месяцами раньше. Обнаружили пистолет, 100 патронов, 4 радиостанции, а также пустой уже схрон…

      Откуда же взялись в доме патроны новые? Если они были прежде, почему их не отыскали сразу? Выставлять засаду смысла не имело, ведь о первом, ноябрьском, обыске раструбили тоже на всю страну.

      Я не мог тогда ответить на эти вопросы. Вернее, я гнал неприятные ответы прочь, ибо в то время слишком многого еще не знал.

      Я не знал, что в марте 2001-го мой хороший знакомый Женя Тараторин лично руководил операцией против бизнесмена Петросяна, о чем ниже. Что на его глазах Петро-сяну подбросили кокаин и пистолет, и будущие арестанты Демин и Островский требовали, чтобы тот передал им свою долю в фирме «Старгород».

      Я не знал, что осенью 2001-го те же люди засунули в штаны коммерсанту Джабраилову «ТТ» и наркотики и командовавший ими Тараторин представился жертве прокурором района.

      И уж тем более не мог представить я себе, что пройдет совсем немного времени – и на Тараторина наденут наручники прямо в коридорах Петровки, а, пока будет он сидеть на допросе, его друг и соратник Владимир Лыса-ков вскроет «болгаркой» тайник, оборудованный в подвале тараторинского дома, и заберет все хранящиеся там драгоценности. Драгоценности, которые в последнее время активно скупали члены бригады, ибо баснословные барыши, которые приносили им коммерция и «заказы», надо было во что-то вкладывать…

      Три с половиной миллиона долларов, изъятых при обысках, – это лишь малая толика их реального состояния. По самым скромным подсчетам, оно оценивается в десятки миллионов долларов…

      Из личных дел: 

      
        Тараторин Евгений Александрович. Полковник милиции. Заместитель начальника ОРЧ-2 УУР ГУВДг.Москвы.

      Родился в 1957 г. В 1984 г. окончил Московскую высшую школу милиции. В 1984 – 1989 гг. работал следователем СУ ГУВД Московской области. С 1989 г. в УУР ГУВД г.Москвы.

      Проходил службу в 6, 8, 7,9 отделах. В 1995 – 1997 гг. зам. начальника отдела «А». В 1997 – 1999 гг. зам. начальника 13 (5) отдела. В 1999 г. назначен зам. начальника 2-й ОРЧ.

      Награжден орденами «За личное мужество», Мужества, именным оружием.

      Арестован в июне 2003 г.

    

  
    
      
        ДАЛЕКО ЛИ ДО ТАЛЛИНА?

      

      Двадцать семь лет подряд, каждую неделю, эстонец Альяс приезжал в Москву.

      Двадцать семь – это очень много: целая жизнь. В двадцать семь Пушкин написал уже «Бориса Годунова», Наполеон получил генеральский чин, а Лермонтов и вовсе погиб на дуэли.

      Но Айвар Альяс к карьере не стремился. Как пришел он в 1976-м электриком на железнодорожную линию Таллин – Москва, так и остался здесь навсегда.

      Менялись составы, вожди; страны даже менялись, но неизменно, каждую неделю, эстонский «скорый» отправлялся в путь, и эту накатанную незыблемость ценил Аль-яс в своей работе, пожалуй, сильнее всего. За эти годы дорогу от Таллина до Москвы он выучил наизусть, знал каждый полустанок, каждый пролетающий мимо забор. И Россию как будто бы тоже знал. По крайней мере, так ему казалось…

      Альяс никогда больше не приедет в Россию. Правда, для начала ему надо вернуться домой, а это может случиться очень нескоро. Прошло уже два года с тех пор, как по воле «оборотней» очутился он за решеткой…

      Когда, вскоре после его ареста, я впервые услышал историю Айвара Альяса, и в голову не могло мне прийти, сколь причудливо переплетется его судьба с моей собственной.

      Колония, в которой сидит сегодня Альяс, находится в Варнавинском районе Нижегородской области: в моем избирательном округе. А в каких-то ста километрах, в соседнем городке Шахунья, числится прописанным еще один герой этой запутанной детективной истории: Юрий Сафаров. Но тот, кто должен был находиться сейчас на месте Альяса, таинственно исчез с места преступления. Точнее, не исчез: был отпущен милосердными сыщиками 5-го отдела МУРа…

      И уже это одно обстоятельство не дает мне права оставаться безучастным: тот редкий случай, когда депутатские обязанности и журналистское правдоискательство сливаются в едином порыве.

      Из постановления о проведении оперативного внедрения: 

      …неизвестная женщина по имени Манана и Юрий являются участниками преступной группы, занимающейся сбытом наркотических веществ. В настоящее время ищут покупателей на партию амфетамина.

      Постановил: провести оперативное внедрение сотрудника УУРГУВДс целью документирования преступной деятельности и последующего задержания Мананы и Юрия… Зам. начальника МУРа полковник милиции Владимир Пронъ.

      – Не сердись! – Она подлетела минут на 10 позже назначенного срока, и опер Исаев недовольно покачал головой. – Меня Юра задержал.

      – А где он?

      – Неподалеку. Ждет…

      Они прошли кмашине, припаркованной здесь же, у площади трех вокзалов. В людской толчее никто не обратил на них внимания: мало ли парочек шляется по Москве.

      – Извиняюсь, небольшой стриптиз…

      Расстегнув блузку, Манана вытащила маленькие пакетики с белым порошком, и Исаев почувствовал, как учащенно забилось сердце. Какой, к черту, амфетамин! Ни один наркотик и рядом не стоит с ощущениями, которые дает сыскная работа. Вот где настоящий адреналин!

      Исаев был опером молодым, на Петровке служил недавно и не потерял еще чувства новизны. Впрочем, в его послужном списке эта операция была далеко не первой и уж тем более не самой сложной.

      Все было понятно здесь еще с того самого дня, когда узнали муровцы, что некая пара – Манана и Юрий – торгуют по Москве амфетамином. На первой же встрече, куда Исаев пришел под видом покупателя, они договорились о цене и объеме: 1400 долларов за 100 граммов наркотиков.

      И вот – момент реализации. Исаев взвешивает амфетамин, но почему-то выходит, что принесла Манана не 100, а всего 95 граммов.

      – У тебя точные весы? – озабоченно спрашивает она. (Здесь и далее я цитирую их разговор дословно, ибо встреча эта записывалась на диктофон и пленка была приобщена потом к материалам уголовного дела.) – Я могу позвонить, конечно, но он никогда с весом не… это самое…

      Манана набирает кому-то по мобильному.

      – Слушай, тут 95 и 8 по весам…

      Невидимый собеседник – таинственный «он», который «никогда с весом», – что-то отвечает своему дилеру, и Манана виновато повторяет: 

      – Он никогда не обманывает с этим… Ну, хочешь, донесем. Без проблем.

      Наркотики переходят в руки муровца, и, убедившись в серьезности его намерений, «драгдилерша» прощупывает почву: 

      – А тебя больше ничего не интересует?

      – А что еще есть? – отвечает Исаев вопросом на вопрос.

      – Ну, «колеса», «марки»… Голландские… И «смайлы», и «розовая пыльца».

      – Питерские?

      – Нет, голландские…

      Вот она, ниточка, стоит только потянуть. Канал сбыта сам идет в руки, надо лишь потрясти эту Манану посильнее да проверить номер, на который звонила она поставщику.

      Но ничего этого муровцы не сделают. Не борьба с преступностью интересует их, а деньги. Взятки. «Откаты» за «крышу»…

      Спустя несколько мгновений Манану возьмут с поличным. Задержанием будут руководить уже известные нам люди, активнейшие члены бригады: арестованный ныне подполковник Владимиров и ударившийся в бега майор Козар. Понятые, естественно, свои, штатные.

      А еще через полчаса «оборотни» устремятся к поезду Таллин – Москва, где в служебном купе сидит в ожидании своей подруги 27-летний Юрий Сафаров, коротая время в беседах с электриком Альясом…

      Из показаний Айеара Алъяса: 

      24 марта 2003 г. я приехал в Москву на Ленинградский вокзал. Примерно в 13 часов я увидел, что ранее знакомый мне парень идет по направлению к моему вагону. Он сказал, что пришел договориться, чтобы я ему со следующим рейсом привез ликер «Старый Таллин». Ранее я видел его только один раз, 16 или 12 марта, он подходил ко мне с той же просьбой. Я объяснил ему, что я могу привезти ликер, но деньги надо заплатить вперед.

      Рядом с мужчиной находилась неизвестная мне женщина. Т. к. на улице было холодно, я позвал их в вагон, но мужчина что-то сказал девушке, и она вышла.

      Мы с мужчиной сели в купе и стали разговаривать о погоде и рыбалке. В это время в купе зашли сотрудники милиции. Я услышал, что они спрашивают у мужчины, где наркотики. После этого они стали обыскивать мужчину, а меня отправили в коридор…

      Я уверен, что, когда Айвар Альяс вернется наконец домой, никогда в жизни даже не посмотрит он больше на ликер «Старый Таллин». Если бы не этот знаменитый напиток, предмет вожделения советской интеллигенции, разом исчезнувший с прилавков после развала Союза, вряд ли пришлось бы ему очутиться на жесткой тюремной шконке.

      Но нет. Не череда случайных совпадений привела Аль-яса за решетку. Не он, так другой пал бы жертвой очередной провокации «оборотней»…

      Впоследствии все, что касается участия в торговле наркотиками Юрия Сафарова, жениха (и, абсолютно уверен, подельника) Мананы Абуселидзе, из милицейских материалов исчезнет. Уже явно подученная муровцами, Ма-нана поведает мифическую историю о каком-то Максиме, с которым познакомилась она в столичном клубе «Папа Джонс». Якобы благородный Максим, узнав о ее денежных затруднениях, тут же ссудил первой встречной 600 долларов, но через пару месяцев начал требовать их обратно.

      Денег не было, и тогда, в лучших традициях шпионских романов, Максим заставил девушку «в виде исключения» продать 100 граммов амфетамина. Наркотики она якобы получила у электрика таллинского поезда по имени Айвар.

      Лживость этой «исповеди» видна невооруженным глазом: достаточно перечитать еще раз приведенную выше стенограмму беседы «драгдилерши» с опером. Да и почему в таком случае муровцы не задержали эстонца сразу, а вместо этого заперлись в купе с Юрием Сафаровым? (Уже на следствии Абуселидзе станет утверждать, что указала на Альяса сыщикам сразу же, хотя – факт это достоверный, – ворвавшись в вагон, оперативники оттолкнули эстонца и устремились к Сафарову Перепутать их – Са-фарова с Альясом – было невозможно.)

      Наедине с Сафаровым они пробыли где-то полчаса. Проводница поезда Надымчук хорошо слышала громкие голоса, доносящиеся из купе. Сыщики требовали у Са-фарова выдать наркотики. Что говорил Сафаров в ответ, проводница не расслышала, но, видно, приведенные им аргументы оказались столь убедительны и зримы, что через полчаса ситуация поменялась кардинально. Сафаров вышел сухим из воды, а его место занял эстонец. Лучшей кандидатуры на роль преступника трудно было придумать.

      …Когда Альяса завели обратно в свое купе, здесь все уже было готово к приему «гостей». На полу хаотично валялись полиэтиленовые пакетики с белым порошком, с перрона уже шли понятые…

      Из протокола осмотра: 

      С места происшествия изымаются 5 (пять) прозрачных целлофановых пакетиков с веществом порошкообразным, светлого цвета, мобильный телефон марки «Нокиа» и деньги в сумме 30 (тридцать) рублей. Изъятое упаковывается в целлофановый пакет, который опечатывается печатью № 3 УУРГУВДг. Москвы.

    

  
    
      
        ПЬЕСА «ДРАМАТУРГА» ОСТРОВСКОГО

      

      – Ну что, хочешь сидеть? – полковник МУРа Островский всем своим телом навис над Альясом. Эстонец съежился.

      – За что сидеть? Островский ухмыльнулся.

      – Это ты в своей Эстонии будешь рассказывать «за что». Либо платишь – либо сидишь…

      – Возьмите все, что есть, – от волнения его акцент стал еще сильнее. – Вот – доллары, евро… Рубли…

      – Шестьсот долларов – это не деньги. Давай пять «штук» – и свободен.

      – Но у меня с собой нет такой суммы…

      – А это никого не волнует. До утра время есть… Подумай…

      Он ушел, насвистывая какой-то мотив. Бесстрашный борец с преступностью, начальник отделения 5-го отдела МУРа Игорь Островский, только-только получивший полковничьи погоны (хоть и занимал должность на ступень ниже, слишком велики были его подвиги). А Айвара повели к следователю. Допрашивать, брать отпечатки пальцев, состригать ногти. Впервые в жизни ночь он провел в тюремной камере, а наутро вновь появился Островский.

      – Ну что, решил? Учти, твои ногти уже у меня. Не будет «бабок» – там найдут наркоту…

      Из личных дел: 

      
        Островский Игорь Васильевич. Полковник милиции. Заместитель начальника 7 отдела УУР ГУВД г. Москвы.

      Родился в 1956г. В органах внутренних дел с 1977г.: милиционер 1 полка вневедомственной охраны ГУВД г. Москвы, милиционер 110 отделения милиции по охране универмага «Москва». В 1979 – 1983 гг. учился в Московской высшей школе милиции. До 1992 г. проходил службу в ОУР РУВД Брежневского (Черемушкинского) района. В 1992 – 1993 гг. старший оперуполномоченный 6 отдела МУРа. В 1993 – 1997 гг. начальник 4 отделения ОУР УВД Юго-Западного округа, затем снова в УУР ГУВД г. Москвы: старший оперуполномоченный 13 (5) отдела. Весной 2003 г. назначен зам. начальника 7 отдела (кражи автотранспорта). Награжден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» 2-й степени.

      Арестован в июне 2003 г.

      Конечно, окажись на месте электрика среднестатистический россиянин, плюнул бы на все, отдал бы эти поганые деньги. Жизнь дороже!

      Но Альяс был типичным эстонцем – таким, как изображают их в анекдотах. Невозмутимым, медлительным, флегматичным.

      – Почему меня заставляли платить? – удивленно спрашивал он потом адвоката. – Я же ничего не нарушал…

      Как и предсказывал полковник Островский, милицейская экспертиза нашла под ногтями у Альяса следы амфетамина. И неважно, что экспертиза независимая, делал которую специалист с 18-летним стажем работы, разбила все милицейские доводы в пух и прах (достаточно сказать, что эксперт ГУВД вообще не был предупрежден об уголовной ответственности за дачу заведомо ложного заключения): это ровным счетом никого уже не интересовало.

      Тем паче, что сговорчивый Сафаров из дела мгновенно исчез. В протоколе сыщики специально указали адрес – тот самый городок Шахунья, – по которому никогда он не жил. Ни следствие, ни суд найти его не сумели. Да и не очень, впрочем-то, и стремились, хотя детализация телефонных звонков Абуселидзе показала: неизвестный сбытчик (помните, «который никогда с весом»?) – тот, кто дал ей наркотики для продажи, – и был Сафаровым. Это на его номер звонила она за минуту до задержания, проверяя точность расфасовки амфетамина.

      По всей логике, Сафарова требовалось объявлять в розыск, привлекать как соучастника, однако следователь этого не сделал. У него были другие заботы.

      Забегая вперед, скажу, что, когда суд над Альясом начался, этот человек сам уже находился в розыске: сейчас он обвиняется в получении взятки. Вместе с ним находится в розыске и тюремщик Альяса – «оборотень» Юрий Козар. Парятся в «Лефортове» два других участника операции – Игорь Островский и Вадим Владимиров.

      Несколько слов о внедренном к наркоторговцам молодом опере Евгении Исаеве – том, что покупал амфетамин у Абуселидзе, а потом задерживал ее. При ближайшем рассмотрении выяснилось, что сотрудника с такой фамилией в МУРе никогда не было.

      Под этим именем выступал совсем другой человек: оперуполномоченный 5-го отдела МУРа Евгений Фаустов. Молодой (на момент «операции» ему было всего двадцать пять), но уже заслуженный член бригады.

      До прихода на службу Фаустов работал у «оборотней» штатным понятым: именно работал, ибо ежемесячно, как следует из «черной» бухгалтерии бригады, ему выплачивалась зарплата. За высокие показатели в провокациях Фаустов был повышен. Ему присвоили лейтенантское звание и приняли на работу в 5-й отдел…

      Из письма ГУСБ МВД России в Мосгорсуд: Установлено, что 24 марта 2004 г. после задержания гр-ки Абуселидзе с поличным, при сбыте наркотиков, в момент задержания ее знакомого гр-на Сафарова наркотики были подброшены гр-ну Алъясу, затем изъяты протоколом, а Сафаров был отпущен и приобрел статус свидетеля. Кроме этого, было установлено, что оперативно-розыскные мероприятия по данному делу были проведены незаконно…

      Голос судьи звучал торжественно и грозно: именем Российской Федерации… признать… приговорить к двенадцати годам лишения свободы.

      На секунду в зале воцарилась мертвая тишина. Мы остолбенело глядели друг на друга.

      «Как же так?» – выдавил наконец начальник оперативно-розыскного бюро ГУСБ МВД, один из главных разработчиков дела «оборотней».

      Человек, судьба которого решилась минуту назад, беззвучно и устало закрыл глаза. Он открыл их, лишь когда вывели его из клетки и, закованного в наручники, повели к выходу, и такая невыразимая тоска читалась в них, что даже нам, оставшимся на воле, стало жутко и страшно…

      В апреле 2004-го Мещанский районный суд Москвы признал Айвара Альяса виновным в сбыте наркотиков и приговорил его к 12 годам. Манана Абуселидзе получила ровно в три раза меньше.

      С самого начала процесса Абуселидзе выбрала единственно верную для себя линию: невинной овечки, жертвой обстоятельств и бедности. Пойманная с поличным, она могла рассчитывать лишь на снисхождение, и потому делала все, чтобы показать глубину своего раскаяния. В этих глубинах она и топила несчастного Альяса: в деле кто-то один должен был идти «паровозом».

      Я был на суде. Это был один из самых лживых и подлых судов на моей памяти. Никакие аргументы в пользу Альяса не могли впечатлить судью. Аресты «оборотней», взятка следователя, ходатайства из ГУСБ МВД – все разбивалось о стену непримиримости.

      Даже когда прокуратура Центрального округа Москвы возбудила против муровцев уголовное дело – выяснилось, что оперативное дело «Лохи», заведенное в 5-м отделе МУРа накануне задержания Абуселидзе и Альяса, полностью сфальсифицировано – факт этот суд в расчет не принял.

      ...Я не знаю, как сложится дальше судьба Айвара Альяса. Дважды, уже после моих настойчивых обращений, прокуратура Москвы подавала надзорные представления, требуя отменить приговор и выделить материалы в отношении Юрия Сафарова в отдельное производство. Дважды ей было отказано. Сейчас, по настоянию Генпрокуратуры, оно находится в Верховном суде.

      Все, кто знакомился с историей Альяса – и прокурор Москвы, и заместители Генпрокурора, – единодушно сходились во мнении: дело сфабриковано. Все доказательства вины эстонца ограничиваются лишь подброшенными ему наркотиками.

      Как, оказывается, это просто: сделать невиновного человека преступником, а преступника – невиновным. В искусстве таком «оборотни» из МУРа преуспели изрядно, добились истинного, виртуозного мастерства…

    

  
    
      
        ПОЖАР ВО ФЛИГЕЛЕ, ИЛИ ПОДВИГ ВО ЛЬДАХ

      

      А ведь когда-то начиналось все с сущей ерунды, с мелочевки…

      Арест полковника Тараторина известный коллекционер оружия Марат Порай увидел по новостям. Он почти забыл уже этого человека, но телевизионный сюжет разом оживил события многолетней давности.

      Середина 90-х. Сотрудники МУРа приходят в квартиру Порая с обыском: якобы он незаконно хранит оружие. Изымают самые ценные, занесенные в международные каталоги экземпляры: кольт 1851 года, пистолет 1830-го, морской револьвер 1868-го. Их не смутило, что в последний раз из оружия этого стрелялилет 100 назад: уреволь-вера не было барабана, у пистолета – курка. Руководил операцией Евгений Тараторин…

      А вскоре Порай прочитал в газете, что изъятый у него кольт продан в Америке за 242 тысячи долларов. Бросился в Бабушкинский суд (к тому времени дело против Порая находилось уже там). И узнал, что кольт его потерян «вследствие пожара и залива помещения суда водой».

      И по сей день 78-летний коллекционер уверен, что кольт переправили в Штаты будущие «оборотни». Как уверен в чем-то подобном и другой коллекционер, по фамилии Маллер.

      «Оборотни» организовали у Маллера такой же точно «разгон»: изъяли 30 единиц раритетного холодного оружия. Прямо на обыске Лысаков предложил ему вернуть коллекцию за тридцать процентов ее стоимости, но тот гневно это отверг. За что и поплатился. Хотя суд полностью и оправдал Маллера, изъятое оружие пропало бесследно…

      Как видно, не гнушались будущие «оборотни» тогда никаким заработком, но по-настоящему серьезных дел позволить себе еще не могли. Их время настало в конце

      90-х, в лихие бесшабашные годы рушайловского беспредела.

      У нынешнего исполнительного секретаря СНГ немало грехов, но этот, наверное, самый страшный. Ломая систему, Рушайло уничтожил страх неотвратимости наказания. Людям нечего стало бояться. Все знали отныне, что, даже если поймают тебя за руку, достаточно протоптать дорожку наверх, и объемистый чемоданчик, занесенный на 4-й этаж главного здания МВД, решит любую проблему.

      Подобно многим своим коллегам, «оборотни» с головой кидаются в омут коммерции. Они записывают на родственников десятки фирм, берут под «крышу» крупнейшие столичные предприятия: фабрики, казино, магазины. Для «отмывки» денег специально создают ветеранский фонд.

      Теперь это уже не просто группа «липовщиков» (емкое и очень четкое определение: «липовщик». Сейчас оно уже подзабыто, но в 30-х годах широко было в ходу. Так в НКВД называли людей, штампующих липовые, надуманные дела), пусть даже и невиданных масштабов: хорошо организованная, сплоченная бригада, куда входят люди, повязанные общими преступлениями – и кровью в том числе. Дисциплина здесь железная. Любая команда главарей – Самолкина и Лысакова – исполнялась беспрекословно. Даже когда за месяц до ареста понизили они в должности одного из членов бригады, Вадима Владимирова (с начальника отделения до старшего опера), а на его место назначили Николая Демина, Владимиров и слова не сказал: деньги и дисциплина выше личных амбиций.

      Впрочем, обо всем этом – о ресторанах, казино, убийствах – я подробно расскажу чуть позже. Пока же вернусь к тому, с чего начал, – к наркотикам…

      …В истории Айвара Альяса мне было понятно все. И «рокировка» обвиняемых. И найденные в купе пакетики с зельем. Всё, кроме одного: почему операцию эту проводил именно 5-й отдел? В милиции четко разделены линии работы, и к 5-му «оружейному», отделу наркотики точно никакого отношения не имели.

      Я обложился милицейскими сводками. Мне хотелось понять, что это было: частный эпизод или звено в единой цепи, и очень скоро самые худшие мои подозрения подтвердились…

      С конца 2002 года 5-й отдел МУРа плотно садится на наркотики. «Оборотни» регулярно задерживают в Москве «драгдилеров». В первую очередь, торговцев амфетамином: новомодным препаратом, очень схожим с кокаином, но выгодно отличающимся дешевизной.

      Разумеется, никакой борьбой здесь и не пахло. Бригада пыталась взять под контроль сбыт амфетамина в Москве.

      Почему амфетамин? Рискну предположить, что, в отличие от других препаратов, этот рынок не был еще поделен целиком и далеко не у каждого торговца была обязательная сегодня милицейская «крыша».

      Действовали они по одному и тому же принципу: вычисляли наркотические «точки». Приезжали к дилерам. Требовали ежемесячную долю.

      Большинство соглашалось. Но попадались и упертые. В этом случае с ними не церемонились: надевали наручники и везли в отделение. Надо было – подбрасывали и наркотики, благо у бригады их было в избытке (при обысках в кабинетах и квартирах «оборотней» следователи нашли массу расфасованных уже «чеков»).

      Таким образом, решались сразу две задачи. Во-первых, наказывались отступники. А во-вторых, прочим наркодельцам наглядно демонстрировалось, к чему приводит несговорчивость.

      Примеров множество, но я приведу лишь пару. 20 марта 2003 года члены бригады во главе с Владимировым и

      Козаром задержали на Страстном бульваре 19-летнего гражданина Беккера. При нем «нашли» 1, 32 грамма кокаина.

      Тремя часами позже там же, на Пушкинской площади, был схвачен некто Плеханов. Плеханова доставили в ОВД «Тверской» (до перехода в МУР Козар работал в этом районе, «землю» и местных сыщиков знал преотменно). В протоколе изъятия указано, что у него обнаружено 68 таблеток амфетамина, но я практически уверен, что амфетамин ему подбросили, ведь несколькими днями раньше «парламентеры» уже приходили к Плеханову за деньгами, но получили отказ. На удивление, и после задержания держался Плеханов стойко, и взбешенные «оборотни» жестоко избили его.

      Из личных дел: 

      
        Козар Юрий Иванович. Майор милиции. Старший оперуполномоченный 5 отдела УУР ГУВД г. Москвы.

      Родился в 1963 г. В органах внутренних дел с 1986 г.: милиционер вневедомственной охраны УВД Фрунзенского района, курсант Московской высшей школы милиции.

      В 1991 – 1995 гг. оперуполномоченный ОУР 108 отделения милиции. С 1995 г. в УУР ГУВД г. Москвы. Работал в 8 отделе. С 1999 г. – старший оперуполномоченный 13 (5) отдела.

      Скрылся от следствия в июне 2003 г.

      
        Владимиров Вадим Викторович. Подполковник милиции. Старший оперуполномоченный по особо важным делам 5 отдела УУР ГУВД г. Москвы.

      Родился в 1960 г. В 1983 г. окончил Московскую среднюю специальную школу милиции. Работал инспектором (оперуполномоченным) уголовного розыска 91, 120 отделений, ОВД «Черемушки». В 1996 – 1999 гг. старший оперуполномоченный по ОВД Управления собственной безопасности ГУВД г. Москвы. С1999 г. в 13 (5) отделе УУР ГУВД г. Москвы. Три года был начальником 3 отделения 5 отдела. Понижен до старшего оперуполномоченного того же отдела в мае 2003-го.

      Арестован в июне 2003 г.

      Трудно даже подсчитать, какие барыши приносили бригаде наркотики. По своей прибыльности с наркобизнесом не сравнится, пожалуй, ничто. Даже проституция.

      Впрочем, и этот «черный рынок» не обошли своим вниманием «оборотни». Да и странно было бы, останься они в стороне: торговля живым товаром, как и наркотиками, давно уже стала зоной интересов милиции.

      Сегодня даже руководство МВД признает, что все московские сутенеры платят милиции дань. Ежемесячная сумма с одной «точки» может зашкаливать за 10 – 20 тысяч долларов, ибо свою долю имеют практически все службы: полиция нравов, местное отделение, округ, ППС, БЭП, ОМОН.

      Словом, поляна эта давно уже поделена и расписана, но наши герои смириться с таким положением дел не могли. А началось все с пустякового в общем-то дела.

      В январе 2002-го, на одной из проститутских точек в районе Ховрина у сотрудника милиции отобрали табельный «ПМ». Был создан штаб по раскрытию этого преступления, куда, естественно, вошли и «оборотни».

      Очень скоро они выяснили, что в день происшествия сюда приезжали двое милиционеров. Визитеры объявили сутенершам, что отныне будут их «крышей», и оставили для связи номер мобильного телефона.

      Полковник Самолкин, мозг бригады, понял, что деньги сами плывут в руки, благо вымогателей этих видели и в других развратных местах. Если задержать их со стволом или наркотиками, точки станут бесхозными, и тогда…

      Телефон ставится на «прослушку». Через своих людей в УОТМ «оборотни» держат руку на пульсе и в режиме «онлайн» моментально получают информацию обо всех планах объектов; пару раз выезжают даже на «точки», куда условливались приехать вымогатели, но схватить их никак не удается.

      Время идет, вместе с ним через пальцы утекают и деньги, и Самолкин принимает решение: идти на прорыв, благо и адреса, и имена людей давно уже установлены.

      Ранним утром 13 марта сотрудники 5-го отдела десантируются на Кетчерской улице. Едва только будущая жертва – 20-летний Евгений Смирнов – выходит из подъезда дома, муровцы хватают его и суют под одежду ТТ. В тот же день берут и его подельника – Юрия Кудза-гова.

      Никакого отношения задержанные к милиции не имели: они лишь выдавали себя за стражей порядка. К украденному пистолету – тоже. Но Валерий Демин, начальник отделения 5-го отдела МУРа, умудряется внушить следователю Головинской прокуратуры, что именно Куд-загов и Смирнов – организаторы этого преступления, и доказать сие – вопрос пары дней.

      Следователь был молодой, только с институтской скамьи. Он тоже смотрел в детстве фильмы про отважных муровцев и словам орденоносца верил безоговорочно. Пока на одной «точке» краем уха не услышал разговор между Деминым и сутенером.

      – Мы Кудзагова со Смирновым посадили надолго, – вещал подполковник, – так что платить теперь будете нам.

      Потом был тяжелый разговор. Демин отнекивался, говорил, что следователю все послышалось, но факты – упрямая вещь. Доказать причастность задержанных к краже милицейского ствола не удалось. Кудзагова пришлось выпускать (по счастью, при аресте ему ничего не успели подбросить). Смирнову повезло меньше. За ношение огнестрельного оружия он пошел под суд и валит теперь лес в окрестностях славного города Соликамска…

      Из книги Э. Котляра «МУР идет по следу»: Вы обязательно спросите: почему группа подполковника Тараторина, специализированная на преступлениях с антиквариатом, занялась вдруг оружием? Ответ прост: такова теперь работа в МУРе, и таков офицерский долг!

    

  
    
      
        ЕЕ ВЕЛИЧЕСТВО КОРОЛЕВА «ПАЛКА»

      

      …Сомневаюсь, чтобы руководство Петровки не ведало, что творят эти люди. Уж о системе массового подбро-са оружия не знать тут просто не могли, однако смотрели на все сквозь пальцы. Главное – чтобы «палки» были «по-пенд икулярны»…

      К сожалению, подход этот стал типичен для всей милиции в целом. В прокуратуре города услышал я о деле против сыщиков из угрозыска ОВД «Ивановское».

      Эти люди за взятки выпускали на свободу преступников, а изъятое у них оружие подбрасывали другим. Оперев арестовали, отдали под суд. А вскоре в прокуратуру примчался разъяренный начальник отделения.

      – Что вы наделали! – заорал он с порога. – Всю работу сломали. У меня теперь раскрываемость – на нуле.

      – Но они же бандиты.

      – Бандиты, да. Но зато работали хорошо, план давали. «Палки»…

      Не закону, не обществу служит наша милицию: Ее Величеству королеве «палке». Можно быть хоть трижды преступником, но пока делаешь ты результаты – не важно даже, каким образом, – ни один волос не упадет с твоей головы. А уж искусством «показухи» герои наши овладели в совершенстве.

      Впрочем, объяснять существование банды одним только этим обстоятельством – неверно. У «оборотней» были отличные связи. Тот же полковник Самолкин учился когда-то в Омской школе милиции вместе со многими влиятельными ныне людьми: начальниками главков МВД, республиканскими министрами.

      А подельник муровцев, начальник Управления безопасности МЧС генерал Танеев, о котором чуть позже? Одного звонка этого замечательного человека было достаточно, чтобы снять любую проблему.

      Многие, очень многие не гнушались водить дружбу с «оборотнями». И начальник ГАИ России Федоров. И главный борец с организованной преступностью генерал Овчинников. И генерал Гордиенко, начальник уголовного розыска страны.

      Недаром, даже когда группа захвата ФСБ ломилась в дверь офиса муровского фонда – дочерней структуры бригады, – забаррикадировавшиеся внутри Юрий Самолкин и Николай Демин бросились набирать заветные номера.

      Они звонят сотрудникам ФСБ, начальнику отделения «Альфы», чьи подчиненные идут на штурм, помощнику вице-мэра Москвы.

      В эту минуту им действительно уже бессилен кто-либо помочь. Помощь потребуется позже, на следствии, а тем паче в суде, потому что даже самые серьезные, неубиенные улики – ничто в сравнении с чемоданом, туго набитым зелеными хрустящими бумажками…

      Число покровителей бригады измерялось десятками. Генералы МВД и МЧС, сотрудники прокуратуры и ФСБ. Десятки милицейских начальников средней руки.

      Одни продавали за взятки должности и оказывали всяческие услуги. Другие прикрывали от всевозможных проверок и инспекций. Третьи и сами участвовали в преступных делах группировки, ведь банда не могла существовать в безвоздушном пространстве (без поддержки сверху любое сфабрикованное ими дело рассыпалось бы в пять минут).

      Интерес здесь был обоюдный. Даже генералам нужно иметь под рукой людей, готовых исполнить любую услугу.

      И ведь исполняли. Самый известный, наверное, случай: арест Сергея Ботева – одного из участников нашумевшего скандала вокруг «Автобанка».

      Детали этого скандала известны широко. Один олигарх – Андрей Андреев – продал свою империю олигархам другим (Сулейману Керимову и Олегу Дерипаске). Но кто-то кого-то кинул, и Андреев, за спиной которого стояли друзья из МВД (включая упомянутого выше начальника ГУБОПа Александра Овчинникова), попытался аннулировать сделку, обвиняя своих компаньонов в мошенничестве (дескать, они продали все без его ведома).

      Компаньонов у Андреева было несколько. В том числе – некто Родион Гамзаев. Конечно, проще всего было бы засадить Гамзаева в тюрьму, но то ли руки у Андреева оказались коротки, то ли он решил для начала продемонстрировать свои возможности. На роль жертвы был выбран Сергей Ботев – гамзаевский охранник и душеприказчик…

      Четырнадцатого декабря 2002 года средь бела дня «ниссан максиму», в которой ехал Ботев, остановил на Садовом кольце милицейский патруль. Ботева вывели из машины. Приказали положить руки на капот, а дальше – все, как обычно: расточенный пистолет «Иж», доза кокаина.

      Абсурд ситуации был виден изначально. Какой смысл сотруднику ЧОПа возить с собой «левое» оружие, если он вправе носить пистолет совершенно легально.

      Более того, служебный «ствол», как оказалось позднее, Ботев сдал всего часом ранее, закончив смену, но «оборотней» это не тревожило. Руководившие операцией наши старые знакомые Юрий Козар и Александр Брещанов должны были отправить Ботева в тюрьму любой ценой. Такой приказ бригада получила от руководства ГУБОПа МВД.

      Ботева, уже в заключении, допрашивали в связи с делом «оборотней», и он рассказал, что уже после ареста му-ровцы приезжали к нему в тюрьму: выбивать нужные показания…

      Сколько уже подобных допросов пришлось провести следователям Генпрокуратуры! Сколько сломанных, искалеченных судеб прошло через них! А сколько пройдет еще!

      Бригада работала масштабно и широко. По самым скромным подсчетам, на совести «оборотней» – полторы сотни сфальсифицированных уголовных дел. В погоне за деньгами эти люди не останавливались ни перед чем, и даже человеческая жизнь преградой для них не являлась…

    

  
    
      
        ОПЕРСКАЯ «ДИЕТА»

      

      …В нашем районе это был, пожалуй, самый лучший магазин. Большая двухэтажная «Диета», со светлыми залами и вереницей касс. Здесь всегда был мягкий хлеб, молоко; в мясном отделе продавали свежую ветчину, а ряды консервных жестянок навевали ассоциации с Кавказским хребтом. В сознании моем с магазином этим были связаны все происходящие в стране перемены.

      Построили его в разгар «Продовольственной программы» в модном тогда типовом монументальном стиле. Приход первого секретаря Московского горкома партии Ельцина ознаменовался открытием по соседству уличной ярмарки. Горбачевско-павловские реформы начисто смели с прилавков продукты, отчего магазин стал действительно соответствовать своему названию. А с победой «колбасной революции» появились здесь коммерческие отделы и игральные автоматы.

      Потом я переехал из Черемушек в центр. О магазине своей юности забыл. Вспомнил, только работая над делом «оборотней».

      Оказалось, моя родная «Диета» по-прежнему отражает дыхание времени. Один из соучредителей ее уже расстрелян. Бывший директор сидит в тюрьме. Имя этого директора знает теперь вся страна. Точнее, не само имя, а прозвище, которое Б. Грызлов дал ему и его друзьям: «оборотни»…

      В империи «оборотней» магазин на Севастопольском проспекте был едва ли не главным сокровищем. Отсюда брала свое начало полноводная река преступного милицейского бизнеса…

    

  
    
      
        ГЛАВА. 4 АОЗТ «МУР»

        Покорение «Эльбруса». – Храбрые портняжки. – В сиянии золотых унитазов. – Фаустов-патрон. – Оговорка по Фрейду

      

    

  
    
      Через пару дней после ареста «оборотней» я делал интервью с начальником МУРа (теперь уже бывшим) Виктором Трутневым. Среди прочего поинтересовался происхождением их шикарных квартир, дач, машин.

      – Я не исключаю, что эти люди занимались коммерцией, – прямо ответил Трутнев. – Сам знаешь, какая у нас зарплата, а никто при этом не бедствует. Потому что у каждого жена, сын или брат и у всех бизнес. У меня у самого, – разоткровенничался он под конец, – жена владеет кафе.

      Помню, меня порядком резанула такая циничная доверительность. Понятно же, что от перемены мест слагаемых сумма не меняется.

      Я не знаю, у всех ли сотрудников МУРа родственники владеют коммерческими структурами. Может быть, на Петровке это теперь в порядке вещей. Но если и так – сомневаюсь, чтобы размах, с которым действовали «оборотни», способен был повторить кто-то другой…

      Из «черного» бухучета бригады: 

      2000. Сентябрь.

      14: получено 12 тыс. долл.

      20: 1000 долл. – Брещаное, закупка автомата у Ромы и Исира.

      22: 850 долл. – Брещаное (Светка, спецтехн., квартира); 1250 долл. – баня, день рождения Проня и Островского.

      23: 300 долл. – Островский (презент следоват.).

      Ноябрь.

      9: 10.000 долл. дал Самолкин. 500 долл. – Юра, закупка пулемета.

      17: 800 долл. – Брещанов (передал с закупок).

      24: 650 долл. – закупка героина и пистолета.

    

  
    
      
        ПОКОРЕНИЕ «ЭЛЬБРУСА»

      

      …Их бизнес занялся еще на заре 90-х. Именно тогда бывшие сотрудники Севастопольского райотдела БХСС Сергей Бабин и Николай Демин выкупили местную «Диету». Ее переименовали в торговый дом «Балко». Директором назначили Демина.

      В конце 93-го Демин возвращается в милицию: по примеру своего брата-близнеца Валерия приходит в МУР. Власть в магазине достается Бабину, но между компаньонами возникает конфликт.

      В минуту откровенности Демин расскажет жене, что Бабин подставил его на очень крупную сумму. А потом… Потом Бабина убивают. Освободившееся место занимает другой сослуживец Демина по райотделу БХСС – Алексей Луговой. Конечно, события эти могут не иметь прямой связи между собой, однако таких кровавых совпадений в истории нашей набирается чересчур много…

      Убийство Бабина происходит почти одновременно с зарождением бригады. Отныне заниматься сторонним бизнесом не позволено никому.

      Братья Демины тоже вносят свою долю в «общак». «Балко» – вклад очень ценный, ведь костяк банды составляют выходцы из того же Севастопольского РУВД. Они хорошо знают Лугового, прекрасно ориентируются в местной специфике.

      Главари бригады мыслят масштабно. Много ли можно поиметь с одного, пусть даже и крупного, магазина? Сеть предприятий и фирм – вот это дело другое. Выражаясь языком бизнеса, торговый дом «Балко» превращается в «материнскую компанию».

      Мне известно как минимум девять структур, зарегистрированных на адрес магазина «Балко» (Севастопольский проспект, 28). Все они фактически принадлежат бригаде и записаны либо на родственников «оборотней», либо на их доверенных лиц.

      Так, учредителями компаний «Пелотон Моторс» и «Пелотон Холдинг» значатся сын полковника Лысакова, жена полковника Самолкина, мать братьев Деминых и жена майора Евстегнеева…

      Зарегистрирована здесь и другая, не менее интересная организация: фонд ветеранов уголовного розыска. Он был создан исключительно для решения «крышных» вопросов и получения «откатов», ведь аппетиты бригады росли с каждым годом.

      Формально фондом ветеранов руководил активный член бригады Алексей Антоновский – бывший помощник прокурора Севастопольского района, а ныне адвокат и соучредитель коммерческих структур бригады. (Например, фирмы «Мострансагентство»: ее гендиректором являлся компаньон «оборотней» Виктор Горин.)

      Сотрудницы фонда периодически выступали в роли понятых. Впрочем, это «трудповинность» была обязательной для всех, кто работал в дочерних структурах бригады. Особенно отличалось в этом частное охранное предприятие «Булат-Балко», которое упоминал я уже не раз.

      «Булат-Балко» тоже было зарегистрировано по адресу бывшей «Диеты». Возглавлял его тот самый Алексей Луговой: сослуживец Николая Демина, ставший директором торгового дома «Балко» после загадочного убийства Сергея Бабина…

      (Помимо ЧОПа, Луговой вместе с родственниками «оборотней» одновременно являлся соучредителем ряда других коммерческих структур бригады: ООО «Кафе „Полонез“, ООО „Фламинго-98“ и т.д.)

      Наличие собственного ЧОПа серьезно упрощало работу бригады. Это позволяло формализовывать «крыш-ные» отношения с коммерсантами. Те, кто ложился под них, должны были заключить договор на охранные услуги с «Булат-Балко». Была, впрочем, и вторая схема: договор юридической помощи с адвокатом Антоновским либо с муровским фондом.

      Под контролем «оборотней» находилось более ста коммерческих структур. Казино, рестораны, спорткомплексы, какие-то песчано-гравийные карьеры. Бессчетное множество магазинов, кафе и забегаловок, включая расположенный по соседству с ГУВД ресторан «Каретный ряд» – основную явку бригады, где в отдельном кабинете встречались они с партнерами и даже получали с коммерсантов деньги.

      Сбор дани «оборотни» превратили в основное свое занятие, поставили его на поток. Достаточно сказать, что гораздо больше времени проводили они в штаб-квартире ветеранского фонда, нежели в своих кабинетах, благо находилась она в двух шагах от Петровки – в квартире жилого дома в Среднем Каретном переулке.

      Квартиру эту купил в 98-м Лысаков. «Оборотни» сделали здесь евроремонт, установили джакузи. Последнее было особенно ценно, ибо они регулярно водили сюда проституток (платили щедро: каждой – по 500 долларов), записывали оргии на видео. (Сладострастник Лысаков установил скрытые камеры даже в джакузи и туалете и любовно взирал потом, как девочки справляют нужду.)

      Впоследствии большое количество этих кассет, способных составить конкуренцию любому порнофильму, было у них изъято. Есть среди них и одна очень интересная запись: на ней в компании с «оборотнями» и жрицами любви запечатлен зам. по науке начальника Омской академии МВД Андрей Вахта. Именно в Омской академии Юрий Самолкин удачно защитил потом кандидатскую диссертацию.

      Помимо эротических пленок, в офисе фонда следственная группа также изъяла почти полмиллиона долларов, массу золотых украшений и кипу бухгалтерских документов.

      Часть нажитого добра Юрий Самолкин пытался, правда, спасти: когда увидел он из окна штаб-квартиры фонда скопление крепких людей во дворе и осознал, что сейчас его будут брать, судорожно набил две сумки записями из «черной» бухгалтерии и деньгами и приказал уборщице вынести их на улицу. Но было уже поздно. Уборщицу Семенову взяли прямо у дверей подъезда. В сумках, помимо тетрадок, лежали 35 тысяч долларов и 232 тысячи рублей…

      И тем не менее на допросах руководитель и соучредитель муровского ветеранского фонда Алексей Антоновский продолжал утверждать, что квартира на Среднем Каретном принадлежит ему…

      Эдуард Тагинцев, председатель совета директоров банка «Молодежный», имел несчастье пообщаться с этим субъектом.

      В 2001-м у Тагинцева возникли проблемы: налоговая полиция арестовала его счета. Тут-то, через общих знакомых, его и нашли «оборотни».

      – Все переговоры, – вспоминает Тагинцев, – вели Антоновский и один из Деминых. Говорили, что способны решить любую проблему, показывали даже снимки, где они стояли вместе с Рушайло и Ельциным: теперьто я понимаю, это был фотомонтаж. Они пообещали разблокировать счета и объявили цену: двести тысяч долларов.

      «Оборотни» хотели, чтобы банкир тоже оформил договор с фондом якобы на оказание юридических услуг и отдал все деньги им сразу. Или хотя бы положил в депозитарий их доверенного банка, но Тагинцев был непреклонен: утром – стулья, вечером – деньги.

      – Месяца через полтора они пришли снова. Дескать, заплати тысяч семьдесят, взятки не на что давать. Но я уже чувствовал подвох… Это были настолько обнаглевшие люди, что, даже ничего не сделав, они требовали компенсацию – пятьдесят тысяч долларов. «Мы же этим занимались, тратили время».

      Эдуард Тагинцев, наверное, не знает, что родился он в рубашке. Если бы не его упорство, никакого бизнеса у него бы давно уже не было. «Оборотни» всегда действовали по четкой схеме. Сначала вынуждали коммерсантов платить дань, потом вводили в их фирмы своих людей, а затем забирали все под себя или же выбивали деньги. Непокорных ждало суровое наказание.

      Так случилось, например, с учредителем ООО «Метал – лика-С-Трейдинг» Афониным. В 2000 году Афонин взял в аренду кинотеатр «Эльбрус». «Крышей» стал Лысаков. Полковник объявил с ходу: надо включить в твою фирму нашего человека – Антоновского.

      Афонин, на беду, согласился. Дочерняя структура бригады – ООО «Пелотон Холдинг», где директорствовал Антоновский, стала соучредителем афонинской «Металли-ки». «Оборотни» даже вложили в ремонт кинотеатра 30 тысяч «зеленых», но потом что-то их не устроило и они потребовали деньги назад. Афонин пытался отсрочить платеж, объяснял, что все его средства вложены в здание: бесполезно.

      Двадцать пятого февраля 2002 года прямо около дома его запихнули в машину, вывезли в Подмосковье и жестоко избили. Похищением руководил ингуш Аслан: один из агентов бригады, которого не раз привлекали они к акциям устрашения. В тот же день в пиццерии возле Петровки (это заведение тоже находилось под их «крышей») Лысаков и Антоновский заставили Афонина написать расписку. Но уже не на 30, а на 67 тысяч.

      Много раз Афонин обращался потом в милицию. Бесполезно: система своих не сдает. Спасибо еще, на свободе остался, не попал за решетку, подобно братьям Симоновым, руководителям «Общемашэкспорта».

      Симоновы воевали со своими бывшими партнерами. Камнем преткновения стало шикарное здание «Общемашэкспорта» в самом центре Москвы, на Краснопролетарской улице. По заявлению Симоновых ГУВД даже возбудило против их оппонентов уголовное дело, но тут появилась бригада…

      ...Они расположились на открытой веранде ресторана «Парижская жизнь». Стол был круглым только с виду: на самом деле сидели они по разные стороны.

      – Значит, так, – орденоносный полковник Самолкин сузил глаза, – если не успокоишься, не «отъедешь», мы «закроем» и тебя, и твоего братца.

      – А как же суды? – Константин Симонов все еще пытался перевести разговор в нормальное русло. – Суды-то признали нашу правоту…

      – Да мне по … твоя правота. У параши будешь ее доказывать.

      Братья Симоновы сейчас уже осуждены. Они были признаны виновными в организации убийства бывшего гендиректора «Общемашэкспорта» Вилугина.

      А здание на Краснопролетарской ушло с молотка. За «скромные» три миллиона долларов. Какую часть этой суммы получили «оборотни», можно только догадываться…

      Верно говорил старик Эйнштейн: все относительно. Если Афонину, учредителю «Металлики-С-Трейдинг» повезло относительно братьев Симоновых, то братьям Симоновым – относительно президента «Россита-банка» Кулагина.

      Кулагин бесследно исчез сразу после нового, 2003 года. Это было в самый разгар войны за банк, 24% уставного капитала которого принадлежало ГлавУпДК МИДа.

      Незадолго до того при странных весьма обстоятельствах скончался начальник службы безопасности банка Молоков. В сентябре 2002-го в Самаре был убит акционер Гашимов, чья фирма владела бесценным банковским зданием в самом центре Москвы, на 1-й Брестской. В 2000-м столь же странно умер президент банка Кузнецов, которого, собственно, и сменил Кулагин.

      После исчезновения Кулагина его жена Лиана Гостева написала заявление в МВД. Она утверждала, что генерал МЧС Танеев и полковник МУРа Самолкин получили в 2001-м от ее мужа крупную сумму за то, что помогали якобы отстаивать банк от нападок захватчиков.

      Но в действительности, сказала мне Гостева, Танеев и Самолкин работали на противоположную сторону. И именно они, по версии жены (а скорее всего, вдовы) президента «Росситы», и были причастны к его исчезновению…

      Из жаргонизмов бригады: 

      «обилетитъ» – получить с коммерсанта деньги;

      «лист», «квартира», «рубль» – тысяча долларов;

      «сорок четыре» – банкетный зал ресторана «Каретный ряд»;

      «весла» – автоматы, огнестрельное оружие;

      «центральный офис», «производство» – ГУВД Москвы: Петровка, 38.

    

  
    
      
        ХРАБРЫЕ ПОРТНЯЖКИ

      

      Он уходил на работу неизменно рано: привычка юности. Но в то утро что-то задержался. Глянул на часы и внутренне выругался: полдевятого, наЯрославке сейчас самые пробки.

      – Ну что, идем? – крикнул дочери. На ходу накинул дубленку, захлопнул дверь. Сделал два шага и…

      Я не знаю, что произошло в эти минуты. Я могу лишь предполагать, домысливать, ибо ни одна, даже самая подробная, милицейская справка не заменит собственных впечатлений.

      Десятого декабря 2001 года в 8.30 утра у дверей своей квартиры в подмосковном городе Королеве был застрелен учредитель швейной фабрики «Акро» Михаил Стру-ков.

      «Киллер вел себя довольно странно, – писали на другой день газеты. – Стрелял по ногам, как будто не стремился застрелить бизнесмена».

      А может, и впрямь не стремился? Какой смысл было убивать его? Живой Струков был намного выгоднее Стру-кова мертвого. Выгоднее всем. В первую очередь – «оборотням».

      …Два этих старомосковских здания близ Петровки, в Малом Каретном переулке, бригада облюбовала давно. Еще с тех самых пор, как Лысаков и Самолкин познакомились с Михаилом Струковым.

      Струков создавал тогда швейную фабрику «Акро» и остро нуждался в «крыше»: надо было как-то отбиваться от постоянных «заказов» и проверок.

      Сколько именно платил Струков муровцам – этого мы не узнаем теперь никогда. Очевидно, суммы были приличными, ибо со временем Струков даже решился на совсем уж безрассудный шаг: создал при фабрике пару структур, куда ввел ставленников бригады: в ООО «Акро-4» – самолкинскую жену, в ООО «Тройка» – уже известную вам фирму «Пелотон Холдинг».

      Надо сказать, что Струков был не единственным хозяином «Акро» (хотя и самым крупным: он владел контрольным пакетом). Было еще двое компаньонов: Сергей Алферов и Виктор Федулов. В производство они поначалу не лезли, но со временем между ними и Струковым начались разлады. Алферов и Федулов стали говорить, что фабричные здания надо продавать, что земля в столице – на вес золота. Струков упорствовал.

      Конфликт разгорался. Весной 2001 года Алферов (он был тогда гендиректором) тайком от Струкова продает часть помещений. За смешную цену – 200 тысяч долларов. В июне следует вторая сделка.

      Узнав от этом, Струков объявляет партнерам войну. Он подает в суд, но «оборотни» неожиданно переходят в стан противника и начинают даже угрожать ему, требуя, чтобы Струков отказался от всех претензий. («Нам было все равно, с кем работать», – признается потом Лысаков начальнику службы безопасности «Акро».)

      Разлад с «крышей» заходит далеко. Летом Струков предупреждает своего заместителя: если меня убьют – знай, это сделали наши друзья из МУРа…

      Между тем он выигрывает все суды. Очередное заседание назначается на декабрь, но 10-го числа, при выходе из квартиры, Струков погибает. В тот же вечер Николай Демин в сердцах бросает родным: 

      – Видно, с Петровки надо уходить, иначе они меня посадят.

      Они – это Самолкин и Лысаков…

      – Причастны ли эти люди к убийству Струкова? – вслух повторяет мой вопрос начальник службы безопасности «Акро» Игорь Белов. – Я считаю, налицо самая прямая связь. Похоже, его вообще не хотели убивать – слишком уж нестандартно действовал киллер. Только постращать: это-то лучше «оборотней» сделать никто не мог. Расстреливать Струкова резона не было: все равно они выпотрошили бы его до конца. Но он, вероятно, испугался за дочку, спровоцировал стрельбу и принял удар на себя…

      Отставной чекист Белов появился на фабрике сразу после гибели Струкова. Его пригласила вдова в надежде отстоять беспокойное наследство. Она не сняла еще даже траура, а на пороге стояли уже Самолкин с Лысаковым: «Пришла пора рассчитаться. Пятнадцать процентов акций всей фабрики – наши».

      – Буквально через месяц, – рассказывает Игорь Белов, – «оборотни» назначили встречу. Пришло их человек пятнадцать: этакое психологическое давление. В разговоре, правда, участвовали только Самолкин, Лысаков, Антоновский и один из Деминых.

      «Какое отношение вы имеете к фабрике?» – «А вы какое?» – спрашиваю в ответ. «Да это наше имущество, 15% всего принадлежит нам». Но я твердо ответил, что пока документов на собственность они не предъявят, здесь им ничего не светит. Давайте, говорю, разбираться спокойно, без эксцессов…

      При любой другой ситуации «оборотни» поступили бы просто: «загрузили» Белову десяток патронов, и дело с концом. Но Белов был выходцем с Лубянки, а с «конторой» связываться муровцы боялись. Пришлось вступать в переговоры.

      Таких встреч у Белова было порядка пяти. На вторую по счету «оборотни» привели с собой злейшего врага Струкова: некоего Александра Ястребова. Того самого человека, который и скупил здания за бесценок.

      (Собственно, близость их являлась уже секретом Полишинеля. Ястребов органично влился в бригаду, стал ее доверенным лицом. Не случайно в «Акро» разместился даже своеобразный бандитский штаб, где круглосуточно дежурила группа водителей: их услуги муровцы оплачивали из «общака». На фабрике получил кабинет и активный член бригады Леонид Лозюк – бывший сотрудник Севастопольского РУВД, ставший теперь кем-то вроде лысаковского порученца. При обыске тут нашли 42 тысячи долларов, «ПМ» с патронами и множество коммерческих документов.

      Кстати, еще одна показательная деталь: особняк генерала МЧС Танеева – покровителя бригады – тоже находился в садовом товариществе «Акро».)

      Последний диалог между Беловым и бригадой состоялся в июне 2003-го. «Последний» во всех смыслах, ибо переговоры зашли в тупик, платить вымогателям дань фабрика не соглашалась, а значит – надвигалась очередная война.

      Что ж, выходит, не случайно в сейфах бригады лежали патроны для бесшумной стрельбы, которые муровцы нигде официально не изымали.

      Только теперь они никогда уже не достигнут намеченных целей. К великому счастью и Белова, и другого человека – нового владельца гостиницы «Спорт», в здании которой располагалось казино «Касабланка»: «подкрыш-ное» заведение бригады.

      Они пришли к хозяину «Спорта» ровно за неделю до арестов. Практически в полном составе: Тараторин, Са-молкин, Лысаков, Демины. «Оборотни» знали уже, что новый хозяин собирается выселить казино, и настоятельно рекомендовали ему не делать резких движений.

      «С нами лучше дружить, чем воевать», – объявили они…

      На другой день после разгрома банды администрация «Касабланки» буквально за час, не говоря ни слова, вывезла все свое имущество. «Крыша» протекла…

    

  
    
      
        В СИЯНИИ ЗОЛОТЫХ УНИТАЗОВ

      

      Когда по телевизору показывали особняки офицеров Петровки, многие даже не верили. Слишком разительно отличается эта роскошь – теннисные корты, золотые унитазы – от нищенских офицерских окладов.

      Журналисты, присутствовавшие при обысках, так описывали увиденное: 

      «Поселок в Климовском районе. Владимир Лысаков, Евгений Тараторин, Валерий и Николай Демины и еще двое подозреваемых – поселились в рядок.

      Дача товарища Лысакова достойна отдельных вздохов. Двухэтажку он делит с Евгением Тараториным. В каждой половине по четыре спальни, большие камины, отделанные мрамором. В подвале Лысакова удобный спортзал, совмещенный с сауной. Телевизор в гостиной стоит за 2, 5 тысячи долларов. На пороге нас встретила домработница. В месяц ей хозяин платит сотни долларов. В центре участка обширный голубой бассейн с подогревом. Чуть в отдалении двухэтажная банька и симпатичная беседка с мангалом и барбекюшницей.

      Отправляемся на задний двор. Упираемся в самый настоящий теннисный корт с профессиональным покрытием, ночным освещением и лавочками для отдыхающих. Собственно, выход к корту есть у всех коллег-соседей.

      Настоящий шок испытали оперативники, проводившие в понедельник обыски дач задержанных муровцев в Лесном городке. В домике братьев Деминых (у них была дача и там, а не только под Климовском) милиционеры наткнулись на монумент тщеславию – позолоченный унитаз. Как нам удалось выяснить, такие унитазы готовят только на заказ. Один из московских заводов ювелирных изделий возьмется покрыть унитаз золоченой пленкой всего за 2 тысячи долларов…»

      «Всего» за 2 тысячи долларов…

      Удивляться нечему. Милицейский бизнес – это едва ли не самое прибыльное сегодня занятие. Не надо даже закапывать пять золотых на поле чудес. Пистолет и погоны – вот и все капиталовложение.

      (Вспоминается жизненный анекдот. Молодой сотрудник приходит на службу в милицию. Через пару месяцев начальник его спрашивает: «Почему не приходишь за зарплатой?» – «А я думал, – отвечает новичок, – дали пистолет, а дальше крутись, как хочешь».)

      Это явление носит уже характер массового бедствия. Едва ли не большинство сотрудников всех без исключения милицейских служб столицы делают «крыши» коммерсантам. Им некогда заниматься работой, раскрывать преступления, ловить бандитов. Государство само толкает своих защитников на преступления, вынуждает сращиваться с криминалом и бизнесом.

      Из изъятой при обысках «черной» бухгалтерии АОЗТ «МУР» явствует, что в месяц зарабатывали они от миллиона до миллиона двухсот тысяч долларов. (Только за декабрь 2002 года доход банды составил 1 миллион 31 тысяча 294 доллара.) Количество источников наполнения «об-щака» варьировалось от семидесяти до ста.

      Они настолько были уверены в собственной безнаказанности, что фиксировали в гроссбухах все поборы и взятки, расписывали, кому и сколько платят, какой оброк приносят им коммерсанты. Указывались даже траты на закупку героина и подношения покровителям. (Из записей можно, например, узнать, что подарок, преподнесенный ими в 2001 году на день рождения начальнику ГАИ России, а ныне сенатору Владимиру Федорову, обошелся бригаде ровно в 677 долларов.)

      Говорят, что отвечавший в банде за финансы Юрий Самолкин компьютером пользоваться не умел; расчеты вел по старинке, на бумаге, ибо самый тупой карандаш лучше, чем самая острая память.

      Каждый член группировки «окучивал» до десяти коммерческих структур. Деньги собирались в «общак». Часть они вкладывали в новые бизнес-проекты. Другую – тратили на красивую жизнь.

      Шелковый плеск океана… Прохлада пальмовых веток… Рестораны Монмартра и Манхэттена… Им ничего не стоило махнуть на выходные куда-нибудь в Андорру или Женеву: просто так, поиграть в казино. Отправить своих жен отдохнуть, вручив на карманные расходы 200 – 300 тысяч баксов.

      В одном только депозитарии банка «Рублевский» следственная группа изъяла два с половиной миллиона долларов наличными. Деньги лежали в ячейке, оформленной на паспорт некоего гражданина Матвеева.

      Сам Матвеев, понятно, ничего об этом не знал: был он наркоманом, и паспорт муровцы отобрали у него еще в 1996-м.

      А паспорт нашли на обыске в служебном кабинете подполковника МУРа Валерия Демина. Как установила экспертиза, подпись в банковском договоре от имени Матвеева была выполнена деминской рукой…

      Они ездили на самых дорогих машинах (за месяц до ареста приобрели, например, «хаммер» лишь для того, чтобы с ветерком кататься на Юг, в Сочи). Селились в лучших, элитнейших домах столицы. Покупали недвижимость в Испании. Отделывали мрамором свои коттеджи. Собирали антиквариат и драгоценности (за одну только картину Айвазовского в любимом их салоне в «Метрополе» спокойно выложили 50 тысяч долларов).

      Во многих ресторанах Москвы знали эту веселую, по-купечески широкую компанию. Одетые с иголочки, окруженные юными дивами, они щедро платили сверх счета, и ради этого можно было закрыть глаза и на всякие пьяные выходки вроде стрельбы по бутылкам и люстрам, в которой особенно преуспел полковник Самол-кин.

      Даже выйдя через много лет на свободу, они все равно останутся очень обеспеченными людьми. Миллионы, арестованные в российских банках («Авангард», «Гостиный Двор») – это лишь малая толика их сбережений.

      Ежемесячно доход бригады, следуя их же записям, составлял порядка миллиона долларов. Всего было изъято у них три миллиона с половиной. А это значит, что основные капиталы их не тронуты. Они спрятаны в тайниках. Лежат за границей, на секретных счетах. Крутятся в деле. И ждут, ждут своего часа…

      Через полгода после разгрома банды на счет сына полковника Лысакова в «Регионинвестбанке» пришло из эстонского «Сампо-банка» 250 тысяч долларов. Эти деньги ему перевела эстонская компания «Unibalt Investment Inc», 250 акциями которой Лысаков-младший владел.

      Однако у компетентных, как принято было раньше говорить, органов назначение платежа вызывает большие сомнения.

      «Можно обоснованно полагать, – цитирую я письмо Федеральной службы по финансовому мониторингу (проще говоря, финансовой разведки), – что денежные средства могли легализовываться путем приобретения ряда компаний. Процесс легализации заканчивался получением указанными лицами дивидендов по итогам деятельности указанных компаний».

      Эти, да и не только эти, деньги работают на них уже сегодня. Наняты лучшие адвокаты. Ищутся подходы к суду.

      Даже сидя в лефортовских казематах, «оборотни» продолжают уповать на чудо. Они по-прежнему уверены, что друзья, соратники, покровители не забудут их, вытащат, спасут.

      В первую неделю заключения генерал Танеев носился по камере, как загнанный зверь, матерно крыл адвокатов, в крик орал: «Если меня не выпустят, сдам всех!»)

      А когда следователи Генпрокуратуры объявили Танееву что сейчас будет предъявляться ему обвинение, он окинул их всех нехорошим, тяжелым взглядом. «Я запомню вас всех», – изрек генерал…

      Что входило в империю оборотней (по оперативным данным МВД России и по материалам следствия): 

      • ЧОП «Булат-Балко»;

      • компания «Росшина»;

      • рынок стройматериалов «Дмитровский двор»;

      • кафе «Полонез»;

      • ресторан «Каретный ряд»;

      • «Пиццерия» (Лихов пер.);

      • казино «Касабланка»;

      • ресторан «Парижская жизнь»;

      • фирма «Сантехника»;

      • ресторан «Брюссель»;

      • ресторан «Морской»;

      • спорткомплекс «Русь»;

      • фирма «Реком-Монолит»;

      • АО «ВНИИЭТО»;

      • казино «Шангри-Ла»;

      • оружейный магазин «Кольчуга»

      • группа компаний «Ритуал» (совместно с солнцевским ОПС);

      • швейная фабрика «Акро»;

      • Торговый дом «Балко».

    

  
    
      
        ФАУСТОВ-ПАТРОН

      

      Самый загадочный детектив принадлежит перу Чарлза Диккенса. Роман «Тайна Эдвина Друда» не имеет разгадки. Нечто подобное можно отнести и к истории Фаус-товых. Ее конец пока не написан, и лишь одно не вызывает у меня сомнения: причастность к этому делу «оборотней» из МУРа.

      …Сергей Фаустов вышел из дому налегке: минутное дело – забрать у соседа машину. Но только тронулся – дорогу перегородили несколько автомобилей.

      Поначалу он ничего даже не понял: какие-то люди бросились к нему, вытащили из салона, впихнули в автобус. Звонко щелкнули на руках наручники.

      – Ну что, сука, тебя здесь убить или вывезти в лес?! – заорал, вытащив пистолет, один из нападавших. Только потом он узнает его фамилию: Козар.

      Тем временем оперативник постарше (это был арестованный ныне полковник Островский) влез в его машину и стал отгонять в соседний двор – к дому № 20 по Дорожной улице. Автобус, где сидел Фаустов, ехал сзади.

      Сотня метров от дома до дома показалась ему вечностью. Дико саднила спина: опера били по ней без остановки. Фаустов и не почувствовал, как засунули ему за пояс пистолет.

      Во дворе ждали их уже понятые: те самые, штатные понятые бригады, непременные участники милицейских спектаклей. (На этот раз ими были охранник и заместитель гендиректора «подкрышного» ЧОПа бригады «Булат-Балко».)

      Из салона машины, которую пригнал Островский, извлекли глушитель. Из-за пояса Фаустова – переделанный под боевую стрельбу пистолет «Иж». Из носка – 0, 66 грамма кокаина…

      «Оборотни» были людьми пунктуальными. Каждое свое задержание они непременно фиксировали на видео. Вот и на сей раз захват Фаустова они тоже засняли: для истории и славы, хотя кассета эта свидетельствует теперь против них.

      На экране телевизора возникает Фаустов. Он одет по-летнему: футболка и шорты. За кадром голоса му-ровцев.

      «…Это самое… Рубашка длинная. За штаны положить…»

      «Да не, за шорты…»

      «В шортах карманы есть. Туда герыч…»

      И через минуту – дикий, отчаянный крик Фаустова: 

      «Ребята!!! Это не мое!!! Не мое!!!»

      Потом был обыск. И тоже очень результативный. Пока мать Фаустова ходила по квартире, сыщики «нашли» в ящике письменного стола коробку с патронами.

      В марте 2000 года Фаустов был приговорен к 4 годам. За этот подвиг зам. начальника 5-го отдела МУРа полковник Лысаков получит через год медаль ордена «За заслуги перед Отечеством» 2-й степени.

      «25 августа 1999 г. произведено задержание участника Нагатинской преступной группировки С. Фаустова», – напишут кадровики…

      …Он вернулся на свободу через два года, отсидев ровно половину срока: 22-летним стариком. Фаустов задирает передо мной рубаху – вся спина покрыта багровыми язвами. В тюрьме он заработал экзему, посадил печень, испортил желудок. Да что желудок – сломанной оказалась вся его жизнь. «Ни на пляж не сходить, ни в баню», – невесело шутит Фаустов.

      Пока сидел, семье пришлось распродать все нехитрое имущество: дачу, машину, драгоценности. С горя умерла бабушка.

      Кому он нужен теперь, уголовник с подорванным здоровьем и тремя курсами Юракадемии? Оболганный, оклеветанный?

      – За что тебя посадили? – спрашиваю я Фаустова. Ясно ведь, что это не обычная, плановая «загрузка». Не «палка» нужна была «оборотням», а именно он – 20-летний студент Фаустов (потом выяснится, что еще до ареста Юрий Козар приезжал к нему во двор, проводил рекогносцировку) .

      Фаустов пожимает плечами. Он и сам не знает, почему на него объявили охоту. Вроде с бандитами дел не имел, дорогу никому не переходил.

      – Может быть, это как-то связано с отцом… – неуверенно говорит он.

      Отец Фаустова пропал без вести за три недели до ареста сына. Ушел на работу и больше не возвращался. Уже в тюрьме Сергей узнал, что убит и его дядя – Александр Фаустов. 1 октября 99-го его «мерседес» расстреляли у подмосковной деревни с характерным названием Угрю-мово.

      Это очень странные совпадения. Странные хотя бы потому, что фаустовский дядя был хорошо знаком с «оборотнем» Лысаковым; даже имел с ним какие-то дела, а его жена – тетка Фаустова – работала в принадлежащих бригаде ресторанах «Полонез» и «Морской». И еще потому, что оба покойника (а в возвращение отца Фаустов уже не верит) были акционерами швейной фабрики «Радуга».

      Какое-то дежа вю. Ведь все это уже было: и швейная фабрика, и трупы акционеров, и «бригадный» подряд…

      Фаустов рассказывает, что после его ареста и исчезновения отца семья продала все акции. А потом фабрика закрылась. Кому сейчас нужно швейное производство? Другое дело – земля, помещения. Их как раз у «Радуги» было в избытке. 10 гектаров земли, автобаза, бесчисленные строения. Все это великолепие находилось у фабрики в аренде на 49 лет.

      Не здесь ли кроется разгадка этих трех преступлений? И как соотносится она с тем, что в состав бригады входил и двоюродный брат Фаустова – Евгений. Тот самый Евгений Фаустов, что был поначалу штатным понятым «оборотней», а потом за ударный труд получил лейтенантские погоны и попал в 5-й отдел МУРа. Тот самый Евгений Фаустов, который под именем Исаева задерживал наркоторговку Абуселидзе…

      О последней странности, впрочем, Фаустов-первый – Сергей – ничего не знал. Про связь двоюродного брата со своими тюремщиками он впервые услышал от меня. А услышав, оторопел… Воистину, детектив без развязки – самое таинственное, что может быть…

      …В апреле 2004-го по надзорному представлению Генеральной прокуратуры Сергей Фаустов был полностью оправдан Мосгорсудом. Суд признал, что никаких доказательств его вины не найдено. Изъятые у Фаустова вещ-доки – оружие, наркотики, патроны – следователем не осматривались; протокол задержания был составлен только через 8 часов; указанный в материалах дела адрес задержания – фиктивен.

      Справедливость восторжествовала. Только слишком поздно. И слишком дорогой ценой…

    

  
    
      
        ОГОВОРКА ПО ФРЕЙДУ

      

      В одном из блокнотов Владимира Лысакова есть интересная запись. «АОЗТ „МУР“ – начертано посреди страницы. Видно, в тот момент задумался он о чем-то своем, и рука сама потянулась к бумаге: точно по Фрейду…

      АОЗТ «МУР»: Акционерное общество закрытого типа. Именно закрытого, ведь принимали в бригаду людей только проверенных, своих…

      И это не пустая бравада. За последние несколько лет прославленный некогда МУР все больше стал походить на коммерческую структуру. На офицерский оклад живут единицы, о «крышах» говорят здесь не таясь, и редкая ОПГ обходится нынче без связей с Петровкой.

      Практически все бандиты, которых арестовали в эти годы, рассказывают на допросах о покровителях из МУРа. Осужденный уже Михаил Кубезской, стрелок курганской ОПГ, говорил, что не раз подъезжал вместе с главарями к Петровке на встречи с сыщиками. Об источниках в МУРе упоминают в показаниях медведковские бандиты.

      Еще в конце 90-х один из лидеров курганской ОПГ Андрей Колигов (его взяли при вылете из «Шереметьева») откровенно рассказывал о близости банды с Владимиром Лысаковым. Под видеозапись говорил, что Лыса-кову передавали даже набитую деньгами сумку: за то, чтобы замять расследование бойни, учиненной курганскими у Театра Российской армии в 1995-м.

      Об этих материалах докладывалось руководству МУРа. Реакция – ноль. Точнее, реакция была, только очень странная: кассету с показаниями Колигова изъяли, а Лы-сакова назначили заместителем начальника отдела, хотя о связях его с криминалом осведомлены были прекрасно. Вся Петровка гудела, когда примчался он на место убийства своего одноклассника Витошкина (в миру – ореховского «авторитета» Витохи). Кричал, не стесняясь, что найдет убийц и отомстит за друга.

      (В биографии Лысакова было немало и других «черных» пятен. В 1986-м, например, его арестовывали за нанесение тяжких телесных повреждений. Выпустили только за недоказанностью…)

      Из служебной характеристики заместителя начальника 5 отдела МУРа Владимира Лысакова: 

      Грамотный, требовательный руководитель, обладающий умением мобилизовать личный состав на выполнение ответственных задач. Хорошо знает нормативные акты, руководствуется ими при организации и проведении оперативно-розыскной деятельности. Накопленный опыт практической работы позволяет ему правильно строить работу личного состава.

      В июле 2003-го, через месяц после ареста, в гараже «оборотня» Николая Демина на улице Красный Казанец, следственная группа обнаружила преинтереснейший архив.

      Вперемешку с тремя пистолетами, боевой гранатой, почти четырьмя сотнями патронов и пачками денег (78 тысяч долларов, 37 тысяч рублей) лежало там 7 литерных дел на крупнейшие преступные группировки Москвы. Все, разумеется, секретные: с агентурными сообщениями, оперативными справками, всевозможными досье.

      Такие дела должны храниться за семью замками, однако при том бардаке, который творился до недавнего времени в МУРе, возможно все.

      По этим, вырванным из кругооборота, делам можно легко судить о географии связей муровской бригады. Солнцевские, ореховские, коптевские, Измайловские…

      И лишь разработки гольяновской преступной группировки не нашлось в этом своеобразном спецхране бригады, потому что к тому моменту банда эта давно уже была разгромлена, отдана под суд, который, впрочем, к удивлению всех, бездарно развалился.

      Я вспомнил о гольяновском деле, едва только в первый раз услышал об обыске в боксе № 7. Вспомнил и в очередной раз подумал, что история всегда идет по кругу.

      На место одних предателей приходят другие, бандитские группировки сменяют друг друга, но суть от этого, милицейский круговорот, ничуть не меняется…

      …Генерал Купцов был на Петровке фигурой приметной. В 1994 – 1996-м командовал МУРом. Потом был зам. начальника ГУВД. С приходом Рушайло едва не стал главным милиционером столицы. В 2000 – 2001-м возглавлял всю криминальную милицию Москвы.

      Он уволился, после того как написал я разгромную статью о связях Купцова с гольяновской ОПГ – одной из самых страшных банд новейшей истории, которая бесчинствовала в Москве шесть долгих лет. На ее совести, как утверждали руководители МВД, более сорока жизней.

      «Эти жизни можно было бы спасти, – писал я тогда. – Будь банда обезврежена не в 98-м, а раньше, когда она еще только зарождалась, эти сорок человек остались бы живы. Если бы не генерал Купцов.

      Жеглов совершенно нового типа. Жеглов, который ходит с бандитами в баню. Принимающий от них «подарки». Жеглов, который покрывает убийц и грабителей, вытаскивает их из камер, спасает от суда и следствия…»

      Эта статья увидела свет в 2001-м. До разгрома «оборотней» из МУРа – продолжателей славных традиций отцов – оставалось еще долгих два года.

    

  
    
      
        ГЛАВА 5. БРАТВА ГЕНЕРАЛА КУПЦОВА

        Неприкасаемая банда. – Принцип каратэ. – Водители троллейбусов. – Встреча у гаражей

      

    

  
    
      
        НЕПРИКАСАЕМАЯ БАНДА

      

      Из уголовного дела № 034814-А: 

      …6 марта 1996 г. Бурий, выполняя указание главаря банды Шенкова М.Н., произвел три выстрела из пистолета калибром 6, 35мм в голову Кочеткова СВ. Труп Кочеткова члены банды вывезли в лесной массив у деревни Елево Можайского района Московской области, облили бензином и подожгли…

      …Дождавшись прихода Маковского Р.Л., когда тот сел в принадлежащий ему автомобиль марки «мицубиси падже-ро» (госномер К 645 НС 77), с целью убийства Шенков и Бурий произвели по Маковскому не менее восьми выстрелов. От полученных ранений Маковский скончался на месте…

      …12 апреля 1995г. члены банды Макаров, Бурий, Бога-чев пронесли самодельное взрывное устройство в кафе «Тур» (Москва, Щелковское шоссе, 6), где Макаров заложил указанное СВУ за обрешетку батарей отопления и, выдернув чеку, привел его в готовность к взрыву…

      …28 октября 1996 г., на пересечении ул. Мишина и Б.Коленчатого переулка, Шенков М.Н., Бурий и Солоненко, с целью убийства, маневром своего автомобиля перекрыли дорогу двигающейся автомашине, в которой находился Кар-ташов СП. Бурий нанес не менее восьми ударов ножом водителю Горбунову Н.Е. в область грудной клетки. В это же время Шенков и Солоненко нанесли сидевшему в салоне Карташову не менее чем по три удара ножом каждый…

      То, что вы прочитали, – лишь малая толика преступлений, в совершении которых обвинялась гольяновская банда. Их гораздо больше: убийства, теракты, похищения людей, вымогательства.

      Десятки следственных томов. Несколько параллельных уголовных дел. За шесть лет своего существования гольяновские успели немало.

      К ним пытались подобраться не раз. Всякий раз – безуспешно. Разваливались уголовные дела. Исчезали вещ-доки и следственные документы. Бандиты, арестованные с поличным, еще не успев попасть в камеру, тотчас же выходили обратно на волю. Словно какая-то таинственная, но очень могущественная сила оберегала их покой, словно существовало вокруг них этакое защитное поле.

      Для того чтобы развеять эти волшебные чары, потребовалось личное вмешательство руководства МВД и ФСБ.

      Почему? Сейчас узнаете.

      …Наверное, рано или поздно это все равно бы вскрылось. Шила в мешке не утаишь. Правда, произошло это скорее поздно, чем рано….

      О существовании гольяновской преступной группировки в МВД знали давно. Но до поры до времени особо ее не трогали: мало ли группировок бесчинствует в столице!

      Пока гром не грянет, мужик не перекрестится. Только когда по Восточному округу прокатилась серия заказных убийств, терпение министерского руководства наконец-то закончилось.

      Сначала, в октябре 96-го, был расстрелян проректор по капстроительству Академии физкультуры и спорта Михаил Бодин (на территории академии находится один из крупнейших в округе вещевых рынков). В декабре 97-го киллеры убили начальницу территориального объединения Москомзема по Восточному округу Антонину Лукину

      Убийства эти объединяло многое: во-первых, общий почерк. Во-вторых, мотивы. Ведь от каждого из погибших зависела работа вещевых рынков, коих расплодилось в Восточном округе превеликое множество, а рынки – это всегда огромные и никем не контролируемые деньги. «Черный нал».

      Кто «держал» окружные рынки? Кто собирал дань с торговцев, наводил и устанавливал здесь свои порядки? В МВД это знали прекрасно: гольяновская преступная группировка.

      Накануне Нового,98-го года, сразу после убийства Лукиной, приказом врио министра внутренних дел Мас-лова, создается оперативный штаб для расследования «земельных» убийств и ликвидации гольяновской ОПГ. В него вошли сотрудники МВД, ГУВД, прокуратуры и ФСБ. Эта срочность объяснялась еще и тем, что, по оперативной информации, гольяновская банда была при-частна к покушению на вице-мэра Москвы Валерия Шанцева.

      Последний факт, впрочем, доказать так и не удалось. Но сыщики с лихвой компенсировали это «упущение». В считанные месяцы банда была разгромлена, большинство ее членов оказались за решеткой.

      Почему она бесчинствовала так долго? Почему все это время никто не пытался ее остановить?

      Ответы на эти вопросы члены штаба получили скоро, как только задержанные начали давать показания. Фамилия бандитского покровителя всплыла буквально на втором или третьем допросе…

      Я не знаю, что испытали члены штаба, когда услышали эту фамилию. Следователи, опера – люди, большинство из которых всю свою жизнь посвятили борьбе с такими вот гольяновскими. Мне трудно это представить и не дай Бог когда-нибудь ощутить нечто подобное.

      Наверное, это очень страшно. Как будто рушится все.

      Все, что составляло смысл твоей жизни.

      Все, что казалось таким простым и понятным…

      По-моему, нет ничего страшнее, чем предательство. Оно убивает то, что возродить невозможно, – веру. Правда, за это у нас не судят. Даже, напротив, отправляют на повышение…

      Но тогда еще члены штаба по наивности думали иначе. Получив первые же показания на Купцова, следователи штаба направили в адрес начальника Управления собственной безопасности МВД письмо, где сообщили о странной дружбе милицейского генерала с бандитами и убийцами.

      Однако никакого фурора это письмо в МВД не произвело. О дружбе этой здесь уже знали давно…

      Что объединяло милицейского генерала и гольяновских бандитов? На чем основывалась и в чем выражалась их дружба?

      Прежде чем рассказать об этом, следует сперва хотя бы в двух словах поведать, что представляла собой знаменитая гольяновская ОПГ.

    

  
    
      
        ПРИНЦИП КАРАТЭ

      

      …Все началось с каратэ. Именно в кружке каратэ пересеклись в далеком уже 82-м году дорожки будущих создателей банды – Игоря Вугина и Максима Шенкова. Первый тренировал второго.

      На какое-то время они потеряли друг друга из вида. Встретились лишь в конце 80-х. Вугин уже вовсю занимался бизнесом. Шенков только-только демобилизовался. Парень он был крепкий, служил в десанте, такие ребята его бывшему тренеру были нужны позарез.

      «Вугин предложил мне создать банду, – покажет потом на следствии Шенков, – Вначале ко мне примкнули мои школьные друзья и друзья, с кем я занимался спортом, впоследствии к нам присоединились другие. Оружие доставали стихийно, деньги на содержание банды давал Вугин».

      Первое время группа Шенкова занималась в основном охраной Вугина, перевозкой ценностей, разборками с другими бригадами. Но аппетит, как известно, приходит во время еды. Постепенно «шенковцы» перешли к делам более серьезным. Обложили данью лоточников на Тверской. Стали прибирать к рукам других коммерсантов.

      А потом и вовсе пустились в одиночное плавание. Теперь это была уже не какая-то «бригада», а профессиональная, хорошо вооруженная преступная группировка с огромными возможностями. Под контроль были взяты вещевые рынки в Восточном округе, магазины, коммерческие структуры.

      Во многом, если не сказать больше, своим «взлетом» бандиты были обязаны счастливому знакомству с полковником ФСБ Игорем Кушниковым. Произошло это в 92-м.

      Кушников, как и подобает чекисту, мыслил масштабно. Он предложил создать на базе банды частное охранное предприятие. Ход нетрадиционный, но очень удачный. Во-первых, бандиты получали возможность контролировать рынки не только юридически, но и фактически; между ЧОПом и администрацией спорткомплекса «Измайлово», на территории которого располагался один из крупнейших в округе вещевых рынков, был заключен договор об охране. Во-вторых, отныне они, без боязни, могли носить оружие, упражняться в стрельбе, изучать боевые искусства – да мало ли какие еще возможности открываются перед ЧОПом.

      Почему кадровый чекист, зам. начальника отдела Информационно-аналитического управления ФСБ Игорь Кушников стал идеологом банды – вопрос отдельный. Оборотней хватает везде, даже на Лубянке. Впрочем, сейчас не об этом.

      Кушников принимал самое непосредственное участие в организации и подготовке многих преступлений. Он снабжал бандитов спецталонами, которые запрещают ГАИ досматривать машины, выдавал им удостоверения сотрудников ФСБ и МВД, оснащал спецтехникой. На своем автомобиле лично доставлял им оружие – нередко прямо к месту преступления. Помогал беспрепятственно проходить таможенный контроль в «Шереметьеве», когда преступники вывозили на Запад крупные суммы денег.

      Если бы не полковник Кушников, гольяновские никогда не стали бы теми, кем стали. Правда, в этом заслуга не только его одного…

      Банда Макса Гольяновского – так именовал себя Шенков – отличалась невиданной жестокостью. С людьми, отказывавшимися платить им дань, или с теми, кто пытался конфликтовать с их «подопечными», преступники расправлялись зверски. Когда один из коммерсантов – некто Казанджян – из-за аренды повздорил с фирмой «Сирин», «крышевали» которую гольяновские, бандиты попросту расстреляли его.

      К счастью, Казанджян выжил. Выжил и другой коммерсант, Карташов, осмелившийся заявить в милицию о фактах вымогательства. Бандиты изрезали его ножами. А вот бизнесмену Кочеткову повезло меньше. Он был похищен прямо у дома, вывезен на территорию «Лужников» и расстрелян. И подобных примеров множество…

      Двенадцатого ноября 1993 года в районе Дербеневской набережной сотрудники ГАИ остановили проехавший на красный свет «вольво».

      «Все нормально, свои». – Сидящий за рулем человек открыл окно и помахал красной книжечкой с тисненой золотом надписью «Министерство безопасности». От чекиста за версту разило перегаром.

      Инспектора были люди опытные. Конечно, с «соседями» связываться – себе дороже, но что-то подозрительное показалось им в этом человеке. На всякий пожарный они попросили документы на машину. И тут произошло удивительное. Чекист вытащил из кармана увесистую пачку долларов.

      Гаишники переглянулись. Подобное в их практике встречалось впервые. Если уж сотрудник спецслужбы достал удостоверение, откупаться ему и в голову не придет.

      Водитель был доставлен в ближайшее отделение – в ОВД «Павелецкий». При личном досмотре у него обнаружили пистолет «ПМ» и 3 тысячи долларов. «Сонис Александр Маркович», – было написано в его служебном удостоверении…

      Не буду интриговать вас дальше. Скажу сразу, что гр-н Сонис никакого отношения к Лубянке не имел. Это был один из активнейших членов гольяновской ОПГ по кличке «Малыш». Удостоверение ему выписал уже известный нам сотрудник ФСБ Кушников.

      Фальшивку милицейские опера почувствовали с ходу. Удостоверение было заполнено не каллиграфическим, как положено, почерком, а чуть ли не каракулями. Несмотря на все крики «чекиста», изъятый пистолет они тут же отправили на Петровку, для проверки, а самого Сониса задержали на трое суток. Следователь ОВД «Павелецкий» возбудил уголовное дело по статье 218 Уголовного кодекса – незаконное ношение оружия.

      И сидеть бы Сонису как миленькому, если бы не начались дальше совершенно фантастические события. Буквально через пару часов бандит Сонис был выпущен на свободу вместе с пистолетом и фальшивым удостоверением. Из отделения его забрал чекист Кушников.

      Я читал объяснения милиционеров из ОВД «Павелецкий». В подобные «сказки» может поверить только ребенок. Якобы они освободили задержанного, потому что контрразведчик уверил их, что Сонис – тоже чекист.

      Это при том, что в своих показаниях Сонис путался с самого начала. Утверждал, например, что является сотрудником Службы охраны президента (хотя удостоверение-то было МБ!). Одно это уже должно было насторожить милиционеров. Не насторожило. Почему-то они не удосужились проверить по милицейской картотеке и пистолет, изъятый у лжечекиста. А ведь достаточно было потратить всего полчаса, чтобы узнать, что пистолет этот был похищен еще в конце 80-х у сотрудника МВД Армении.

      Впрочем, без протокола начальник отделения честно признался следователям, как было дело (это произошло уже в период разгрома гольяновских, когда следственная группа поднимала из небытия все уголовные дела, связанные с бандой). Как ему позвонил один из руководителей ГУВД, как потребовал немедленно выпустить бандита и закрыть дело. Разумеется, человек этот сейчас от своих слов откажется, поэтому ссылаться на него я не буду, тем более что пять лет спустя, в 98-м, уже сидя в СИЗО, Сонис расскажет обо всем сам.

      Из заявления Сониса в ФСБ России: 

      В 1993 году в СЗК «Измайлово» Шенков через гендиректора СЗКХмеля Л.П. познакомился с нач. УУР ГУВД Купцовым В.Н. Позже он (Шенков) познакомил с ним и Кушникова. Возможно, что в некоторых случаях Купцов оказывал помощь Кушникову и Шенкову.

      Когда меня отпустили из милиции по факту удостоверения и оружия, то через некоторое время я тоже познакомился с Купцовым и я передавал ему через Хмеля Л.П. 2 тыс. долларов США в конверте в коридоре СЗК «Измайлово» за помощь в освобождении.

      Две тысячи долларов… Что ж, недорого стоит генеральская честь. А ведь если бы еще тогда, в 93-м, Сониса посадили, не было бы этих сорока трупов. Банду уничтожили бы в самом начале: надо было только чуть прижать «чекиста», но…

      Впрочем, на этом история с изъятым пистолетом не закончилась. Истина известная: висящее на стене ружье обязательно в 4-м акте стреляет…

      В марте 94-го сотрудники 1-го отделения милиции ЦАО задержали некоего гражданина Иванова. При нем был обнаружен уже известный нам пистолет Макарова (№ ГЕ1434), с которым годом раньше попался Сонис. Как этот ствол оказался в руках Иванова – дело темное. Впрочем, это и не суть важно. Важно другое: дотошные следователи «пробили» пистолет и вышли на историю с арестом Сониса.

      Запахло жареным. Ведь стоило лишь чуть-чуть копнуть вглубь, как выяснится, что никакого отношения к Лубянке бандит Сонис не имеет, и пойдет-поедет. Но тут – о, чудо! Как только следователь вызвал чекиста Куш-никова на допрос, ему немедленно пришло письмо с Петровки. Официальный запрос, подписанный лично начальником МУРа Купцовым: 

      «Прошу предоставить в Управление уголовного розыска ГУВД материалы по факту получения сотрудником МБ Кушниковым И.Л. материалов на Сониса A.M.»

      Дальнейшее предугадать нетрудно. Естественно, материалы тут же были отосланы на Петровку и эпизод с освобождением Сониса выпал из уголовного дела. Навсегда…

      Я спрашивал у многих муровцев, у сотрудников ГУВД: как часто начальник МУРа – сам, лично – запрашивает материалы по такому незначительному поводу: незаконное ношение оружие?

      Подобного не помнит никто. Начальник МУРа зачастую не выезжает даже на убийства. А ношение оружия? Так это даже не уровень окружного УВД: обычного отделения милиции.

      Нет, формально, конечно, Купцов мог затребовать любой материал: на то он и начальник МУРа. Но тогда возникает следующий вопрос: а что сталось с этими материалами потом? Как реализовал их Купцов?

      В том-то и дело, что никак. Они попросту осели в его кабинете, никакого развития не получив. Купцов элементарно прятал концы в воду.

      Он будто бы не знал, что все тайное рано или поздно становится явным…

    

  
    
      
        ВОДИТЕЛИ ТРОЛЛЕЙБУСОВ

      

      Итак, мы подошли к самому волнующему в нашей истории моменту: к истокам дружбы генерала Купцова и гольяновских бандитов. Ларчик открывается просто: они были земляками.

      Именно в Первомайском районе (теперь это земля Восточного округа) начиналась карьера бывшего водителя троллейбуса Василия Купцова. Он работал в здешнем РУВД, начальствовал в местном 51-м отделении.

      Лучше бы он водил троллейбусы…

      Тогда-то, еще в 80-е, и подружился Купцов с бессменным директором спорткомплекса «Измайлово» Леонидом Хмелем. Хмель – человек интересный. Из тех советских директоров, что сумели быстро «перестроиться».

      Как вы помните, именно на подведомственной Хмелю территории и располагался крупнейший в округе вещевой рынок. Контролировали его гольяновские под видом частного охранного предприятия «Беркут-1», договор на охрану с которым заключала опять же администрация СЗК.

      Могли Хмель не знать об истинных делах своих охранников? Сомневаюсь. Достаточно сказать, что его заместитель Ефимов был теснейшим образом связан с бандой, через него арендаторы рынка держали контакт с гольяновскими.

      Вот она, ниточка: Купцов – Хмель – Шенков – Кушни-ков. Стоит только потянуть…

      «Я видел Купцова В.Н., когда он вместе с Шенковым М.Н. был в бане СЗК „Измайлово“. Они беседовали о проблемах Измайловского рынка. С Купцовым В.Н. постоянный контакт поддерживал Кушников И.Л.», – покажет на допросе член банды Сонис по кличке «Малыш».

      А вот другие показания – сотрудника Академии физкультуры Александра Блеера. Его осведомленность объясняется просто: на территории академии тоже находится вещевой рынок, который гольяновские долго пытались взять под контроль. Блеер же отвечал как раз за вопросы безопасности: 

      «Хмель, по-моему, в 1994 – 1995 году познакомил Купцова с братьями Шенковыми, и после этого Шенков стал пользоваться услугами Купцова, а за эти услуги получал от Хмеля и Шенковых денежные вознаграждения».

      «Денежные вознаграждения» – это понятно. Бесплатно только птички поют. Впрочем, одними деньгами дело не ограничивалось.

      «Я знаю, что Шенков передал ему (Купцову. – Авт.) бразильский пистолет „таурус“ в подарок», – заявил на следствии бандит Сонис.

      «В июле или августе 1995 г. я и Макаров (еще один член группировки. – Авт.) прикрывали встречу Шенкова М.Н. с генералом из МУРа, – подтвердил это и другой член банды, Руслан Богачев. – Генерал приехал в гражданской одежде. На данной встрече Шенков М.Н. подарил генералу хромированный пистолет „таурус“.

      В МУРе есть только один генерал – его начальник. Летом 95-го им был Василий Николаевич Купцов…

      Будь на месте Купцова любой другой человек – министр, академик, народный артист, – он мог бы еще объяснить свою дружбу с Шенковым тем, что знать ничего не знал об истинном его лице.

      Но Купцов – не писатель и не ученый. Он – профессиональный сыщик. Когда начиналась эта дружба, как раз возглавил МУР. Купцов просто должен, обязан был знать, кто такой Максим Шенков – Макс Гольяновский. Он не мог не знать о гольяновской ОПГ

      Я слышал о Купцове многое. Не скрою – разного. Но все, абсолютно все говорят о нем, как о профессионале высокого класса. И именно это страшнее всего.

      Есть в юриспруденции такой термин: умысел на преступление. То есть сознательно ли человек идет на конфликт с уголовным кодексом.

      Кстати, на суде обстоятельство это тоже учитывается…

    

  
    
      
        ВСТРЕЧА У ГАРАЖЕЙ

      

      Читать обвинительное заключение по этому делу очень интересно. Будто держишь в руках книжку, в которой не хватает страниц.

      Не хватает их именно о генерале Купцове. Следователи попросту вымарали из обвинения все, что касается этого человека. Не по своей, понятно, воле. По команде первых лиц Московской прокуратуры. А вот кто уже приказал столичным прокурорам вывести Купцова из-под удара, остается только гадать. Вариантов масса.

      Ведь кто-то же, несмотря на все собранные в ходе следствия материалы; несмотря на то, что на Купцова была заведена оперативная разработка, закрыл на все эти вещи глаза. Помог ему стать первым зам. начальника ГУВД, начальником службы криминальной милиции…

      Если не знать о Купцове, многое, очень многое в обвинительном заключении кажется удивительным, непонятным. Почему, например, одни эпизоды расписаны здесь подробно, чуть ли не поминутно, а другие смазаны, затушеваны? Почему многие совершенные бандой преступления не раскрывались сразу же, хотя и заявления потерпевших, и все доказательства имелись, а затягивались, прекращались?.. Если не знать… Но мы-то о Купцове знаем…

      Первого июля 1997 года более 15 членов банды, вооруженных палками, кусками труб, монтировками и ножами, ворвались на территорию мелкооптового рынка «Риком». Предводительствовал ими Максим Шенков.

      Бандиты накинулись на администраторов рынка Та-расенко и Эйнуллаева, начали избивать их и резать ножами (впоследствии врачи насчитают на теле Эйнуллаева 20 колото-резаных ран, на теле Тарасенко – 8). Если бы не охранники рынка, подоспевшие на крик, и Тарасенко и Эйнуллаев отправились бы наверняка к праотцам.

      Уже потом бандиты признаются, что в самом деле хотели убить администраторов. Зачем? Те помешали гольяновским обкладывать рыночных торговцев данью.

      Казалось бы, все понятно. Эйнуллаев и Тарасенко написали заявления в милицию. Найти и опознать преступников – дело пяти минут.

      Однако снова начинаются удивительные вещи. В милиции уголовное дело возбуждать почему-то не захотели (его возбудят только через 10 дней, да и то после вмешательства окружной прокуратуры). Никто почему-то и не думал искать «шенковцев». До тех пор пока МВД не объявило банде войну, дело так и числилось в «висяках».

      Наверное, не надо объяснять, в чем здесь причина. Сотрудник Академии физкультуры Блеер, показания которого я уже цитировал, все объясняет просто: 

      «После покушения на Эйнуллаева и Тарасенко через несколько дней произошла встреча около гаражей в районе Преображенской площади Хмеля с Купцовым, безопасность обеспечивал Ефимов с охранниками „Беркут-1“.

      Хмель попросил Купцова закрыть вопрос с покушением на Эйнуллаева и Тарасенко. При этом Хмель разъяснил, что «наши ребята на территории рынка наводили порядок», попросил замять это дело, что и было сделано».

      Ефимов, на которого указывает Блеер, был тогда зам. директора спорткомплекса «Измайлово». С бандой он поддерживал самые тесные отношения. Показания Блее-ра Ефимов подтверждает полностью.

      «Через несколько дней после покушения на убийство Тарасенко и Эйнуллаева я находился в кабинете Хмеля, – расскажет он на допросе. – Хмель договорился о встрече с Купцовым В.Н. Я, Хмель и несколько человек на 3 автомашинах поехали в гараж к Купцову В.Н.»

      На месте бандитов я просто бы молился на Купцова. Каждый день ставил бы ему в церкви свечки. Вот еще одна выдержка из протокола допроса Блеера: 

      «Зимой этого (1998-го. – Авт.) года сотрудники милиции задержали автомашину „шевроле таху“. В этой автомашине находились водитель и Шенков Илья, кто был третьим – я точно сказать не могу. Шенкова Илью с водителем привезли в местное отделение милиции, там же в автомашине нашли оружие. В отделении милиции хотели возбудить уголовное дело, но получили звонок от з/начальника ГУВД г. Москвы Купцова выпустить их и прекратить против них уголовное преследование».

      Единственное, в чем ошибается Блеер, так это в количестве. В машине было не трое бандитов, а четверо: Шенков, Шаров, Маршани и Мигин. Последний – пикантная деталь – находился на тот момент в розыске. Годом раньше в клубе «Белый таракан» он тяжело ранил из пистолета двух милиционеров.

      Все остальное – сущая правда. Четверо членов банды, в том числе и родной брат главаря, Илья Шенков, были задержаны сотрудниками ДПС и доставлены в ближайшее, 88-е отделение милиции. После чего их… отпустили восвояси. Несмотря на изъятое оружие. (Кстати, оружие это потом бесследно пропало.) Несмотря на Ми-гина, находящегося в розыске. Разумеется, ни о каком уголовном деле и речи не шло.

      Уже после выяснится, что из отделения бандиты позвонили чекисту Кушникову Тот… К кому же еще мог побежать Кушников? Естественно, к Купцову.

      Это не предположение, не домыслы. Достоверный факт. К этому времени Управление собственной безопасности ФСБ уже вовсю разрабатывало Кушникова. Его телефоны стояли на контроле.

      К материалам уголовного дела приобщены стенограммы телефонных разговоров Кушникова. Есть там и запись его беседы с Купцовым, датированная 15 января. Кушников просит зам. начальника ГУВД помочь в освобождении общих друзей. Бандитов, убийц.

      Остальное, как говорит спортивный комментатор Владимир Маслаченко, вы видели сами…

      Они не долго будут гулять на свободе. Через пару месяцев их начнут брать: одного за одним. В мае арестуют и Кушникова. Уже сидя в «Лефортове», через адвоката, Куш-ников попытается переправить на волю записку – «ма-ляву». Поговори с Купцовым – просил он свою жену.

      О чем? Объяснять это следователю – записка была перехвачена – Кушников отказался. Надо думать, не о новинках театрального сезона.

      Двух этих людей давно и прочно связывали самые тесные (до интимности) отношения. И далеко не служебные.

      Когда бандиты попали в очередной переплет: в октябре 97-го ворвались в магазин «Диета» на Люсиновской, избили администратора, полчаса держали продавцов силой – все те же «крышные» дела, – Кушников вышел на милицейских оперов. Тех, кто работал по заявлению «Диеты».

      «Кушников предложил мне, если я помогу ему закрыть дело по факту хулиганства в магазине „Диета“, помощь в переводе меня в МУР», – покажет потом сотрудник 1-го отделения милиции Кищенко. Он расскажет, как для наглядности Кушников даже повез его на Петровку.

      «В ГУВД г. Москвы Кушников И.Л. зашел в кабинет к Купцову В.Н., а я ожидал его в коридоре. Кушников И.Л. вышел через 10 минут от Купцова В.Н. и объявил мне, что вопрос с моим переводом решен».

      Напарник Кищенко, оперуполномоченный Маликов, полностью слова своего коллеги подтвердил.

      Впрочем, под началом генерала Купцова послужить этим людям не удалось. К их чести надо сказать, что ни на какие сделки они не пошли. Отказались даже от взятки в 20 тысяч долларов.

      Были бы в милиции все такими… Впрочем, о чем бы я тогда писал?

      Если завести в холодную погоду машину, лобовое стекло обязательно запотеет, и только через пару минут, после того как заработает печка, пелена на стекле постепенно начнет расползаться и очертания смазанных силуэтов станут превращаться в знакомые и потому такие понятные предметы: в соседние машины, в столбы, в людей…

      Это стало уже традицией. Едва ли не после каждого заказного убийства милицейские чины рассказывают журналистам: погибший был активным членом коптевской… солнцевской… балашихинской преступной группировки… Подождите: но если вы знаете всё про всех: кто к какой ОПГ относится – адреса, имена, клички, – почему же вы не разгромите их? Не посадите? Не остановите? (Уверен, подобным вопросом задавалось и большинство читателей.)

      Может быть, потому что эти ОПГ не могут существовать сами по себе, в безвоздушном пространстве? Без поддержки, подпитки людей в погонах? Может быть, потому что на каждую такую «черную кошку» приходится свой генерал Купцов?

      Мне очень хочется надеяться, что это не так. И все же… Я мог бы написать еще о многом.

      О том, как на одной съемной квартире был изъят арсенал банды, сделавший бы честь любому спецподразделению (9 автоматов, 19 пистолетов, 1 карабин, 1 пистолет-пулемет, 2 противотанковые и 2 дымовые гранаты, 3 взрывпакета, несчетное количество боеприпасов). О том, как это уголовное дело было приостановлено, как из него исчезли многие документы и даже (!) протокол выемки.

      О том, как в апреле 98-го генерал Купцов избил следователя УВД Восточного округа лейтенанта Заботкина – просто так, случайно встретив на улице, – а потом приказал «закрыть» его в местном, 65-м отделении милиции.

      (В отделении Заботкин потерял сознание и с диагнозом «сотрясение мозга» был доставлен в больницу.)

      О том, как при таинственных (и довольно прозрачных) обстоятельствах сразу после ареста сбежал главарь банды Шенков. Как, по приказу лучшего друга и ставленника Купцова, начальника МУРа Максимова, бандита повезли в ИВС на Петровку. Без охраны. Почему-то не в авто-заке – в джипе, принадлежащем одному из муровцев. Как заехали они по дороге в ресторан «Булгаков» – якобы Шенков захотел в последний раз поесть по-человечески. Как один из конвоиров будто бы пошел в туалет, а второй отвернулся… Шенков находится в розыске до сих пор.

      О другом бандите – члене тульской ОПГ Владимире Барданове, – который, как и Шенков, тоже числится в розыске по подозрению в убийстве. В 2000-м сотрудники МУРа и Западного УВД задержали его с наркотиками, но той же ночью, после звонка известного вам генерала, отпустили.

      Я мог бы написать о многом, ибо вел это расследование долго, почти полгода, по крупицам, по обрывкам собирая доказательства, факты. И, я надеюсь, еще напишу.

    

  
    
      
        ГЛАВА 6. ЦЕНА ГОЛОВЫ

        Благотворительная дань. – «Ствол» из помойного бака. – Молчание Пуманэ. – На горе Арарат... – Граната в шкафу. – Предродовая схватка

      

    

  
    
      
        БЛАГОТВОРИТЕЛЬНАЯ ДАНЬ

      

      Не одному только полковнику Максимову, начальнику МУРа, «оборотни» были обязаны своим феерическим взлетом. Без генерала Купцова их триумфа просто не могло быть, потому что именно с подачи Купцова, ставшего в начале 2000-го во главе всей криминальной милиции столицы, и оседлал МУР Евгений Максимов.

      Между собой «оборотни» звали его «Купцом». (Удивительно емкое определение: тот редкий случай, когда фамилия полностью отражает суть своего владельца.) Добра они не забывали. Когда в 2001-м генерал Танеев предложил им расставить своих людей на ключевые должности в милиции (у Танеева появились неплохие позиции в МВД, о чем позже), бригада единодушно рекомендовала «Купца» в кресло начальника ГУВД Москвы. К счастью, этого не случилось.

      Новым начальником столичной милиции стал тогда Владимир Пронин. По стечению обстоятельств прежде он руководил УВД Юго-Восточного округа Москвы – того самого округа, где «оборотни» как раз предпочитали ловить несчастных бомжей и забулдыг.

      Пришедший на смену Максимову полковник Виктор Трутнев тоже был выходцем с Юго-Востока. И это многое объясняет.

      Потом, после разгрома банды, и Пронин, и Трутнев будут клясться, что не знали ничего об истинном лице «оборотней». («В МУРе работает 790 человек, – убеждал меня Трутнев. – Контролировать каждого я не в состоянии».)

      Враки! Прекрасно всё они знали. А если не знали – то должны, просто обязаны были догадываться.

      Нет, никогда не поверю я в слепоту милицейских начальников. Неужели не видели они, чем занимаются их подчиненные, на какую зарплату покупают квартиры и иномарки, ездят отдыхать за кордон?

      Да достаточно было одного только конвейера бомжей, которых с патронами и тротилом каждую неделю хватали «оборотни», чтобы выгнать таких сотрудников поганой метлой. И здесь как раз незнанием не отделаешься: каждую такую сводку начальник МУРа подписывал лично и ни разу – ни разу! – не поразился странному постоянству своих подчиненных.

      Дело не в незнании. Просто руководству было очень удобно иметь таких людей под рукой: любое, даже самое беспредельное приказание ловили они на лету. Опять же «палки», планы…

      А ведь поначалу, когда Виктор Трутнев только-только возглавил МУР, он собрался было избавиться и от Самол-кина, и от Лысакова. Об этом объявили уже на Петровке, и вдруг ситуация резко поменялась и «оборотни» стали пользоваться неприкрытой поддержкой начальства.

      Их регулярно представляли к наградам, закрывали глаза на их постоянное отсутствие в МУРе. Даже позволили взять под контроль другой, куда как более экономически выгодный отдел – 7-й, по борьбе с автоугонами. Весной 2003-го, накануне арестов, к его руководству пришли члены бригады: сотрудник 5-го отдела Николай Сазонов стал начальником отдела, уже известный вам Игорь Островский (ныне арестованный) – его заместителем.

      Даже в стенах самой Петровки 7-й отдел обладал скандальной славой. Говорили, что под его «крышей» действуют все группировки автоворов.

      (Один только пример: в апреле 2003 года сыщики из УВД Восточного округа Москвы задержали четыре похищенные иномарки, но после вмешательства МУРа все они ушли обратно, в подмосковные «отстойники».)

      Неужто было тайной, что сотрудники отдела сами же ездят на ворованных машинах (задержаний таких было немало)? Что налажена здесь система поборов, когда дорогие иномарки возвращаются владельцам лишь после выплаты круглой суммы «премиальных»?

      Словом, здесь было за что бороться. Весной 2003-го 7-й отдел в полном составе был выведен за штат. Начальника Александра Скоморина и его заместителя Андрея Долженкова сняли с должности. Но вовсе не затем, чтобы навести, наконец, здесь порядок. Просто нужно было освободить места для ставленников «оборотней»…

      Предполагаемая прибыль могла покрыть даже «наркотические» деньги. Самолкин и Лысаков придавали этим планам большое значение, даже приказали подчиненным помогать 7-му отделу, дабы поднимать авторитет их ставленников.

      Замыслам их помешал арест…

      Отчасти причины такой начальственной слепоты становятся понятны, если познакомиться с одним из найденных у бригады документов. Это выписка из «черной» кассы оборотней: реестр «благотворительных» расходов из «общака». И хотя все фамилии здесь зашифрованы, догадаться, о ком идет речь, совсем несложно.

      Володя Пр. – 4 тыс. (Владимир Пронь, зам. начальника МУРа, едва ли не главный покровитель бригады, чудом вышедший сухим из воды?)

      Леша Баз. – 2 тыс. (Алексей Базанов, зам. начальника МУРа, непосредственный руководитель «оборотней»?)

      Паша Шир. – 0, 5 тыс. (зам. начальника МУРа Павел Широких?)

      Виктор Ив. Гос. – 1 тыс. (Виктор Иванович Государев, зам. начальника Главного управления угрозыска МВД, бывший начальник отдела МУРа; теперь он прикомандирован от МВД к Минюсту?)

      Женя Макс. – 1 тыс. (Евгений Максимов, начальник МУРа в 2000-2001 годах?)

      Володя Зина – 1 тыс. (Владимир Зинченко, зам. начальника Главного управления по борьбе с экономическими преступлениями МВД?)

      Ежемесячно, следуя ихже собственным записям, «оборотни» раздавали «благотворительной» мзды почти на 100 тысяч долларов. Раздавали не за какую-то конкретную помощь, а в счет будущих услуг, на прокорм души или, как сказано в статье 290 Уголовного кодекса («взятка), „за общее покровительство“.

      В процитированном выше списке нет, впрочем, ряда других фамилий. Слишком много их было: тех, кто прикрывал оборотней, помогал им и за чьими широкими плечами чувствовали они себя уверенно и надежно. Нет здесь главной «крыши» бригады – начальника Управления безопасности МЧС генерала Танеева (о нем разговор отдельный). Начальника Главного управления по борьбе с оргпреступ-ностью МВД Александра Овчинникова. Главного гаишника страны Владимира Федорова. Министров внутреннихдел Калмыкии Тимофея Сасыкова и Карачаево-Черкесии Александра Лапина. Начальника Управления оперативно-технических мероприятий МВД Евгения Митрофанова.

      Десятки руководителей самого разного уровня, сотрудники ФСБ, прокуратуры, министерств и ведомств стояли за спиной бригады. Каждая сторона искала в дружбе этой свою выгоду. Покровители бригады знали, что любой их приказ будет выполнен (шутка ли! целая ОРЧ МУРа в кармане!), ибо нет никакой разницы, кому подсовывать в карман пистолет и патроны: бомжу или коммерсанту-конкуренту. Но зато и «оборотни» могли рассчитывать на встречную помощь.

      Они прекрасно усвоили главный коррупционный закон всех времен и народов: скупой платит дважды. Живи, но давай жить и другим. Делись. И тогда никто не задастся таким, казалось бы, простым и очевидным вопросом: на какие средства скромные сыщики покупают себе «хам-меры» и квартиры в «Золотых ключах» (в этом, одном из самых престижных и дорогих, жилом комплексе столицы, расположенном на Западе Москвы, владели квартирами Владимир Лысаков и Александр Евстегнеев).

      Никто не заметит их постоянного отсутствия на службе. Не удивится странному конвейеру бомжей. Однотипности всех их практически дел и разработок, где вершиной доказательства неизменно служили пистолет, доза наркотиков и пригоршня патронов…

      О веренице таких дел я уже поведал. Пришел черед новых…

    

  
    
      
        «СТВОЛ» ИЗ ПОМОЙНОГО БАКА

      

      В октябре смеркается рано. Когда бандит вышел из подъезда, город был окутан уже мглой, но даже в темноте, каким-то шестым, чисто оперативным чувством, сыщики видели, как искривляется в усмешке его хищное лицо с крючковатым носом. Он шел, насвистывая какой-то восточный мотив, точно насмехаясь над всеми: смотрите, нет на меня управы, закон бессилен перед грязными, кровавыми деньгами.

      Но нет! Есть такая управа, просто не до всех дошли пока руки, слишком мало честных оперов осталось на земле, но вот сегодня-то как раз и настал твой черед, бандит и убийца чеченской наружности!

      Он и пикнуть не успел, как скрутили его дюжие оперативники, подвели к машине, и Шарип Джабраилов по-птичьи растопырил над крышей руки.

      – Что ты делаешь в Москве? – Голос полковника Са-молкина, зам. начальника 5-го отдела МУРа звучит устало и глухо: четвертые сутки полковнику не удается уже выспаться.

      – А какая разница! – Бандит нагло юлит. – Я в гости приехал! Я лечиться, в проктологии! На операцию.

      Милицейская видеокамера дотошно фиксирует каждое слово. Потом, конечно, все лишнее из нее вырежут, и в выпусках криминальной хроники покажут только цензурные, доступные к широкому употреблению фрагменты. Но у нас есть уникальная возможность – без купюр понять, как именно борются с уголовным злом сыщики МУРа.

      
        Самолкин: Не надо в Москве нам лечиться. Лечись в Казахстане!

      
        Джабраилов: У меня лазерную, специальную…

      
        Самолкин: Сейчас мы тебе такую сделаем, бл..дь, е.. твою мать… На тюрьме там сделают операцию, жопу тебе…

      
        Джабраилов: Что это?! Это ваш песок! {Очевидно, речь идет о найденном у него в кармане пальто кокаине, от которого мерзкий кавказец нагло пытается отпереться, хотя любому ясно: без пакетика с кокаином ни один преступник на улицу не выходит. – Авт.)

      
        Лысаков: И пиджак с него снимите! Все это заверните.

      
        Джабраилов: Да все уже… Сейчас будет ствол… Ваш ствол… Какой, интересно, импортный или какой?

      Неизвестный голос: «Борз» (автомат чеченского производства; в переводе с вайнахского «борз» значит волк. – Авт.).

      
        Джабраилов: Я в Чечне не жил и не живу. В жизни в глаза не видел «борз»…

      
        Слышны голоса: Поверните… Где там… Спиной! А-а, сопротивление!

      
        Джабраилов: Не оказываю! Нет!!! Я не хочу в руки ствол брать!!! Мои руки оставьте!!! А-а-а!!!

      
        Лысаков: Не ори, еб..й в рот, бл..дь!

      
        Джабраилов: Руку сломаете!!! Уберите руку!!!

      
        Неизвестный голос: Неси ствол…

      
        Лысаков: Держать, держать, держать!!! Что вы, одного чеха не можете… Х..ня, еб..й в рот! Считай, что ты на войне! Что зона, что война…

      
        Голоса: Так видно… Можно доставать… Лежать!!!

      
        Джабраилов: А-а-а!!! Я задыхаюсь!!! Отпустите!!!

      
        Самолкин: К тюрьме готовиться тебе!

      
        Джабраилов: Я в тюрьме не сидел. Я с уголовниками не вожусь.

      
        Самолкин: Запомни: что у тебя нет судимости, это не твоя заслуга, а наша недоработка. Мы ее исправляем…

      И они действительно очень быстро эту недоработку исправили. Уже через четыре месяца, в феврале 2002 года, 28-летний Шарип Джабраилов был осужден за незаконное хранение огнестрельного оружия и наркотиков.

      На суде он клялся, что и кокаин, и пистолет, и патроны ему подкинули при задержании оперативники МУРа, но словам его, ясное дело, никто не поверил.

      А еще через год к этой судимости прибавилась новая. Мосгорсуд признал его соучастником покушения на заместителя главного санитарного врача Москвы Александра Мельникова. Джабраилов получил одиннадцать лет. Его подельник – Бадруди Ямадаев – двенадцать.

      Главной уликой, фигурировавшей на суде, был пистолет, из которого стреляли в Мельникова. Но вот что удивительно: пистолет этот «оборотни» изъяли не у обвиняемых. Они нашли его в помойном баке. Через полтора года после преступления.

      И эта странность в деле Джабраилова – Ямадаева далеко не единственная…

    

  
    
      
        МОЛЧАНИЕ ПУМАНЭ

      

      До какой же все-таки степени «оборотни» были уверены в собственной неуязвимости! Кассету с записью задержания Джабраилова, расшифровку которой только что процитировал я, муровцы держали на Петровке, хотя запись эта свидетельствует против них наглядней любых показаний.

      Перечитайте эту расшифровку еще раз. Все понятно в ней без комментариев. Налицо типичная, классическая «загрузка».

      Ход событий того вечера Генпрокуратура восстановила теперь детально, поминутно.

      Вечером 31 октября 2001 года бригада практически в полном составе собралась в «подкрышном» ресторане «44». Операция предстояла сложная. Требовалось хорошенько подкрепиться.

      По команде зам. начальника ОРЧ-2 Евгения Тарато-рина вереница машин отправилась к дому, где квартировал Джабраилов: на 2-й Стрелецкий проезд. Людей было так много – более двадцати, – что ехать пришлось даже на своих машинах.

      В подъезд не входили: ждали, пока птичка сама выпорхнет из клетки. Волноваться причин у них не было: Тараторин прослушивал квартиру Джабраилова. Выйти незамеченным чеченец при всем желании не мог.

      Примерно в 21.50 Тараторин звонит Лысакову и сообщает, что Джабраилов собирается к выходу. Бригада приготовилась к захвату.

      Едва только Джабраилов вышел из подъезда, его остановили. Бить начали практически сразу. Дать сдачи чеченец не мог: его крепко держали за руки.

      Муровцы засунули за пояс жертве расточенный пистолет «Иж», бросили в карман пальто пакетик кокаина – ровно 1, 66 грамма. Под сиденье его машины положили семь девятимиллиметровых патронов: чтоб наверняка.

      Операцией на месте руководили Лысаков с Самолки-ным. Джабраилов пытался сопротивляться, кричал, звал на помощь, но точечными ударами вновь и вновь был повержен.

      И когда все «вещдоки» были уже на месте, а в руку Джабраилова «оборотень» Владимиров успел вложить пистолет, дабы получить искомые отпечатки пальцев, Лысаков достал мобильный телефон: 

      – Женя, мы все подложили, можно идти.

      Женя – Евгений Тараторин – появился незамедлительно. Именно он был мотором всего спектакля, его автором и режиссером, и кому как не ему надо было сейчас нанести последние мазки на полотно.

      – Я требую прокурора! – кричал, извиваясь в «объятиях» «оборотней» Джабраилов.

      – Ну, я прокурор. – Тараторин учтиво поклонился задержанному (все-таки у оперов своеобразное чувство юмора). – Есть какие-нибудь жалобы, нарекания?

      – Есть! Есть!! – что есть мочи завопил Джабраилов.

      – Ну вот и славно. – Тараторин широко улыбнулся. – В отделении разберемся.

      И разобрались. Одним из доказательств на будущем суде стало оперативное дело «Казах».

      Это очень интересное дело (а когда, впрочем, дела у «оборотней» были скучными, рутинными?). Завели его на основании якобы полученных агентурных данных, что в Москве на Кронштадтской улице прячется родственник полевых командиров Ахмадовых по имени Сулейман. Вместе с Сулейманом в квартире живет его знакомый Шарип. Вместе они лечат раненых боевиков, устраивают их в больницы, перевозят оружие и взрывчатку.

      Нетрудно догадаться, что Шарип – это не кто иной, как искомый Шарип Джабраилов. Личность Сулеймана установить не удалось, но я уверен, что человека такого в природе просто не существовало: это был лишь выдуманный повод привязаться к Джабраилову

      «Оборотни» так торопились упрятать его за рештеку, что впопыхах допустили одну очень существенную оплошность, которая станет впоследствии фатальной. Адрес в агентурном сообщение был почти таким же, как реальный адрес Джабраилова. Почти, но не совсем.

      В деле указано: Кронштадтская, 54 – 39. Но в действительности Джабраилов прописан был в доме 45. В 93-й квартире. Цифры перепутаны с точностью до наоборот.

      Но и это еще не все. Джабраилова схватили, как мы помним, 31 октября. А дело «оборотни» завели только 1 ноября. Хотя задача оперативной разработки и заключается как раз в том, чтобы найти доказательства и арестовать подозреваемого. Этакий опрокинутый мир, с ног на голову: перевернутый адрес, перевернутая разработка…

      К слову, агентурного сообщения, которое было положено в оперативное дело, найти потом не удалось: оно исчезло, так и не появившись, подобно таинственному ваххабиту Сулейману.

      А Джабраилов остался. Уже сидя в тюрьме, он был обвинен в новом преступлении: покушении на убийство зам. санитарного врача Москвы.

      Немаловажная, очень показательная деталь: штабом по раскрытию этого преступления руководил человек, чья фотография есть сегодня у каждого милицейского патруля. Если верить заявлениям Джабраилова, который писал их еще тогда, в 2002 – 2003-м, этот сыщик пытал его, выбивая показания на других чеченцев.

      Звали этого человека Вячеславом Душенко. Тогда он был начальником отделения 4-го отдела ОРЧ-2 МУРа. Это тот самый Душенко, который через несколько лет, уже перейдя в столичный УБОП, в сентябре 2004-го забьет до смерти отставного моряка Александра Пуманэ.

      Дело Пуманэ прогремело на всю страну. Все знают, что в ночь с 17 на 18 сентября 2004 года Александр Пуманэ был задержан в центре Москвы. В его машине милиционеры нашли два самодельных взрывных устройства, начиненных тротилом.

      Пуманэ был доставлен для разбирательств в 83-е отделение милиции, куда съехалось мгновенно все окружное руководство, включая начальника ОФСБ и районного прокурора. Но примерно через час в кабинет дознавателя Петрова зашел неизвестный, представился руководителем антитеррористического подразделения и забрал Пуманэ с собой.

      Через 40 минут отставного подводника в бессознательном состоянии увезли в больницу. В 8.37 утра он умер, не приходя в чувство. Диагноз, поставленный врачами: закрытая черепно-мозговая травма, ушиб мозга тяжелой степени, перелом свода и основания черепа…

      Пуманэ увел из кабинета дознавателя именно майор Душенко. И именно после встречи с ним подводник умер. Больше Душенко никто не видел: он скрылся, не дожидаясь разбирательств. Постфактум прокуратура объявила его в розыск за убийство…

      Если бы в свое время прокуратура и руководство ГУВД отреагировали на жалобы чеченца Джабраилова и присмотрелись бы к Душенко повнимательней, Пуманэ был бы сегодня жив. Но разбираться тогда никто не стал. Круговая милицейская порука стоила Пуманэ жизни.

      Я столь подробно описываю это дело, потому что вижу в нем некий ключ к разгадке дела Джабраилова – Ямадае-ва. Слишком много общего в двух этих делах. Их объединяет не только грозная тень майора Душенко, но и схожий почерк.

      Как и Джабраилов, как и все другие многочисленные жертвы «оборотней», Пуманэ был задержан при странных, весьма подозрительных обстоятельствах.

      Из официального заключения служебной проверки, утвержденного начальником ГУВД Москвы генералом Прониным: 

      18.09.2004 г. примерно в 00 часов 20 мин., в ходе проведения ОРМпо предупреждению краж из автотранспорта на территории оперативного обслуживания, по адресу: Москва, Спиридоньевский пер., д. 2, сотрудниками ОУР ОМ ОВД Пресненского района ПАО был замечен неизвестный гражданин, находящийся за рулем автомашины ВАЗ-21053 зеленого цвета, госномер X 981 СХ 77, в поведении которого была заметна нервозность, он постоянно оглядывался по сторонам, что было заметно через лобовое стекло.

      Последние строчки выделил я сам, ибо они разом вызывают рой вопросов. Как можно заметить «нервозность» через лобовое стекло? На улице темень, полпервого ночи?

      Идем дальше. Документы у гражданина в порядке. Тем не менее сыщики почему-то решают досмотреть его машину. И – о, чудо! В спинке переднего правого сиденья неожиданно находят они «предмет, похожий на 200-граммовую тротиловую шашку».

      Экая удивительная прыть! Опера будто заранее знают, где и что следует искать. А потом, уже после того как привозят Пуманэ в 83-ю «контору», в обшивке автомобильных дверей обнаруживаются два самодельных взрывных устройства. Знакомый до боли почерк!

      В кабинете дознавателя Пуманэ излагает свою версию. В Москву он приехал прошлым утром, перегонял машину одной своей знакомой. В районе площади Победы к нему подошел неизвестный, предложил отогнать двое «жигулей» к Бородинской панораме. За это пообещал тысячу долларов.

      Пуманэ А. Г. прибыл неуказанному адресу и отыскал данную автомашину. Открыв ее, он запустил двигатель и оставался в салоне до момента его обнаружения сотрудниками милиции.

      Но разве не по такому же точно сценарию «оборотни» подсовывали бомжам сумки с оружием, чтобы позже захватить их с поличным? Они ведь тоже говорили потом, что обнаружили этих людей случайно, при проведении «комплекса ОРМ».

      А теперь самое интересное: откуда в 83-м отделении появился майор Душенко?

      Все опрошенные в ходе служебной проверки руководители УБОПа – и непосредственный шеф Душенко, начальник ОРЧ-5 Гусев, и сам начальник управления Баранов – показали, что Душенко они на место не вызывали. Получается, что приехал он сам, по зову сердца. Поздно ночью. Забрал Пуманэ из кабинета дознавателя. (При этом никаких документов не предъявлял, должности своей не называл: так вот просто зашел и забрал.) И за сорок минут, на глазах у ста человек, забил человека до смерти, хоть и знал, что в соседнем кабинете находится прямое его начальство.

      Какой смысл было убивать Пуманэ? От показаний тот не отказывался. Со следствием готов был сотрудничать. И простым переусердием объяснить случившееся тоже невозможно: пыточным искусством Душенко обладал вполне.

      Еще за два года до дела Пуманэ в своих заявлениях в прокуратуру Шарип Джабраилов описывал, как Душенко мастерски избивал его, не оставляя на теле никаких следов.

      Я долго мучился над загадкой смерти Пуманэ, пока не осенило меня. Но ведь Душенко – выходец из ОРЧ-2 МУРа, той самой ОРЧ, где верховодили «оборотни». Ачто, если Пуманэ был такой же в точности жертвой провокации, как Устименко, Абалов, Фаустов, десятки других людей? Что, если не признаний, а как раз наоборот – молчания – добивался от схваченного подводника майор Душенко?

      И тогда разом встают на свои места и странности с его задержанием, с резво найденной в салоне взрывчаткой. А неизвестный доброхот, пообещавший ему тысячу долларов лишь за то, чтобы перегнать две машины в соседний район, превращается разом из пособника террористов в агента-провокатора – подобного Артамонову-Серому или Смыслову-Седому.

      Но что-то, видно, не сложилось в просчитанной, продуманной иезуитской комбинации; произошел какой-то сбой. (Предположим, провокаторы недооценили личные характеристики жертвы: подводник, капитан третьего ранга в отставке – это все-таки не бомж.) Душенко вынужден был примчаться в отделение, забрать Пуманэ и, убив его, заставить замолчать.

      Подобные накладки происходили у «оборотней» и прежде. Один только пример: летом 2001-го, на территории ОВД «Бабушкинский» (там работал прежде участковым член бригады, опер 5-го отдела МУРа Юдаков) Владимиров и Николай Демин поймали какого-то подвыпившего мужика и засунули ему гранату Но когда стали разбираться, выяснилось, что мужик – субъект во всех отношениях положительный, примерный семьянин, отец двоих детей. С такими характеристиками рассчитывать на приговор было глупо, и жертву пришлось отпустить. На прощание ему порекомендовали никогда не вспоминать о случившемся.

      С Пуманэ такие рекомендации могли не сработать. А если человек, который вручил ему ключи от машины, был не первым встречным, а знакомым его? А если бы он дал на него расклад и потянувшаяся ниточка привела бы к майору Душенко?

      И вновь возвращаюсь я к делу о покушении на зам. главного санитарного врача Москвы, по которому «отдыхают» сегодня в колонии строгого режима в славной Республике Коми Шарип Джабраилов и Бадруди Ямадаев.

      Версия обвинения: неустановленные лица «заказали» чеченцам Ямадаеву и Джабраилову главного инженера Центра санитарно-эпидемиологического надзора столицы Мельникова. 6 июня 2000 года, примерно в 11.20, Ямадаев, вооружившись пистолетом, зашел в кабинет Мельникова, оставив Джабраилова на «стреме». Он дважды выстрелил в грудь жертве, после чего выбежал из здания и скрылся. Мельников остался в живых только чудом.

      Немаловажная деталь: Ямадаев был одет в темную одежду и темные же солнечные очки. Я упоминаю об этом, потому что впоследствии Мельников опознал своего убийцу, хотя видел его считанные секунды. Можно ли запомнить человека в темных очках, типичной кавказской внешности, без каких-либо особых примет?

      Мой коллега, депутат Госдумы, Герой России Руслан Ямадаев отвечает на этот вопрос однозначно: нет.

      Депутат Ямадаев передал мне объемный том – свое заявление в МВД, где он подробно доказывает, что его родной брат Бадруди Ямадаев пал жертвой муровской провокации.

      Он пишет, например, что в день покушения – 6 июня 2000-го – его брат находился в Гудермесе, в их родовом доме. Помимо родственников, это подтвердил на суде и особист 7-й дивизии ВДВ майор ФСБ Мосин, который 6 июня приезжал к Ямадаевым в гости и все утро играл с «убийцей» в настольный теннис, однако суд показания чекиста во внимание почему-то не принял.

      Главная улика обвинения – пистолет, из которого стреляли в Мельникова, – муровцы нашли через год и пять месяцев после преступления. Он якобы лежал под мусорным контейнером у дома № 114 по проспекту Мира. Это был хорошо знакомый нам газовый пистолет «Иж-79», расточенный под стрельбу боевыми патронами.

      При изъятии сыщики, как положено, обернули «ствол» в специальную упаковку, но на баллистическую экспертизу он поступил почему-то без нее. Каких-либо идентификационных характеристик у пистолета не имелось. Определить номер эксперты не смогли: его «съела» коррозия.

      Тем не менее суд посчитал пистолет серьезным доказательством и отказался посылать его на специальную экспертизу в Ижевск – на завод-изготовитель, хотя там и существует методика выявления «маркировочных обозначений», успешно применяемая в криминалистике. (Из 40 направленных в 2002 году на Ижевский механический завод пистолетов специалисты сумели «прочитать» 37.)

      И на то, что сразу после преступления муровцы изъяли и «потеряли» потом книгу учета посетителей Центра санэпиднадзора, суд тоже внимание не обратил. А ведь если 6 июня Ямадаев и Джабраилов действительно входили в здание, в ней обязательно должна была бы сохраниться запись об этом.

      Есть и еще одно очень важное обстоятельство. Ямадаев – левша. А киллер, следуя показаниям самой же жертвы, стрелял правой рукой. И фоторобот убийцы, сделанный по горячим следам со слов многочисленных свидетелей, с Ямадаевым ничего общего не имеет.

      Почему же и они, и потерпевший Мельников опознали его потом? Да очень просто. В процедуре опознания помимо Ямадаева принимали участие двое статистов. По закону, они должны мало чем отличаться от подозреваемого, но сыщики утруждать лишними терзаниями людей не хотели.

      Свидетели четко помнили: убийца – кавказец в темных очках. И, естественно, на контрасте ткнули в Ямадаева, потому что он один сидел в солнечных очках и был единственным в комнате кавказцем: статисты имели славянские черты лица.

      У брата осужденного Ямадаева есть свое объяснение случившегося. Он считает, что в Мельникова стреляли сами же «оборотни», конкретно – полковник Лысаков. А потом все свалили на чеченца Ямадаева.

      В доказательство мой коллега сделал даже примерную фототаблицу: вклеил в снимки с изображением Лысако-ва (тот, кстати, никогда не снимал темные очки) голову своего брата в таких же очках. Получилось очень похоже.

      Это, конечно, всего лишь версия. Но есть в ней что-то, заставляющее думать о ней всерьез.

      Тэйп Ямад аевых – один из самых серьезных и влиятельных в Чечне. Именно Ямадаевы – фактические правители Гудермеса – сдали во Вторую Чеченскую федералам город без боя. Впоследствии двое братьев стали Героями России.

      В средствах Ямадаевы явно не нуждались. Если бы Мельников оскорбил Бадруди Ямадаева, отбил бы у него девушку… В конце концов, «подрезал» бы на дороге – я бы, может, еще поверил во все: чеченцы – народ горячий. Но убивать незнакомого человека ради денег?..

      Показательная деталь: еще во время предварительного следствия Джабраилов писал в своих жалобах, что му-ровцы во главе с Душенко выбивают из него показания как раз на младшего брата Ямадаевых.

      «Оборотни» давно и плотно занимались чеченской тематикой. Не кто иной, как Евгений Тараторин, возглавлял расследование теракта на Пушкинской площади и взрывов в Москве накануне «Норд-Оста».

      И вновь вторгаемся мы в область догадок и предположений. А что, если Ямадаева просто «заказали» бригаде, ведь зуб на этот тэйп имели многие влиятельные чеченцы?

      В некоторых публикациях, кстати, утверждалось, что его подельник Шарип Джабраилов доводится родственником известному бизнесмену, члену Совета Федерации Умару Джабраилову Это не так. Они всего лишь однофамильцы.

      Вряд ли Джабраилов нужен был «оборотням» сам по себе. Скорее, он был лишь ниточкой – возможностью выйти через него на Ямадаева…

      Подброс оружия. Арест. Выбивание показаний.

      Операция пусть и сложная, многоходовая, но, как показало время, весьма успешная. Ведь целей своих муров-цы добились. И Джабраилов, и Ямадаев сидят…

      Из книги Э. Котляра «Место встречи – МУР»: Муровцы совершили подвиг. По значимости он ничем не уступает подвигам Великой Отечественной… От имени жертв обезвреженных преступников и всех, кого эти замечательные парни уберегли от беды, хочу выразить глубокую признательность заместителю начальника МУРа Евгению Максимову, заместителю начальника отдела Владимиру

      Лысакоеу, начальнику отделения Юрию Самолкину. Оперативникам: родным братьям Валерию и Николаю Деминым, Игорю Островскому, Александру Брещанову…

    

  
    
      
        НА ГОРЕ АРАРАТ…

      

      Никогда прежде не получал он повесток из милиции. Ему было даже интересно – Борис повертел ее в руках, посмотрел даже на свет.

      – Кто там приходил? – выглянула в коридор жена, но он лишь отмахнулся: 

      – Пустяки. Курьер из фирмы.

      Зачем вызывают его в 68-е отделение? Петросян терялся в догадках, но одна неприятная мысль подсознательно вертелась в голове. А не связана ли часом эта повестка со странным посещением его офиса?

      Месяцем раньше, в феврале 2001-го, в его фирму пришли люди в милицейской форме. На поводке они держали собаку. Петросяна не было тогда в офисе. Он узнал об этом постфактум, помчался на работу, но милиционеры уже ушли. Что искали они? Этого никто не понял. Блюстители порядка ничего объяснять не стали. Молча обошли помещение и удалились.

      ...В назначенный день Петросян явился в отделение. Он добросовестно вошел в кабинет, где, как сказали ему, находился штаб по раскрытию теракта на «Пушкинской», но того, чья фамилия значилась в повестке, на месте не было.

      – Нет Тараторина, – отрезал неулыбчивый человек в штатском, – если понадобитесь, вас вызовут снова.

      Он понадобился прежде, чем мог себе это представить. Ровно через два дня…

      …Да, ровно через два дня, 15 марта 2001 года, на улице Рогожский поселок машину Петросяна остановили гаишники.

      – Что случилось? – Он вышел из салона. – Разве я что-то нарушил?

      Но гаишник смотрел не на него, а куда-то вбок. Пет-росян повернул вслед за ним голову и обомлел. Из подъехавших мгновение назад машин – микроавтобусов, иномарок – выбегали люди. Они бежали в его сторону, и тогда понял Петросян, что происходит здесь что-то неладное.

      – Мы из МУРа, – высокий парень с лошадиным, деревенским лицом развернул краснокожую книжечку. И обратившись к гаишникам: – Спасибо, мужики, дальше мы сами.

      И едва только слилась с горизонтом машина ДПС, на голову Петросяна разом натянули куртку, завели руки за спину, надели наручники. Он и не пытался сопротивляться, но его все равно били – по голове, по спине.

      Петросян не видел лиц своих мучителей. Он не видел, кто именно засунул ему за пояс брюк пистолет, только почувствовал непривычный металлический холод. А когда догадался, что это такое, начал дергать ногой. Пистолет скользнул вниз, выпал из штанины на землю. Но один из муровцев – как потом выяснится, это был Николай Демин, – демонстративно поднял его и прямо на глазах понятых засунул обратно за пояс.

      Понятые сделали вид, что ничего не заметили. Это были надежные, проверенные люди: бывший тренер братьев Деминых по тяжелой атлетике, а ныне охранник домашнего ЧОПа бригады «Булат-Балко» Пеньковский и будущий опер 5-го отдела МУРа Евгений Фаустов (о нем я упоминал уже не раз).

      В карман пиджака «оборотни» – а в операции участвовала добрая половина бригады (Лысаков, Тараторин, Н. Демин, Козар, Евстегнеев, Владимиров, Брещанов, Островский) – подложили 0, 38 грамма героина. Этого было достаточно, чтобы прямо в наручниках доставить Петросяна в ближайшую «контору»: то самое 58-е отделение, где находился штаб по раскрытию теракта на «Пушкинской» Разговор вел с ним зам. начальника 2-й ОРЧ МУРа Евгений Тараторин (потом Петросян вспомнит, что во время задержания этот человек сидел в машине и контролировал весь процесс). Он пытался объяснить Тарато-рину – интуитивно увидев в нем старшего, – что ни в чем не виноват, наркотики и пистолет ему подкинули, – но тот лишь улыбался в ответ: 

      – Не боись, про ствол и наркоту мы забудем. Только признайся, что это ты организовал взрыв на Пушкинской. Мы же знаем, что один из владельцев палаток задолжал тебе. Вот ты и отомстил.

      Стоящие вокруг сыщики одобрительно загудели: брось, мол, запираться, нам и так все известно; покайся, сними грех с души.

      – А вот и новые доказательства! – Тараторин выслушал в трубку чей-то доклад, еще сильнее расплылся в улыбке. – Только что у тебя дома наши сотрудники нашли оружие и гранату. Так что сознавайся быстрее, пока мы не отыскали что-то новенькое…

      Уже после Петросян узнал, что, пока «кололи» его в «конторе», муровцы во главе с Островским, Козаром и Николаем Деминым ворвались к нему домой. Жену изолировали с ходу. Разбрелись по квартире.

      И когда все было «готово», Нону Петросян подвели к окну в гостиной, жестом фокусника отдернули штору. На подоконнике лежал черный полиэтиленовый пакет.

      «Возьмите пакет!» – приказывают муровцы, но женщина отказывается. Ей силой втискивают пакет в руки, разворачивают. Внутри – автомат АКС-74, глушитель, патроны, боевая граната, пакетик с кокаином.

      И вновь требуют, чтобы Нона Петросян взяла оружие в руки – для будущего следствия очень важны отпечатки пальцев. И вновь, после отказа, ей всовывают в руку боевую гранату

      Штатные понятые делают вид, будто ничего не происходит. Как обычно, люди это проверенные: директор того самого ЧОПа «Булат-Балко» Еремин и его заместитель Кириллов…

      …Вообще-то по паспорту он был Барегамом, но уже двадцать лет, с тех пор как, демобилизовавшись, приехал в Москву, все звали его Борисом. Он и сам привык к этому новому, русскому имени, ибо, будучи армянином по рождению, за годы жизни в Москве стал более русским, нежели многие природные русаки.

      Петросян занимался бизнесом. Его фирма «Старград» владела сетью магазинов, расположенных у станций метро. Кроме того, специализировалась она на реконструкции домов в центре города.

      Но Петросян был не типичным коммерсантом – таким, как представляет их людская молва. Все павильоны Петросяна были сконструированы по его же собственным проектам. Он являлся автором множества патентов. В 1999 году Международный конкурс изобретений в Париже присудил Петросяну золотую медаль за самое оригинальное изобретение.

      Еще Петросян увлекался наукой. За свой счет организовал эпохальную экспедицию: восхождение на вершину Арарата в поисках Ноева ковчега, о которой писала вся мировая пресса. В составе экспедиции поднялся на гору и сам.

      На его деньги было закуплено и доставлено на дно Баренцева моря уникальное оборудование, с помощью которого люди смогли увидеть затонувший «Курск».

      Но все эти детали в МУРе никакой роли уже не играли. Есть «ствол», есть патроны, есть «наркота». Значит, есть и статья. Из 68-го отделения его доставили в ИВС на Петровку. Отобрали ремень, шнурки, галстук.

      На допросы почти не вызывали. Будто бы забыли про него. Ачерез месяц, когда от тоски и отчаяния, готов был он уже лезть на «шубу» тюремной камеры, вывели его из ИВС.

      В 68-м отделении – средоточении его бед и несчастий – Петросяна ждет уже Евгений Тараторин.

      – Твоя судьба зависит теперь только от тебя самого, – говорит орденоносный полковник Тараторин.

      Чего-то подобного Петросян ждал уже давно. Неплохой бизнесмен, он понимал, что рано или поздно ему должны предложить сделку.

      Накануне ареста его фирма «Старград» заключила выгодный инвестконтракт с московским правительством на реконструкцию домов вдоль Никольской улицы. Кусок весьма и весьма аппетитный. Не из-за него ли и попал он сейчас за решетку?

      И точно.

      – Отдай нам свою долю в бизнесе, – говорит Тараторин, а сидящий рядом с ним «оборотень» Евстегнеев добавляет: 

      – Нас интересует ваш инвестконтракт с правительством Москвы. Если согласитесь на наши условия – пятьдесят процентов, – то вскоре выйдете на свободу.

      Но Петросян заведомо знает: стоит пойти хотя бы на одну уступку, из этого замкнутого круга не вырваться уже никогда; выдоят, опустошат, как дойную корову. Коготок увязнет – всей птичке пропасть.

      – Нет, – говорит он. – Я могу отдать вам только двадцать процентов в месяц.

      Тараторин и его спутник явно разочарованы. Они обещают подумать, но по лицам видно, что такая мелочь их не устраивает.

      Через месяц Петросяна привозят на Петровку. В коридоре он видит Тараторина. Его заводят в кабинет, и один из «оборотней» вновь предлагает отдать им пятьдесят процентов бизнеса. Петросян отказывается.

      – Что ж, ты сам выбрал свою дорогу, – цедит на прощание муровец. – Смотри, не пожалей потом.

      В сентябре 2001-го Борис Петросян был приговорен к полутора годам лишения свободы. Но о сделанном выборе он не жалел. Он знал, что остался честен: перед собой, перед своей семьей. А это – не так уж и мало…

      Потому-то и написал заявление в ГУСБ МВД. Во многом его обращение сыграло роковую роль в судьбе «оборотней». В разработке, которую вела уже собственная безопасность, оно пришлось весьма кстати…

      А через несколько лет Мосгорсуд вновь вернулся к делу Петросяна. Конечно, не по своей инициативе: по требованию Генпрокуратуры. Весной 2005-го он полностью был оправдан…

      Из личных дел: 

      
        Евстегнеев Александр Александрович. Майор милиции. Старший оперуполномоченный 5 отдела УУР ГУВД г. Москвы.

      Родился в 1960 г. В 1981 – 1994 гг. милиционер ОМОН ГУВД г. Москвы. В 1994 г. в звании лейтенанта милиции пришел в МУР. Работал оперуполномоченным отдела «А». С 1997 г. оперуполномоченный, старший оперуполномоченный 13 (5) отдела.

      Награжден орденом Мужества, медалью «За отвагу».

      Скрылся от следствия в июне 2003 г. Был объявлен в международный розыск. Задержан на Украине в апреле 2005 г.

    

  
    
      
        ГРАНАТА В ШКАФУ

      

      А вот еще одна, не менее драматическая история.

      Февраль 1999-го. «Оборотни» под водительством Самолкина с Лысаковым врываются в квартиру некоего Артура Якупова на улице Милашенкова. (В операции участвуют Евстегнеев, Островский, Н. Демин, Брещанов, Козар.)

      В официальных документах будет написано потом, что Якупов будто бы находился в федеральном розыске по подозрению в убийстве. Но, забегая вперед, скажу сразу, что уже через несколько дней после этапирования его в Петербург – именно питерская прокуратура была инициатором подачи Якупова в розыск – все обвинения с него сняли.

      Но это будет лишь после. А пока отважные муровцы идут на задержание «особо опасного преступника».

      Прямо у подъезда они хватают его гражданскую жену В. Иодаеву силой усаживают в джип.

      – Ты поднимешься с нами, откроешь дверь и впустишь нас в квартиру!

      Женщина пытается отказаться, но полковник Лыса-ков пристально смотрит ей в глаза.

      – Не хочешь – не надо, – ласково говорит он. – Только пеняй потом на себя. Мужа твоего придется при задержания пристрелить. А тебя – пустим по кругу. На всех… Как, мужики? Сгодится нам эта бабенка?

      Он окидывает взором своих верных бойцов, и те дружным хохотом подтверждают: 

      – Ничего бабенка! Пойдет!

      И вот проворачивается уже в замке хитрый английский замок. Якупов, как был – в майке и пижамных штанах, – выходит к двери встречать супругу. Но на пороге стоят совсем другие люди.

      Они швыряют его лицом на пол, надевают наручники. Бьют жестоко: ногами по печени, спине, голове, паху. (Особенно злобствует Самолкин.) Якупов теряет сознание, а когда приходит в себя, за поясом штанов (пижамных!) уже торчит пистолет «ТТ» и лежат в шкафу две гранаты.

      Он кричит, что оружие не его, оно подброшено, но понятые – точно оглохли в момент: как водится, люди это надежные, понимающие – охранники ЧОПа «Булат-Балко» Зайцев и Чураков.

      Жена в это время сидит на кухне под «охраной» бравых сыщиков с пистолетами наизготовку: обыск проходит без нее. Все, что она может, – лишь вздрагивать, слыша крики мужа и глухие звуки ударов.

      На видеозаписи, которую делал при задержании «оборотень» Брещанов, это видно и слышно отменно.

      – Дети у тебя есть? – вопрошает лежащего на полу Якупова командный голос.

      – Нет.

      – А хочешь детей?

      И тут же, крупным планом: кованый ботинок наносит точечный удар по поверженному, закованному в наручники Якупову. Один, второй, третий…

      И еще на этой кассете очень хорошо видно, как появляется вдруг за поясом Якупова рукоятка «ТТ»: еще мгновение назад там ничего не было, и вдруг – нате, пожалуйста, – готовая статья.

      …Муровцы заранее знают, где следует искать оружие. Они уверенно идут к платяному шкафу, достают из его недр черную дорожную сумку. До начала обыска сумка эта лежала не внутри, а на шкафу, но кому это сейчас объяснишь?

      Из сумки извлекают они на свет божий две гранаты «ф-1» и два запала к ним, восемь патронов.

      – Товарищи понятые, ознакомьтесь!..

      …Ближе к ночи, когда со всеми формальностями было уже покончено, полковник Лысаков отвел Якупова в соседнюю комнату, плотно затворил дверь. За ним следом внутрь вошел Самолкин.

      – Значит, так: найдешь пятьдесят «штук», вопрос будет закрыт. Нет – сам понимаешь…

      – Но у меня нет сейчас таких денег. Дайте хотя бы пару дней.

      Лысаков с Самолкиным рассмеялись: 

      – Это не разговор!

      – Тогда возьмите все, что есть: шесть тысяч.

      – Это не разговор, – вновь повторил Лысаков. – Все, беседа окончена.

      И, обращаясь к Самолкину, скомандовал: 

      – Грузите его!

      Из наградного представления на Юрия Самолкина: В начале февраля 1999 г. в ходе реализации оперативной информации специально созданной группой во главе с Самол-кинымЮ.В. выявлены Якупов А. Р., находившийся в федеральном розыске по ст. 105 УК РСФСР (убийство), и активный участник казанской преступной группировки Буканов О.Ю. В результате проведения оперативно-розыскных мероприятий было установлено, что Якупов и Буканов могут находиться в квартире 77 дома 19 по ул. Милашенкова.

      19 февраля 1999 г. проводилась операция по задержанию указанных преступников. Самолкин Ю.В. руководил группой захвата. Одним из первых он ворвался в квартиру. При задержании Буканов пытался скрыться. Рискуя жизнью, Самолкин бросился за ним, сбил с ног преступника, выбил у него из рук оружие, чем обеспечил безопасность остальных сотрудников.

      Никакого «активного участника казанской» ОПГ Бу-канова в якуповской квартире не было. Этот человек был задержан совсем при других обстоятельствах.

      Но как иначе могли объяснить «оборотни», откуда взялись на теле схваченного ими Якупова гематомы и кровоподтеки? Ответ только один: оказывал сопротивление.

      Через день после захвата Якупов был этапирован в Питер. Когда привезли его в местный ИВС, начальник изолятора, увидев новичка, уперся рогом: 

      – С побоями принимать не буду!

      Все тело Якупова было превращено в единый синяк. Кровоподтеки и гематомы были на ногах, спине, даже на локтях.

      – Кто тебя так разукрасил? – спросил его начальник иве.

      – Сыщики МУРа, – был ответ…

      В столичных изоляторах народ работает куда как менее требовательный. Фикрат Салимов, торговец с черкизовского рынка, испытал это на себе.

      Но прежде чем перейти к истории его злоключений, несколько слов о том, чем закончилось дело Якупова. Как уже было сказано, версия о причастности его к убийству распалась буквально через день.

      Но если попал ты за решетку, назад уже хода нет. В феврале 2002-го Фрунзенский райсуд Петербурга приговорил Артура Якупова к 4 годам лишения свободы за незаконное хранение оружия и боеприпасов…

    

  
    
      
        ПРЕДРОДОВАЯ СХВАТКА

      

      Двадцать девятого апреля 2003 года: этот день семья Салимовых-Белоносовых запомнит навсегда.

      Он мог стать самым счастливым, самым праздничным днем в их жизни, ибо что может быть праздничнее, чем рождение ребенка. Но стал самым черным…

      В обед к ним пришли гости.

      – Купи чего-нибудь к чаю, – попросила жена, и Фикрат Салимов, торговец кожей с Черкизовского рынка, послушно оделся, вышел во двор: беременных нельзя волновать, с ними нужно соглашаться во всем.

      Его жена Нина Белоносова была уже на девятом месяце. Каждую минуту ее могли увезти в роддом…

      Фикрат Салимов собирался ехать вместе с ней: к будущему отцовству он, как и большинство южан, относился серьезно; кавказцы вообще боготворят своихдетей. Он уже договорился с врачами, но планам его не удалось сбыться.

      В тот день Салимов домой больше не вернулся. И на другой – тоже. И даже через неделю. Жену увезли в роддом без него. О том, что муж сидит в «Матросской тишине», она узнала лишь через 12 дней: уже после того, как родился у нее ребенок. Мальчика назвали Давидом…

      Из письма жены Ф.Салимова Президенту Владимиру Путину: 

      29 апреля муж должен был проводить меня в роддом для подготовки к операции – кесарево сечение, так как мне 39лет. Перед этим решил пойти в магазин, но домой уже не вернулся.

      3 мая мне помогли лечь в больницу. 10 мая я родила сына. Меня и ребенка спасли врачи.

      Боль, страх иужас за жизнь супруга не покидали все эти дни. Я звонила по отделениям милиции, в больницы, морги – его нигде не было.

      12 мая в квартире раздался звонок. Чей-то голос сообщил моей 16-летней дочери, что Салимов Фикрат находится в тюрьме.

      Моей радости не было предела…

      Его остановили, едва только вышел он из подъезда и пересек дорогу. Какой-то импортный микроавтобус – «мини-вэн» – затормозил прямо перед ним, и оттуда, будто горох, посыпались люди.

      Салимов в первые секунды ничего даже не понял. Несколько превентивных ударов, и вот он уже, точно куль, брошен внутрь машины; руки закованы в наручники, на лицо натянута шерстяная шапочка.

      Куда его везут, зачем – этого Салимов не знал. «Наверное, убивать», – подумал он. Ему хорошо было слышно, как созванивались с кем-то по телефону его тюремщики.

      – Ну что, готова могила? – нарочито громко вопрошали они.

      Всю дорогу Салимова били. Колотили так, что даже сидящий на переднем сиденье человек – потом он опознает в нем арестованного ныне «оборотня» Николая Демина – вынужден был вмешаться: 

      – По животу только не бейте. Он после операции. (Какие заботливые, сердобольные мучители!)

      И только когда заработала в машине рация, Салимов понял: это не бандиты. Милиция. Хотя особой разницы в том не увидел.

      Автомашина остановилась перед каким-то лесом. Его выволокли на дорогу, потащили в чащу. Пахло свежестью и сырыми, весенними деревьями.

      – Ну что, прямо здесь тебя убить или погодить? – «Оборотень» Козар демонстративно перещелкнул затвор табельного пистолета.

      – Знаешь, что это такое? – Он покрутил патроном перед его лицом.

      – Нет, – покачал головой Салимов.

      – Это патрон. Па-трон, – наставительно, растягивая слова, произнес Козар. – Сейчас им будут тебя убивать. – И сразу, без перехода: – Плати сто «штук», иначе пристрелим.

      – У меня столько нет с собой, надо домой заехать.

      – Дура, – захохотали «оборотни». – Сто «штук» не рублей – долларов.

      Издевательства продолжались долго: ему казалось – целую вечность. Только через четыре часа после задержания – уже под вечер – избитого Салимова привезли в ОВД «Выхино», на Юго-Восток – лежбище «оборотней».

      Еще в дороге Козар засунул ему за пояс пистолет «ТТ» со спиленным номером.

      Салимов пытался выпрыгнуть из окна милицейского кабинета, но его успели оттащить. Снова избили: жестоко, в кровь.

      В официальных рапортах муровцы напишут потом, что Салимов был задержан в 18 часов на Сормовской улице. Это было откровенным, неприкрытым враньем. Но именно это вранье и спасло в итоге Салимова…

      Из письма ГУСЕ МВД России в Генеральную прокуратуру: 29 апреля 2004 г. примерно в 13 часов 30 минут на ул. Преображенский Вал сотрудниками 5 отдела 2 ОРЧ УУР ГУВД Москвы: Деминым Н.А., Козаром Ю.И., Ромашкиным СВ., Страутманисом А.Э. и Гладким И.В. был задержан Салимов Ф.Х., которого они вывезли на автомашине в лесопарковую зону, где в течение двух часов жестоко избивали, а также под угрозой применения оружия требовали сто тысяч долларов США.

      Так как Салимов отказался выплатить указанную сумму, ему за пояс вложили пистолет «ТТ», который впоследствии изъяли на территории ОВД района Выхино ЮВАО Москвы…

      И вновь задаюсь я все тем же вопросом: разве в безвоздушном пространстве действовали «оборотни»? Разве могли они в одиночку уничтожать невинных людей, подбрасывать им оружие, кидать за решетку? Для этого у них просто не хватило бы сил.

      Без помощи, поддержки коллег – следователей, оперев с «земли», экспертов, начальства, наконец, – все их замыслы заранее были бы обречены на провал.

      Так почему же они одни должны отвечать сегодня за все свои грехи? Почему не сидят вместе с ними на нарах те, кто явно или косвенно, открыто или молчаливо поддерживал их эти долгие годы?

      Когда окровавленного Фикрата Салимова привезли в ОВД «Выхино», никто, ни одна живая душа даже не задалась вопросом: почему задержанный избит до полусмерти? Пытки и избиения стали в российской, а особенно в столичной, милиции явлением типичным, к которому давно все привыкли и которое перестали воспринимать как нечто из ряда вон выходящее. Подумаешь, отдубасили какого-то «чурку», спасибо еще до смерти не забили, как подводника Пуманэ.

      Меня особенно потряс один факт в трагической эпопее Салимова: из ОВД «Выхино» его привезли в ИВС ГУВД, на Петровку. Начали избивать по новой. В этот момент в помещение вошел начальник изолятора.

      Он посмотрел на фонтанчики крови, поздоровался с операми и вышел вон, как ни в чем не бывало!

      Этот человек служит в милиции до сих пор. Как и сотрудники ОУР ОВД «Выхино», избивавшие вместе с му-ровцами Салимова. Как и следователь ОВД Денис Топи-лин, в производстве у которого находилось его дело. (Доходило до того, что следователь в открытую угрожал адвокату, свидетелям.)

      Как и главный виновник всех несчастий Салимова: старший опер ОРБ-2 ГУУР МВД Дмитрий Каменев.

      – Каменев участвовал в задержании Салимова, – говорит адвокат Марта Костина, – Салимов видел, как он ехал сзади, на «девятке». Когда его привезли в ОВД «Выхино», именно Каменев сильнее других избивал Салимова.

      До перехода в МВД опер Каменев служил в МУРе. Как раз в том самом бригадном 5-м отделе. Всех «оборотней» он знал прекрасно, мог обратиться к ним с любой просьбой. И, похоже, обратился.

      – А причина проста, – объясняет адвокат Костина. – У Каменева старые счеты к Салимову. Здесь чисто личные отношения. Несколько лет назад он застал Каменева вместе с невестой своего брата. Был грандиозный скандал. Свадьба расстроилась. И Каменев поклялся устроить Салимову «райскую» жизнь.

      Как, оказывается, все просто. Один звонокдрузьям из МУРа – и неугодный сидит уже за решеткой.

      Фикрата Салимова спасло только чудо. Когда его задерживали, мимо, на счастье, проходила соседка. И хоть следователь Топилин и предлагал ей подумать о собственных детях, женщина эта упрямо стояла на своем: Салимов был задержан не в 18 часов, а в половине второго дня. И не на Сормовской улице, а на Преображенском Валу… А тут и подоспел арест «оборотней». Дело пришлось прекращать.

      Правда, на этом злоключения Салимова не закончились. В феврале 2004 года муровцы вновь схватили его: уже другие, новые «оборотни» – старые к тому времени успели очутиться в «Лефортове», но достойную смену за себя оставили. Сотрудники 8-го отдела МУРа надели на Салимова наручники прямо у дверей квартиры, когда он поднимался домой, везя в коляске грудного ребенка. На крики вышли соседи. Прибежала с работы жена. Но Салимова все равно увезли в ОВД «Рязанский» и избили до полусмерти. На этот раз обвинили его в грабеже.

      В операции вновь участвовал Дмитрий Каменев. Как писал потом Салимов, он лично бил его в отделении, требуя признаний.

      А когда начальника 8-го отдела МУРа Андрея Тестова спросили, почему послал он на задержание своих людей, знал ведь, что все это натуральная липа, тот без обиняков ответил: 

      – Но как я откажу Каменеву? ГУУР МВД – вышестоящий орган.

      Дело о грабеже расследуется до сих пор.

      …Десятки сломанных, искалеченных жизней. И ради чего? Ради того, чтобы получать ордена и медали, сытно есть и сладко спать, ездить на курорты и развлекаться с проститутками в банях?

      Может быть, сегодня, сами оказавшись за решеткой, люди эти (хотя люди ли?) задумаются, наконец, какова цена человеческой судьбы?

      Здоровому – тяжело сопереживать больному. Чтобы понять его, нужно непременно заболеть самому…

      …Со дня разгрома бригады прошло уже два года. Но даже за это время точной цифры – сколько всего невинных людей отправили на нары «оборотни» – в прокуратуре не знают.

      В суды ушло пока лишь три надзорных представления: по делам Абалова, Устименко и Альяса. Еще два – удовлетворено. Отныне Сергей Фаустов и Борис Петросян, которым «оборотни» подбросили оружие и патроны, официально признаны невиновными. Правда, свой срок и Фаустов и Петросян успели уже отсидеть…

      Наверное, если сложить сроки всех их жертв вместе, в традициях американского правосудия, число это подойдет к тысячелетию, ведь одному только Павлу Петрову «припаяли» с их легкой руки почти… двадцать четыре года.

    

  
    
      
        ГЛАВА 7. ПРОКЛЯТЫ И ЗАБЫТЫ

        Тяжелый крест. – В тисках у «оборотней»

      

    

  
    
      У этих совершенно не похожих друг на друга людей одинаковые глаза. Точнее, не глаза даже, а взгляд. Это взгляд бездомной, привыкшей к побоям и холоду, собаки, которая свыклась уже со своей незавидной участью, хоть и не знает за собой никакой вины.

      Имен этих людей нет в материалах следствия по «оборотням». Пока нет. Я верю, что теперь Генпрокуратура запросит, наконец, их уголовные дела, потому что сами они в это давно уже не верят…

    

  
    
      
        ТЯЖЕЛЫЙ КРЕСТ

      

      О невероятной, фантастической судьбе заключенного монаха Павла Петрова я узнал абсолютно случайно, от одного из своих коллег-депутатов.

      Сперва я не поверил даже в услышанное. Но стоило лишь немного копнуть это дело, как все сомнения отпали разом. Достаточно сказать, что пистолет, изъятый му-ровцами при задержании Петрова, – одна из главных улик против него – был найден потом в сейфе арестованного «оборотня» Островского. Да и брали Петрова те же самые люди, что сидят сейчас в «Лефортове» или находятся в бегах.

      Но на все мои запросы – и в Генпрокуратуру, и в МВД – приходили в ответ лишь отписки. И тогда вместе с сотрудниками собственной безопасности МВД отправился я в знаменитый Владимирский централ – учреждение ОД-1/Т2, где сидел Петров.

      
        
          Внутри все особенно страшно

          Тому, кто попал в первый раз.

          Здесь лестница в несколько сажен

          Ведет прямо в камеру вас.

          При виде открытой каморки,

          Как только войдешь в колидор,

          Кругом озираешься робко

          И душу терзает позор.

        

        Из фольклора Владимирского централа 
      

      От Москвы до Владимира – всего два часа езды. Знаменитый Владимирский централ, воспетый в песнях и стихах, находится почти в центре города.

      Кто только не сидел здесь прежде: и Фрунзе, и наследный принц Василий Сталин, и Судоплатов, и Нина Русланова, и летчик-шпион Пауэре. Но такого «постояльца», как Павел Петров, не было в централе, наверное, никогда…

      …Лязгает за спиной дверь, отделяющая волю от зоны. Сколько раз я слышал уже этот лязг, но никогда, кажется, не смогу отделаться от липкого холодка, от ощущения, будто проходишь в ворота чистилища.

      Веселый опер приносит тюремное дело Петрова. На первой странице надпись: конец срока – 23 января 2022 года. Даже зрительно дата эта кажется фантастически недоступной, что-то из Брэдбери или Азимова. 2022 год! Целая пропасть или, как говорит один мой друг, бывший министр спорта, еще четыре олимпиады…

      …Петров несмело входит в следственный кабинет, присаживается на краешек стула. Длинные волосы, собранные в резинку. Спутанная поседевшая борода. Круглые очки на добром, старушечьем лице.

      Поначалу откровенничать он отказывается.

      – Я ни на что не жалуюсь, – тихим голосом говорит Петров, – на все воля Божья.

      И лишь после долгих уговоров, апелляций к другим невинно осужденным людям наконец оттаивает.

      – Только, – предупреждает он сразу, – я себя невиновным не считаю. Я был плохим человеком. И посадили меня правильно. Так угодно Господу.

      Его судьба точно сошла со страниц житий раскаявшихся грешников. Родился в 1964-м в Вышнем Волочке. Школа. Армия. Завод. Спорт.

      А потом – будто покатился с откоса назад. Развелся. Бросил работу. Отправился в Москву.

      Парень он был спортивный, здоровый. На Рижском рынке – Мекке тогдашнего криминала – познакомился с такими же, как он, вчерашними спортсменами. «Бомбили» (словечко из тогдашнего лексикона!) уличных торговцев, лоточников. Бригада, в которую попал Петров, «держала» (еще одно полузабытое слово эпохи «большого хап-ка») всю ветку метро от «Теплого Стана» до «Октябрьской».

      Первый срок он получил в 89-м. Приехал с бригадой на багетную фабрику в свой родной Вышний Волочек, поставили сторожу ящик водки и вывезли все рамы.

      Через год – новый суд: за разбой. На этот раз дали Петрову пять с половиной лет, но не отсидел он и половины. Добрые люди есть везде. По бумагам Петров числился за колонией в далекой Республике Коми, а на деле – разъезжал по стране в свое удовольствие.

      Так бы и пролетел незаметно весь срок, но вмешался злой рок. (А может, и не рок. Может, и впрямь есть какая-то высшая, недоступная нам сила, которую Петров называет Богом.) Поехал за рулем на Украину и сбил двух человек. На беду, один из пострадавших оказался сыном начальника местной милиции, начались разбирательства.

      Тут-то и выплыло, что гр-н Петров по документам находится в местах лишения свободы.

      Разумеется, задним числом его тут же объявили в розыск. За «побег» из колонии ему грозил новый срок. И Петров ударился в бега: на этот раз в настоящие.

      А потом произошло что-то необъяснимое, о чем сам Петров говорить наотрез отказывается: он поверил в Бога. Поверил истово, без остатка, и понял, что вся его прежняя жизнь была чередой сплошного греха и мерзости…

      В октябре 1997-го он сам – никто не заставлял – позвонил по телефону доверия в ГУВД Москвы, сказал, что хочет покаяться в содеянных грехах. В назначенное время у проходной Петровки его уже ждали два человека: наши старые знакомые – «оборотни» Владимир Лысаков и Игорь Островский.

      Вопреки ожиданиям, они ведут его не внутрь, а в соседнее здание – «подкрышный» ресторан бригады «Каретный ряд», где традиционно встречаются «оборотни» с партнерами и собирают дань с коммерсантов.

      Из объяснения П.Петрова: 

      Я рассказал о своих преступлениях в период 1993 – 1994 годов. Они выслушали и отпустили, сказали, что встретятся со мной позже. Через две недели они предложили мне рассказать о людях, которых я знаю, которые занимаются преступлениями, сказали: встреться с ними и узнай, чем они занимаются…

      То, что совершил в октябре 1997-го Петров, на языке закона именуется явкой с повинной. В этом случае человек либо освобождается от ответственности, либо наказание ему резко смягчают.

      Но правовые нормы мало волновали «оборотней». Совсем для другого был нужен им Петров. Ни явки с повинной, никаких других бумаг муровцы не оформляют. О своем контакте руководству не сообщают, хотя впрямую используют Петрова как сексота.

      По заданиям Лысакова и Островского он встречается с людьми из блатного мира, выведывает их планы. Для простоты связи «оборотни» выдают ему мобильный телефон, регулярно снабжают деньгами.

      Похоже, «оборотни» довольны результатами. Через месяц они предлагают Петрову дать подписку, превратиться в их официального агента. И хотя соблазн велик («Если тебя вдруг где-нибудь задержат, – расписывают прелести негласного сотрудничества муровцы, – мы тут же приедем и вытащим»), Петров отказывается: это расходится с его представлениями о вере.

      Раз за разом «оборотни» доверяют новому помощнику все сильнее. Не таясь, они берут его с собой на встречи с коммерсантами (как правило, встречи такие проходят либо в «Каретном ряду», либо в другом «подкрышном» заведении – «Пиццерии» в Лиховом переулке). Как-то раз он присутствует даже на «стрелке» с солнцевскими.

      И вот однажды речь заходит наконец о том, ради чего, я уверен, и взяли они под свою опеку беглого уголовника.

      Свидетельствует Павел Петров: 

      Островский с Лысаковым стали говорить: найди киллера. Мы скажем, кого убрать, а потом повяжем убийцу с поличным, и все твои грехи снимутся. О человеке, которого собирались убрать, я знаю только одно: он директор какой-то фабрики.

      В предыдущих главах я уже упоминал о загадочных убийствах двух директоров фабрик. В 2002-м в Королеве был расстрелян директор швейной фабрики «Акро» Михаил Струков, начавший войну с «оборотнями» (сначала они вошли в долю, а потом попытались отобрать его бизнес). В августе 99-го без вести пропал соучредитель другой швейной фабрики – «Радуга» – Григорий Фаустов. Ровно через неделю «оборотни» подкинули его сыну-студенту наркотики и патроны. Еще через месяц был расстрелян родной брат исчезнувшего Фаустова, тоже соучредитель «Радуги».

      А не кого-то ли из этих директоров, не Фаустова ли или Струкова, и имели в виду «оборотни», отправляя Петрова на поиски киллера? Версия вполне правдоподобная, но, увы, это лишь версия. Фамилии будущей своей жертвы Петров узнать не успел. Он сразу смекнул, что дело здесь нечисто.

      А если муровцы не успеют схватить киллера и тот выполнит заказ? А если они и не собираются этого делать? Наоборот даже: проконтролируют убийство, создадут оперативный штаб и по горячим следам возьмут стрелка, а вслед за ним и заказчика. Лучшей кандидатуры не найти: дважды судим, в федеральном розыске. И правде его тогда никто не поверит: обычное дело – бандит пытается оговорить своих тюремщиков.

      И Петров в очередной раз бежит. Ноги сами несут его в Дагестан. Там, на бурлящем Кавказе, человеку затеряться – раз плюнуть. Его хорошие знакомые – братья Хачи-лаевы – без слов соглашаются спрятать беглеца. И вновь судьба выбрасывает новое коленце. Начинается противостояние Хачилаевых и власти.

      Надир Хачилаев честно объясняет ему: у нас возникают проблемы, не хотим тебя впутывать, поезжай во Владикавказ, в православный монастырь.

      Только теперь Петров понимает, как он смертельно устал. Устал бегать, устал прятаться, бояться. И в марте 98-го он сам звонит в Москву подполковнику Островскому: приезжайте, я согласен стать агентом, согласен на любые ваши условия, только заберите меня…

      Свидетельствует П. Петров: 

      Они прилетели в Махачкалу на другой же день, 26марта. С Островским был еще один, неизвестный мне сотрудник. Посадили в машину, вывезли за город. Островский достал пистолет, приставил к виску: ты бесправен, ты никто, сейчас мы тебя убьем, никто даже и не узнает. Но мне уже было безразлично: убивайте. Островский засмеялся: мы не только тебя убьем, мы достанем и твою маму с сестрой. Люди-то, которых ты нам сдавал, уже сидят. Стоит только им шепнуть, и всем твоим родственникам не поздоровится.

      Мать и сестра – единственное, что осталось у Петрова. Выхода нет, и он соглашается на условия Островского: писать под диктовку все, что ему будет сказано. А за это, обещает бравый муровец, ему дадут ниже низшего предела – лет восемь, – отправят в хорошую тюрьму.

      Я подписывал все, не читая. Адвокаты были их. Следователь – тоже их. Я вспомнил потом, что еще раньше при мне они много раз звонили этому Тихонову, покупали ему турпутевку на Кипр. Лысаков прямо говорил: «Тихонов – наш человек». И адвокаты, и следователь, и му-ровцы успокаивали меня: не переживай, получишь по минимуму.

      В тюремном деле Петрова я нашел очень красноречивую бумагу. Разрешение следователя прокуратуры ЮЗАО Тихонова на проход в «Матросскую Тишину» сотрудникам МУРа для «проведения следственных и оперативных мероприятий со следственно-арестованным Петровым П.В». Все фамилии в списке знакомы до боли: Самолкин, Лысаков, Островский, братья Демины.

      Стараниями сыщиков и следователя на Петрова повесили 11 «глухарей» – все, что не могли раскрыть сыщики: убийства, грабежи, разбои и даже изнасилование. Семь из них Петров, если верить обвинительному заключению, совершил уже после того, как пришел на Петровку с явкой с повинной. Фигурировал там и якобы изъятый у него при задержании пистолет, который он не видел и в глаза: впоследствии его найдут в сейфе муров-ца Островского.

      А еще по бумагам выходило, что задержание это произведено было в Москве, на территории… правильно: Юго-Восточного округа (где же еще), а вовсе не в Дагестане.

      И коренной русак Петров прописан якобы в Грозном (Старая Суджа, Озерная, 3), хотя в Чечне не был он никогда.

      («Там война, ничьих концов не найти, – популярно объяснили ему муровцы. – Глядишь, получишь даже снисхождение».)

      Своих «подельников» – тех, с кем вместе якобы совершал он налеты, – Петров увидел впервые только на очных ставках. Все эти люди тоже были схвачены на территории Юго-Восточного округа – вотчины «оборотней», и у каждого нашли стандартный «джентльменский набор» бригады: пистолет, россыпь патронов…

      Накануне суда в камеру к Петрову пришел Островский. Принес крестик, что привез откуда-то из святых мест. Успокоил: все будет хорошо, приговор вынесут мягкий, да и родственников мы не оставим.

      Пожалел волк овцу! В апреле 2000 года Гагаринский райсуд приговорил Петрова к 23 годам 10 месяцам лишения свободы.

      – Ты уж прости, судья подвела, – развел руками Островский сразу после приговора. – Но мы тебя все равно не бросим.

      И на этот раз слово свое он сдержал. Летом 2001-го подполковник Островский приехал к Петрову в централ. Привез цветной телевизор. Перевел на его лицевой счет 10 тысяч рублей.

      Факт этот абсолютно достоверен, ибо сразу после встречи с Петровым я не поленился зайти в тюремную бухгалтерию, где за 10 минут нашли мне все бумаги: заявление Островского о переводе денег Петрову и приходный ордер к нему. Документы датированы июлем 2001-го.

      Аналогичные записи отыскал и я в «черном» бухучете бригады. В ведомости за февраль 2001-го, в графе «расход», прямо указано: «19 февраля 2001 г. – 230 долларов – Островский И.В., телевизор (изолятор, Паша)».

      Сердобольные, совестливые «оборотни» – это что-то новенькое. Но нет, не совесть и раскаяния мучили этих людей. Скорее, они боялись, что Петров начнет жаловаться, писать заявления и при внимательном разборе слепленное ими дело рассыплется, разлетится в прах.

      Только страхи эти были совершенно напрасны. Петров давно уже не шлет жалоб. За годы неволи он полностью свыкся с судьбой, целиком уповая на Бога. Да и тюремщиков своих он тоже давно простил. Узнав об аресте «оборотня» Островского, он даже попросил свою мать отнести тому передачу.

      – Как же так, – удивляюсь я, – Островский ведь посадил вас.

      – Он хороший человек. Видно, его заставили…

      Эти слова – не простая рисовка. Петров действительнотак думает. Это нелегко понять, но на самом деле все так, ибо Петров – человек в нашем понимании не совсем нормальный. (А может, это мы все как раз ненормальны?)

      То, что для любого другого стало бы крахом всей жизни, Петров воспринял как знак судьбы. В 2000 году – случай невероятный – сидя за решеткой, он принял монашеский постриг.

      Мы заходим с ним в тюремный храм Николая Чудотворца – предмет его особой гордости. Еще пару лет назад здесь располагались обычные камеры. За резной деревянной дверью точно открывается иной, параллельный мир. Нет больше казенно крашенных стен, тусклого света тюремного коридора. И я представляю, какие чувства, должно быть, охватывают зэков, попадающих сюда.

      Все в храме сотворено руками самих заключенных: алтарь, иконостас. Над крышей централа возвели церковный купол.

      За время своей отсидки отец Павел сделал в одиночку больше, чем иное УВД. Пятьдесят с лишним заключенных окрестил он, заставил открыть мир заново. В тесной трапезной, заставленной книжными шкафами, я листаю фотоальбом. Целая череда лиц – жутких, страшных (у одного вообще вся физиономия в татуировках) – проходит передо мной. Все эти люди (он называет их «братьями») полностью завязали сегодня со своей прежней жизнью, а один поступил даже в семинарию.

      – Побольше бы таких осужденных, – говорит мне начальник централа. – С его приходом в тюрьме началась совсем другая жизнь… – Но потом спохватывается: – Да нет, дай Бог, конечно, чтобы он вышел на волю как можно быстрее… Мы-то понимаем, что к чему…

      До конца срока монаху Павлу Петрову оставалось тогда еще 17 лет…

    

  
    
      
        В ТИСКАХ У«ОБОРОТНЕЙ»

      

      …Удивительно устроено наше правосудие. Левая рука не ведает, что творит правая. Даже после того, как «оборотни» оказались за решеткой и вся страна узнала о конвейере провокаций (этакая фабрика тюремных звезд), жертвы этих самых провокаций все равно остались сидеть по зонам и тюрьмам.

      Но ведь это элементарно! Первое, что должна была сделать прокуратура, разгромив «оборотней», – провести тотальную проверку всех уголовных дел, к которым были причастны эти люди. Но, как обычно, было не до того: горел план, следователей не хватало…

      Суд над Сергеем Бутенко и его «подельниками» состоялся в самый разгар дела «оборотней». В январе 2004 года Бутенко был приговорен к 9 годам строгого режима за торговлю оружием. Правда, те, кто бросал его за решетку, триумфом своим насладиться не смогли: в этот момент они сами сидели в «Лефортове».

      …Жили в подмосковных Люберцах два соседа-приятеля: Сергей Бутенко и Александр Семин. Вместе ездили отдыхать, встречались семьями. В 97-м Семина арестовали за изнасилование и посадили.

      Вновь увиделись приятели только в 2000-м. За стаканом жаловался Семин на горькую судьбу, рассказал, что живет на вольном поселении, скоро надеется выйти на волю – выходить, правда, некуда: пока сидел – жена ушла к другому.

      Конечно, было Бутенко приятеля жалко. И когда через год тот пришел к нему за помощью, согласился помочь, не раздумывая. Семин поведал, что подружился он с неким коммерсантом, который помогает ему освободиться досрочно и обещает отправить на Север. И надо на этого коммерсанта произвести впечатление. Давай, мол, я скажу, что ты серьезно занимаешься бизнесом, торгуешь автозапчастями, и в подтверждение чего-нибудь ему продадим.

      – Чего продадим? – удивился сперва Бутенко.

      – Да какая тебе разница, – отмахнулся Семин, – Я буду отдавать тебе запчасти, а ты ему их пару раз передашь, и дело с концом.

      Зарабатывал Бутенко на жизнь тем, что перегонял из Прибалтики иномарки. В принципе, работа смежная. А тут еще Семин пустил слезу: ты у меня один остался. Ну как откажешь человеку в беде?

      ...Коммерсанта-благодетеля звали Сергеем. На первую их встречу в ноябре 2001-го он приехал в Люберцы сам, за рулем «мерседеса». Сергей больше молчал, качая головой в такт словам Семина – посмотри, дескать, какие у меня серьезные друзья.

      – Значит, вы можете поставлять любые детали? – спросил он под конец.

      – Могу. Все, что угодно.

      Сергей оценивающе помолчал, будто размышляя. Посмотрел на Семина.

      – Ладно. Первый заказ я сделаю через Александра. – Он кивнул в его сторону. – Об остальном договоримся в процессе.

      Долго ждать звонка от Семина не пришлось. Он объявился буквально через несколько дней: 

      – Подъезжай!

      В багажник бутенковской «восьмерки» Семин погрузил мешок из-под сахара, с какой-то железкой внутри, похожей на коленвал. За «коленвал» коммерсант Сергей должен был передать 600 долларов. Все деньги до копейки Бутенко вернул Семину.

      Ему и в голову не могло прийти, что человек, которому искренне он хочет помочь, на самом деле – провокатор, толкающий его в петлю. Ведь в мешке лежал вовсе не коленвал, а… автомат Калашникова.

      Из приговора Люберецкого горсуда: 

      Бутенко С.Н. 21 ноября 2001 г. прибыл к месту хранения оружия, взял автомат Калашникова (АКМ) с 1 магазином к нему и 30 патронов к нему, погрузил их в автомашину. В тот же день, примерно в 14 часов 20 минут, совместно с неустановленным посредником встретился с Сечкиным СВ. и продал их последнему за 600 долларов США.

      – Неужели вас не удивила такая сложная схема? Семин отдает вам сверток, вы – Сергею, деньги возвращаете Семину?

      Налысо стриженный человек в арестантской робе долго молчит. Потом наконец отвечает: 

      – Жалость к Семину переселила удивление. Он был такой несчастный, жалкий… Я ведь нормально жил. Имел пару штук зелени в месяц. Ни копейки от Семина я не взял. Наоборот даже, сам ему помогал, чем мог… О том, что в мешках не запчасти, а что-то другое, я стал догадываться только после третьей передачи.

      – Почему же не остановились?

      Он вновь думает, низко опустив голову.

      – Не знаю… Это трудно объяснить… У нас был очень тяжелый разговор с Семиным. Я сказал, что хватит, завязываю. Но он чуть ли не на коленях умолил: в последний раз, скоро мне уезжать на Север.

      …Мы сидим с Сергеем Бутенко в следкабинете колонии № 8 Ярославского УИН. Это совсем не тот Бутенко, который смотрит на меня с фотографии, вклеенной в тюремное дело. И не потому даже, что он стал худее вдвое. Глаза! Глаза на его лице живут отдельной, самостоятельной жизнью. Это глаза человека, примирившегося с собственной смертью.

      Как бы я хотел, чтобы в эти глаза посмотрели многочисленные адвокаты «оборотней» – те, кто кричат сегодня на всех углах о героях-сыщиках, брошенных в жертву политической конъюнктуре…

      …Перед поездкой в колонию МВД по моему запросу подняло оперативное дело, которое предшествовало аресту Бутенко. Предчувствие не обмануло меня. Оперативное дело «Барбосы», как официально установила теперь собственная безопасность МВД, было полностью сфальсифицировано. Заводили его совсем по другим людям – неким жителям Зеленограда X. и Y., которые якобы торгуют оружием. Фамилия Бутенко появляется там только через полгода: 2 ноября 2001-го – то есть сразу после «вербовки» его Семиным. Будто бы Бутенко – близкая связь объектов разработки, вместе с ними сбывает боеприпасы.

      Прежде я приводил уже немало примеров таких вот слепленных, сшитых, как в ателье, под заказ, оперативных дел. «Оборотни» всегда действовали примерно по одним сценариям. Сфальсифицированные разработки. Штатные провокаторы. (Как тут не вспомнить провокатора Артамонова по кличке «Серый» или Седого-Смыс-лова, которые подбрасывали знакомым забулдыгам пистолеты и тут же вталкивали бедолаг в объятия муров-цев.)

      Но на одних бомжах и алкоголиках далеко не уедешь. Чтобы показать класс работы, оборотням нужно было давать и результаты посерьезнее, ловить не одиночек, а целые группы.

      Я не знаю, на чем подцепили они насильника Семина. (Мои источники в МВД говорят, что прежде Семин тесно сотрудничал с подмосковным УБОПом, сдавая им торговцев оружием.) Но, исходя из примеров других, почти уверен, что в задачу его входил поиск потенциальных жертв – тех, кого можно будет потом окрестить в бандиты.

      Играя на жалости, он втягивает Бутенко в хитроумную, безжалостную комбинацию. Коммерсант Сергей, с которым он знакомит его, в действительности – сотрудник 5-го отдела МУРа Сергей Сечкин. К их первому свиданию фамилия Бутенко уже вписана в первое попавшееся оперативное дело: впоследствии это будет еще одним доказательством его вины.

      Остальное – дело техники. Каждая встреча с Бутенко оформляется в МУРе как оперативное мероприятие. Все разговоры записываются. Оружие, которое получает от Семина Бутенко и передает Сечкину, тщательно осматривается потом на Петровке и с соблюдением всех условностей оформляется протоколом добровольной выдачи.

      Передач таких было три. На четвертой по счету Бутенко задержали. К тому времени он уже догадывался, что дело нечисто, потому и попросил подъехать с ним на встречу своих знакомых: автослесаря Арояна и инспектора ДПС Мартынова. (Последний был в форме – деталь очень важная.) Ни тот, ни другой ничего о Сечкине и запчастях не знали.

      Итог: Арояна превратили в подельника Бутенко. Милиционера Мартынова убили при задержании. Застрелил его лично муровец Сечкин.

      Потом, по факту смерти Мартынова, прокуратурой Люберец будет проведена проверка: более поверхностного, глупого документа мне не доводилось читать давно. Следователи даже не удосужились опросить ни врачей «Скорой помощи», ни Арояна с Бутенко, полностью доверившись операм.

      По версии муровцев, в момент задержания старший сержант Мартынов якобы попытался скрыться и начал сдавать машину назад. При этом в руке у него была боевая граната.

      Как можно одновременно переключать передачу, крутить руль и держать в руке гранату? Да и время-то было позднее – начало седьмого, – на улице темень. Даже если поверить, что граната была, ее бы никто не увидел.

      «Когда меня швырнули об лед, – восстанавливает события Бутенко, – Мартынов упал рядом. Пуля вошла ему в щеку. Я запомнил всё до деталей. Никакой гранаты рядом с ним не было».

      Граната появилась потом, к приезду врачей. А вместе с ней – патроны и взрыватели, которые нашли на обыске у Мартынова дома: чтоб наверняка… («Коррумпированный сотрудник милиции», – сказано о Мартынове в приговоре: оказывается, можно судить не только живых, но и мертвых.)

      Есть и еще одно обстоятельства: «фольксваген», в котором сидел Мартынов, был приперт «мордой» к воротом гаража. Под задними же ее колесами лежал Бутенко. А это значит, что Мартынов при всем желании не мог сдвинуться с места… В криминальном очерке певца Петровки Эрика Котляра, написанном явно со слов муровцев (Бутенко, например, именуется в нем пособником орехово-борисовской группировки и чеченских боевиков, хотя в оперативном деле нет даже намека ни на тех, ни на других), эта картина нарисована совсем иначе: 

      «Сергей (Сечкин. – Авт.) с напарником устремились к другой машине. Она задним ходом пошла прямо на Сергея, но попала на наледь и забуксовала.

      – Стой, милиция! – выкрикнул Сергей и выстрелил в воздух. Сергей подбежал к машине и на ходу рванул дверь. Первое, что увидел, – кулак с зажатой гранатой, направленной навстречу сыщику. И тогда Сергей выстрелил на поражение!»

      Свидетельствует С. Бутенко: 

      Минут через двадцать после задержания приехал белый «шевроле». Оттуда вышли муровцы: Самолкин в белом пиджаке и Сазонов (начальник отделения 5-го отдела МУРа. – Авт.). Разворачивают сверток. Там – оружие. «Твое?» Я молчу. Тогда Сазонов ставит меня к «шевроле», руки на крышу и со всей дури бьет по ребрам. Профессионально бил. За один удар сломал сразу два ребра…

      Я помню все плохо. Привели на автосервис. «Давай признания». Я молчу. Тогда Самолкин зажимает мои пальцы в слесарные тиски, начинает крутить. А у меня только одна рука работает, вторую оторвало в молодости прессом на заводе… Я что-то подписывал, даже не помню что… Потом повезли на Петровку. Били. Через сутки я вскрыл себе в камере вены. Откачали… Почему я все подписывал ?Да я что угодно бы подписал. Поездил по таким камерам, что даже вспоминать не хочу…

      В акте о «получении задержанным телесных повреждений» перечислены множественные ушибы и раны. Внизу – дрожащей, явно неработающей рукой подпись Бутенко: «Претензий к сотрудникам милиции не имею»…

      Муровцы могли праздновать успех. Если не считать убийства Мартынова, операция прошла гладко. На счету их появилась новая разгромленная группа особо опасных преступников.

      Задержание Бутенко и Арояна тут же показали по телевизору. Когда мать Бутенко увидела своего сына, лежащим на снегу, у нее случился инсульт. Особенно ее добили слова репортера, что руку Бутенко потерял, ковыряясь со взрывчаткой.

      А вскоре к этим людям добавился и третий «подельник». Вся вина сочинца Валентина Волицкого заключалась в том, что накануне ареста Бутенко заезжал к нему в гостиницу и «наружка» отфиксировала их контакт. При задержании «оборотни» «изъяли» у него переделанный газовый пистолет: у бригады такого добра было много…

      Из письма ко мне В. Волицкого: 

      В обвинительном заключении пишется, что я на ВАЗ-2108 в оборудованных тайниках (бак и левая обшивка двери) провез через две границы 4 автомата, пулемет РПК, пистолеты, взрывчатку, патроны, 10 гранат и еще многое другое. Вот представьте себе, как это можно все засунуть в бензобак и проехать 2 тысячи километров?

      Следствие было нескорым и неправедным. Достаточно сказать, что следователь Юго-Восточного УВД Тихонов (опять Юго-Восток!) подсунул Волицкому в адвокаты… собственную жену. (Когда на суде это вскрылось, Тихонов объявил, будто слышит такое впервые, хотя к делу приобщен ордер, подписанный им же самим.)

      – Жена Тихонова обещала Волицкому снисхождение, мол, ты только подписывай, – вспоминает адвокат Павел Филатов, вступивший в дело на самом последнем этапе. – Родители продали последнее, заплатили ей четыре с лишним тысячи долларов и получили взамен приговор: семь лет.

      Обвинение оригинальностью не отличалось. По версии следствия, Бутенко, Ароян и Волицкий (напомню, что двое последних никогда не видели в глаза ни Семина, ни Сечкина и между собой не были даже знакомы) создали преступную группу, торгующую оружием. За три месяца они продали автомат Калашникова, ручной пулемет РПК, 2 пистолета-пулемета, гранату и несметное множество патронов. Оружие якобы привозил Волицкий. Ароян его хранил. Бутенко – сбывал.

      Для пущей убедительности следователь приписал Во-лицкому что оружие тот доставлял из-за кордона, но случилась промашка: выяснилось, что в указанные сроки тот границу вообще не пересекал. Пришлось ограничиться тем, что смертоносный груз он приобретал у «неустановленного лица» и затем привозил в Москву, пряча в тайнике под дверной обшивкой.

      Абсурд полный! Во-первых, автомат или ручной пулемет, как справедливо пишет сам Волицкий, невозможно спрятать под обшивкой маленькой «восьмерки». А во-вторых, эту злополучную «восьмерку» Волицкий купил по доверенности только в январе 2002-го, а значит, никак не мог возить в ней оружие осенью. (В Москву он как раз приехал, чтобы снять ее с учета.)

      Но кого волнуют такие детали! Признание, как учил светлой памяти Вышинский, есть царица доказательств, а обвиняемые подписывали все, не читая. От показаний начали отказываться они только на суде. На пятом по счету. До этого четыре раза суды возвращали дело назад, в УВД ЮВАО. Самохина, федеральный судья Кузьминского райсуда, сказала прямо: я такое дело рассматривать не буду. В результате часть обвинений к вящему неудовольствию следствия пришлось убрать: и организацию преступного сообщества, и контрабанду.

      Увы, в Люберцах судьи оказались менее требовательными. Их не смутило даже то, что главный герой всей истории, стержень ее Александр Семин испарился в воздухе одновременно с арестом «бандитов». В материалах дела он фигурировал как «неустановленное лицо».

      А когда защита потребовала все же допросить его, следователь клятвенно уверил, что Семина найти он не смог, хотя-де на уши подняты были все оперативные службы…

      Финал: Бутенко приговорили к девяти годам. Волиц-кого – к семи. Арояна – к пяти с половиной. Все они сидят в разных краях страны и на чудо давно уже не надеются.

      А сотрудники МУРа получили за разгром «люберецкой банды» ордена и наградное оружие. Потом, правда, судьбы их сложились по-разному.

      Начальник отделения 5-го отдела Николай Сазонов – тот, что, по словам Бутенко, пытал его вместе с Самолки-ным, – получил через год повышение и стал начальником 7-го, «противоугонного» отдела МУРа, однако продержался недолго. Во время чистки ему пришлось уволиться.

      Зам. начальника 5-го отдела Юрий Самолкин, как я уже писал, арестован.

      Сергей Сечкин чудом избежал репрессий, благополучно открестился от связей с «оборотнями» и продолжил службу в МУРе. Теперь он уже – зам. начальника отдела. Получил повышение и следователь Тихонов.

      Продвигается по карьерной лестнице и еще один участник операции – Роланд Осепашвили. Именно он вместе с Сечкиным задерживал Бутенко и Арояна, и именно под его началом версталось сфальсифицированное оперативное дело «Барбосы». С недавних пор Осепашвили возглавляет отдел по борьбе с оргпреступ-ностью УВД Зеленограда. Город-спутник может спать спокойно.

      А само оперативное дело «Барбосы» благополучно было прекращено. В связи с арестом Бутенко и тем, что X. и Y. – те самые жители Зеленограда, на которых и заводилась разработка по подозрению в торговле оружием – «от преступной деятельности отказались».

      Это произошло ровно за два месяца – 24 апреля 2003-го – до арестов сыщиков МУРа и их покровителя: генерала МЧС Владимира Танеева…

      Из книги Э. Котляра «МУР! Стоять!»: 

      
        В результате мастерски проведенной операции из преступного оборота изъяты пять автоматов, пулемет, два пулемета-пистолета, семь гранат, восемь запалов, самодельное взрывное устройство. Оружие доставлялось из Сочи, скорее всего из районов Абхазии.

        И то, что оно не унесло человеческие жизни в столице, заслуга, тех, кто сегодня в МУРе.

      

    

  
    
      
        ГЛАВА 8. ПОКАЗАНИЯ МЕРТВОГО ЧЕЛОВЕКА

        По соседству с Джеймсом Бондом. – В моей смерти прошу винить генерала Г. – Кровь на паркете

      

    

  
    
      
        ПО СОСЕДСТВУ С ДЖЕЙМСОМ БОНДОМ

      

      Я никогда не встречался с этим человеком – не в пример большинству других участников банды. Но и того, что слышал, читал я о нем, вполне достаточно, чтобы сформировать этот образ.

      Сразу после его задержания один знакомый рассказал, как случайно встретился с ним на охоте. Будущий арестант примчался в сопровождении вереницы джипов. Зверей стрелял налево-направо, не щадил ни самок, ни детенышей, повсеместно оставляя подранков. А когда егеря возмутились, обложил всех трехэтажным матом: «Да вы знаете, кто я такой?! Я самих вас здесь расстреляю! Я генерал!»

      «Беспределыцик», – шепотом обменивались потом егеря, и это короткое, словечко лучше всего, пожалуй, определяет суть генерал-лейтенанта Владимира Танеева, бывшего начальника Управления безопасности МЧС и главной «крыши» муровской бригады.

      Он был беспределен во всем: и в жизни, и в бизнесе, и в разборках. Когда на даче у Танеева у деревни Большакове Солнечногорского района делали обыск, даже искушенные в излишествах чекисты (слава богу, сколько нуворишей прошло через их руки) были изумлены. Дом на участке в 3 гектара был не просто богат: всё здесь точно кричало, кичилось роскошью и достатком.

      Дубовые лестницы. Сделанная на заказ бронзовая десятиметровая люстра. Мраморные камины. Эксклюзивная мебель. В каждой комнате – по домашнему кинотеатру (всего под миллион долларов). Одни только шторы, как явствовало из найденных квитанций, обошлись ему в 20 тысяч «зеленых».

      Платяные шкафы генерала напоминали бутик. Двести костюмов, невероятное количество женских сумочек и платьев, штабеля туфель. Россыпи коробочек от ювелирных украшений (сами драгоценности, равно как и иномарки, родственники Танеева успели эвакуировать до начала обыска).

      Вот как описывали свои ощущения от ганеевского особняка присутствующие при обыске журналисты: 

      «Три этажа с шикарной мансардой, отданной целиком под спальню, и кабинет сына обставлены по последнему слову моды и техники. Жилище это было рассчитано только на пребывание хозяев, гостевых в особняке не предусмотрено. В доме работают пять слуг, включая садовника, превратившего двор и комнаты в райский уголок.

      На первом этаже расположены гостиная (стоимость одного стула за длинным обеденным столом достигает тысячи долларов), выдержанная в пастельных тонах, а также еще одна комната, санузел и огромная кухня, напичканная техникой. Своя электроподстанция. На втором этаже – отдельные спальни супругов с отдельными опять же санузлами и несколько подсобок. Есть в особняке и сауна, которой вроде и не пользовались ни разу.

      Кроме того, во дворе Танеевых, обустроенном умелым ландшафтным дизайнером, стоят удобные беседки и прочие постройки. Но главная достопримечательность – шикарный теннисный корт, намного круче, чем у простых полковников МУРа».

      К слову сказать, дом на Пятницком шоссе с кортом и баней был не единственным достоянием скромного генерала. На Чистопрудном бульваре владел он квартирой в каких-то 200 метров. А уже после его ареста испанская полиция нашла в курортном городке Марбелья другое га-неевское лежбище. В элитном особняке на самом берегу Средиземного моря принадлежал Танееву целый этаж. По соседству с ним жили Бандерас, Шон Коннери и прочие знаменитости.

      …Аведь когда-то был он неплохим офицером, достойным продолжателем семейных традиций. Отец его прошел всю войну, командовал 5-й ударной армией, дослужился до генерал-лейтенанта. Дед был одним из организаторов советской власти в Башкирии.

      Танеев даже успел побывать в Афганистане, заработать орден: заработал, надо сказать, честно.

      Но после того как в начале 90-х пришел он в МЧС – начальником новосозданного Управления безопасности, – словно щелкнул внутри какой-то тумблер. От безграничной власти закружилась у Танеева голова. Он почувствовал себя небожителем, частью элиты, особой касты. Касты, надо заметить, неприкасаемой, ибо с самого своего рождения МЧС всегда было священной коровой, этаким образцовым министерством, потемкинской деревней демократического режима.

      Политические дрязги и разборки обходили МЧС стороной. Даже если и вспыхивал здесь какой-нибудь скандал, его быстро и профессионально тушили. И в итоге в глазах широких масс МЧС превратилось едва ли не в единственный островок благополучия, средоточение романтичного благородства. О том, что творится здесь в действительности (воруют-то везде!), знали лишь единицы.

      Поначалу Танеев пользовался абсолютным доверием министра. В его подчинение были отданы все силовые службы МЧС: центр спецназначения «Лидер», 348-й спеццентр, шифровальная связь, секретное делопроизводство.

      Но генерала подвела нескромность. В 98-м он приехал на одну из тусовок, сидя за рулем новенького 500-го «мерседеса». Министр, ездивший тогда на «Волге», этому крайне удивился. Вскоре большинство служб из подчинения Танеева было выведено.

      По понятным причинам, об опале он не рассказывал никому. Для окружающих Танеев по-прежнему оставался правой рукой Шойгу.

      В чем-чем, а в искусстве «разводить» Танеев преуспел с лихвой. Руководителей государства называл по именам, запросто. Любой коммерческий вопрос брался решать на раз. Всем входившим к нему, не таясь, прямо с порога, предлагал зарабатывать деньги.

      Слава о всемогущем генерале МЧС широко гуляла по Москве. Неиссякаемым потоком шли к нему за подмогой коммерсанты всех мастей. «Крыша» нужна сегодня каждому, а в прочности «крыши» ганеевской сомневаться не приходилось. Да и как иначе, если горят золотом диски правительственных «вертушек» и висят на стенах роскошного кабинета красочные фотографии, от которых разом захватывает дух. На одной он в обнимку с Шойгу. На другой – с Патриархом. На приеме в Кремле с сильными мира сего. В Грозном верхом на БТР (генерал ездил в Чечню на три дня, за что получил потом право именоваться участником боевых действий).

      Но настоящий звездный час Танеева наступил после его знакомства с муровцами. Свел их один из заместителей начальника столичного УФСБ – человек, преданный Танееву с потрохами (за усердие ему был подарен «Москвич – Алеко», и от счастья такого чекист долго не мог опомниться).

      Они сошлись с ходу. Стороны удачно дополняли друг друга. Муровцы давно искали политическую «крышу». (Хоть и водились с ними многие генералы МВД, только милицейская дружба сродни женской – рассыпается при первом же испытании, а тут – правая рука Шойгу, целый генерал-лейтенант!) Танеев же остро нуждался в силовой составляющей, ибо одними звонками по «вертушке» да угрозами мало что можно сегодня решить. По сути, в его подчинении находилась теперь целая ОРЧ МУРа, готовая выполнить любой приказ.

      (Один лишь пример: накануне ареста «оборотни» «наехали» на какого-то армянина, который не поделил место на стоянке с ганеевским подчиненным – тоже, кстати, генералом. «Мы этого армянина в плен взяли, – радостно докладывал с места событий полковник Самолкин. – Жути нагнали, по голове настучали… Он будет заикаться и извиняться как шелковый!»)

      Личный врач генерала Эдуард Кулик (он был оформлен сотрудником Управления безопасности МЧС) вспоминал на следствии, что Танеев кардинально изменился в 95 – 96-м годах, сиречь подружившись с «оборотнями». Еще недавно он жил в типовой окраинной квартире, никак не мог достроить дачу. Теперь же всё изменилось точно по мановению волшебной палочки.

      Танеев переехал в роскошную квартиру на Чистых прудах. Обзавелся парком иномарок. Регулярно стал отдыхать за кордоном, а на его участке, к которому прирезал он гектар леса, выросли баня, теннисный корт и домик прислуги.

      Муровцы не скупились на генеральские прихоти. Ежемесячно ему платили двадцать тысяч долларов (в «черной» бухгалтерии фонда бригады он значился как «Володя Кам.» – Камильевич). Если Танеев приводил под их «крышу» коммерсантов, к «окладу» добавлялась и половина всей привлеченной прибыли.

      И Танеев старался, как мог. Девяносто процентов своего рабочего дня начальник УБ МЧС отдавал бизнесу. С коммерсантами он встречался не таясь, прямо в служебном кабинете. Предпочтение отдавалось строительству, ресторациям, индустрии развлечений.

      Энергии этого человека можно только позавидовать. С одинаковым энтузиазмом он строил мусороперераба-тывающие заводы и вкладывался в похоронные конторы. Влезал в бизнес-центры и магазины беспошлинной торговли. Ему было дело даже до производства молока.

      Теперь, после встречи с муровцами, ассортимент его возможностей резко возрос. Отныне он предлагает не только свои услуги, но и «крышу» Петровки – лихих ребят, которые, как говорил Танеев, не в пример «Альфе» или «Вымпелу», могут не только выезжать на разборки с бандитами, но и «закрывать» любого агрессора.

      Так было, например, с директором рынка стройматериалов «Дмитровский двор» Николаем Кичигиным. В марте 2001-го Кичигин пришел к Танееву за помощью. Он хотел начать кожевенное производство и нуждался в «крыше».

      – Хорошо, – важно изрек генерал, выслушав ходока, – вас возьмет под крышу МУР. Я дам своих воспитанников. Сильнее их в Москве нет… Только учтите, что бизнес они контролируют очень жестко… Если вы где-то решите без них, то…

      Танеев не договорил, что значит «то», но этого и не требовалось. Все было понятно без слов.

      Ровно через день, 28 марта, генерал уже знакомил Кичигина с полковником Лысаковым, своим, как он выразился, «давнишним другом и братом»: «Всё, что мы делаем, мы делаем вместе».

      Я цитирую все выражения и фразы Танеева дословно, по стенограмме его разговоров, которая есть в материалах уголовного дела. К тому времени спецслужбы уже начали разработку генерала. Скрытая техника беспристрастно фиксировала каждую его встречу. Зафиксировала она и диалог, состоявшийся после того, как коммерсант Ки-чигин закрыл дверь генеральского кабинета.

      «Сотку имеет, значит, надо десятку у него просить, – протянул Танеев. – А попозже, я думаю, пятнадцать процентов.

      «Не, – Лысаков жадничать не хотел, – везде двенадцать процентов. Это как все спецслужбы, как все охранники…»

      «Но тогда мне ни х…я не достанется… Не, я разведу. Скажу: ребятам – четырнадцать, и мне – шесть…»

      А вот расшифровка другого диалога Танеева. На этот раз он «разводит» (по его же определению) некоего коммерсанта Сергея Егоровича (следствие найти его не смогло). На календаре 29 марта 2001-го.

      
        Танеев: У вас серьезные дела намечаются, ребята. Вам надо крышу иметь. Просто так, по звонку, вы за..бетесь работать. Вам надо повстречаться с МУРом. Они люди понимающие и понимают, что сегодня вы не можете там десятку платить. Потому что всего пятнадцать-двадцать… Увеличатся объемы, будете больше…

      
        Коммерсант: Да,да, да…

      
        Танеев: Во когда, бл..дь, начнут еб..ть, бл..дь, вас бан-дюки, бл..дь… А они придут! Как только у вас не пятнадцать будет, а двадцать-тридцать, придут сразу. Это я вам гарантирую!

      
        Коммерсант: Да, я знаю…

      
        Танеев: А с МУРом я тебя на следующей неделе… Ребят я тебе дам толковых, лучше их нет…

      Насчет последнего генерал не врал. Лучше «оборотней» для него и впрямь не было никого. Ведь только с их помощью он сумел стать тем, кем стал: сначала – миллионером. Потом – заключенным…

      Из отчета о проведении серии обысков в рабочих кабинетах, квартирах, гаражах, банковских ячейках и на дачах арестованных: 

      Всего изъято: 

      Валюты: Змлн 400 тыс. долл. и 10 тыс. евро.

      Рублей: более 800 тыс.

      Пластиковые кредитные карты «Visa Gold»: 10 ед.

      Часы наручные: «Брегет» – 1 шт., «Вашерон Константин», «Потек Филипп» – 12 шт.

      Ключи от автомашин: 45 ед.

      Пистолеты («ПМ», «берета», «валътер», «Иж»): 20 ед.

      Электродетонаторы: 3 ед.

      Гранаты: 2 ед.

      Патронов разного калибра: около 1000 ед.

      Цепи золотые: 10 ед.

      Кокаина: более 100 гр.

      Героин: более 15 гр.

    

  
    
      
        В МОЕЙ СМЕРТИ ПРОШУ ВИНИТЬ ГЕНЕРАЛА Г.

      

      Никогда не знаешь, где потеряешь, где найдешь. То, что вчера казалось недостатком, в одночасье может стать достоинством. И – наоборот. Точно, по классику: и по-раженье от победы ты сам не должен отличать.

      …Они познакомились на какой-то вечеринке, и Решетников сразу понял: человек серьезный, с таким можно иметь дело. И когда на второй или третьей по счету встрече новый знакомый предложил помогать его бизнесу, Решетников даже обрадовался.

      Дела у его фирмы «Алмед» шли неплохо. Занималась она экспортом цветных металлов (преимущественно в Германию). Обороты росли. Рано или поздно «крыша» понадобилась бы все равно. Но о такой защите, как генерал Танеев, еще вчера он и мечтать не мог.

      Поначалу речь шла всего-то о тысяче долларов в месяц. Решетников согласился на нее с легким сердцем. Он хорошо запомнил день первого взноса: 1 апреля 1998-го, день смеха. Подумал даже: такой человек и такие смешные деньги.

      Но очень скоро стало Решетникову не до смеху. В августе 98-го, аккурат накануне дефолта, Танеев взял у него в долг 217 тысяч «зеленых»: он покупал 200-метровую квартиру на Чистопрудном бульваре (по документам, правда, выходило, будто генерал менял ее на свою – 80-метровую, в Останкино – как равноценную). Когдаже пришло время платить по счетам, Танеев только развел руками: дефолт!

      – Ладно, не хнычь, – сказал он через пару недель, когда Решетников достал его вконец. – Есть один вариант. Я могу выдернуть эти деньги из оборота. Но не просто так…

      И бравый генерал поведал оторопевшему коммерсанту свой план. Дескать, он возвращает ему деньги, но дает их как бы в рост. А набегающие проценты – и станут его с Решетниковым расплатой. За год рассчитаемся – а там будет видно.

      Конечно, знай Решетников, чем всё закончится, плюнул бы и на деньги, и на долги: не до жиру – быть бы живу. Но кто же знает, что ждет тебя за поворотом… Дефолт здорово подорвал дела «Алмеда». Решетникову кровь из носу нужны были живые деньги, и другого пути заполучить их он не видел.

      Так президент компании «Алмед» Вадим Решетников попал в вечную кабалу к генералу Танееву Отныне из кредитора он превратился в пожизненного должника.

      Год прошел, но деньги назад Танеев забирать не спешил. Наоборот, он ежемесячно вкладывал получаемые проценты в бизнес Решетникова. Эта пирамида росла как снежный ком. К 2001 году только ежемесячный процент, причитающийся генералу, составлял уже 42 тысячи долларов. И это не считая платы за «крышу», которую Танеев поднимал постоянно. («Твой бизнес существует лишь благодаря мне, – неизменно твердил он Решетникову. – Одно неверное движение – и тебя порвут!»)

      В общей сложности за четыре года «дружбы» Танеев вытряс из него больше четырех миллионов долларов: по миллиону в год! Неплохо, если учесть, что в решетников-ский бизнес он вложил не свои, а его же деньги.

      Решетников оплачивал учебу в МГИМО генеральского сына – завсегдатая модных клубов, собирающегося после окончания учебы работать в ФСБ («Отдам его Юрке Заостровцеву», – много раз объявлял Танеев; потом, правда, передумал, решил устроить в МУР, в родной 5-й отдел), сыновью охрану (иномарку Танеева-младшего неизменно сопровождал джип вневедомственной охраны МВД).

      Собственно, и машины покупал тоже он. Почти весь ганеевский автопарк – БМВ третьей серии с форсированным движком, пятисотый «мерседес», гоночная «ми-цубиси» – числился за «Алмедом». (В 2002-м, когда у Решетникова возникли проблемы и судебные приставы стали описывать его имущество, «мерседес» у Танеева-младшего отобрали. Пришлось оформлять задним числом документы, будто иномарку сынок купил накануне описи за… 26 тысяч рублей.)

      Особый шик: у всех ганеевских иномарок были одни и те же «блатные» номера: «888»…

      Перед каждой поездкой генеральской семьи в теплые края президент «Алмеда» вручал Танееву круглую сумму: до нескольких сот тысяч долларов. Деньги передавались лично ему или же генеральскому адъютанту полковнику Лысову (Адъютант занимался всеми щекотливыми вопросами, на службе практически не появлялся: строил Танееву дачу, подбирал газоны, покупал собак. Дача, кстати, была оформлена тоже на него. Потом он якобы продал ее ганеевскому сыну.)

      Аппетит приходит во время еды. Очень скоро Танееву показалось недостаточно и «крышных» денег, и процентов. Он захотел получить решетниковский бизнес целиком и сразу. По его настоянию, коммерсант был вынужден оформить на работу в «Алмед» многочисленных генеральских родственников. Жена и сын стали заместителями гендиректора. Племянник и шурин заняли другие, не менее почетные, должности. Разумеется, на службу никто из них не ходил. Ни у кого даже не было своего кабинета.

      Пару раз Решетников пытался вырваться из кабалы, но Танеев пресекал все попытки жестко: «Только пикни, будешь иметь дело с бандюками!»

      Но, видно, есть предел всему, даже у металла наступает усталость. И когда к осени 2001-го выплаты Танееву перекрыли доходность всего бизнеса, Решетников отважился на серьезный разговор. Генерал пришел в ярость. Он бросал в коммерсанта стулья, разбил компьютер, шваркнул об стену телефоном, однако денег от этого не прибавилось. Медленно, но верно Решетников шел к банкротству.

      Особенно подкосила его покупка акций Владимирского электромеханического завода. В 2000-м он взял под нее банковский кредит в шесть миллионов долларов, но нежданно-негаданно правительство выпустило новые правила экспорта цветных металлов. Бизнес оказался под угрозой.

      Самовольство Решетникова (кактак! Купил акции, не спросясь!) вызвало у Танеева новый приступ ярости. Он требовал, чтобы коммерсант избавился от акций, даже сам начал подыскивать покупателей (правда, за посредничество выторговал себе миллион). Ничто не помогало. В начале 2002-го выплаты прекратились.

      Тут уж на дыбы встала вся генеральская семья, привыкшая за четыре года к решетниковской безотказности. «Ну что там твой спонсор? Когда будут деньги?» – истерично кричала на Танеева его супруга, дама экзальтированная, моложе мужа лет на десять и потому крепко держащая его в кулаке.

      Не стеснялся в выражениях и их наследник – будущий муровец. «Хватит цацкаться с ним, – командовал он папой прямо по телефону. – Надо вывозить этого мудака в лес и мутузить».

      В первых числах апреля Танеев объявил Решетникову: до 29 мая отдашь триста тысяч баксов. Иначе…

      Но в назначенный день Решетников принес ему лишь тридцать тысяч: все, что сумел найти.

      То, что происходило дальше, отчетливо видно из записи, приобщенной к материалам уголовного дела.

      29 мая 2002 г. Служебный кабинет Танеева

      
        Танеев: Сколько сегодня?

      
        Решетников: 30 тысяч.

      
        Танеев(возмущенно): Сколько?!

      
        Решетников: Тридцать… Сто завтра, и остальные в пятницу. (Слышны звуки ударов). Не надо, Владимир Камильевич, я тебя очень прошу.

      
        Танеев: А мне по х..ю…

      
        Решетников: Ты пойми меня, я же делаю все, что могу.

      
        Танеев: Мне по х…ю! Сегодня какое число? (Удары.)

      
        Решетников: Двадцать девятое. Володь, я решу эту задачу… Я тебя очень прошу…

      
        Танеев(кричит): Какое сегодня число?

      
        Решетников: Двадцать девятое… (Удары.)

      
        Танеев: Какое число, бл..дь?!! Какое число сегодня?

      
        Решетников: Зачем ты это делаешь?!!

      
        Танеев: Ты ездишь на «мерседесе» до сих пор и охрану держишь себе по штуке.

      
        Решетников: Я им не плачу

      
        Танеев: А это кого е…т? Ты ездишь. Леночка (жена Решетникова – Авт.) ездит на «мерседесе».

      
        Решетников: Нет, уже не ездит. Он продается.

      
        Танеев: Вшколу устраиваешь хорошую, платную.

      
        Решетников: Нет, бесплатная школа.

      
        Танеев: Ты когда за свои слова будешь отвечать?

      
        Решетников: Я отвечаю.

      
        Танеев: Когда?!! Когда, сука, бл..дь?!!

      
        Решетников: Я тебя прошу! Умоляю!

      
        Танеев: Мне по х..ю! Сегодня срок. Или ты думаешь, что дома у тебя никого нет? Все там…

      
        Решетников: Все дома.

      
        Танеев: Сегодня будут все дома… Я тебе обещал? Я сделаю!! ! Это ты чего хочешь сказать? Вот эту ху...ню ты привез, бл..дь?

      
        Решетников: Завтра будет сто тысяч.

      
        Танеев: Нет, сегодня. Сегодня! Ты ошибся, на х..й! Очень сильно ошибся. Еще у тебя есть два часа. А дальше я уже не контролирую. Всё!

      
        Решетников: Кому мне позвонить?

      
        Танеев: Бесполезно, тебе звонить уже больше никому не надо. Этот вопрос будет решен, я тебе сказал когда. Час пятьдесят, и потом вопрос будет решен до утра, до девяти, полностью. Даже в Шереметьево все перекрыто у них.

      
        Решетников: Ты же знаешь, что я никуда не кинусь.

      
        Танеев: Кидайся, не кидайся – бесполезно. Ровно час пятьдесят, потом – прощено. Только перед этим сначала Леночку… Потом остальные, а потом следующие. Свободен на х..! Тварюга! На твоих глазах будет всё это. Обещаю, на сто процентов обещаю.

      
        Решетников: Почему два дня нельзя подождать?

      
        Танеев: А потому!

      
        Решетников: Но всему же должно быть объяснение.

      
        Танеев: Нет. Все, не хочу даже разговаривать. Извини, братан, сегодня прощено будет тебе всё… У тебя есть времени еще один час пятьдесят минут. И кого бы ты туда ни привел защищать. Завтра с утра при тебе все будет сделано, на твоих глазах, увидишь… (Удары.)

      
        Решетников: Я тебя прошу перестань, я тебя умоляю. Ради всего того, что у нас с тобой было хорошего.

      
        Танеев: У нас ни х..я не было хорошего.

      
        Решетников: Я тебя умоляю!

      
        Танеев: Ты ошибся, ты очень сильно ошибся.

      
        Решетников: Почему ты не можешь меня понять. В мае еще есть два дня.

      
        Танеев: Нет! Нет, сука, у тебя вообще нет дней… Сегодня может быть прощение всех долгов, я это сдерживаю. Прощение полностью всех, троих вас. На веревке! Вот тебе, сука (удары). Убью на х..й! Ты еще, милый, не видел то, что будет.

      
        Решетников: Я знаю… Извини, пожалуйста… Не надо бить… Умоляю…

      
        Танеев: Я тебя просто уничтожу… И еще сейчас один придет… (Лысаков? Самолкин? – Авт.)

      
        Решетников: Не бей меня, пожалуйста, сейчас…

      
        Танеев: Я тебя не бью. На х. .й ты мне усрался, чтоб я тебя бил, дебила, бл..дь! Ведь знал, что будет двадцать девятого – и приехал. Подачку! Подачку на х..й! Нет, так не бывает. И не будет. Бизнеса у вас в Москве не будет вообще никакого. Учредительства у вас не будет. Вообще в России бизнеса не будет… Уже через час сорок пять… Иди на х. .й отсюда! Все!!! Не хочу говорить больше, слушать. Один час пятьдесят!

      Из интервью генерала Танеева «Известиям». 29 марта 2005 г.: 

      Я официально заявляю: мне известно, что всех крупных государственных чиновников и депутатов прослушивает ФСБ. Без всяких на то санкций суда, прикрываясь своими ведомственными инструкциями. Лично меня «писали» четыре года.

      Дело мое и моей «банды» сфальсифицировано. Из всех потерпевших мне знаком только Решетников. Я ему денег взаймы давал. Он у многих людей брал взаймы, в общей сложности почти 20 миллионов долларов. Просто я очень активный человек, стал требовать свой долг с него, а он побежал в прокуратуру заявление писать о вымогательстве…

    

  
    
      
        КРОВЬ НА ПАРКЕТЕ

      

      Из генеральского кабинета Вадим Решетников вышел весь в крови. Танеев разбил ему нос и губу, выбил пару зубов, деревянным молотком отшиб пальцы рук. Уже потом, на следствии, и генеральская секретарша, и постовые на входе – все те, кто не мог не заметить избитого до полусмерти человека – будут пожимать плечами: не видели, не обратили внимания… Наверное, телесные наказания в МЧС – обычное дело.

      А на столе у Танеева осталась лежать расписка. На 700 тысяч долларов, которые Решетников якобы был должен теперь генеральской жене. Он написал ее, лишь бы прекратить избиения.

      В тот же вечер, не дожидаясь, пока его жену «поставят на хор», Решетников вывез из Москвы всю семью. Скрыться сам он и не пытался: знал, что Танеев с друзьями найдут из-под земли.

      Он часто видел генеральскую бригаду, имел с ними пару «душевных» бесед, когда Лысаков с Самолкиным обещали ему, что «закроют» в изолятор и «опустят» прямо у параши, и сомневаться в их словах не приходилось.

      Точно загнанный зверь носился Решетников по Москве в поисках денег. Продавал последнее. Заложил в банке свою квартиру, а сам переехал жить в какой-то подмосковный санаторий.

      В три приема он передал Танееву 234 тысячи. (После первого транша адъютант Лысов пригнал шефу из Германии новую машину.) Но спасателю этого было мало. Снова и снова теребил он Решетникова, снова и снова обещал вздернуть на веревке родных.

      И тогда Решетников отправился на Лубянку. Не без опасений. Слишком часто слышал он от Танеева, что вся верхушка этой грозной организации – его закадычнейшие друзья. Патрушева тот называл «Колей», Заостров-цева – «Юркой».

      Но страхи оказались напрасны. Заявление Решетникова пришлось в ФСБ как нельзя кстати. Разработка Танеева шла уже здесь полным ходом, и появление такого ценного свидетеля было настоящим подарком. Свои показания подтвердил он и на допросе в прокуратуре, уже после ареста «оборотней».

      Решетников понимал, сколь дорого могут обойтись ему эти откровения. Потому и вел себя как заправский шпион. Никому не оставлял номеров телефонов. Скрывал местожительство. Только уберечься все равно не смог.

      Восемнадцатого марта 2004 года он приехал к своему адвокату. В руках у него был запечатанный пакет: «Если в течении десяти дней я не выйду на связь, передай всё в прокуратуру».

      Через десять дней пакет пришлось отправлять по адресу: больше Вадима Решетникова никто не видел. «Я подтверждаю свои показания в полном объеме, – говорилось в послании, – И если вы читаете эти строки, знайте, что меня нет в живых».

      …Сегодня адвокаты славного генерала Танеева заявляют в многочисленных интервью, будто и дома, и машины, и найденные 60 тысяч долларов в кабинете, и 45 тысяч «зеленых» в квартире – всё это наследство, доставшееся ему от покойного тестя, работавшего управделами в Росавиакосмосе.

      Правда, по данным следствия, месячная зарплата генеральского тестя составляла примерно 300 долларов. Субсидий и ссуд он никогда не брал. Иных – официальных – источников дохода не имел.

      Нехитрый подсчет показывает: покойный завхоз должен был не есть не пить примерно одиннадцать веков, чтобы заработать те деньги, которые выбил Танеев из Вадима Решетникова. Человека, заплатившего жизнью за свою наивность и доверчивость.

      Но если бы он один был таким…

    

  
    
      
        ГЛАВА 9. СПАСЕНИЕ ОТ СПАСАТЕЛЯ

        Утечка. – Семейный подряд. – Лекарство от жадности. – «МУР на х..й не нужен!»

      

    

  
    
      
        УТЕЧКА

      

      Поначалу он не успел даже ничего понять. Как сидел – вольготно развалившись в кресле, аппетитно дымя сигарой, – так и застыл неподвижно.

      – Вам чего? – Танеев из оцепенения выходил постепенно, будто из-под наркоза. – Вы кто такие? Зачем?

      – Генпрокуратура. Вот ордер на обыск и ваш арест. Пожалуйста, прочитайте и распишитесь.

      – Какой арест! – Он еще продолжал чувствовать себя хозяином роскошного кабинета. – Это провокация. Я сейчас же буду докладывать министру.

      Танеев схватился за телефон прямой связи, но люди в масках вежливо отвели его руку от трубки.

      – Не надо.

      Потом начался обыск. Все это время «мобильник» на столе просто-таки разрывался: генерал Танеев – всероссийская «крыша» – нужен был всем.

      – Я из дома звонка жду, – взмолился он наконец (куда девалась былая спесь? Сломленный, раздавленный человечек сидел теперь в углу). – Жена должна позвонить.

      – Ладно, – великодушно разрешил следователь. – Можете брать трубку.

      В конце концов, он ничем не рисковал: знал, что телефон стоит на «контроле». Но первый же звонок, на который Танеев ответил, был совсем не из дома. На другом конце трубки находился полковник Самолкин, забаррикадировавшийся в муровском фонде. Самолкин еще не знал, что за Танеевым тоже пришли…

      Из телефонного разговора Самолкина и Танеева: 

      
        Самолкин: Камильевич, говорить можешь?

      
        Танеев: Ну.

      
        Самолкин: Нас, можно сказать, приняли. Мы на пятом, тут наперли…

      
        Танеев: А-а.

      
        Самолкин: Там знаешь из-за чего х..ня?

      
        Танеев: Ну?

      
        Самолкин: Короче, типа того что вымогательство. «Об-щемашэкспорт» там, мы и ты последний. Магазин «Кольчуга»… Ну просто бред!

      
        Танеев: Понял… К этому надо относиться философски…

      
        Самолкин: Они чего, у тебя обыск проводят?

      
        Танеев: Конечно. Да.

      
        Самолкин: А чего ищут? Там комитетчики?

      
        Танеев: Да-да.

      
        Самолкин: Управление «М» или УСБ? (Управление «М» ФСБ России обслуживает МВД, МЧС и Минюст. – Авт.)

      
        Танеев: Я не знаю кто. Вот сейчас я съезжу в прокуратуру, меня отвезут на допрос, я там все объясню… Не переживайте, это все ерунда.

      
        Самолкин: Да пи..дец, Камильевич! У меня на даче обыск идет!

      
        Танеев: Видите, как по жизни бывает?

      
        Самолкин: Нашли преступников-вымогателей…

      …День 23 июня навсегда войдет в историю российской криминологии. Таких масштабных операций в МВД не проводили еще никогда. Скорее, это была операция войсковая (одних только обысков провели 45 кряду).

      Рано утром, едва только забрезжил над Москвой рассвет, возле здания Генпрокуратуры в Техническом переулке собрались сотни сотрудников МВД, ФСБ и спецназа. Всех разбили по группам. У каждой группы свой старший – прокурорский либо лубянский следователь.

      Об истинных целях операции никто не знал. Старшим групп раздали запечатанные пакеты, которые надлежало открыть в час «X» (со стороны напоминало это церемонию вручения «Оскара»). Внутри – адрес и конкретная задача.

      Такая секретность объяснялась не извечной генеральской шпиономанией. «Оборотни» были людьми непростыми. Среди участников операции у них было немало знакомых. Даже самая минимальная утечка неизменно вела бы к провалу.

      Членов банды взяли в самых разных местах. Генерала Танеева арестовали в служебном кабинете. Самолкина и Николая Демина – в офисе муровского фонда. Владимирова и Брещанова взяли на квартирах.

      Хитрее всего поступили с Тараториным и Островским. В момент проведения операции они находились в МУРе. Брать их в кабинетах было опасно: оба сыщика имели при себе оружие.

      Тогда по очереди их вызвали к зам. начальника ГУВД по кадрам генералу Чугунову и прямо в приемной надели наручники.

      И все-таки четырем «оборотням» – тем, на кого имелись железные, неубиенные улики, – удалось ускользнуть от тюрьмы. Муровцы Владимир Лысаков, Валерий Демин и Юрий Козар успели скрыться перед самым началом операции. Они находятся в розыске до сих пор. Говорят, отсиживаются где-то за кордоном, как и их подельник, Александр Евстегнеев, старший опер 5-го отдела..

      Череда арестов застала Евстегнеева в Турции. Домой, по понятным причинам, он не вернулся. Колесил по разным странам, благо средства позволяли. Его видели то у берегов Средиземного моря, в компании солнцевских авторитетов, то в турецком отеле «Кириш Кемер».

      Но пойман в итоге он был на Украине. 26 апреля 2005 года майор Евстегнеев был задержан сотрудниками ГУБОП МВД Украины в самом центре Киева. Его взяли в ресторане «Казбек», на улице Леси Украинки, в двух шагах от Крещатика..

      «Дайте мне позвонить, – пытался уговорить он своих коллег, пока везли его в ближайший, Печорский райотдел, – через десять минут вам привезут сто тысяч долларов, и мы расходимся».

      Но было уже поздно…

      Ни сам Евстегнеев, ни другие члены бригады, не знают до сих пор, как ГУСБ удалось выйти на его след. Детали этой спецоперации держатся в тайне, и раскрывать их сегодня время еще не пришло. Скажем лишь, что спецоперация готовилась долго, не один месяц, кропотливо и тщательно. И может быть, когда книга эта выйдет из типографии, за решеткой окажутся и остальные беглецы…

      Но вернемся назад, в лето 2003-го.

      Аресты и обыски были лишь видимой частью операции: видимой, кстати, всей России, ибо на большинство задержаний «чистильщики» взяли с собой журналистов, и все телеканалы страны несколько дней показывали захватывающие кадры арестов и обысков.

      («А что здесь удивительного? – объяснял свою позицию начальник ГУСБ МВД Константин Ромодановский, отвергая возможные упреки в театральщине. – Мы приглашаем журналистов практически на все свои операции. Это придает дополнительное спокойствие… Обысков прошло сорок пять, но ни одного обвинения со стороны адвокатов нет. Дескать, кому-то подбросили патроны или наркотики. А все потому, что везде присутствовали журналисты, все снималось телекамерами…»)

      Все, что предшествовало арестам, осталось за кадром. Очень жаль. Ведь скрытая от посторонних глаз оперативная работа – основная часть айсберга – неизмеримо интереснее, увлекательнее любой, пусть даже самой удачной реализации.

      Разработка «оборотней» начиналась давно, за несколько лет до арестов. Еще в начале 2000-х УСБ ГУВД Москвы получило первые сигналы о существовании в МУРе спаянной преступной группы.

      Но сил тогда у собственной безопасности было маловато. Хоть и завели в УСБ оперативное дело, оставалось оно без движения.

      В те времена собственная безопасность МВД представляла собой чисто декоративную службу. О какой борьбе за чистоту рядов можно было вести речь, если все в МВД знали, сколь коррумпировано само руководство, а правая рука министра, генерал-лейтенант Орлов (тоже, кстати, выходец из МУРа), «зарабатывает» десятки миллионов долларов.

      Максимум, на что было способно УСБ, – ловить рядовых гаишников и молодых лейтенантов. К серьезным целям их не подпускали. Если только не требовалось выполнить какой-то «заказ» руководства.

      Для этого-то и посадил Рушайло в кресло главного борца с милицейской коррупцией своего ставленника – бывшего начальника Северо-Западного РУБОПа Валерия Серебрякова. Первое, что сделал Серебряков, придя в УСБ, – отдал генералу Орлову оперативную разработку на него же самого. Больше этих бумаг никто и никогда не видел.

      А все оперативники, еще вчера разрабатывавшие Орлова с Рушайло, в одночасье были вынуждены уволиться. Хорошо еще, если без последствий: зам. начальника отдела, который и заводил, собственно, эти дела, пережил даже несколько обысков и был вынужден долгое время скрываться.

      (Предусмотрительнее всех поступил создатель УСБ, его первый начальник генерал-лейтенант Святослав Голицын. Когда в 1998-м Рушайло был возвращен в МВД, стал заместителем министра, в тот же день Голицын подал рапорт на увольнение. «Служить вместе с Рушайло было бы для меня позором», – объяснял мне потом генерал.)

      Ситуация кардинально изменилось после прихода Бориса Грызлова. Одним из первых документов, которые подписал новый министр, был приказ о назначении Константина Ромодановского начальником УСБ МВД.

      Ромодановские – старинный княжеский род. Во времена Петра Первого боярин Федор Ромодановский бессменно управлял Преображенским приказом, который ведал безопасностью государства. После смерти боярина его сын – Юрий Федорович – возглавил Тайную розыскных дел канцелярию. Такая фамилия обязывает ко многому…

      Константин Ромодановский, по первому образованию врач, прослужил в ФСБ почти 20 лет, из них ровно 10 – в собственной безопасности, с момента зарождения этой службы. Опытный агентурист, перейдя в МВД, он попытался соединить невозможное, впрячь в одну телегу коня и трепетную лань: чекистскую обстоятельность и милицейский натиск. Самое поразительное, что ему это удалось.

      Ромодановский добился увеличения штатов. Произвел коренную чистку аппарата. Превратил управление в главк. Создал объединенный банк данных: отныне все серьезные назначения в обязательном порядке проходят через сито ГУСБ.

      Но, главное, он перестроил саму систему работы. Если раньше УСБ, как и любая другая милицейская служба, трудилось по «палочному» принципу, то теперь количество отошло на второй план, уступив место качеству.

      «Исповедуй мы „палочную“ дисциплину, – говорил Ромодановский в одном из интервью, – за сутки можем перевыполнить любой план. Одних гаишников на копеечных взятках будем брать пачками».

      Упор делался как раз на серьезные, многоэпизодные преступления с участием офицерского состава. Особое внимание уделялось милицейским бандам.

      Очень скоро о ГУСБ заговорили всерьез. Одни – со страхом. Другие – с надеждой.

      Сегодня многие уже и не помнят, что первое дело «оборотней» громыхнуло задолго до арестов в МУРе. В мае 2001-го – ровно через месяц после прихода Грызлова и Ромодановского – УСБ задержало преступную группу, которой руководил подполковник ЦРУБОПа Михаил Игнатов.

      Игнатова взяли с поличным, при получении взятки в 8 тысяч долларов: эти деньги подполковник вымогал у Ольги Чайковской, знаменитого тренера по фигурному катанию: накануне по надуманному обвинению он задержал ее сына. И хотя на суде взятку впоследствии вменить ему не сумели, размаха преступлений это ничуть не снижало.

      Оказалось, что Игнатов и его подчиненные систематически пытали свидетелей и подследственных, выбивая из них показания. Они фальсифицировали доказательства, подбрасывали людям патроны и оружие, устраняли коммерсантов по «заказу» их конкурентов. Словом, занимались в точности тем же, чем прославятся потом их коллеги из 5-го отдела МУРа.

      (Особенно поразила меня история некоего Севрюка, которому Игнатов «шил» киднэпинг. Почти сутки он продержал его в отделении без еды и питья. Жестоко избивал. Но Севрюк брать чужой «висяк» не хотел. Его пришлось выпустить, но на прощание сыщики сунули ему в карман пальто пакетик с наркотиками. Через несколько часов, по наводке Игнатова, сотрудники транспортной милиции взяли Севрюка в здании Аэровокзала.)

      О том, как изменилась работа ГУСБ, лучше всего говорят сухие цифры статистики. Если в 2000 году по всей стране выявили тринадцать с половиной тысяч правонарушителей в милицейских погонах, преимущественно сержантов и краснощеких лейтенантов, то в 2004-м показатель этот вырос почти вдвое. Причем ловить начали не гаишников или пэпээсников, а в основном старших офицеров, иногда даже генералов, что неизмеримо сложнее.

      У собственной безопасности – множество успехов. Часть из них широко освещались в газетах. О другой – время рассказывать еще не пришло.

      Но дело «оборотней из МУРа» – это, конечно, лучшая операция ГУСБ. Главная жемчужина в короне. Это дело навсегда останется в анналах российского сыска…

      – К нам, в ГУСБ, поступила оперативная информация, что некий субъект активно торгует оружием и взрывчаткой, – рассказывал мне в интервью генерал Ромода-новский. – Стали проверять. В окружении этого человека было много сотрудников милиции. В том числе и будущие «оборотни». В процессе разработки стало понятно, что внутри МУРа действует мощная и очень опасная группа…

      Тут-то и выяснилось, что оперативное дело на группу Самолкина – Лысакова заводили еще несколько лет назад. Только теперь, когда служба встала на ноги, у дела этого появилась перспектива.

      Работать против своих же коллег – намного труднее, чем бороться с обычными преступниками. Это не охота, а нечто вроде дуэли, ведь твои противники отлично знают все приемы и методы оперативной работы.

      В чем-чем, а в профессионализме «оборотням» отказать невозможно. Это стало понятно очень скоро.

      Хотя о разработке банды знало считанное количество людей – несколько оперов ГУСБ, руководство главка, министр, – совершенно секретная информация все равно утекла.

      И пары месяцев не прошло, как взяли бригаду под «колпак», а «оборотни» уже заподозрили неладное. Они резко сменили все телефоны. Телефонные разговоры сократили до минимума. Отправляясь на «стрелки», начали проверяться – смотреть, не идет ли за ними «на-ружка».

      Откуда могла произойти утечка? Самый вероятный ответ – из Главного управления специальных технических мероприятий МВД, которое занимается «прослуш-кой». И неважно, что в заданиях, которые уходили из ГУСБ в ГУСТМ, «оборотни» не фигурировали под своими фамилиями, а были закодированы именами животных. (Самолкин именовался Скунсом, Лысаков – Лисом, Ев-стегнеев – Енотом, а братья Демины – Дятлами.)

      В процессе мероприятий «ПТП» (так на милицейском языке называется прослушка) истинные имена фигурантов так или иначе выплыли наружу. В телефонных разговорах «оборотни» не раз упоминали фамилии своих подельников, да и часть взятых под контроль номеров начинались с цифр «200», которые знакомы каждому, кто хоть раз звонил на Петровку. Сложить эту мозаику воедино было делом совсем не сложным.

      И уж совсем становится все понятным, если узнать, что зам. начальника ГУСТМ МВД Вячеслав Суханов работал прежде в МУРе. В том самом 13-м, «оружейном», отделе и даже сидел в одном кабинете с Юрием Самолки-ным. Впрочем, не пойман – не вор…

      …Заподозрив неладное, «оборотни» начинают искать подходы к ГУСБ. Им нужна информация из первых рук.

      Один из членов группы, подполковник Вадим Владимиров, до прихода в МУР прослужил три года в УСБ ГУВД. (Его вынудили уйти после одной неприятной истории. Во время задержания на Профсоюзной улице милицейской банды, которая готовила убийство супруги вице-мэра Норильска, Владимиров самым пошлым образом струсил. Когда вооруженные налетчики попытались оказать сопротивление, он не вышел даже из машины.)

      Но, несмотря на бесславный конец, кое-какие связи у Владимирова все равно остались. Он выводит главаря банды Самолкина на одного из бывших сотрудников ГУСБ, и тот соглашается помочь бригаде и выяснить, действительно ли собственная безопасность разрабатывает муровцев.

      Предателю невдомек, что, сам того не желая, он оказывает «чистильщикам» немалую услугу. По случайному стечению обстоятельств, заведенное на «оборотней» годом раньше дело предварительной оперативной проверки (так называемое ДПОП) подошло к завершению. Это была чисто формальная процедура – у оперативных дел, как и уголовных, есть свои сроки.

      Он с радостью докладывает Самолкину, что страхи его напрасны: ДПОП прекращено. И тут же просит о плате за услугу – взять под защиту его палатки на Солнцевском рынке, ибо в свободное от службы время офицер занимается торговлей курами-гриль.

      (Я не называю фамилии этого человека, ибо уличить его в предательстве не удалось, и он благополучно перевелся в «оружейный» отдел ГУ МВД по Центральному федеральному округу, где вскоре блестяще овладел мастерством подбросов и «загрузки», вместе с «оборотнями» провел не одну провокацию и даже получил досрочное звание и орден.)

      «Оборотни» облегченно вздыхают. Откуда им знать, что на смену прекращенному оперативному делу в ГУСБ заведено дело новое.

      Но прежде чем успокоиться окончательно, Самол-кин – сыщик опытный – хочет еще раз перепровериться. С помощью покровителя бригады, бывшего зам. начальника ГУБЭП МВД Владимира Зинченко, Самолкин вытаскивает на беседу еще одного оперативника ГУСБ. Их встреча проходит в любимом антикварном магазине бригады, в отеле «Метрополь».

      «Мы знаем, что нас разрабатывают, – без обиняков объявляет Самолкин. – Если претензии по службе, хрен с ними: в конце концов, напишем рапорта и уволимся. Но если твои друзья хотят отобрать у нас бизнес…»

      В голосе Самолкина появляется металлический лязг. На лице заходили желваки.

      «Мы без боя не сдадимся. Свой бизнес будем защищать всеми способами… Доведется – и твоего дружка завалим…»

      И полковник называет фамилию сотрудника ГУСБ, который действительно имел прямое отношение к делу бригады.

      После этого диалога все разработчики начали носить при себе оружие с патроном, загнанным, вопреки инструкции, в патронник: от «оборотней» можно было ожидать всего.

      …Когда-нибудь имена этой горстки людей – тех, кто поднял дело «оборотней», работая без выходных и праздников, ночуя порой в кабинетах, – станут, я уверен, известны всей стране.

      Я хорошо знаю этих людей. Я горжусь дружбой с ними. Это действительно честные, совестливые сыщики, для которых служба давно уже стала смыслом жизни. Некоторые из них сами работали когда-то в МУРе и потому случившееся воспринимают как личную трагедию, пропуская все через себя.

      И когда слышу я разговоры, что в милиции остались одни только «оборотни», мне сразу вспоминаются они: те, кто прославил «оборотней» на всю Россию, сами оставшись в тени…

    

  
    
      
        СЕМЕЙНЫЙ ПОДРЯД

      

      …После ареста генерала Танеева многие недоумевали. Грешным делом, я и сам поначалу не понимал, что связывало таких разных, казалось бы, людей. Танеев – кадровый военный, начальник целого управления МЧС, генерал-лейтенант, в конце концов. И – бывший зам. начальника армейского склада милиционер Лысаков? Или прослуживший всю жизнь в розыске Юрий Самолкин, любивший в подпитии развлекаться стрельбой по люстрам?

      И только потом, когда перелопатил я сотни документов, пообщался с десятками людей, до меня наконец дошло: деньги. Вот что цементировало их офицерское братство. А там, где появляются деньги, все социальные различия отходят на второй план (любой специалист по оргпреступности скажет вам, что, невзирая на вековую национальную вражду, армянские и азербайджанские группировки живут меж собой мирно и дружно).

      Да и чем, в сущности, отличался от муровцев генерал Танеев? Разве что внешним лоском и золотыми погонами?..

      Их дружба схватилась мгновенно, словно наложенный гипс. И уже очень скоро «оборотни» не представляли себе, как существовали они раньше без «Камильича».

      Выходные и праздники они проводили вместе, регулярно устраивали пьянки и посиделки. Сообща ездили за кордон.

      Танеев даже официально включал сыщиков в состав заграничных делегаций МЧС (так было, например, в 2001-м, когда вместе с ним в Париж, на международную выставку «Милипол», отправились Лысаков, Самолкини Валерий Демин. Переводчиком делегации был оформлен Ганеев-младший).

      По его представлениям верхушка банды получала ведомственные награды МЧС и именное оружие.

      (Один лишь пример: в октябре 2001-го Танеев вручил Лысакову и Самолкину медали «Участнику чрезвычайных гуманитарных операций» за то, что они якобы проявили «мужество и решительность» во время доставки грузов в Югославию. Стоит ли говорит, что в Югославии никто из «оборотней» никогда не бывал.)

      Они не только не скрывали своей дружбы, а, наоборот, всячески ее подчеркивали. Чуть ли не каждую неделю «оборотни» наведывались в МЧС. «Это мои друзья из МУРа, – с гордостью объявлял Танеев. – За меня разорвут любого!»

      И сыну своему, студенту юрфака МГИМО, завсегдатаю модных клубов, тоже постоянно твердил: «Учись, сынок. Вот как надо жить».

      В педагогических целях он даже начал таскать его за собой на совместные вечеринки и пьянки, дабы тот сызмальства познавал взрослый мир и «делал жизнь» с лихих муровцев. В будущем Танеев собирался, как я уже упоминал, отдать сына под начало Лысакова – Самолкина: в 5-й отдел МУРа, дабы Ганеев-младший подхватил знамя отца.

      В этом он мало, чем отличался от других участников банды: в 5-м отделе МУРа работал приемный сын Самол-кина Александр Страутманис, успевший поучаствовать во многих операциях бригады. (Когда спецназ шел на штурм квартиры, где засели Самолкин с Николаем Деминым, заботливый папа успел позвонить 23-летнему пасынку и предупредить: «Дома лучше не появляться».)

      Служил в МУРе и сын зам. начальника 2-й ОРЧ арестованного ныне Евгения Тараторина: на момент ареста папы Дмитрию Тараторину минуло всего 22 года.

      В свою очередь, сын Владимира Лысакова также по-родственному был устроен на службу в МЧС. Срочную Сергей Лысаков проходил сперва в подчиненном Танееву центре спецназначения «Лидер», а потом в центральном спортивном клубе МЧС, руководил которым близкий друг «оборотней» Олег Шаганенко. (Стоит ли добавлять, что на службе Лысаков-младший почти не появлялся и в казарме не жил.)

      Я не случайно упомянул фамилию Шаганенко. С легкой руки Танеева, вслед за ним в состав бригады влились многие спасатели. Самый яркий пример – сотрудник спортклуба МЧС, заслуженный мастер спорта Александр Лаптев по кличке «Парашют». (Это прозвище он получил за многократное чемпионство по парашютному спорту.)

      Лаптев был частым участником вылазок «оборотней» и ежемесячно, если верить гроссбуху бригады, получал из «общака» 2 тысячи долларов, благо внешностью обладал внушительной: лучше него мало кто мог произвести впечатление на коммерсантов. Кроме того, Парашют выступал штатным понятым, именно его подпись стоит, например, в протоколах обысков и задержаний Устименко и Джабраилова, истории которых я приводил ранее.

      Арест «оборотней» застал Лаптева в Турции, куда он отправился накануне вместе со старшим опером 5-го отдела МУРа Александром Евстегнеевым. Лаптев и Евстег-неев должны были найти следы 1 миллиона 200 тысяч бригадных долларов.

      История эта запутанная. Деньги для «отмывки» переводила в офшор их знакомая, некая Светлана Комарова, но 4 июня ее странным образом зарезали в подмосковном поселке Апрелевка. На поиски убийц бригада отправила Лаптева с Евстегнеевым, но аресты сорвали все их планы.

      Евстегнеева поймали только весной 2005-го. Парашют же, посидев за кордоном полгода, понял, что никто хватать его не спешит, вернулся домой и задним числом уволился. Ни на один допрос в прокуратуру он так и не явился…

    

  
    
      
        ЛЕКАРСТВО ОТ ЖАДНОСТИ

      

      Есть в Москве институт с таким вот блеющим названием – ВНИИЭТО. «Базовый научный центр России по разработке и производству электротермического оборудования всех видов», – сказано на его официальном сайте.

      Как и большинству других столичных НИИ, львиную долю прибыли приносит ВНИИЭТО сдача площадей в аренду, благо расположен он крайне удачно: в самом начале Нижегородской улицы.

      Большие деньги – большие проблемы. Зимой 1996-го прямо у собственного подъезда злоумышленники похитили исполнительного директора ВНИИЭТО Валерия Лебедева, засунули в машину и долго возили по Москве, требуя выкуп. Только чудом Лебедеву удалось вырваться на волю. А вырвавшись, понял он, что без «крыши» в наши дни не прожить, ибо скупой платит дважды.

      Выход подсказала сама жизнь. ВНИИЭТО тесно сотрудничал с МЧС. И когда в одной из бесед пожаловались руководители института на свои проблемы, генерал Танеев отреагировал разом. Он предложил назначить заместителем директора по безопасности своего человека – отставного чекиста Николая Семинихина. И платить ему семь с половиной тысяч долларов ежемесячно.

      «Вы, конечно, можете отказаться, – прищурил Танеев глаза. – Но тогда бандюки разорвут вас на фашистский флаг. Никто, кроме нас, не спасет вас».

      Три года подряд ВНИИЭТО выплачивал оброк. Деньги вручались Семинихину который передавал их затем членам бригады Леониду Лозюку (бывший милицейский опер, личный порученец Лысакова) и руководителю му-ровского фонда Алексею Антоновскому. При этом между институтом и дочерней структурой «оборотней» – ЧОПом «Булат-Балко» – был заключен договор на охрану.

      Но осенью 2000-го на филиал института – опытный завод в Истре – наезжают местные бандиты. За решение проблемы Танеев требует поднять планку: теперь институт должен ежемесячно отдавать уже 10 тысяч.

      В бухгалтерской отчетности бригады ВНИИЭТО значился как «институт, Нижегородская». Но недаром ходили по Москве легенды о предприимчивости Танеева. Одних «крышных» денег ему мало. И он решает открыть на площадях ВНИИЭТО аптеку.

      Занимался этим личный врач генерала Эдуард Кулик (официально он числился сотрудником Управления безопасности МЧС). Деньги на раскрутку – 20 тысяч долларов – дал коммерсант Решетников, о печальной судьбе которого я рассказывал в предыдущей главе.

      60% акций созданной компании «Фармкаб» записали на жену ганеевского адъютанта Лысова, хотя понятно было изначально, что адъютантша лишь ширма. Реальный владелец – Танеев. Кроме того, тысячу долларов ежемесячно Кулик через Лысова передавал генералу.

      Кончилась вся история печально. Когда аптека перестала приносить прибыль, Танеев вызвал Кулика и объявил, что, если денег не будет, муровцы закопают его живьем. Врачу стало плохо с сердцем.

      «Я реально понимал, что если Танеев захочет со мной что-то сделать, меня ничто не спасет», – скажет Кулик на следствии.

      Понимали это и в институте. К материалам уголовного дела приобщена бесподобная расшифровка диалогов Танеева.

      В марте 2000-го его ставленник, заместитель директора ВНИИЭТО Семинихин, приходит к нему с кляузой на ученых: те-де вовремя не платят оброк.

      Зерна ложатся на благодатную почву. Накануне генералу доложили, что в «его» аптеке за неуплату выключили телефон и свет. И Танеев разом вскипает, точно чайник на зажженной конфорке.

      24 марта 2000 г. Рабочий кабинет Танеева.

      
        Танеев: Они бы вообще сейчас никто были, если бы мы не пришли!

      
        Семенихин: Да что ты! Он (очевидно, исполнительный директор ВНИИЭТО Валерий Лебедев. – Авт.) один раз залупился, я говорю: «Ты забыл, падла, бл..дь, что было два с половиной года назад? Забыл, как к тебе вот сюда в цепях заходили, в чуланах ты прятался, по этажам? А теперь ты ходишь вот так, кум королю….»

      
        Танеев: Ты ему скажи!..

      
        Семинихин (не слыша): Апацаны! Ты, бл..дь, я говорю, во что превратил? Это, говорю, Танеев ни х. .я не знает, я ему не рассказывал ни разу. И Лысакову ни х..я не рассказывал…

      
        Танеев: Знаешь, чего скажи: в пятницу с Володей разговаривал, он хочет поручить ребятам, чтобы разрулить ситуацию, чтобы уйти отсюда. Прямо так скажи. Скажи, до мая месяца, и, бл…дь, будет уходить. А потом пускай там открывает таганским дорогу

      
        Семинихин: Нет, уходить оттуда нельзя. Другое дело, нам надо просто поменять ситуацию.

      
        Танеев: Если там не будет на руководящей должности работать Лебедев, тогда она поменяется!

      
        Семинихин: Я тебя умоляю, послушай…

      
        Танеев: Слышишь! Коль, у меня есть своя точка зрения, да?

      
        Семинихин (торопливо): Конечно, конечно.

      
        Танеев: Я ее претворю в жизнь. Они пусть еб.хя, как хотят. Подберут нам на пятнашку такой же институт взамен. Ивсе!

      
        Семенихин: Зачем взамен? Во-первых…

      
        Танеев (перебивает): Оповестим на Таганке, бл..дь, что мы там ничего не имеем, никаких дел. Ивсе, на х..й.

      
        Семинихин: Понимаешь, сейчас ситуация практически переломилась…

      
        Танеев: Я еще тогда сказал: когда оттуда уйду, там бан-дюки будут сидеть… Мы уходим!

      
        Семинихин: Не спеши. Ну чего тебе? «Уходим, уходим».

      
        Танеев: Я этого человека хочу, бл..дь, один раз и навсегда проучить. На всю жизнь!

      
        Семинихин: Один раз и навсегда! Его надо просто-напросто еб..ть один раз, чтобы он понял свое место. Что вот ты воруешь, бл..дь, берешь – это да, ты заработал, но и живи, бл..дь…

      
        Танеев: А дай-ка я ему сейчас позвоню. Скажу: «Ты – гондон, ты почему отключал свет?»

      
        Семинихин: Это было давно уже.

      
        Танеев: Один х..й… {по телефону). Мне Лебедев нужен… Танеев… Слушай, у меня такая информация есть, ты чего там этим ребятам бедным отключал телефон и электроэнергию? Слышишь, я тебе один раз уже сказал, да? Не заставляй меня звонить тебе третий раз! Слышишь! Это будет последний раз, когда мы вообще будем разговаривать с тобой. Если ты хочешь, чтобы мы от тебя ушли оттуда, я это сделаю в понедельник. Задумайся на х..й над своим еб..ым поведением. Давай… (Семенихину.) Он говорит: этого не было.

      
        Семинихин: Теперь – да. А вот раньше?.. По меньшей мере он будет приплачивать за Истру сейчас.

      
        Танеев: Ребята ездили туда?

      
        Семинихин: Нет, пока не ездили.

      
        Танеев: Сейчас сколько он платит?

      
        Семинихин: Семь с половиной.

      
        Танеев: Семь с половиной?! Минимум надо десятку.

      
        Семинихин: Конечно. Я тоже так считаю. Поэтому очень хороший разговор. Надо его немножко напрячь. Я сейчас Истру подготовлю…

      «Оповестим на Таганке, – говорит славный генерал Танеев. – Пускай открывает таганским дорогу».

      «Таганские» – это, без сомнения, представители одной из самых известных преступных группировок Москвы, в чьей зоне влияния как раз и находится ВНИИЭТО.

      Запугивание подшефных коммерсантов бандитскими наездами – генеральский конек. И это, увы, не пустая бравада. Муровская бригада действительно была тесно связана со многими преступными группировками, о чем я уже рассказал…

      (Найденные в гараже «оборотня» Демина 78 тысяч долларов, драгоценности и секретные, литерные дела на крупнейшие ОПТ Москвы – суть этой близости, символ ее, ибо спрятанные, сиречь вырванные из оборота, оперативные дела и пачки долларов – есть звенья единой цепи. Мораль и грязные деньги – две вещи несовместные, и нет никакой разницы, с кем ковать миллионы: с генералами МЧС, преступными авторитетами или же с обычными коммерсантами. Такими, как руководители ВНИИЭТО.)

      На допросах в прокуратуре исполнительный директор института Валерий Лебедев сказал, что Танеева видел лишь мельком в МЧС. Отмолчался и зам. директора Николай Семинихин, хотя за годы «сотрудничества» через него ушло бригаде более полумиллиона долларов.

      Через пару дней после арестов Семинихина встретили у подъезда дома Леонид Лозюк и Владимир Лысаков (зная, что за ним придут, Лысаков успел скрыться, опустошив перед этим массивный сейф на даче). Разговор шел в машине Лозюка.

      «Тебя наверняка будут спрашивать о нас, – ласково глядя в глаза, изрекал Лысаков. – Так вот, для твоего же блага лучше молчать. Иначе – сам понимаешь. Москва-река – глубокая…»

      Семинихин совет усвоил. В противном случае его вполне могла ждать судьба Вадима Решетникова – человека, из которого Танеев с муровцами вытрясли порядка 4 миллионов долларов и местонахождение которого до сих пор неизвестно…

    

  
    
      
        «МУР НА Х..Й НЕ НУЖЕН!»

      

      Я заранее приношу извинения за объемность стенограммы, которую предстоит вам прочитать. Но без этого сложно понять, как много значил для бригады генерал Танеев.

      Если бы он просто поставлял на «обслуживание» му-ровцам коммерсантов, вряд ли о нем стоило писать столь подробно. Таких посредников у бригады было с избытком.

      Но в том-то и дело, что Танеев выполнял в банде самую важную, пожалуй, функцию: прикрытие. «Оборотни» знали: случись что, Танеев, не в пример другим их покровителям, никогда не бросит, включит все свои связи, лишь бы помочь, спасти, отмазать.

      Когда в 2001-м их ближайшего друга Максимова в кресле начальника МУРа сменил Виктор Трутнев, именно Танеев, о чем я писал уже выше, пригласил Трутнева к себе и защитил бригаду от уничтожения.

      Могущество старика Хоттабыча скрывалось в его бороде. Могущество бригады – в генерале Танееве. Он был для «оборотней» золотой рыбкой и волшебной палочкой в одном флаконе.

      А когда у тебя в кармане золотая рыбка, очень трудно удержаться от соблазнов и не пожелать царский дворец вместо утлой землянки…

      Весной 2001 года новым министром внутренних дел стал Борис Грызлов. Через два года именно Грызлов отправит Танеева и муровцев за решетку, но тогда они этого еще не знают. Напротив, бригада находится в эйфории, ведь Грызлов близко дружит с министром Шойгу, да и в аппарат МВД собираются переходить многие сотрудники МЧС.

      И хотя спасатель всея Руси давно уже с подозрением взирает на Танеева, тот торжественно объявляет «младшим братьям»: наш час пробил. Теперь-де мы можем расставить своих людей на ключевые посты в МВД.

      И недели не прошло с назначения Грызлова, а Танеев уже собирает у себя Лысакова с Самолкиным. Сообща им надо решить, кого и куда двигать. На столе, судя по всему, лежит список «кадрового резерва».

      3 апреля 2001 года. Рабочий кабинет Танеева.

      
        Танеев: Давайте первое, ребята. По области (Московской. – Авт.) будем просить Сосновского, это зам. начальника ГУВД. Наш человек. (Валерий Сосновский – зам. начальника ГУВД Московской области, продолжает служить до сих пор. – Авт.)

      
        Лысаков: Но мы-то его не знаем.

      
        Танеев (твердо): Наш! …Значит, что касается тебя, я сказал… Как в Москве правильно называется? ЦРУБОП?

      
        Самолкин: Да меня не надо!

      
        Лысаков: Хорош, Юр!

      
        Танеев: ЦРУБОП – Самолкин. Это в Москве, да?

      
        Лысаков: Конечно. Есть областной еще.

      
        Танеев: Так. Дальше. Проня этого на область. (Владимир Пронь, зам. начальника МУРа, покровитель и вдохновитель бригады. – Авт.) На зам. начальника УВД области.

      
        Лысаков: Конечно. Это – по оперативным… Начальник криминальной милиции области…

      
        Танеев: Или Сосновского?

      
        Лысаков (монотонно): Проня – на область. Проня – на область.

      
        Танеев: Владимир. {Видимо, записывает.) Как?

      
        Самолкин: Александрович.

      
        Лысаков: Сейчас зам. начальника МУРа. УУР ГУВД Москвы.

      
        Танеев (записывает): УУР ГУВД.

      
        Лысаков: Сейчас зам. начальника МУРа…

      
        Самолкин (с издевкой): Смирный Александр Михайлович. Генерал-лейтенант. Самый честный человек, бл..дь, в МВД был. (Александр Смирный, начальник Штаба МВД. – Авт.)

      
        Лысаков: А Овчинников это кто?

      
        Танеев: Начальник ОПУ. (Начальник «наружки» МВД Александр Овчинников, вскоре назначенный на ГУБОП, тоже дружил с «оборотнями». – Авт.) Давайте по своим еще, ребята. Пронь есть, Самолкин есть…

      
        Самолкин: А мне, бл. .дь, какая разница. Я к нему пойду замом. Потом начальником отдела, мне как бы… Мы всех ребят перетянем туда…

      
        Танеев: А в МУРе кто будет?

      
        Лысаков: А на х..й нам МУР?

      
        Самолкин: А в МУРе Максимов. Ваську Купцова оставляете в МУРе?

      
        Танеев: Вы завтра будете встречаться. Еб..ный в рот, оденьтесь нормально. Поздравить. (Видимо, планируется встреча с кем-то из руководства МВД или МЧС. – Авт.) Так, дальше… Кто там еще? Может, на зам. начальника…

      
        Лысаков: Пойми, я не юрист.

      
        Танеев: Ну, в аппарат, бл..дь. Кем, какая тебе на х..й разница?

      
        Лысаков: Ну, то есть умного такого, да?

      
        Танеев: Может, Саньку, а? (Евстегнеева? – Авт.)

      
        Лысаков: Да нет, ты что! Он писать рапорта не умеет. Ох..ел, что ли?

      
        Танеев: Да какая разница… полковничья должность.

      
        Лысаков: Нет, ну тоже… бригаду рвать.

      
        Самолкин (встревоженно): Нам нельзя, бл..дь, бригаду рвать нельзя.

      
        Танеев: Слушай, Юр, я же спрашиваю: «своего».

      
        Лысаков: Своего – ну, правильно. Но только не из бригады.

      
        Танеев: Давайте… Ну давайте, бл..дь, человека мне… Вот записывай себе: в аппарат мне надо толкового… Дальше: на МУРе Максимов…

      
        Лысаков: Конечно, лучше Проня на ГУВД.

      
        Танеев: Ребята, сегодня, пожалуйста, посвятите день. Три вопроса. Кто, когда у вас был назначен. Кто вообще в ГУВД Москвы?

      
        Лысаков: Витька Государев. (Бывший начальник отдела МУРа, зам. начальника ГУУР МВД, близкая связь «оборотней». – Авт.)

      
        Танеев: Так, ладно. Хорошо.

      
        Лысаков: Теперь пиши: Зинченко Владимир Николаевич. Ни-ко-ла-евич. Сейчас он зам. начальника ГУБЭП России. Потом начальник ГУБОП сейчас Миша Ванич-кин… (Бывший начальник Лысакова и Самолкина, покинувший МУР из-за конфликта с «оборотнями». Теперь Ваничкин возглавляет Питерское ГУВД. – Авт.)

      
        Танеев: Где?

      
        Лысаков: ГУБОП России.

      
        Самолкин: Гнать на х..! Лучше уж Сунца (Михаил Сун-цов, начальник отдела ГУБОПа, специалист по выкупам заложников. – Авт.) вызвать на х..й. Сказать: Сунец, сука, бл..дь, проси пощады…

      
        Лысаков: Вот там как раз по коммерции, любую точку в ГУБОПе. Ему все ЦРУБОПы России подчиняются… А сам-то куда хочешь?

      
        Танеев: Никуда. Мне что, здесь ху.во, что ли?

      
        Лысаков (задумчиво): Вообще, по идее, Зину (генерала Зинченко. – Авт.) поставить зам. начальника криминальной. Давай сейчас вызовем, он сам скажет, куда это он. Вызывай его на четыре часа… В аппарат я знаю кого. Рожкова Сережу (сотрудник 5-го отдела МУРа. – Авт.). Сазонова, бедолагу, надо толкать. (Николай Сазонов – начальник отделения 5-го отдела МУРа, член бригады. – Авт.)

      
        Танеев: Потянет? Дежурным офицером потянет?

      
        Самолкин: Ну как? На «стрелки» даже не ездит…

      
        Лысаков: А нам всем, нам чего… ЦРУБОП нужен, потом МУР нужен, потом УБЭП обязательно нужен, московский УБОП.

      
        Самолкин: Значит, я тебе могу сказать, что МУР, если захватить одну высоту, хотя бы одно управление – он на х..йне нужен.

      
        Лысаков (перебивает): Вот мы сейчас сидим, расстанавливаем. Это все ху.ня. Там есть такой Васильев, генерал-полковник. Который, бл..дь, на этот счет имеет свои… (Владимир Васильев, тогда заместитель министра внутренних дел, потом председатель думского Комитета по безопасности. – Авт.)

      
        Самолкин: Его специально и взяли.

      
        Лысаков: Его взяли, нам сказали, что там не первый (Грызлов. – Авт.) решает, а он все решает.

      
        Танеев: Х..й! Когда первый скажет…

      
        Лысаков: Первый не специалист, он не может сказать. Он его для этого и взял и, наверное, сказал: «Расставляй ты».

      
        Танеев: Ни х..я он не сказал!

      
        Лысаков: Не, выделаете «крышу». Ну хули вы, бл..дь, занимаетесь этим бездушничеством, бл..дь?

      
        Танеев: Вот завтра, бл..дь, вы это всё скажете… Слышишь, может, Юрку (Самолкина. – Авт.) в аппарат поставить?

      
        Самолкин: Ты чего, бл..дь? Мне нельзя в аппарат, е.. твою мать.

      
        Лысаков: А кто будет бухгалтерию считать?

      
        Танеев: Идите, консультируйтесь с Пронем… Быстро!

      
        Лысаков{задумчиво): В аппарат, в аппарат… Это какая должность? Майорская, подполковничья?

      
        Танеев: Ты понимаешь, что человек нужен в аппарате?.. Ребята, давайте, чтоб конкретно всё.

      
        Лысаков: Мы тебе конкретно сказали, надо наши люди, чтоб… Что нам нужно? РУОП, чтоб Москву прикрыть…

      
        Самолкин: Ну, в УБЭП тоже дадим человека… Купца начальником ГУВД поставить… (Василий Купцов. – Авт.)

      Этот разговор напоминает заседание военного совета. Три полководца – генерал и два полковника – определяют направление главного удара. Какие высоты надо захватить. Где закрепиться. Какие плацдармы занять.

      «ЦРУБОП нужен, МУР, УБЭП московский», – четко определяет стратегию Лысаков. И ГУБОП, «которому все ЦРУБОПы подчиняются».

      «МУР, если захватить одну высоту, хотя бы одно управление, – возражает патриот МУРа Самолкин, проработавший на Петровке ровно 20 лет, – он на х. .й не нужен».

      Всё цинично и просто. Им нужна власть. Потому что власть – это деньги. И чем больше своих людей расставят они на ключевые посты, тем больше «бухгалтерии будет считать» полковник Самолкин. Критерий один: надо, чтобы люди эти не подвели, не дрогнули, ибо если начальник отделения Сазонов «на „стрелки“ даже не ездит», то какое может быть к нему доверие?

      К счастью, планам их не удалось сбыться. Большинство тех «надежных» ребят, которые упоминаются на совещании, в период грызловской чистки покинули милицию. (Мне вдвойне отрадно, что практически все они были «героями» моих публикаций.)

      И все равно осталось за спиной бригады немало других преданных, стойких бойцов. И если бы не всепобеждающая наглость и абсолютная, лихая самоуверенность «оборотней», давно бы уже могли сбежать они за рубеж и жили бы сейчас где-то в Испании.

      Но слишком верили они в свою счастливую звезду. Слишком надеялись на генерала Танеева и иных покровителей, многие из которых продолжают еще служить.

      Не раз упоминал я уже «черную» бухгалтерию, которую вел главарь бригады Самолкин. С поразительной скрупулезностью «оборотни» фиксировали в журналах все поборы и взятки, расписывали, кому и сколько платят они. Даже про штатных понятых и агентов, которые сидели у них на зарплате, не забывали.

      Что это, как не пример беспрецедентного, всепоглощающего ощущения безнаказанности? И Самолкин, и Лысаков оперативниками были хорошими. Они не могли не понимать, что в случае ареста записи эти станут мощнейшей, страшной уликой. Понимали. И тем не менее продолжали заносить в журналы цифры и имена.

      Во многом их самонадеянность была обусловлена безудержной, мистической отчасти верой во всемогущество генерал-лейтенанта Танеева…

    

  
    
      
        ГЛАВА 10. ЧАС СКОРПИОНА

        Укрощение Бульдога. – Пулемет в бардачке. – Чисто конкретные агенты. – Газовая атака

      

    

  
    
      
        УКРОЩЕНИЕ БУЛЬДОГА

      

      Многим, очень многим генералам хотелось бы представить дело «оборотней» как явление нетипичное, из ряда вон выходящее. Дескать, милиция у нас в целом хорошая, но есть отдельные недостатки: в семье не без Урода.

      Но нет, это не частность. Это закономерность. Такие же в точности «оборотни» есть сегодня едва ли не в каждом милицейском подразделении на всех необъятных просторах страны, потому что слом, которому подверглась за эти годы система МВД, привел к тотальному разложению и коррупции. Берут все.

      Сегодня на зарплату в милиции живут разве что розыскные собаки. Опера платят экспертам за заключения. Следователям – за возбуждение дела. А начальникам – платят все: и опера, и следователи, и эксперты…

      Когда я пишу эти строки, в Дорогомиловском суде Москвы слушается очередное такое дело. На скамье подсудимых люди, которых журналисты успели окрестить «оборотнями»-2. Их схватили в августе 2003-го: ровно через два месяца после разгрома «оборотней»-1.

      Эта милицейская банда, хоть и уступала своим «прародителям» мощью и размахом, по части жестокости вполне могла с ними посоперничать.

      В состав группы входили сотрудники УВД Западного округа, глава фонда соцзащиты милиции и члены ореховской ОПГ. Возглавлял ее старший опер 1-го отдела МУРа Алексей Киреев.

      Она занималась поборами, рэкетом, похищениями, фальсификациями – словом, всем тем, чем славятся сегодня милицейские преступные группировки.

      Костяк банды сложился еще в конце 90-х. Будущий муровец Киреев работал тогда опером в ОВД «Очаково-Матвеевское». По службе ему часто приходилось сталкиваться с сотрудниками отдельного взвода УВД Западного округа (некий аналог СОБРа) Анатолием Качановым и Сергеем Лосем.

      Милиционеры быстро нашли общий язык. Вскоре в состав группы влились члены ореховской ОПГ, а также родственник Качанова Александр Масютин. Сначала они занимались мелкими аферами на столичных таможнях, банально «кидая» торговцев автопричиндалами и мобильными телефонами. Но вскоре им наскучила мелочевка. И когда Киреев перешел в МУР, банда переключилась на дела куда более масштабные.

      «Оборотни» принялись брать под свою «крышу» коммерсантов, работающих на территории родного им Западного округа. В целях легализации банда специально учредила Фонд социальной защиты сотрудников милиции. Его возглавил Александр Масютин.

      Понятно, что просто так, за красивые глаза, коммерсанты не спешили расставаться с деньгами. Но на это у «оборотней» была разработана целая схема.

      Члены банды под видом уголовников «наезжали» на предпринимателей. Жертвы начинали искать защиту. Тут-то и появлялись благородные спасители в милицейской форме.

      (Правда, не обходилось без конфузов. Один директор металлоремонтного предприятия, жестоко избитый накануне у подъезда своего дома, придя за помощью к Кирееву, был немало ошарашен, когда через пару дней встретил своего заступника в компании с теми, кто его, собственно, и отдубасил. После этого платить 6 тысяч долларов за «защиту» он, естественно, отказался.)

      В начале 2002 года в поле зрения банды попала группа предпринимателей, открывших продуктовый магазин и аптеку. Их взяли под «крышу». Отныне коммерсанты ежемесячно платили оброк в 5 тысяч «баксов», а в состав учредителей были введены члены группировки.

      Однако поборы росли, и вскоре вместо доходов бизнес начал приносить убытки. Владельцы решили аптеку продать, но им выдвинули встречное условие: 90 тысяч отступных. Таких денег у коммерсантов не было.

      Тогда за одну ночь сразу у двоих совладельцев аптеки сгорают автомобили. А еще через пару дней Киреев, Ка-чанов и Лось схватили у подъезда третьего коммерсанта. При обыске в его квартире был «найден» целый арсенал: расточенный малокалиберный пистолет, три самодельные бомбы и двести патронов. В милицейской сводке «оборотни» написали, что задержанный Свиридович является активным членом… ореховской ОПГ.

      Впрочем, главную опасность представлял для банды четвертый коммерсант: двухметровый культурист Геннадий Шведун, прозванный за недюжинную силу Бульдогом. Именно Бульдог настоял на том, чтобы разорвать отношения с «крышей».

      Связываться с ним напрямую «оборотни» не решались. И тогда они придумали хитроумную комбинацию в лучших традициях шпионского жанра.

      К Бульдогу была подведена знакомая муровца Кирее-ва, в недавнем прошлом наркоманка. Она как бы случайно познакомилась со Шведуном на улице, пригласила в кино, но в тот момент, когда парочка чинно направлялась в «Рэдиссон-Славянскую», их, прямо посреди площади

      Киевского вокзала, остановили Качанов и его опричники. Шведуна посадили в милицейскую «газель», пристегнули наручниками к сиденью и увезли в неизвестном направлении. Больше живым его никто не видел.

      Девушке-наводчице было сказано, что человек этот – особо опасный преступник, торговец оружием. После удачно проведенной операции Алексей Киреев вручил ей двести долларов от имени руководства МУРа…

      …Арест нарушил все планы банды. Уже потом стало известно, что они готовили новую провокацию. Их очередной жертвой должен был стать крупный наркоторговец, которого «оборотни» собирались арестовать со дня на день, а потом освободить за взятку в пятьдесят тысяч долларов.

      Этим «бизнесом» банда подрабатывала давно. В материалах уголовного дела есть немало подобных примеров. По такому же точно сценарию «оборотни» выпустили из-под стражи задержанного ими драгдилера по кличке «Бохан»: его мать заплатила выкуп. Или наркоторговку Оксану, которая откупилась деньгами и своей новенькой «девяткой».

      А вот самим им откупиться от тюрьмы не удалось и вряд ли удастся.

      Банда была разгромлена в один день. За несколько часов оперативникам ГУСБ МВД удалось задержать одиннадцать человек. Все они были доставлены в прокуратуру Южного округа.

      Я приезжал в тот день в прокуратуру. Неброское здание в Коломенском проезде напоминало штаб вооруженного восстания. У подъезда дежурили десятки машин. По коридорам блуждали увешанные оружием спецназовцы (тяжелые, как называют их в милиции). И во всех кабинетах, не прекращаясь, шли допросы.

      А ровно через сутки в это же самое здание был доставлен и новый, свежепойманный «оборотень»: начальник экологической милиции Подмосковья полковник Кострюков. Его схватили с поличным: при получении взятки в тысячу долларов. Деньги, предназначенные Кострюко-ву были спрятаны в пачке сигарет «Кент»…

      Он был восьмым подмосковным милиционером, схваченным в августе 2003-го. Число милиционеров столичных, попавших тем жарким летом в руки «чистильщиков» МВД, подсчету не поддается, ибо ловили их тогда пачками. (За день до разгрома «оборотней»-2 ГУСБ задержало с поличным начальника отдела московского УБЭП Василия Скрипку, ближайшего друга главного столичного борца с экономическими преступлениями генерала Тю-канько. Скрипка вымогал 20 тысяч долларов.)

      Но и это уже не помогало. Потому что московские блюстители порядка давно потеряли не только всякий стыд, но и страх. Страх просто атрофировался в них, выветрился, точно запах горелого мяса. А когда «оборотни» теряют страх, это по-настоящему страшно.

      Один только пример: «оборотень-2», командир отделения взвода кинологической службы УВД Западного округа Сергей Лось. Этот человек был освобожден вскоре после задержания: доказать его вину следствие не смогло.

      Максимум, на что хватило сил, – уволить Лося из милиции. А вскоре он вновь был пойман сотрудниками собственной безопасности.

      Оказалось, что при увольнении Лось не сдал служебного удостоверения. И, щеголяя им, собирал дань с проституток в Западном округе. Деньги, по его уверениям, якобы шли местному милицейскому руководству…

    

  
    
      
        ПУЛЕМЕТ В БАРДАЧКЕ

      

      Главарь «оборотней»-2 – старший опер 1-го отдела МУРа (резонансные убийства) Алексей Киреев. Этот человек проработал в милиции девять лет.

      До перехода в МУР капитан Киреев трудился в розыске ОВД «Очаково-Матвеевское». Славился виртуозностью при «загрузке» наркотиков. Однажды он сумел разом задержать в квартире пятерых граждан, «найдя» у каждого ровно 0, 01 грамма героина. Перейдя в МУР, Киреев отточил свое мастерство до абсолютной филигранности.

      И вновь задаюсь я все тем же вопросом: разве могли на Петровке не знать, чем занимается этот человек? Вопрос риторический. Конечно, знали. Как знали (и знают наверняка) о делах многих других коммерсантов в милицейских погонах, но по-прежнему предпочитают закрывать глаза.

      Вот и об этой скандальной истории в МУРе тоже стараются не говорить. Вечером 15 мая 2003 года в ста метрах от ГУВД Москвы сотрудники УСБ ГУ МВД по Центральному федеральному округу задержали зам. начальника того самого 1-го отдела МУРа, где служил капитан Киреев, полковника Богословского.

      В тайнике, оборудованном в его «форде эксплорере», они нашли пистолет-пулемет «скорпион» чешского производства, пару десятков патронов и резиновые перчатки.

      «Скорпион» – машина мощная. Когда-то изобрели его для спецназа и разведподразделений, но в последние годы оно было взято на вооружение исключительно наемными убийцами. Киллеры по достоинству оценили миниатюрные размеры оружия и его высокую скорострельность.

      Для чего орденоносный полковник возил в тайнике «скорпион»? Любовно смазанный маслом, с досланным в патронник патроном? Зачем нужны были ему резиновые перчатки?

      Увы, выяснить это следствие не сумело. На выручку коллеги съехалось все руководство МУРа, и под его напором прокурорским пришлось отступить, хоть поначалу и собирались они отправить полковника за решетку.

      Сам он, понятно, утверждал, что о «скорпионе» ничего не знает, а посему его никто даже не стал отстранять от должности…

      Если ружье висит на стене – оно обязательно должно выстрелить. Вопрос только: в кого? И почему задержание полковника вызвало в МУРе такую панику, ведь пока сидел он в близлежащем отделении, его соратники до самого рассвета вывозили из кабинетов все лишнее: документы, оружие, деньги. Они очень боялись обысков…

      Обычно подобные вопросы остаются без ответов, но на сей раз мне, кажется, повезло…

      – Наш последний разговор состоялся весной. В принципе, я уже понимал, к чему идет дело, потому что накануне меня вызвал замначальника МУРа Бабанов. «Уходи, – сказал он, – это приказ начальника».

      – А как ты думаешь, была в самом деле такая команда?

      – Не исключаю, потому что я пытался поговорить с начальником МУРа Трутневым, но он и слушать меня не захотел.

      Так вот, о последнем разговоре. Присутствовали на нем Богословский и Енин: два замначальника нашего отдела. Эмоций своих они не скрывали.

      «Ну так что, отдашь нам документы или будешь и дальше ваньку валять?» – спросил Богословский. Я ответил, что вернул им все, что было.

      «Что ж, – сказал Богословский, – ты сам подписал себе смертный приговор. Теперь тебе не жить».

      Буквально через неделю после этого в машине Богословского находят «скорпион». Надежные люди сказали, что этот «ствол» готовился под меня: Богословский должен был передать его киллеру. А еще я узнал о том, что по месту моего жительства приказано провести оперативную установку.

      Той же ночью я покинул Москву, не сказав никому ни слова. Мне было понятно, что эти люди готовы на все. Для них я – слишком опасный свидетель.

      Да, этот человек действительно очень опасный свидетель. На протяжении ряда лет он был очевидцем многих преступлений, которые совершали старшие офицеры МУРа.

      Они считали его своим. Доверяли самые сокровенные тайны. Но недаром говорят, что злейшие враги – это бывшие друзья.

      Не суть важно, как удалось мне разыскать и разговорить этого человека. Впрочем, он особо и не упирался. Опасность грозила ему, лишь пока он хранил молчание. Убивать заговорившего свидетеля – себе дороже.

      Единственное условие, которое поставил подполковник МУРа, – его фамилия не должна называться. Не потому, что он боится расправы – это как раз глупо, ведь участники истории вычислят его безо всякого труда. Но у него есть родные, друзья, и моему визави очень не хотелось, чтобы они узнали о другой, закулисной стороне его жизни…

      Когда на страницах «Московского комсомольца» вышел мой большой материал с откровениями этого сыщика, группировка, к которой он был близок, еще не была раскрыта. И лидеры, и участники ее служили тогда в МУРе.

      По иронии судьбы, я неплохо знал практически всех этих людей, а с некоторыми даже и приятельствовал.

      Теперь все они из милиции уволены. Работают, как принято было раньше говорить, в народном хозяйстве.

      Именно поэтому подлинные фамилии «Скорпионов» я заменяю псевдонимами. Вряд ли читателям столь важны их настоящие имена. Куда важнее другое: порочная, извращенная система. Которая, увы, не стала намного чище из-за увольнения пятерых зарвавшихся коммерсантов в погонах и ареста семерых «оборотней».

      Граненым стаканом невозможно вычерпать бескрайнее море…

    

  
    
      
        ЧИСТО КОНКРЕТНЫЕ АГЕНТЫ

      

      – Ты служишь в МУРе давно. Когда, по-твоему, начался здесь этот бардак?

      – Ну, МУР – это такая же милиция, и все процессы, которые происходят в системе, не могли обойти нас стороной. Другой вопрос, что пока МУРом командовал Голованов, многие боялись действовать в открытую.

      Настоящий развал начался с приходом Максимова. Он открыл все шлюзы – и понеслось. «Заказы», «липа», «крыши».

      Я почувствовал это даже на примере своего отдела. Максимов поставил к нам нового начальника – Петухо-ва. Я тогда уже был начальником отделения: занимался отработкой экономической подоплеки тяжких преступлений. Естественно, Петухову сподручнее было решать свои «вопросы» через меня.

      Неоднократно он приказывал мне закрывать фирмы, которые «заказывали» его друзья, вешать убийства на невиновных. Я сопротивлялся, и на этой почве у нас начались конфликты. В итоге Петухов стал задействовать моих подчиненных у меня за спиной. Я устроил скандал.

      – Скандал? Но он ведь начальник отдела?

      – А я – начальник отделения, и со мной тоже надо считаться. Как я могу командовать людьми при таком отношении?

      Ну а кроме того, я ведь знал, для чего все делается. Скажем, он приказал моим ребятам опечатать подпольное китайское казино. Потом – какой-то магазин. Материалов было собрано с избытком, но вскоре и казино, и магазин открылись вновь. Неужели за красивые глаза?

      Только эта история получила широкую огласку. Пету-хова убрали. Он отсиделся, а совсем недавно вернулся. Стал… зам. начальника МУРа. Люди стонут: «заказ» за «заказом».

      – И вместо Петухова начальником отдела стал…

      – Полковник Ильинский. Поначалу я был этому очень рад. Тогда я искренне считал себя членом единой команды.

      – Кто входил в эту команду?

      – Ильинский, его заместители Богословский и Енин. Замначальника МУРа Бабанов – наш куратор. Я. Ну и еще несколько оперов.

      Мы работали вместе много лет, дружили семьями. Казалось, теперь-то, после травли Максимовым (а мы считались людьми Голованова), наступит нормальная жизнь.

      Буквально через неделю после назначения я пришел к Ильинскому. Давай, говорю, работать по-новому. Зачем заниматься откровенными «шкурняками», если можно зарабатывать деньги, не преступая закон.

      – То есть до этого зарабатывали вы одними «шкурняками?»

      – Скажем так: по-разному. Одни «крышевали» коммерсантов. Другие имели бизнес. Кто-то наверняка и бандитов выпускал, и со следствием вопросы решал. Знаешь, друг друга в свои дела посвящать у нас было не принято.

      – Однако мы отвлеклись.

      – Отвлеклись, да… Схема, которую я предложил Ильинскому, давно вызревала у меня в голове. Я заметил странную закономерность. Как только убивают какого-нибудь бизнесмена средней руки, компаньоны да и просто бандиты растаскивают его имущество буквально за месяц и родственники остаются с носом. Большинство коммерсантов не записывают акции и предприятия на себя. Допустим, глава «Интерсвязьбанка» Беков. Когда он погиб, оказалось, что формально владел лишь 4% своего банка.

      «Давай, – говорю я Ильинскому, – влезем в эту схему. Допустим, происходит убийство. Сразу арестовываем все имущество покойного, отсекаем бандитов и возвращаем родственникам наследство. Понятно, не бесплатно…» Всем моя идея очень понравилась. Вскоре она заработала.

      – Ты можешь назвать какие-то конкретные примеры?

      – Если можно – без примеров… Но это были не единичные случаи. Деньги выходили приличные: и 50, и 100 тысяч баксов. Правда, мы никогда не навязывали людям ставки. Сколько дадут – столько дадут.

      – Как распределялись эти деньги?

      – Половина уходила непосредственным исполнителям. Половина – руководству: Ильинскому, Енину Богословскому, Бабанову

      – Это была единственная коммерческая схема?

      – Нет, были и другие. Я не хочу конкретизировать, но касались они защиты бизнеса. У всех ведь есть знакомые, каждому нужна поддержка.

      – Точнее, «крыша».

      – Можно и так. Скажем, конкуренты пытаются у кого-то отобрать бизнес. Ситуация искусственно подтягивается под разработку какого-нибудь убийства, имущество арестовывается.

      – Иными словами, под оперативную разработку можно подвести все, что угодно?

      – Чем мои бывшие друзья активно и пользуются. Закрывают какой-нибудь склад или фирму – якобы разрабатывают владельцев. А потом за открытие берут деньги.

      Но вернусь к тому, с чего начал: к помощи родственникам убитых. По такой схеме мы проработали где-то полгода, но потом пошли недовольства.

      Аппетиты у начальства росли, они постоянно требовали увеличения ставок. Я объяснял, что людей нельзя прессовать, ведь выполняем мы в конце концов благородную миссию, однако меня никто не слушал.

      С этого и начались разлады в нашей команде. Дальнейшая череда событий лишь усугубила их. Расскажу по порядку.

      В конце прошлого года в Москве убивают совладельца нескольких таможенных терминалов. В его офисе мы находим «черную» кассу, двойную бухгалтерию: поддельные печати, левые декларации. Прямо на месте задерживаем три машины с контрабандой.

      Хозяин терминалов с ходу предложил мне 50 тысяч долларов взятки. Когда я отказался, он вышел на Енина и дело у меня забрали.

      – Ты хочешь сказать, что взятку вместо тебя получил Енин?

      – Это и не скрывалось. После встречи, на которой присутствовали владелец терминалов, Енин и один генерал МВД, он приехал окрыленным. «Мы сейчас деньги возьмем, – заявил Енин. – А с Нового года он вместе с генералом этим откроет банк и ежемесячно будут платить 10%».

      Тут сыграло роль и еще одно обстоятельство. Дело в том, что «крышей» этих терминалов был известный преступный авторитет Шакро. А Енин, в свою очередь, находился с Шакро в давней близости. В МУРе все знали: если у кого-то украли на улице сумку, достаточно прийти к Енину и документы вернут, ведь Шакро контролировал именно грузинские уличные группировки. Более того, он совместно с дядей Шакро владеет рестораном у метро

      «Спортивная». Даже когда Енину дали подполковника, он, не таясь, устроил там банкет.

      У журналиста (как и у следователя) есть неписаное правило. Нельзя доверять обиженным. Эмоции и жажда мести – плохие поводыри.

      Почему же я верю рассказу подполковника? Да потому, что практически все, о чем он говорит, в разных подробностях подтверждали мне совсем другие, не знакомые даже с ним люди.

      Вот и о странных делах Сергея Енина задолго до подполковника поведал мне знакомый следователь из Дорогомиловской прокуратуры.

      В 2002 году он вел дело об убийстве Тенгиза Кардавы, брата вора в законе Вахо Сухумского. Среди прочего заинтересовался и тем самым рестораном близ метро «Спортивная»: были данные, что в этом заведении имели свой интерес грузинские воры.

      Следователь выслал на место прикомандированных к бригаде оперов, но не успели они приступить к работе, как в ресторан примчался Енин. «Если сейчас же не уберетесь, – пообещал он, – всех уволю и посажу».

      Правда, с приездом прокуратуры Енин исчез. Ресторан обыскивали без него. Оно и к лучшему, ибо в сейфе обнаружились документы убитого Кардавы, и это было уже серьезной зацепкой.

      «Я вызвал на допрос директора ресторана, – рассказывал мой товарищ. – Вел он себя вызывающе. Заявил, что за спиной у него вся Петровка, и показал удостоверение внештатного сотрудника МУРа, выписанное в отделе Енина – Ильинского. Когда я позвонил Енину, тот объяснил, что это его агент».

      Такие удостоверения моему следователю доведется увидеть еще не раз. Все эти грузины числились якобы агентами у Енина.

      Очень удобная схема. Она позволяет легально, без какой-либо опаски «крышевать» даже самых отъявленных бандитов. И попробуй что-нибудь возрази. Агент – это святое. Потому-то рассчитывать на помощь МУРа в этом деле прокуратуре не приходилось.

      «Извини, – честно ответили знакомые сыщики, – Енин запретил нам сюда соваться». И шепнули, что глава банка, где числился вице-президентом Кардава, побывал у замначальника МУРа Бабанова и врученная им пачка аргументов произвела на того глубокое впечатление.

      А вскоре прикомандированные к прокуратуре опера были вызваны в МУР, где им сказали, что не стоит выказывать излишнюю ретивость. У вас и без того, мол, масса «висяков».

    

  
    
      
        ГАЗОВАЯ АТАКА

      

      – Вторым звонком надвигающейся войны стало убийство проректора Института тонких химических технологий Французова. Этим делом занимался я. Очень быстро сумел докопаться до махинаций. Французов строил жилой дом, а один из инвесторов был членом солнцевской ОПГ. Поначалу работа шла активно: обыски, экспертизы. И вдруг – резкий спад. Почему?

      – Почему?

      – Да потому, что с руководством отдела кто-то сумел договориться. Я понял, что меня просто используют в роли пушечного мяса. Разрабатываю схемы, рою носом землю, а за счет моих результатов люди получают деньги. Грубо говоря, «крысятничают». Ну я и не сдержался. Сказал все, что думаю.

      К этому моменту, впрочем, отношения в отделе серьезно накалились. Верхушка нашей бывшей команды отгородилась от всех и чужими руками принялась загребать жар.

      – Сотрудники твоего отдела рассказывали мне о многих странностях, которые творились в это время. Скажем, о том, что руководство запретило им разрабатывать курганскую преступную группировку.

      – И это было. Вплоть до того, что люди выезжают на задержание киллера. Уже сидят в засаде, и вдруг звонок Ильинского: немедленно возвращайтесь, сдавайте оружие.

      Коммерция поглотила все. Если раньше и бывший начальник отдела, и даже Голованов контролировали дела, лично выезжали в штабы, то теперь никто и задницу от стула бесплатно не оторвет.

      Даже когда ловишь кого-то за руку, руководство закрывает на это глаза. Допустим, было убийство Павла Щербакова – сына главного профсоюзника. Он владел акциями Таганрогского металлургического комбината и завода «Красный котельщик». Мы установили, что его компаньон переводил крупные суммы в один банк и оттуда деньги уходили за рубеж.

      Понятно, надо было проверить эти переводы: не в них ли причина убийства? Начинаем окружать этот банк. И вдруг я узнаю, что банкиры заплатили 25 тысяч долларов Садакову, одному из сотрудников моего отделения, и тот отдал им все документы. Утечка приводит к срыву операции.

      Прихожу к Ильинскому, рассказываю. «Ну если так, – отвечает он, – готовь его к увольнению». Однако разом появляется Енин: не трогай. В итоге Садаков остался служить. А взятые им деньги, как оказалось, ушли Енину.

      – Руководство МУРа и ГУВД знало о том, что происходит в вашем отделе?

      – Но разве это творилось только у нас? МУР прогнил насквозь, не замечать этого было невозможно. Выходит, всех такое положение устраивало.

      – Все, что ты говоришь, – это, так сказать, прелюдия. В чем была причина окончательного вашего разрыва?

      – Причина опять-таки в деньгах. Осенью 2000 года расстреляли заместителя гендиректора компании «Ямбурггаздобыча» Филиппова. Вскоре выяснилось, что Филиппов занимался поиском денег, украденных прежним руководством. В итоге он нашел примерно 12 миллионов долларов, но как только эти деньги вернулись в Россию, новое руководство тут же вывело их за рубеж. То есть Филиппова банально «кинули».

      В его кабинете мы нашли схему последнего увода денег. Очевидно, он продолжал вести расследование, но теперь уже самостоятельно. И это, скорее всего, и стало мотивом убийства.

      Начинаем раскручивать. Находим банковские документы, из которых видно, что миллионы действительно ушли за рубеж. Ревизия дает заключение: деньги украдены.

      – Выходит, против руководства «Ямбурггаздобычи» надо возбуждать дело?

      – Совершенно верно. К сожалению, гендиректор компании – основной подозреваемый – имел за спиной серьезную поддержку. Дело, которое велось в прокуратуре Западного округа Москвы, развалили. Нам связали руки.

      Однако до тех пор, пока существовали документы, доказывающие хищения, этот человек не мог чувствовать себя в безопасности. Было их три комплекта. Один – в «Ямбурггаздобыче». Второй – у следователя, которая передала его тоже в компанию, после чего уволилась. А вот третий – был у меня.

      Много раз эти бумаги пытались отобрать, вскрывали даже сейф, но я надежно спрятал их, понимая, что рано или поздно они пригодятся.

      Проходит два года. Осенью вызывают меня Ильинский, Богословский и Енин: не пора ли, мол, вернуться к этому делу? И осторожно так спрашивают: документы еще у тебя? Я сразу понял, где зарыта собака, и ответил уклончиво. Дескать, какие-то бумаги есть, а какие – не помню.

      – Объясни, что тебя насторожило в словах начальства?

      – Мне с самого начала было ясно, что никакого дела реанимировать они не собираются. Их интересуют только документы, потому что главный подозреваемый стал уже заметной фигурой в «Газпроме». То ли он сам решил избавиться от улик, то ли конкуренты искали компромат…

      Так или иначе, документы из меня стали выбивать любыми путями. Сначала Ильинский сказал, что я должен их вернуть, потому что такую команду дал Трутнев. На другой день Бабанов заявил, что приказ отдал уже, оказывается, не Трутнев, а лично начальник ГУВД Пронин.

      Но я продолжал «включать дурака». Мол, все документы были в прокуратуре, а у меня осталась какая-то чепуха.

      – Они в это верили?

      – Пару месяцев я ситуацию тянул, пока в январе не убедился, что от меня просто так не отстанут. В общем, отобрал я часть бумаг – мелочевку всякую – и отнес Ильинскому. Тот, радостный, тут же сел в машину с Бабано-вым и куда-то уехал.

      А я пошел искать себе новое место, потому что работать с этими людьми было уже невозможно… Вечером возвращаюсь в МУР. В кабинете у Богословского горит свет. Захожу, у него на столе – пачки долларов, уже поделенные на четыре кучки. На глаз – минимум тысяч семьдесят.

      Он, ясно, заволновался. «Только что, – говорит, – машину продал». Я в ответ лишь усмехнулся: «Видно, машина была у вас на четверых».

      – Когда вскрылся твой обман?

      – Недели через две. Вызвали меня все четверо и давай кричать: «Ты что нам за х...ню подсунул?» – «Вы о чем? Отдал все, что было». – «Ладно, – говорят, – с тобой все понятно».

      С этого дня неприязнь наша переросла в настоящую войну. Сначала они попытались возбудить против меня уголовное дело якобы за сокрытие; не вышло. Потом – провели переаттестацию и влепили несоответствие. А попутно то и дело уговаривали, стращали: отдай документы. Когда убедились, что ничего не выйдет, перешли от угроз к действию.

      Остальное ты уже знаешь…

      Ачтоя, собственно, знаю? Что легендарный, прославленный МУР превратился в гигантскую коммерческую структуру? Что о подвигах его впору писать уже учебники не по криминалистике, а по экономике?

      Это известно, наверное, уже каждому. И только руководство Петровки невинно хлопает глазами. Оно, оказывается, все эти годы жило в полном неведении.

      «Никакой компрометирующей информации по задержанным я не имел», – уверял меня тогдашний начальник МУРа Виктор Трутнев.

      И про муровский фонд, который специально, чтобы получать через него «откаты» и дань, организовали «оборотни», Трутнев тоже ничего не знал, хоть люди эти регулярно и подкидывали ветеранам крохи с барского стола.

      Я, правда, не успел спросить его о другом, аналогичном фонде (социальной защиты сотрудников милиции), созданном «оборотнями»-2: Трутнева сняли прежде, чем

      ГУСБ разгромило ореховско-милицейскую банду во главе с капитаном МУРа Киреевым. Но вряд ли ответ был бы другим. Вокруг Петровки столько фондов. За всеми не уследишь…

      …Идея легальных милицейских «крыш» не нова. Первым всю привлекательность их оценил еще в бытность свою начальником Московского РУОПа Владимир Рушайло. Крупнейшие банки, предприятия, фирмы в очередь вставали, дабы внести посильную лепту в «борьбу с оргпреступностью». За это гарантировались им неприкосновенность и помощь в разрешении любых проблем.

      Сегодня при МУРе существует почти десяток фондов. В том числе и некий фонд содействия оперативным службам милиции.

      Только из попавших в мое распоряжение документов следует, что за первый квартал 2003 года на счет этого фонда было перечислено свыше 200 тысяч долларов. Плательщики – самые разные фирмы и банки (в том числе, кстати, и знаменитый ныне банк «Авангард», где держала свои сбережения бригада Лысакова – Самолкина).

      Но вот что удивительно: в графе «назначение платежа» абсолютное большинство доброхотов (ООО «Албес-М», ООО «Спецстрой-Т», ООО «Фирма „Маета“) указывают одну и ту же причину: „благотворительный вклад по письму № 3/333“.

      Мне удалось найти черновик этого письма, вышедшего из стен МУРа. В нем содержится просьба «изыскать возможности по материальной поддержке празднования юбилея уголовного розыска». И готовил его… начальник МУРа Виктор Трутнев. Правда, адресовано оно почему-то гендиректору фирмы «Альпина-Трейд».

      Что это значит? Очень просто. Под одним и тем же номером с Петровки рассылались письма разным коммерсантам, что уже само по себе делает их (письма) незаконными. А потом деньги эти обналичивались и снимались со счета в Сбербанке. Получала их всякий раз никому не известная гражданка Харатова. «Цель расхода: благотворительность» – написано в банковских чеках (каждый – минимум на 100 тысяч рублей).

      Это более чем странно, ведь обычно фонды, которые создаются действительно для благотворительности, перечисляют средства на вполне конкретные цели. Даже в бумагах рушайловского фонда все было указано четко: банкеты, цветы, подарки. Здесь же – одно только слово «благотворительность». И пойди отыщи теперь эти тысячи…

      Конечно, лучше было бы не терзаться в догадках, а спросить обо всем напрямую у полковника Трутнева. Но увы: после ареста «оборотней» он был снят с должности. Так распорядился Борис Грызлов, потому что руководство ГУВД как раз стояло за Трутнева горой…

      А несколькими месяцами позже Виктор Трутнев был назначен начальником УВД Северо-Восточного округа Москвы: должность, между прочим, генеральская.

      На его место – а точнее, на свое – к великой радости Петровки вернулся Виктор Голованов. Тот самый Голованов, уволенный из милиции в эпоху рушайловских чисток.

      Голованов долго не хотел возвращаться. Он уже почти оформился в другое ведомство, где и зарплата и должность были несравнимо выше. Но его пригласили к себе Грызлов и будущий министр Нургалиев и привели аргументы, против которых возразить Голованов не смог.

      Да и не в одних аргументах было, собственно, дело. Просто Голованов, отдавший всю жизнь и душу МУРу, в тот момент оказался единственным, кто мог спасти эту легендарную службу. Новых потрясений и кадровых чисток люди просто бы уже не выдержали.

      («Я всю жизнь был и остаюсь патриотом МУРа. Это самое чистое и честное подразделение в милиции, несмотря ни на что», – сказал Голованов в первом же интервью в качестве нового-старого начальника МУРа.)

      Это понимали все. Кроме начальника ГУВД Владимира Пронина, который сопротивлялся головановскому назначению всеми силами.

      Не исключаю, что одна из причин сопротивления заключалась в нашей с Головановым дружбе, которую ни я, ни он не считали нужным скрывать…

      После разгрома «оборотней» генерал Пронин повел себя трусливо и жалко. Об арестах говорила – без преувеличения – вся страна. И только руководители столичного ГУВД предпочли отмолчаться, словно лучших сыщиков МУРа кидают на нары каждый день.

      Я приходил в те дни на Петровку. Я видел, какие растерянность и уныние царили здесь. У людей уплывала из-под ног земля, они не хотели верить в услышанное – и не верить тоже не могли. Они ждали, что Пронин соберет их, объяснит, что происходит, раскроет глаза: примерно также в июне 41-го народ ждал обращения Верховного.

      Но Владимир Пронин был очень занят. Он проводил отпуск и вернуться с дачи в Москву было выше его сил.

      (Вспоминаю, как после записи почившей ныне в бозе телепрограммы «Свобода слова» – она снималась через неделю после арестов – начальник МУРа Виктор Трут-нев при мне докладывал Пронину по телефону, как прошла передача.)

      И вернувшись на работу, он тоже не сказал ни слова. Как будто ничего не произошло. Как будто все это – в порядке вещей.

      Уход от проблемы – лучший способ ее решить. По-хорошему, после скандала с «оборотнями» следовало бы уволить не один десяток человек, благо большинство беспределыциков начальству известно. Но Пронин делать этого не стал. Он просто вывел людей за штат, позволив перевестись в другие службы. И если бы завтра их арестовали, МУР как бы был уже и ни при чем.

      (Вывод за штат – гениальная штука, придуманная чиновниками, которые больше всего боятся ответственности и шума. И не подкопаешься: хоть и концы в воду, но формально-то меры приняты.)

      Вместо того чтобы лечить болезнь, начальник ГУВД только глубже загонял ее внутрь.

      Вскоре после скандала с «оборотнями» Генпрокуратура проводила проверку столичного ГУВД. Даже при выборочном инспектировании вскрылось, что за один только год столичная милиция «списала» 105 (!) трупов. Людей забивали насмерть, резали, душили, а блюстители порядка оформляли бумаги так, будто умерли они от острой сердечной недостаточности. И всё для того, чтобы не заводить дел, не портить статистику, о которой так печется генерал Пронин.

      Семь тысяч сокрытых от учета преступлений нашли прокуроры. 927 уголовных дел пришлось возбуждать им самим. Не по какой-то ерунде: по убийствам, грабежам, разбоям…

      На фоне подобной вакханалии появление банды «оборотней» ничуть не выглядит удивительным. Скорее, удивительно другое: почему их так мало сумели еще разоблачить?

    

  
    
      
        ПОСЛЕСЛОВИЕ

      

      
        Маленькая девочка подходит к милиционеру: 

        – Дяденька, переведите меня через кладбище. Боюсь. Вдруг там оборотни.

        – А чего нас бояться? Обыкновенные, хе-хе, вурдалаки…

      

      …Вряд ли, делая свое первое заявление об аресте группы сотрудников МУРа, тогдашний министр Грызлов мог предположить, что полузабытое это словечко станет одним из символом эпохи, широко шагнет в народ.

      Еще и чернила не успели высохнуть на «стражных» постановлениях, а уже загуляли по Москве анекдоты про оборотней. О новых, введенных в МВД должностях: старший оборотень и старший оборотень по особо важным делам. О волшебном зеркале, установленном в кабинете министра Грызлова, перед которым проходят теперь спецпроверку все милиционеры: есть отражение или нет…

      И это, наверное, не случайно.

      Анекдот – есть высший знак народного признания. О сиюминутном, проходном анекдоты не слагают. Из всех киногероев никто, кроме Штирлица, Чапаева и поручика Ржевского, чести такой не удостаивался.

      А это значит, «оборотни» пришлись нашему обществу ко двору. Превратились в некий отрицательный символ эпохи: такой же точно, каким в 60-е был образ стиляги, а в 90-х – нового русского.

      Да что там в образ: в национальную идею, ибо мы давно уже очутились в царстве «оборотней», сами, может, того не замечая.

      Повсеместно нас окружают оборотни-прокуроры, оборотни-чиновники, оборотни-врачи, даже оборотни-сантехники.

      Покажите мне хотя бы одного честного чиновника! Министра, живущего на зарплату! Депутата, пухнущего с голоду!..

      Пройдитесь по вечерней Москве. Посмотрите, какие лимузины с федеральными правительственными номерами припаркованы у самых дорогих ресторанов и казино.

      Или того пуще – съездите на Рублево-Успенское шоссе, где обитают лучшие люди страны. На зарплаты, которые они получают, не построить и собачьей будки. И тем не менее по роскоши и размаху их «дачки» способны затмить дворцы арабских шейхов.

      Мы привыкли жить по двойным стандартам. По телевизору, в докладах, на собраниях и демонстрациях – одно. В жизни – другое.

      И ведь все всё знаем. Но молчим. Так принято. Этакая чисто российская игра в молчанку: «да» и «нет» не говорить, черного и белого не надевать…

      За пятнадцать лет «демократии» ни один высокопоставленный коррупционер не был по-настоящему отдан под суд. Девять лет условно, полученные экс-министром юстиции Ковалевым, – самый красноречивый пример. (Хорошо еще, условно не расстреляли.)

      Проворовался? Не поделился? Попался с поличным?

      В худшем случае тебя ждет безбедная старость в собственном доме на Рублевке. В лучшем – почетная отставка вроде той, куда был отправлен – послом в Танзанию – строитель новой Чечни Доку Завгаев. (Позже, впрочем, честнейший Дока стал зам. министра иностранных дел.)

      Добрая треть членов Совета Федерации либо имела судимость, либо не успела ее получить. Мандат сенатора стоит сегодня до трех миллионов долларов.

      Где Владимир Рушайло? Между прочим, Герой России (большего позора для России трудно себе представить). Успешно послужил секретарем Совбеза. Теперь возглавляет исполком СНГ.

      Так чего мы хотим?

      Замечательный поэт Николай Глазков написал когда-то такие строки: 

      Разве можно быть порядочным В непорядочной стране?

      «Оборотни» из МУРа – это проблема не МУРа, не Петровки. Это проблема общенациональная. Потому что такие же в точности «оборотни» служат сегодня повсеместно, по всей стране.

      Потому что английский бобби получает двадцать пять тысяч фунтов в год (примерно пятьдесят тысяч долларов), а российский Анискин – шестьдесят тысяч рублей. В двадцать пять раз меньше. А дома у него – жена, дети, и все хотят есть, и еще надо заплатить за квартиру, за свет и за газ. И вот он идет сшибать «полтинники» с торговцев у метро, ловить кавказцев, подделывать регистрации.

      Когда я рассказывал о проблемах российской милиции своим британским коллегам-парламентариям, они просто не верили мне. Для английского МВД самая главная проблема сегодня – скрытый расизм: у них в полицию не принимают темнокожих. А когда Скотленд-Ярд не сумел раскрыть убийство 17-летнего темнокожего юноши, на всю страну разразился скандал, а в Палате общин создали даже специальную комиссию парламентского расследования.

      А у нас? 18 352 правонарушения, совершенных людьми в милицейской форме, были выявлены в 2004 году. Из них 3720 фактов стали поводом к возбуждению уголовных дел.

      И ведь это лишь капля в море… Кто идет сегодня работать в милицию? Выпускники юрфака МГУ? Потомственные интеллигенты? Моралисты и правдолюбы?

      Нет, конечно. В большинстве своем – неудавшиеся, никчемные люди. Или же те, кто воспринимает службу исключительно как источник дохода, возможность «срубить бабла».

      Когда в декабре 1983-го отставленному министру внутренних дел Николаю Щелокову позвонили и сказали, что к нему идут домой изымать ордена, Щелоков пустил себе пулю в лоб.

      Когда в середине 1980-х началось узбекское дело, министр внутренних дел республики Эргашев предпочел смерть позору. Вслед за ним застрелился его заместитель Давыдов, уволенный безо всяких объяснений причин.

      («Ничего не могу понять, сердце – сплошная кровавая рана, веры и справедливости нет! – написал Давыдов в предсмертной записке. – Я вынужден сам принять крайнюю меру к сохранению своей чести и достоинства».)

      Это было всего-то 20 лет назад. Всего двадцать, а кажется, будто позади целая вечность. Сегодня ни один из пойманных за руку милиционеров, генералов, министров и не подумает поступить по-офицерски. Даже мысль такая не приходит им в голову.

      Наоборот, они будут делать всё, чтобы выйти сухими из воды, судиться, доказывать, клясться, а потом еще восстановятся через суд на службе, как это было с покровителем «оборотней», бывшим начальником МУРа Максимовым.

      В коротком интервью, которое прямо из тюремной клетки дал в суде генерал Танеев, он на голубом глазу объявил, что дело его сфальсифицировано Генпрокуратурой, никого из подельников, кроме Лысакова и Самолкина, не знает и с Хинштейном обязательно будет судиться.

      (Замечу для порядка, что, как явствует из изъятыхжур-налов учета посетителей МЧС, к Танееву в кабинет, помимо Лысакова с Самолкиным, регулярно приходили оба брата Демины и Александр Евстегнеев, а совместные их снимки вы без труда можете найти в этой книге.)

      В другой газете я прочитал интервью с женой «оборотня» Островского, которая рассказывала, каким честным и принципиальным был ее муж… И дача у них-де – не дача, а халупа… И ремонт в квартире делают они несколько лет… И при аресте в кармане у Островского лежало всего 126 рублей…

      Возможно, Ольга Островская и не знает, что ежемесячно ее супруг получал из общака бригады 5 тысяч долларов (в «черной» кассе «оборотней» каждая копейка фиксировалась). И уж тем более неведомо ей, сколько человеческих судеб сломал этот «честный» сыщик со 126 рублями в кармане…

      И ладно бы в святой уверенности такой пребывали одни только жены и родственники «оборотней» (жена, говорят, кривая душа)! Нет же. Их защищает надежная стена круговой милицейской поруки, ибо честь мундира давно уже заменила собой честь офицерскую.

      Недаром на Петровке да и в МВД мало кто осуждает «оборотней» искренне. Отчасти их даже жалеют. «Ну, подумаешь, дачи, машины. Да и ловили они либо „черных“, либо бомжей». И это по-настоящему страшно…

      Вспоминаю, как на заседании думского Комитета по безопасности я предложил направить письмо в адрес Генпрокурора с просьбой провести тотальную проверку всех дел, к которым были причастны «оборотни».

      Мне казалось, предложение это никакого сопротивления не вызовет. Даже наоборот. Но та часть депутатов, что еще вчера носила милицейские погоны, встала на дыбы.

      Особенно горячился бывший начальник одного областного УВД. «Это надо еще доказать, что они „оборотни“! – восклицал он. – Борьба с „оборотнями“ это показуха, нам даже план по „оборотням“ спускали сверху».

      Я смотрел на этого седого, заслуженного, наверное, генерала, прослужившего в милиции три десятка лет; на его соседа – тоже бывшего начальника областного УВД, и было мне одновременно горько и противно. Ведь за дымовой завесой слов и лозунгов генералы эти не видели главного: сломанных судеб людей, по которым, как по ступенькам, шагали к славе «оборотни».

      А потом слово взял Александр Иванович Гуров – знаменитый борец с оргпреступностью, прошедший путь от постового до генерала, – и голос его задрожал от волнения: 

      – Как вам не стыдно? Да если мы хотя бы одного невинно осужденного сможем вытащить на свободу, честь нам и хвала.

      После этого генералы замолчали. Но все равно проголосовали против…

      Нет, дело «оборотней» – это не частный случай. Это лишь звено в огромной цепи, имя которой «милицейский беспредел».

      Совсем недавно маленький башкирский городок Благовещенск стал известен на всю Россию. Благовещенск – это, если можно так выразиться, милицейская Хатынь. Массовые погромы, кровавые зачистки, пытки и издевательства – когда читаешь, слышишь о них, кажется, будто речь идет не о российских милиционерах, а о фашистских карателях.

      И вновь задаюсь я тем же вопросом: но разве события в Благовещенске – что-то из ряда вон выходящее? Исключение из правил?

      Вот несколько цитат из обвинительного приговора милицейской банде подполковника ЦРУБОПа Игнатова, предвестника «оборотней» из МУРа: 

      …Игнатов велел Баеву сесть на стул лицом к стене и стал наносить удары ладонями по ушам с такой силой, что сломался браслет часов. Потом подошел к нему слева и нанес удар ногой по ребрам, от чего он упал со стула и потерял сознание. Когда он пришел в себя, то сказал Игнатову, что у него сломаны ребра, но Баева положили спиной на стол, Игнатов отломал сиденье от стула, положил его на грудь Баеву и стал на нем прыгать с такой силой, что стол сломался, и Баев упал. После этого Игнатов надел на него наручники и за цепочку стал поднимать Баева с пола, выворачивая плечевые суставы.

      …При этом Игнатов вместе с неустановленными лицами повалил Липатова на пол и стал наносить удары неустановленным предметом по голым пяткам. Далее, выворачивая плечевые суставы, Игнатов поднял Липатова с пола за наручники, после чего усадил на стул, надел на голову полиэтиленовый пакет и перекрыл доступ воздуха. Затем Игнатов, снимая и надевая пакет на голову, неоднократно наносил емуударырукой в область солнечного сплетения. После этого Игнатов заставил Липатова встать, широко расставить ноги и неоднократно нанес удары ногами по половым органам и ногам, удерживая за наручники и вывернув руки. Затем нанес удары руками в грудь, живот и не менее пяти ударов металлической трубой по голове. Игнатов также вгонял ему под ноготь иглу. Выворачивал при помощи трубы плечевые суставы…

      …Костюченко был ими доставлен в помещение штаба, где Игнатов и Микаэлян нанесли ему множественные удары руками и ногами в область головы, туловища, конечностей. Через несколько часов Игнатов и Микаэлян посадили

      Костюченко на стул, пристегнули на его руках наручники, заведя ему руки под колени, просунули под руки охотничье ружье и, положив один конец ружья на стол, а другой на шкаф, оставили Костюченко висеть в таком положение, в результате чего он потерял сознание. Приведя его в сознание, Игнатов нанес Костюченко несколько ударов ногой…

      Если кто-то думает, что подвергшиеся описанным пыткам люди – бандиты и уголовники, он жестоко ошибается. Костюченко, которого Игнатов с подручными распяли на ружье, и вовсе был дознавателем 5-го отделения милиции. Просто он оказался на пути у милицейской банды.

      Управлять разложившейся, продажной милицией легче и удобнее, чем честной и прозрачной. И еще это гораздо выгоднее, потому что сегодняшняя правоохранительная система намертво срослась с оргпреступностью, и найти коммерсанта, не платящего людям в серых шинелях дань, так же сложно, как разыскать милиционера, живущего на зарплату.

      Это только на Западе всем правит рыночная конкуренция: кто лучше работает – тот лучше получает. В России куда как проще. «Заказал» конкурента УБОПу или УБЭПу, оплатил «маски-шоу» – и дело с концом…

      В 2004-м Центр Юрия Левады провел социологический опрос жителей 12 крупнейших городов. Оказалось, что только 11% респондентов полностью доверяют милиции. Зато 40% – в четыре раза больше – не доверяют совсем. А по индексу доверия милицейская профессия стоит третьей. От конца. Хуже, чем к милиционерам, относятся только к чиновникам и депутатам.

      Мы – государство – сами толкаем человека в погонах на преступление, ибо на зарплату, которую получает сегодня милиционер, невозможно прожить. Много раз говорил я об этом на заседаниях Госдумы и Комитета по безопасности, доказывал министрам, руководителям правительства. Бесполезно. Это никому не нужно.

      Коррупция в милиции расцветает по всей стране. Живущих на оклад впору заносить в Красную книгу. Но особенного размаха достигла она именно в Москве, и это понятно, ибо та политика, которую проводит сегодня начальник столичного ГУВД генерал Пронин, вынуждает людей заниматься провокациями и подбросами: ровно тем же, за что сидят сегодня «оборотни».

      Я специально запросил у генерала Пронина статистику: сколько дел по статьям за незаконное хранение боеприпасов и наркотиков было возбуждено в 2004 году. И оказалось, что число это примерно такое же, какое было в 2003-м – в год разгрома «оборотней».

      Что такое «хранение» боеприпасов и наркотиков, или, выражаясь языком Уголовного кодекса, части первые статей 222 и 228? Любой юрист-третьекурсник ответит с ходу: минимум треть таких дел – результат провокации. Это не банды, не группы. Здесь не надо отслеживать каналы поставок, контролировать приобретение. Нашли в кармане пару патронов или пакетик с кокаином – статья и готова.

      Ровно о том же говорила на совещании по итогам 2004 года и председатель Мосгорсуда Ольга Егорова. Она привела убийственные цифры. В 2004-м в столичные суды поступило 30 тысяч уголовных дел о подделке документов. Как правило, дела эти касаются «левой» регистрации.

      Еще 20 тысяч дел направила московская милиция в суды по части 1 статьи 158 УК: «кража». Большинство краж совершены бомжами, которых сами же стражи порядка или их агенты отправляют в магазины, дабы вынесли те бутылку, а потом радостно хватают на выходе.

      «В результате подобных действий ГУВД борьба с подлинными нарушителями закона подменилась борьбой за статистические показатели», – заявила Егорова. Присутствующий там же генерал Пронин покраснел, но ничего не сказал.

      А что он в самом деле мог возразить? Ведь та «палочная» дисциплина, в которой столь преуспели «оборотни», насаждается в столичном ГУВД до сих пор. Неважно, кого и за что ты поймал. Главное – «срубить палку». Выполнить спущенный сверху план. Показать результаты работы. Отчитаться потом по инстанциям.

      Учет в Москве идет не по тяжести раскрытых преступлений, а по общему их количеству. Но ведь понятно, что раскрыть, к примеру, убийство или вооруженный грабеж гораздо сложнее, чем поймать в магазине бомжа. Вот и приходится пускаться во все тяжкие. Ловить продавщиц за стограммовый обвес покупателей (один мой знакомый начальник окружного УВД называет это «делать куриные ноги»). Подбрасывать патроны и наркотики.

      Гони план по валу, а там разберемся.

      И хотя руководство ГУВД отлично знает цену этим дутым показателям, все продолжается, как прежде. Дело «оборотней» живет и процветает…

      «Проводи его, Шарапов… До автобуса»…

      Откуда эта цитата – объяснять не надо. Ее знают все. Все знают, что случится потом, когда «проводит» Ручеч-ника до автобуса Шарапов: муровцы найдут заветный те-лефончик Ани… Возьмут Фокса… Обезвредят банду.

      А теперь – ну-ка – попробуем представить прямо противоположное. Не «проводить до автобуса» прикажет Жеглов Шарапову, а совсем наоборот – отпустить. Что тогда?

      Что, если Жеглов не поедет в «Асторию» за Фоксом, не будет мчаться за ним по ночной Москве («он в Сокольники рвется, гад»), стрелять по бандитской машине?

      Не станет брать «черную кошку», когда вся банда, в полном составе, попадет в западню – в складской подвал («а теперь – Горбатый»)? Или, того пуще, позволит убийцам и грабителям вырваться из засады?

      Труса и предателя Соловьева («ты всех нас – и тех, кто умер, но пули бандитской не испугался, всех, гад, предал») сделает своей правой рукой…

      Даже на секунду, на мгновение представить такое невозможно. Это что-то из области абсурда, запредельнос-ти, которая попросту выше человеческого разумения. Добро по определению не может служить злу…

      Оказывается, может.

      Милиция должна защищать нас – граждан – от бандитов и воров. Но сегодня нас самих впору защищать от милиции.

      Прочитал в какой-то газете, будто Говорухин собрался снимать продолжение бессмертного своего фильма.

      Прочитал, и тут же закрутилось, заработало воображение. Я разом представил, как должны выглядеть старые герои на новый лад.

      Горбатому и Ручечнику – лучше всего подойдут роли генералов МВД: люди они солидные, неспешные, вальяжные.

      Фоксу – самое место в МУРе, там нужны такие лихие, отчаянные ребята.

      Копченого взяли на службу в УБЭП, в отдел по игорному бизнесу.

      Кирпич – пусть работает в пресс-службе, он хорошо голосит.

      Маньку-облигацию – в управление по работе с личным составом.

      Соловьев дослужился до начальника московского ГУВД (ему бы еще облысеть: вылитый генерал Пронин с домиком в Жаворонках, теленком и кабанчиком).

      И только Шарапову с Жегловым, боюсь, в этом фильме не будет места. И не только, наверное, в фильме.

      В нынешней милиции Шараповым и Жегловым делать нечего. Если даже по ошибке они туда и попадут, долго не продержатся…

      …Время «оборотней» длится в МВД уже который год. За эти годы, по всем биологическим законам, МУР – самое прославленное милицейское подразделение – должен был бы давно уже умереть.

      И тем не менее МУР живет. Путь к смерти порой оказывается длиннее даже, чем сама жизнь.

      Он не умрет до тех пор, пока останется здесь хотя бы один честный сыщик, достойный своих предшественников. Но их еще, по счастью, гораздо больше. И будет еще больше, потому что командует сегодня МУРом генерал Виктор Голованов, человек, в чьей честности не сомневается никто, и вновь, как в старые добрые времена, он сам выезжает на задержания и операции.

      А это значит – не все еще потеряно. Наше страшное, лихое время рано или поздно закончится. Оно просто не может продолжаться вечно.

      И если не мы, то хотя бы наши дети без издевки станут произносить знаменитую фразу бандита Ложкина: «МУР есть МУР»…

      Эти финальные строки я пишу в румынском городке Сигишвара. Из окна моего гостиничного номера видна старинная крепость, стены и башни которой изрубцованы следами ядер.

      А в каких-то ста метрах стоит приземистый, трехэтажный дом, где много веков назад появился на свет граф

      Владислав Цепеш. Вряд ли большинству читателей имя это что-то скажет. Зато прозвище его знает каждый.

      Граф Дракула. Самый знаменитый оборотень всех времен и народов. По преданию, средневековый граф пил кровь из своих подданных, равно как и из захваченных врагов.

      Правда, современные историки утверждают теперь, что Цепеш пал жертвой великосветских интриг. Вурдалаком и кровососом его объявили враги, сражавшиеся за власть в Трансильвании. А сам граф, хоть и отличался изрядной жестокостью, вампиром никогда не был.

      Так оно или нет – сегодня уже никто доказать не в силах. Да и в народной памяти граф Цепеш навсегда останется оборотнем, и в магазинчиках по всей Румынии и через сто лет так же бойко будут торговать сувенирами, где запечатлен он с окровавленными жуткими зубами и волчьими когтями…

      …Я начинал работу над этой книгой, когда расследование по делу «оборотней» находилось еще в самом разгаре. А заканчиваю – уже во время суда.

      Никто не знает, чем закончится этот процесс. Хоть доказательств и улик набрано с избытком, от российского правосудия можно ожидать любой неожиданности.

      И все равно, к какому бы вердикту ни пришел суд, сидящие на скамье подсудимых люди никогда не отмоются уже от звания «оборотней».

      У каждой страны должен быть свой граф Дракула. Пусть даже в милицейских погонах…

      Человеку обязательно надо на что-то надеяться. Верить в лучшее. Он (человек) так устроен.

      В то, что на место грязного, черного снега обязательно выпадет свежий, пахнущий выстиранным бельем и еще чем-то неуловимым, похожим на березовый сок.

      Не беда, что скоро снег покроется гарью: потом обязательно выпадет новый снег, «накрахмаленный» больше прежнего. И снова наступит ощущение какой-то свежести – словно в одночасье вся страна устроила поголовный коммунистический субботник – и от белизны начнут светиться глаза.

      Если бы и в жизни можно было так же легко засыпать всю гарь, всё плохое, что осталось в памяти, белым снегом!

      Как удобно, когда идет снег. Не надо убирать накопившуюся грязь – все равно ее накроют падающие белые хлопья…

    

  
    
      
        ЭПИЛОГ, КОТОРОГО ПОКА НЕТ

      

      Информагентство «МК-Новости». 30 января 2006 г.

      «Приговор по громкому делу „оборотней из МУРа“ вынесен сегодня Московским окружным военным судом.

      Как сообщили агентству «МК-Новости» в суде, все без исключения обвиняемые по делу были признаны виновными в совершении различных преступлений. Несмотря на протесты адвокатов, все они приговорены к длительным срокам заключения, в зависимости от тяжести содеянного.

      Так, лидер банды, бывший заместитель начальника 5-го отдела МУРа Юрий Самолкин приговорен к 12 годам лишения свободы. К 11 годам приговорен и еще один лидер группы, бывший начальник Управления безопасности МЧС генерал-лейтенант Владимир Танеев. Остальные четверо обвиняемых получили от 6 до 9 лет строгого режима. Кроме того, все они по приговору суда лишены воинских и специальных званий и государственных наград.

      Суд признал подсудимых виновными в организации преступного сообщества, фальсификации доказательств, превышении должностных полномочий, вымогательстве, незаконном хранении оружия, боеприпасов и наркотиков.

      Напомним, что так называемые «оборотни в погонах» были задержаны в июне 2003 г. в результате совместной операции ГУСБ МВД, ФСБ и Генпрокуратуры. Разработка преступной группы длилась на протяжении года.

      В ходе следствия «оборотни» были изобличены в восьми преступных эпизодах, однако, как неоднократно заявляли представители МВД и Генпрокуратуры, в действительности эти люди совершили около ста преступлений. Несколько лет они занимались фальсификацией преступлений, подбрасывая невинным людям оружие и наркотики. Параллельно «оборотни» организовывали «наезды» на коммерсантов. Также они активно вели коммерческую деятельность: под их «крышей» работало около ста различных предприятий, при этом ежемесячный доход сотрудников милиции и генерала МЧС превышал миллион долларов.

      Как заявили сразу после окончания судебного процесса представители Генпрокуратуры, расследование иных преступлений, совершенных «оборотнями», продолжается. В ходе следствия уже установлено 12 новых преступных эпизодов.

      Кроме того, отдельный процесс ждет и участника группы, бывшего оперативника МУРа Александра Евстегнее-ва, скрывавшегося от следствия около 2 лет и задержанного на Украине только, в апреле 2005 года.

      Спецслужбы и Генпрокуратура намерены активизировать поимку остальных объявленных в розыск членов банды. Трое бывших сотрудников МУРа более 2 лет находятся уже в международном розыске.

      Адвокаты осужденных заявили, в свою очередь, что будут добиваться пересмотра дела. Они не удовлетворены приговором и утверждают, что суд и предварительное следствие проходили с многочисленными процессуальными нарушениями.

      В случае подачи ими кассации, рассмотрение дела в новой инстанции может состояться уже в течение ближайшего месяца».

    

  
    
      
        Приложение

        ХРОНИКА МИЛИЦЕЙСКОГО БЕСПРЕДЕЛА

      

      Избранные фрагменты из жизни «оборотней»

      2003 – 2005 гг.[1]

      
        2003 г.

      

      Подозреваемые в убийстве журналиста Владимира Сухо-млина задержаны 8 января 2003 г. Двое из трех предполагаемых убийц – оперативники Балашихинского отдела милиции (Московская область) Воротников и Гончаров.

      В. Сухомлин был забит бейсбольными битами 4 января в Москве. От полученных повреждений и переохлаждения он скончался. Как установило следствие, между В. Сухомлиным и директором ООО «Пласторг» Дмитрием Иванычевым возник конфликт на служебной почве. Тогда, по предварительным данным, Д. Иванычев нанял трех «вышибал», двое из которых являлись лейтенантами милиции, и велел им проучить журналиста. Однако исполнители слишком переусердствовали.

      Задержанные снимали процесс убийства на фотоаппарат «Полароид». Снимки они передали Д. Иванычеву как подтверждение исполнения «заказа». Сам Д. Иванычев также арестован.

      Двадцатого февраля 2003 г. арестован начальник изолятора временного содержания Даниловского РОВД г. Волгограда майор милиции Юрий Поляков.

      Ему предъявлено обвинение в получении взяток. Как установило следствие, Поляков за взятку незаконно выпустил из-под стражи трех осужденных за кражу лиц.

      Начальник линейного отделения внутренних дел на станции Мытищи (Московская область) Джон Мосесов задержан 21 марта 2003 г. при получении взятки.

      Сразу четверо предпринимателей, у которых подполковник милиции Д. Мосесов вымогал деньги за возможность торговать на территории станции, обратились с заявлениями в ГУСБ МВД. Трое из них были вынуждены ежемесячно платить начальнику ЛОВД по 100 долларов, четвертый – 400 долларов.

      После обращения была разработана спецоперация. Д. Мо-сесова задержали после получения очередных взяток. В отношении него возбуждено уголовное дело по двум статьям УК РФ: взятка и превышение служебных полномочий.

      В автомобильной катастрофе на территории Карелии 31 марта 2003 г. погиб бывший заместитель начальника СКМ УВД Мурманской области Александр Белкин.

      Ранее полковник милиции А. Белкин проходил по уголовному делу о многочисленных злоупотреблениях. В декабре 2001 г., по результатам комплексной проверки, организованной ГУСБ МВД, он был задержан, а затем арестован. Ему было предъявлено обвинение в мошенничестве и использовании подложных документов. В ходе следствия выяснилось, что настоящая фамилия Белкина – Асхабов Ваха Сетханович, он является чеченцем по национальности, однако в 1998 г. незаконно сменил свои установочные данные и национальность, получив документы на имя казаха Александра Васильевича Белкина.

      В день ареста А. Белкина начальник УВД Мурманской области генерал-майор милиции Юрий Плугин и его заместитель полковник милиции Владимир Балакин направили рапорты о добровольной отставке.

      Однако уголовное дело в отношении Белкина-Асхабова было в дальнейшем приостановлено, ввиду тяжелого состояния здоровья обвиняемого.

      Двое сотрудников ГУВД Москвы, которые пытались похитить человека, задержаны 28 апреля 2003 г. в Дагестане.

      На контрольном посту милиции в Тарумовском районе был остановлен для проверки документов автомобиль «ауди» с московскими номерами. В салоне машины находились сотрудники ГУВД Москвы – старший сержант милиции Игорь Савоч-кин и старший сержант конвойной службы Махмуд Халилов, а также житель Москвы Адам Абдуразаков. Также в машине находился москвич Евгений Михалев, вывезенный против его воли в Дагестан.

      По предварительным данным, похищение было совершено с целью завладения квартирой Е. Михалева.

      Управлением собственной безопасности МВД Мордовии задержан участковый уполномоченный одного из районных ОВД. Милиционеру вменяется в вину вымогательство взятки: он потребовал 20 тысяч рублей у обвиняемого в злостном хулиганстве жителя города. Мужчине, избившему женщину, он дал лишь один день для того, чтобы собрать требуемую сумму, объявив, что, в противном случае, дело будет направлено в суд.

      28 мая 2003 г. участковый был задержан в момент получения денег. Возбуждено уголовное дело по ст. 290 УК РФ (взятка).

      Верховный суд Осетии приговорил к длительным срокам заключения сотрудников полка милиции МВД Северной Осетии по обеспечению безопасности населения в приграничной зоне. 3 июня 2003 г. Цезарь Козаев и Анатолий Дряев были признаны виновными в убийстве беременной женщины.

      В июле 2002 г. Ц. Козаев, подрабатывавший в свободное время частным извозом, вызвался доставить приезжую из Санкт-Петербурга по указанному ею адресу. В дороге в машину к ним подсел сослуживец милиционера А. Дряев.

      Польстившись на золотые украшения пассажирки, милиционеры в районе села Цалык напали на женщину и забили до смерти. Они сняли с жертвы золотые изделия, забрали принадлежащую ей валюту, а труп облили бензином, подожгли и сбросили в оросительный канал. Погибшая находилась на 8-м месяце беременности. Согласно заключению судмедэкспертизы, у нее должна была родиться двойня.

      Коллегия присяжных заседателей приговорила А. Дряева к 23, а Ц. Козаева к 13 годам лишения свободы.

      Двадцать первого июля 2003 г. старший сержант роты патрульно-постовой службы Алексей Ермаков, поссорившись со своей женой, сбил ее автомашиной ВАЗ-2108 на 1-м километре автодороги Юца – станица Ессентукская. Потерпевшая скончалась на месте происшествия.

      В дальнейшем Предгорным районным судом Ставропольского края А. Ермаков был признан виновным по ст. 105 УК РФ (убийство) и приговорен к 9 годам лишения свободы.

      Двадцать восьмого июля 2003 г. сотрудник отдела конвойной службы ИВС ОВД г. Холмска (Сахалинская область), встретив в одном из магазинов китайского гражданина, посадил его в машину, отвез на окраину города и, избив, отобрал все наличные средства: 850 рублей. Вместе с ними в машине находился сотрудник Холмского ГОВД.

      В декабре 2003 г. милиционерам было предъявлено обвинение в грабеже и превышении должностных полномочий.

      Восемнадцатого августа 2003 г. Мосгорсуд признал виновными в превышении должностных полномочий сотрудников ЦРУБОП МВД России. Начальник отделения 5-го отдела подполковник Михаил Игнатов был приговорен к 3 годам, его подчиненные Виталий Анисов и Михаил Микаэльян получили по 3 года условно. Двое «штатных» понятых получили по 5 и 6 лет.

      Материалами дела установлено, что сотрудники ЦРУБОПа регулярно совершали подбросы оружия, незаконно задерживали людей, применяли пытки. По эпизоду в получении 200 тысяч долларов взятки они были оправданы.

      И. о. начальника управления по борьбе с правонарушениями в области охраны окружающей среды милиции ГУВД Подмосковья Виктор Кострюков задержан 25 августа 2003 г. при получении взятки.

      Накануне полковник милиции В. Кострюков потребовал у представителя фирмы, владевшей бензозаправками в Балаши-хинском и Мытищинском районах, взятку за то, чтобы не давать хода выявленным в ходе проверки нарушениям. При передаче ему 1 тысячи долларов он был задержан прямо на рабочем месте.

      Первого октября 2003 г. Управление ФСБ по Кемеровской области сообщило о разгроме особо опасной бандгруппы, состоявшей из бывших и действующих сотрудников милиции и представителей криминальных структур Кузбасса.

      В период 1999 – 2001 гг. банда совершила на территории области 3 убийства, 1 покушение на убийство,9 похищений людей, 12 разбойных нападений. Выявлено 15 эпизодов незаконного оборота оружия. Зоной ее действия являлись города Кемерово, Новокузнецк, Березовский.

      При задержаниях и обысках у преступников изъято 11 единиц огнестрельного и газового оружия, 5 гранат, 700 боеприпасов различных калибров, 400 граммов взрывчатки и 7 взрывных устройств.

      В дальнейшем Кемеровский областной суд признал бандитов виновными. 18 лиц были привлечены к уголовной ответственности, 10 из них осуждены за бандитизм с получением длительных сроков лишения свободы.

      Двадцать восьмого сентября 2003 г. в ходе спецоперации ГУСБ МВД и ФСБ арестована верхушка ОВД г. Буденновска (Ставропольский край). В числе задержанных – начальник ГОВД Руслан Геворкян, начальник ОБЭП Алексей Лысенко, заместитель начальника ГОВД по борьбе с экономическими и налоговыми преступлениями Сергей Верхоглазов. Уголовные дела возбуждены сразу по девяти статьям: организация преступного сообщества, убийство, взятка, вымогательство, мошенничество, незаконное предпринимательство.

      Как установило следствие, задержанные, используя свое служебное положение, создали предприятие по изготовлению этилового спирта, которое не было зарегистрировано и не платило налогов. В сутки мини-завод производил около 30 тонн спирта. Зерно на изготовление милиционеры вымогали многотонными партиями у краевых сельхозпредприятий.

      Кроме того, организованная ими преступная группа занималась вымогательством, убийствами, незаконным прослушиванием телефонных переговоров. Все предприниматели города были вынуждены платить милиционерам дань.

      В ходе обысков изъято более 1 миллиона долларов, 7 миллионов рублей, 5 килограммов золотых изделий, 309 ювелирных украшений, 70 золотых часов. У задержанных были также обнаружены оружие, взрывчатка и документы, уличающие членов преступного сообщества в совершении финансовых махинаций

      Суд над буденновскими «оборотнями» начался в феврале 2005 г.

      Зам. начальника 16-го отдела Экспертно-криминалисти-ческого центра МВД Александра Нагайцева задержали 4 декабря 2003 г. сотрудники ГУСБ МВД. Ему инкриминируется выдача подложных заключений на похищенные автомашины.

      По материалам следствия, полковник милиции А. Нагай-цев выдал заведомо подложное заключение на дорогостоящий автомобиль «мерседес», угнанный в Германии, о его абсолютной легальности. В дальнейшем криминальная иномарка была продана другим участником преступной группы, сотрудником Главного управления вневедомственной охраны МВД майором милиции С. Горуновым при помощи государственного нотариуса Анны Зориной. Отрабатываются иные преступные эпизоды деятельности группы.

      Впоследствии Головинским районным судом Москвы А.Нагайцев был приговорен к 3 годам, С. Горунов к 4 годам, а А. Зорина к 1 году лишения свободы.

      Старший оперуполномоченный ОУР ОВД «Хамовники» УВД Центрального округа Москвы В. Пискин задержан в ночь на 12 декабря 2003 г. при попытке купить героин.

      Всего в течение 2003 г. было выявлено 3106 сотрудников милиции, совершивших преступления, в том числе 395 фактов взяточничества,999 – превышения должностных полномочий. 1281 милиционер был осужден. 401 руководитель привлечен к ответственности.

       

      
        2004 г.

      

      Начальник штаба ОВД «Новогиреево» УВД Восточного округа Москвы Александр Танасийчук обвинен в получении взятки. 3 января 2004 г. прокуратура Москвы возбудила в отношении него уголовное дело.

      Майор милиции А. Танасийчук был задержан накануне Нового года при передаче ему взятки руководителем ООО «Специализированный магазин „Заказы“. Ранее он, совместно с другими сотрудниками ОВД „Новогиреево“, ежемесячно получал от дирекции магазина по 10 тысяч рублей за общее покровительство.

      Тринадцатого января 2004 г. сотрудники ГУСБ МВД выявили в рядах МВД Чечни предателя, входившего в состав банд-группы полевого командира Юнади Турчаева.

      Милиционер роты охраны при МВД Чечни X. Товгиреев был арестован по обвинению в пособничестве НВФ. В частности, он, используя служебное положение, перевозил боевиков, их оружие и взрывчатые вещества.

      Банда Турчаева причастна ко многим преступлениям, в том числе к убийству сотрудников милиции. Ведется следствие.

      Уголовное дело в отношении старшего следователя ГСУ при ГУВД Москвы Сергея Извекова возбудила 26 января 2004 г. прокуратура Восточного округа. Майору юстиции С. Извекову инкриминируется дача взятки.

      Четвертого января 2004 г. сотрудники ОВД «Перово» УВД Восточного округа Москвы прибыли с проверкой в один из автосервисов на территории округа. По оперативной информации, в автосервисе отстаивались похищенные автомашины, которым также перебивались здесь номера агрегатов. При осмотре были обнаружены две иномарки с признаками уничтожения идентификационных номеров.

      В момент проверки на место прибыл зам. начальника 3-го отдела ГСУ при ГУВД Москвы Андрей Дзюба и старший следователь того же отдела Сергей Извеков. Они предложили старшему группы, начальнику СКМ ОВД «Перово» майору милиции Евгению Харламову, покинуть помещение, забрав в качестве отступного одну из криминальных машин. Однако Е. Харламов от сделки отказался и распорядился проверить джип «ниссан пат-рол», на котором приехали А. Дзюба и С. Извеков. Выяснилось, что машина также находится в розыске как похищенная.

      На другой день, в ресторане, С. Извеков попытался передать Е. Харламову 100 долларов аванса, пообещав ежемесячно выплачивать ему по 200 долларов за невмешательство в работу автосервиса. При передаче взятки он был задержан.

      К 7 годам лишения свободы приговорен инспектор паспортного отдела ОВД района «Нижегородский» УВД Юго-Восточного округа столицы Игорь Алямкин. За взятку в 500 рублей И. Алямкин выдал подложную справку о московской регистрации шахидке Луизе Бакуевой, которая в дальнейшем участвовала в захвате «Норд-Оста».

      Двенадцатого февраля 2004 г. Лефортовский суд Москвы признал его виновным в получении взятки, мошенничестве и использовании служебного положения в корыстных целях.

      Девятнадцатого февраля 2004 г. сотрудниками УСБ был задержан начальник РЭГ ОГИБДД Тарусского района (Калужская область) Юрий Александров.

      Он был схвачен при получении взятки размером 1500 долларов за незаконную постановку на учет криминальных машин. Следствие установило, что капитан милиции Ю. Александров был причастен к деятельности банды, промышлявшей убийствами водителей большегрузных автомобилей и дорогостоящих иномарок с целью их завладением.

      В дальнейшем Калужским областным судом Ю. Александров был приговорен к 4 с половиной годам лишения свободы.

      Двое оперативников ОУР ОВД Хасавюртовского района (Республика Дагестан) задержаны в марте 2004 г. по обвинению в пособничестве боевикам. Накануне несколько боевиков сумели скрыться из блокированного частного дома.

      Следователь ОВД «Таганский» УВД Центрального округа Москвы Ринат Хасаметдинов задержан при вымогательстве денег за подтасовку фактов в материалах уголовного дела.

      В производстве Р. Хасаметдинова находилось дело о грабеже. После задержания подозреваемых следователь предложил выпустить их под подписку о невыезде за 1 тысячу долларов с каждого. После получения взятки от родителей задержанных он потребовал заплатить ему еще 20 тысяч долларов за положительное решение по делу.

      Получив деньги, 1 апреля 2004 г. капитан юстиции порвал некоторые материалы дела, которыми изобличались обвиняемые, и был задержан прямо в служебном кабинете.

      Двадцать третьего апреля 2004 г. сотрудники уголовного розыска Железнодорожного РУВД Новосибирска Дмитрий Звягин, Виктор Владимиров и Сергей Валовой были приговорены к четырем, двум с половиной и к полутора годам лишения свободы соответственно.

      В ноябре 2002 г. по подозрению в квартирной краже они задержали 41 – летнего мастера-наладчика стиральных машин Ивана Семенникова и выбивали у него признание в течении 9 часов. Однако, даже под пытками, Семенников себя не оговорил.

      Трое оперативников Управления по налоговым преступлениям УВД Читинской области были задержаны в апреле 2004 г. за вымогательство крупной суммы денег у иностранного предпринимателя.

      Они требовали выплаты им 55 тысяч рублей единовременно и 6 тысяч рублей ежемесячно, угрожая в противном случае привлечь гражданина КНР к уголовной ответственности. За свои «услуги» оперативники успели получить от китайца 65 тысяч рублей.

      Обнаружив, что они изобличены в преступных действиях, оперативники, с применением насилия и под угрозой оружия, попытались незаконно задержать китайца и заставить его написать заявление, оправдывающее их действия. Ведется следствие.

      Седьмого мая 2004 г. при получении взятки задержан оперуполномоченный линейного пункта милиции на станции Волоколамск (Московская область).

      Ранее жительница Волоколамска обратилась в линейный пункт с заявлением о краже у нее сумки, в которой находились деньги и документы. Через некоторое время лейтенант милиции Сергей А. связался с потерпевшей, сообщил, что сумка и документы найдены, и потребовал выкуп за их возврат. Свои услуги он оценил в 5 тысяч рублей.

      На взятке в 15 тысяч долларов попался оперуполномоченный отдела по борьбе с налоговыми преступлениями УВД Центрального округа Москвы Сергей Люльченко.

      В апреле 2004 г. майор милиции С. Люльченко, проводя проверку одного из магазинов одежды, изъял из сейфа пакет банковских документов якобы компрометирующего характера. За возврат документов С. Люльченко потребовал 15 тысяч долларов.

      После обращения жертвы в ГУСБ МВД России 10 мая 2004 г. С. Люльченко был задержан.

      Семь с половиной лет колонии строгого режима – такой приговор вынес 12 мая 2004 г. следователю прокуратуры Юго-Восточного округа Москвы Салману Рзаеву Мосгорсуд. Его подельник, помощник начальника дежурной части ГУВД столицы Юрий Давыдов, получил четыре с половиной года условно.

      Пользуясь служебным положением, Рзаев незаконно объявлял в розыск дорогие иномарки, а затем за взятки возвращал их владельцам. Кроме того, Рзаев совместно с сотрудниками 6-го отделения МРЭО Северо-Восточного округа легализовы-вал контрабандные и похищенные за рубежом автомобили. За время своего существования преступная группа поставила на учет несколько тысяч таких иномарок. В налаженной схеме активную роль играли начальник и сотрудники 6-го отделения МРЭО ОГИБДД УВД СВАО Александр Филатов, Вячеслав Клешков и Виктор Леошко. По данным следствия, причиненный группой ущерб составил примерно 100 миллионов долларов.

      В дальнейшем Верховный суд России оставил приговор без изменения.

      Старшина милиции Михаил Кириченко, подозреваемый в совершении ряда разбойных нападений на инкассаторов в Петербурге, задержан 13 мая 2004 г. сотрудниками ГУВД Санкт-Петербурга.

      М. Кириченко задержали на Казанском вокзале в Москве. Следствие полагает, что 26-летний Кириченко – третий участник группы, члены которой с осени 2003-го и до апреля 2004 г. совершали разбойные нападения на инкассаторов. Кроме того, члены группы подозреваются в нападении на сотрудника милиции метрополитена и похищении у него табельного пистолета «ПМ».

      Два других предполагаемых соучастника Кириченко были задержаны оперативниками нескольким днями раньше в Приморском районе Петербурга при попытке совершить очередное нападение на сотрудников «Росинкасса».

      Министр внутренних дел Калмыкии Тимофей Сасыков признан виновным в служебном подлоге и злоупотреблении должностными полномочиями. 8 июня 2004 г. Верховный суд Калмыкии приговорил его к штрафу в 250 тысяч рублей.

      Ранее генерал-майор милиции Т. Сасыков арестовывался прокуратурой. Он обвинялся в незаконном распределении квартир и нецелевом использовании бюджетных средств. Кроме того, министр активно занимался криминальным бизнесом, «крышуя» подпольные нефтезаводы и браконьерский промысел ценных пород рыб.

      Старший оперативный дежурный ОВД «Восточное Измайлово» УВД Восточного округа Москвы задержан при получении взятки у своего же коллеги 14 июня 2004 г.

      Накануне сотрудниками ППС в ОВД «Восточное Измайлово» были доставлены две уроженки Киргизии без документов. Дежуривший по отделу майор милиции Г. потребовал за их освобождение 5 тысяч рублей. Женщины связались с родственником, а тот в свою очередь сообщил о случившемся своей знакомой, старшему инспектору штаба ОВД «Гольяново», которая и обратилась в ОСБ УВД. В дальнейшем инспектор штаба передала деньги вымогателю под контролем оперативников собственной безопасности.

      Четверо сотрудников Тверских областных управлений ГИБДД и Госнаркоконтроля задержаны 16 июня 2004 г. Созданная ими преступная группа занималась торговлей и легализацией украденных машин. Банду возглавлял бывший сотрудник УГИБДД УВД Тверской области Олег Цыпкин.

      При задержаниях изъяты похищенные преступниками автомобили, поддельные документы, специальное оборудование для изготовления печатей и документов, огнестрельное оружие.

      Восемнадцатого июня 2004 г. был задержан начальник штаба Приокского РУВД Нижнего Новгорода Александр Дикин.

      Впоследствии ему было предъявлено обвинение в соучастии в организации покушения на убийство.

      Первого декабря 2003 г. в Нижегородской области была расстреляна автомашина предпринимателя О. Сорокина. Сам О. Сорокин с тремя огнестрельными ранениями был доставлен в больницу, однако выжил.

      Помимо майора милиции А. Дикина, прокуратурой также арестован его родной брат, вице-спикер Законодательного собрания Нижегородской области Михаил Дикин, также бывший сотрудник милиции. Следствие считает, что братья Дикины были организаторами покушения на О. Сорокина, с которым у них возник конфликт на почве бизнеса.

      В июне 2004 г. силами ГУСБ МВД России обезврежена банда, промышлявшая разбойными нападениями на водителей большегрузных автомобилей. В апреле 2004 г. в Подмосковье банда совершила нападение на водителя и экспедитора автофуры и отобрала партию сигарет на 7 миллионов рублей.

      В состав преступной группы входил инженер НПО «Спецтехники и связи» МВД старший лейтенант милиции Михаил Смирнов и начальник смены одного из подразделений МВД майор милиции Владимир Цулаия.

      Трое оперативников ОВД г. Светлый (Калининградская область) задержаны 22 июня 2004 г. при передаче им денег хозяином похищенной автомашины «Ауди-100». Двое сотрудников ОБЭП и сыщик ОУР пытались получить 400 долларов за возврат угнанной иномарки.

      Все трое были взяты в оперативную разработку УСБ УВД области по подозрению в причастности к деятельности группировок автоугонщиков. По данным УВД, в Калининградской области действуют около 50 организованных преступных групп, специализирующихся на кражах и возврате автомобилей за выкуп.

      В июле 2004 г. инспектор отдела по борьбе с преступлениями в сфере потребительского рынка ОВД Ессентуков стал подстрекателем к избиению жителя станицы Ессентукская. В результате знакомый офицера нанес пострадавшему серьезную черепно-мозговую травму. Офицер был приговорен к 4 годам колонии общего режима.

      В июле 2004 г. на территории Кемеровской области пресечена деятельность ОПГ, занимавшейся убийствами стариков с целью завладения квартирами. В состав банды входили сотрудники милиции, риэлторы, нотариусы. Следствием установлено 10 совершенных группой преступных эпизодов.

      Оперативники ОУР 12-го отделения милиции Советского РУВД Новосибирска Сергей Снакин и Михаил Сухоребров в июле 2004 г. приговорены, соответственно, к 3 годам заключения и 3 годам условно.

      Суд установил, что подсудимые устроили драку в кафе, избив посетителей. После обращения в милицию потерпевшие были доставлены в 12-е отделение милиции, однако вместо того, чтобы отобрать у них заявления и провести первичные процессуальные действия, оперативный дежурный запер их в комнате административно задержанных. Вскоре в отделение вернулись зачинщики драки и продолжили избиение. У одного из потерпевших была оторвана фаланга пальца. За прекращение издевательств оперативники потребовали взятку и отобрали долговую расписку.

      Обвинительное заключение по делу следователя Главного следственного управления при Южноуральском ГУВД майора юстиции Евгения Биктимирова 13 июля 2004 г. направлено в Челябинский областной суд.

      Биктимиров обвиняется в получении взятки. Он был задержан в апреле при получении 50 тысяч рублей от одного из челябинских предпринимателей, которого шантажировал угрозой привлечения к уголовной ответственности.

      Начальницы отделений дознаний ОВД «Раменки» УВД Западного округа и ОВД «Кузьминки» УВД Юго-Восточного округа Москвы задержаны 13 июля 2004 г. Им инкриминируется массовое хищение и незаконное изготовление российских паспортов.

      Как установило следствие, капитан милиции Елена Кулакова, проходя ранее службу в должности инспектора по паспортной работе ОВД района Якиманка УВД Центрального округа, похитила 67 бланков общероссийских паспортов. В дальнейшем, используя служебные печати, Е. Кулакова совместно с капитаном милиции Татьяной Дуловой изготавливала фальшивые паспорта и сбывала их иностранным гражданам. В результате их преступных действий незаконно было выдано более тысячи таких паспортов. В дальнейшем один из них был изъят у грузинского «вора в законе». Кроме того, по адресу войсковой части в Москве они зарегистрировали свыше 3 тысяч иностранных граждан.

      Е. Кулакова также изготовила поддельный паспорт и на свое имя, внеся подложные сведения о своем возрасте (она «помолодела» на 10 лет) и изменив свою фамилию (ее настоящая фамилия Куликова). Это было сделано для того, чтобы аттестоваться в милиции, т. к. ранее Кулакова-Куликова была судима за мошенничество и кражу. При оформлении на службу мошенница также предъявила подложный диплом об окончании юридического института.

      К моменту задержания Е. Кулакова служила уже начальником отделения дознания ОВД «Раменки», а Т. Дулова – на аналогичной должности в ОВД «Кузьминки».

      Уголовное дело в отношении подруг закончено и направлено в суд.

      Преступная группа, специализировавшаяся на совершении заказных убийств, ликвидирована правоохранительными органами в июле 2004 г. В состав банды входили члены казанской ОПС, а также старший оперуполномоченный ГУВД Санкт-Петербурга Владимир Степанов.

      На счету группы – убийства и. о. руководителя оборонного холдинга «Алмаз-Антей» Игоря Климова, гендиректора ОАО «Проммашининструмент» Елены Нещерет и других лиц. Арестованным также инкриминируется кража, похищение документов, незаконный оборот оружия. Ведется следствие.

      Пятнадцатого июля 2004 г. в Москве задержана группа наркоторговцев, в состав которой входили двое офицеров МВД, причем один из задержанных являлся сотрудником подразделения по борьбе с незаконным оборотом наркотиков.

      Члены группы на протяжении нескольких лет занимались поставкой и реализацией крупных партий наркотических таблеток, включая экстези.

      В ноябре 2003 г. сотрудники оперативно-розыскного бюро МВД Чечни Адам Мамаков, Сидек Хасбулатов и Русланбек Сам-булатов, находясь в состоянии сильного алкогольного опьянения, напали на офицера УВД Пятигорска и избили его. В результате избиения пострадавший получил закрытую травму груди и ребер.

      В июле 2004 г. А. Мамаков и С. Хасбулатов были приговорены к 6 месяцам лишения свободы, Р. Самбулатов – к году лишения свободы за умышленное причинение вреда здоровью.

      Двадцать первого июля 2004 г. трое сотрудников МВД Ингушетии, подозреваемые в причастности к нападению на республику в июне 2004 г., задержаны в результате спецоперации ГУСБ МВД.

      Предварительным следствием установлено, что заместитель командира взвода батальона спецназначения прапорщик милиции Долгиев непосредственно принимал участие в боевых действиях на стороне боевиков во время террористической вылазки в ночь на 22 июня. По его месту жительства в г. Карабулак обнаружен тайник, в котором находились 2 автомата с подствольны-ми гранатометами, винтовка, пистолет, глушитель к автомату, свыше 20 гранат и поддельные удостоверения сотрудников милиции.

      Доказано и участие в терактах милиционера ОМОН при МВД Ингушетии Аспиева, а также одного из сотрудников Сунженского РОВД.

      Нападение на Ингушетию было совершено в ночь на 22 июня 2004 г. В масштабной акции участвовало более 1500 боевиков. Атаке подверглись 19 объектов правоохранительных органов во многих населенных пунктах. 90 жителей Ингушетии погибло, 117 получили ранения.

      Милиционер, подозреваемый в убийстве пожилой женщины, задержан в ночь на 23 июля 2004 г. в Санкт-Петербурге.

      Милиционер-водитель одного из РУВД города был остановлен патрулем, которому показался подозрительным мужчина, бегущий по улице с женской сумочкой в руке. В ходе разбирательства оказалось, что 41-летний прапорщик ранее напал на пожилую женщину в подъезде одного из домов Московского района и попытался вырвать из ее рук сумку. Пенсионерка сопротивлялась, и тогда милиционер ударил ее ножом. Ранение оказалось смертельным. В похищенной сумочке находилось всего 500 рублей.

      К 12 с половиной годам лишения свободы был приговорен в 2004 г. начальник склада вооружений ГУВД Ставропольского края Александр Попов. Суд Промышленного района г. Ставрополя признал его виновным в создании из числа сотрудников милиции банды, торговавшей изъятым из незаконного оборота оружием и боеприпасами. Конфискованное оружие оформлялось как уничтоженное по фиктивным актам, а в действительности вновь попадало в руки криминалитета.

      Также приговором суда старший инспектор ГУВД края Дмитрий Ермоленко признан виновным в халатном отношении к служебным обязанностям.

      Ранее по этому делу были осуждены еще трое сотрудников тыловой службы краевого ГУВД: начальник отдела материально-технического и хозяйственного обеспечения Александр Барнаш, начальник отдела вооружений Анатолий Ковалевский и инспектор отдела вооружений Игорь Коновалов. Они также были признаны виновными в хищении и продаже оружия. При обыске и задержаниях у преступников было изъято 15 подготовленных к продаже гранатометов, 576 единиц огнестрельного оружия, около 9 кг взрывчатки, более 41 тыс. патронов.

      Трое сотрудников отдела внутренних дел «Печатники» УВД Юго-Восточного округа Москвы задержаны 8 августа 2004 г. по подозрению в нанесении тяжких телесных повреждений, повлекших смерть.

      В ночь на 31 июля инспектор службы, милиционер-водитель и милиционер роты патрульно-постовой службы ОВД «Печатники» задержали и доставили в отдел жителя Татарстана Д. Маракина. В дальнейшем задержанный скончался от множественных телесных повреждений и разрыва тонкой кишки.

      В 20-х числах августа 2004 г. в своем служебном кабинете задержан начальник штаба ОВД «Очаково-Матвеевское» УВД Западного округа Москвы. Он подозревается в изнасиловании беременной женщины.

      Четырнадцатого августа сотрудники ОВД «Очаково-Матвеевское» задержали 24-летнюю женщину за отсутствие регистрации и доставили ее в отдел. Начальник штаба завел задержанную в кабинет и предложил вступить с ним в интимную связь, на что последовал отказ.

      Семнадцатого августа по приказу начальника штаба ОВД сотрудники милиции повторно, без каких-либо оснований, доставили женщину в отдел, поместили в комнату административных задержанных, где она провела трое суток. На третий день содержания подполковник милиции насильно ей овладел. С угрозой выкидыша женщина была госпитализирована.

      Никулинской межрайонной прокуратурой возбуждено уголовное дело.

      Старший оперативный дежурный ЛОВД на станции Голицыне (Московская область) Владимир Струц задержан при получении взятки 20 августа 2004 г.

      Изъяв у проезжавшего на пригородном поезде гражданина Молдавии документы, старший летйенант милиции потребовал выплатить ему 2, 5 тысячи рублей за их возврат.

      В августе 2004 г. сотрудник транспортной милиции Кавмин-вод совершил изнасилование 29-летней жительницы Минеральных Вод. Также, угрожая ножом, преступник похитил у женщины золотые украшения.

      Прокуратурой ему было предъявлено обвинение по двум статьям УК РФ. В ноябре 2004 г. дело направлено в суд.

      Процесс по обвинению сотрудника Выборгского ОГИБДД Владимира Аркадьева в организации заказного убийства начался 16 сентября 2004 г. в Санкт-Петербургском городском суде.

      Десятого декабря 2002 г. жена В. Аркадьева была убита. В ходе следствия прокуратура установила и задержала убийц, которые показали, что выполняли «заказ» В. Аркадьева. Супруги находились на грани развода, но В. Аркадьев не хотел делить имущество.

      К 4 годам лишения свободы условно с испытательным сроком на 3 года приговорил 17 сентября 2004 г. Верховный суд Татарстана начальника ОГИБДД ОВД Алнашского района (Удмуртия) Александра Гущина. А. Гущин признан виновным в скупке краденого.

      В ноябре 2003 г. А. Гущин за 40 тысяч рублей приобрел краденую автомашину ВАЗ-2109. Будучи прекрасно осведомлен, что машина ворованная, он сам оформил на себя подложную доверенность от имени настоящего хозяина и скрепил ее печатью Алнашского ОГИБДД.

      В дальнейшем вскрылось, что хозяин автомобиля был зарезан. Житель Удмуртии Сергей Бурнин убил автовладельца в целях завладения транспортным средством, после чего продал машину А. Гущину.

      Тем же приговором суда убийца приговорен к 22 годам лишения свободы.

      Начальник отделения дознания ОВД «Косино-Ухтомский» УВД Восточного округа Москвы Татьяна Зубанова задержана 19 сентября 2004 г. по подозрению в мошенничестве.

      Рассматривая дело о бытовом конфликте между мужем и женой, капитан милиции Т. Зубанова предложила подозреваемому внести в материалы дела ложные сведения об отсутствии у него имевшейся в действительности судимости. Свою помощь она оценила в 100 долларов. Однако, получив деньги, начальник ОД потребовала еще 200 долларов. После передачи указанной суммы она была задержана.

      Пятеро сотрудников УВД Юго-Восточного округа столицы, пытавшихся организовать «милицейскую крышу» сбыта наркотиков, задержаны 24 сентября 2004 г. в Подмосковье. Оперативно-розыскные мероприятия проводились по заявлению жительницы Подольского района области о факте вымогательства и незаконного временного лишения свободы.

      Милиционеры были задержаны с поличным в момент получения денег от заявительницы. При задержании они пытались оказать сопротивление.

      У задержанных изъято четыре пистолета Макарова, пневматический пистолет неустановленного образца с глушителем, пневматический и газовый пистолеты Макарова, гладкоствольное ружье «сайга», большое количество боеприпасов, прибор бесшумной стрельбы, различные образцы холодного оружия, бронежилеты, специальные средства. При досмотре автомобилей обнаружены свертки, содержащие наркотические средства – 4 грамма героина, 30 граммов марихуаны и 5 граммов гашиша. Прокуратурой Подольского района возбуждены уголовные дела.

      Водитель автохозяйства МВД, подозреваемый в серии грабежей и изнасилований, задержан 24 сентября 2004 г. на территории Ленинского района Подмосковья.

      По данным следствия, 36-летний Александр Митрофанов подозревается не менее чем в 10 изнасилованиях. В вечернее время суток он останавливал служебный автомобиль возле одиноко голосующих женщин, якобы соглашался их подвезти, но затем завозил жертвы в безлюдные места, где насиловал и грабил. Отправляясь на преступление, он менял синие номерные знаки на «Волге» на обычные, частные.

      Ранее А. Митрофанов проходил службу конвоиром следственного изолятора, работал воспитателем в детской колонии.

      Ровно через неделю, 30 сентября, по подозрению в аналогичном преступлении был задержан другой милиционер-водитель.

      24-летняя жительница Норильска обратилась в ОВД «Москворечье-Сабурово» УВД Южного округа Москвы с заявлением об изнасиловании. Вечером 29 сентября неизвестный подвозил ее от дома на Каширском шоссе, но по пути завез на пустырь и, угрожая ножом, изнасиловал.

      В ходе оперативных мероприятий был задержан 29-летний старший сержант милиции, работающий водителем в хозяйственном управлении ГУВД Москвы.

      Группа похитителей человека, в состав которой входил слушатель 2-го курса Московского университета МВД, задержана в ночь на 30 сентября 2004 г.

      Втроем они похитили 19-летнего москвича, задолжавшего знакомому слушателя 15 тысяч долларов, приковали наручниками к батарее и потребовали выкуп. Операцию по освобождению заложника проводило УБОП ГУВД Москвы.

      Первого октября 2004 г. в районе села Знаменки Белебеев-ского района Башкирии сотрудник патрульно-постовой службы одного из поселковых отделений милиции РОВД Тухватул-лин сбил на своей машине «жигули» 63-летнюю пенсионерку. Чтобы замести следы и избавиться от свидетеля, 22-летний сержант милиции насмерть забил женщину молотком и скрылся с места преступления.

      Прокуратурой Белебеевского района возбуждено уголовное дело по факту убийства. Тухватуллин задержан.

      В октябре 2004 г. городской суд Алапаевска (Свердловская область) вынес приговор четырем бывшим сотрудникам Алапаевского ОВД, которые признаны виновными в халатности, повлекшей смерть двух заключенных.

      Тридцатого апреля 2004 г. при транспортировке арестованных и осужденных из изолятора временного содержания Алапаевского ОВД в СИЗО г. Ирбита погибли двое конвоируемых граждан. Суд установил, что гибель наступила в результате ненадлежащего исполнения должностных обязанностей начальником ИВС Николаем Рассказовым и командиром отдельного взвода конвойной службы Алапаевского ОВД Алексеем Кур-тиным, которые допустили транспортировку 44 человек в автомашине, рассчитанной на 21 человека.

      Помимо этого, суд признал виновными сотрудников конвойной службы Андрея Закожурникова и Дмитрия Бессмертных, непосредственно осуществлявших перевозку. Они, находясь в той же машине, проигнорировали просьбы конвоируемых о помощи.

      Суд приговорил Н. Рассказова и А. Куртина к пяти годам лишения свободы условно, а Д. Бессмертных и А. Закожурни-ков – к двум годам условно.

      Группа торговцев огнестрельным оружием разоблачена в результате совместной операции УФСБ и УСБ ГУВД Иркутской области. 6 и 7 октября 2004 г. задержаны четверо участников группы, в том числе сотрудник тылового отделения одного из РУВД Иркутска.

      По оперативным данным, задержанные продавали оружие местным преступным группировкам. В момент захвата у них было изъято 25 единиц огнестрельного оружия и свыше 500 боеприпасов к различным видам оружия.

      Седьмого октября 2004 г. двое оперуполномоченных уголовного розыска одного из отделов Кировского района Волгограда изнасиловали 24-летнюю девушку в служебном кабинете.

      Районной прокуратурой возбуждено и расследуется уголовное дело.

      Группа сотрудников ОБЭП УВД Ленинского района Подмосковья во главе с зам. начальника УВД отправлены за решетку. 10 октября 2004 г. Мособлсуд приговорил трех офицеров милиции к различным срокам заключения.

      Оперативники ОБЭП Ленинского УВД лейтенант милиции Евгений Головин и капитан милиции Максим Архаров по приказу своего руководителя, зам. начальника УВД Михаила Ко-четкова, систематически вымогали деньги у местных предпринимателей. В марте 2003 г. Архаров и Головин были задержаны при получении 15 тысяч рублей. Деньги предназначались подполковнику милиции М. Кочеткову Под контролем ГУСБ МВД задержанные передали взятку зам. начальника УВД, после чего он также был захвачен с поличным.

      Также был задержан при получении взятки в 1 тысячу долларов за прекращение проверки одной из строительных фирм куратор Ленинского района, замначальника отдела ГУВД Московской области Юрий Бутенко.

      Мособлсуд приговорил М. Кочеткова к 9 годам лишения свободы, а М. Архарова и Е. Головина – к 4 годам каждого.

      Трое сотрудников УВД Раменского района (Московская область) арестованы 11 октября 2004 г. по подозрению в пособничестве в побеге из-под стражи ранее судимого преступника.

      Седьмого октября того же года сотрудники конвойного подразделения УВД Раменского района Пестов, Вельмискин и Баринов конвоировали криминального авторитета Олега Мухамедшина по кличке «Муха», осужденного за разбой и незаконное хранение оружия к 6 годам лишения свободы. По пути следования из Раменского в исправительное заведение города Кашира, вблизи поселка Малино Ступинского района, Муха-медшмин совершил побег и скрылся.

      Вечером 19 октября 2004 г. четверо участковых инспекторов 1-го отдела милиции Свердловского РУВД (Иркутская область) задержаны при продаже героина.

      Участковые попали под подозрение, поскольку регулярно вымогали деньги у таксистов и наркоманов. В процессе разработки выяснилось, что кроме денег милиционеры без оформления изымали у наркосбытчиков и наркоманов и наркотики, преимущественно героин, с целью дальнейшей перепродажи на территории своей зоны обслуживания: Третий поселок ГЭС.

      Все четверо были задержаны в момент очередной сделки по продаже наркотика доверенному лицу. У них изъято несколько граммов уже расфасованного героина. Прокуратурой возбуждено уголовное дело.

      Всего в течение 2004 г. в Иркутской области было схвачено 20 сотрудников милиции, занимавшихся незаконным оборотом наркотиков.

      Так, в январе были задержаны два экипажа ДПС и группа немедленного реагирования (всего семь человек), которые облагали данью торговцев наркотиками.

      В апреле при транспортировке 420 граммов героина были задержаны два офицера службы криминальной милиции одного из РОВД Иркутска.

      А в городе Усолье-Сибирское 38-летний участковый уполномоченный на собственном БМВ подъехал к месту очередной встречи с представителями опекаемой им наркогруппировки и был схвачен в момент продажи почти 900 граммов сильнодействующего зелья.

      В октябре 2004 г. Серовский городской суд (Свердловская область) приговорил заместителя начальника ЛОВД станции Серово Петра Кашина к 4 годам лишения свободы за превышение должностных полномочий.

      Незадолго до того местный предприниматель В. Видякин, обратившийся в прокуратуру за защитой от милиционеров-рэкетиров, подвергся давлению со стороны П. Кашина. Когда предприниматель отказался забирать заявление, зам. начальника ЛОВД вместе с подчиненными вывез его за город и жестоко избил.

      Девятнадцатого октября 2004 г. старший оперуполномоченный ОУР УВД Пятигорска (Ставропольский край) приговорен к 3 годам лишения свободы за превышение полномочий с применением насилия.

      Суд установил, что в декабре 2003 г. подполковник милиции поочередно избил в служебном кабинете двух местных жителей, заставив их оформить явку с повинной о причастности к убийству таксиста, к которому они не имели отношения.

      Оперативный дежурный ГОВД г. Котовска (Тамбовская область) задержан по подозрению в причастности к незаконному обороту наркотиков.

      Майор милиции был задержан вечером 26 октября 2004 г. При личном обыске у него изъяли 953 грамма героина, расфасованного мелкими партиями. Возбуждено уголовное дело.

      Более 150 граммов героина и около 100 граммов гашиша изъято у милиционера-кинолога Тольяттинского УВД (Самарская область). Он был задержан 5 ноября 2004 г. в Центральном районе г. Тольятти.

      Задержанный работал в органах внутренних дел более 10 лет. При обыске в его квартире были обнаружены документы на ипотечное кредитование, оформленные на его нигде не работающую гражданскую жену. Из документов следует, что еще в декабре 2004 года она внесла часть суммы, необходимой на приобретение квартиры (430 тысяч рублей), и взяла в банке кредит на оставшуюся часть взноса – 500 тысяч рублей.

      Прокуратурой Приморского края в ноябре 2004 г. окончено расследование уголовного дела против милиционеров, фальсифицировавших доказательства по уголовным делам.

      В суд передано дело по обвинению оперуполномоченных ОУР Пожарского РОВД Приморского края Алексея Колова и Василия Кокорина, которые сфальсифицировали материалы о контрольной закупке наркотиков у четырех жителей края, по которым те впоследствии были осуждены.

      Рассмотрение дела в отношении заместителя начальника Вершино-Дарасунского отделения милиции ОВД Тунгокочен-ского района Читинской области Олега Иванова и старшего оперуполномоченного Юрия Князева началось 9 ноября 2004 г. в районном суде

      В октябре 2003 г. обвиняемые задержали местного жителя С. Степанова по подозрению в краже и пытками выбивали из него признания. От причиненных увечий Степанов скончался. Не выдержав потери сына, отец Степанова через несколько дней покончил с собой.

      Под давлением милиционеров судмедэксперт вынес подложное заключение о причинах смерти С. Степанова, которое было признано впоследствии несостоятельным.

      Ранее старший оперуполномоченный Ю. Князев был уже судим за нанесение телесных повреждений: пытая утюгом, он требовал признаний от подростка.

      В ноябре 2004 г. Саратовский областной суд вынес приговор двум сотрудникам Татищевского РОВД. Они обвинялись в получении взятки за невозбуждение уголовного дела в отношении двоих местных правонарушителей.

      Чтобы «замять» инцидент, стражи порядка требовали 25 тыс. рублей. Один из подследственных обратился в областное управление ФСБ. Во время передачи денег вымогатели были задержаны с поличным. Суд приговорил преступников к 2 и 3 годам лишения свободы в колонии строгого режима.

      Дело по обвинению следователя Ленинского РУВД Екатеринбурга Александра Маргаритова в получении взятки 10 ноября 2004 г. начало рассматриваться в Свердловском областном суде.

      А. Маргаритов расследовал дело о разбое, в котором фигурировали двое сотрудников ООО «Эфелей». За принятие «правильного» решения следователь потребовал у хозяйки фирмы 10 тысяч рублей. 12 мая 2004 г. при передаче взятки Маргаритов был задержан.

      Оригинальным способом отпраздновал День милиции сотрудник УБОП ГУВД Тюменской области. 10 ноября 2004 г., коллективно отметив профессиональный праздник в одном из городских кафе, убоповец предложил двум молодым сотрудницам ГУВД продолжить банкет в его служебном кабинете.

      После того как одна из девушек решила уехать домой, майор милиции вызвался ее подвезти, но в районе поселка Метелево остановил машину и совершил акт насилия. Вернувшись затем в рабочий кабинет, он изнасиловал оставшуюся, вторую девушку. Потерпевшая попыталась убежать, однако офицер нагнал ее, насильно посадил в машину и изнасиловал повторно.

      Через несколько часов «половой гигант» был задержан УСБ ГУВД области, куда успела обратиться одна из жертв. Майор милиции взят под стражу.

      Громкий процесс над высокопоставленными сотрудниками МВД Якутии завершился в городском суде Нерюнгри 11 ноября 2004 г.

      Начальник межрайонного отделения по борьбе с незаконным оборотом наркотиков Александр Седнев, заместитель начальника уголовного розыска Нерюнгри Александр Корчагин, капитан милиции Виталий Дудка, дежурный ИВС Александр Дорфман и его брат – бывший начальник МРО ОБНОН Дмитрий Дорфман обвинялись в организации преступного сообщества.

      На протяжении 6 лет милиционеры занимались хищением наркотических средств, разбоями и вымогательствами. Они контролировали значительную часть наркобизнеса в Нерюнгри, имели свои «точки», где торговали наркотиками, за взятки оказывали покровительство другим наркосбытчикам.

      Все подсудимые приговорены к значительным срокам заключения: от 10 до 17 лет лишения свободы с отбыванием наказания в колонии строгого режима.

      Ноябрь 2004 г. Краснокаменский городской суд (Читинская область) приговорил к значительным срокам заключения двух сотрудников городского ОВД. Оперуполномоченный Андрей Соломин и стажер Станислав Шиляев признаны виновными в убийстве.

      Находясь при исполнении служебных обязанностей, они похитили 18-летнего Александра Иванова, вывезли в промзо-ну и убили его. С целью сокрытия преступления милиционеры расчленили труп.

      А. Соломин приговорен к 13 годам 10 месяцам лишения свободы, С. Шиляев – к 4 годам.

      В марте 2005 г. Читинский областной суд оставил приговор без изменений.

      В декабре 2003 г. при передаче своей подельнице партии гашиша и получении денег за ранее реализованные наркотики был задержан участковый уполномоченный Свердловского РОВД г. Красноярска Лев Баженов. В ноябре 2004 г. он был приговорен к 7 с половиной годам лишения свободы с конфискацией имущества.

      Старший оперуполномоченный ОУР ГОВД г. Пугачева (Саратовская область) задержан 14 ноября 2004 г. в ходе совместной операции УСБ ГУВД и областного управления Госнарко-контроля. При задержании у него изъято около килограмма героина. Проводится расследование.

      Инспектор Управления по борьбе с правонарушениями в сфере потребительского рынка УВД Тульской области А. Оце-люк задержан 16 ноября за получение взятки.

      Он обвиняется в получении 100 долларов у одного из торговцев Центрального рынка. В обмен на взятку А. Оцелюк согласился не составлять административный протокол за нарушение Административного кодекса.

      В ночь на 20 ноября 2004 г. начальник отдела уголовного розыска Волховского РОВД Орловской области, управляя служебным автомобилем «жигули», сбил 21-летнего юношу. Май-

      op милиции находился в состоянии сильного алкогольного опьянения. После совершения ДТП с места трагедии он скрылся. В результате неоказания своевременной помощи потерпевший скончался.

      Двадцать второго ноября 2004 г. Левобережный райсуд Воронежа приговорил к 8 годам колонии строгого режима начальника патрульного участка Левобережного РУВД Владимира Раздымалина. Капитан милиции признан виновным в торговле наркотиками в особо крупном размере.

      В сентябре 2003 г. В. Раздымалин был задержан сотрудниками УСБ ГУВД области при передаче крупной партии опиума. При задержании у него изъято 45 пакетов опия весом более 100 граммов.

      Как следует из материалов дела, В. Раздымалин первое время занимался «крышеванием» наркоточек в Левобережном районе Воронежа, а затем начал сам поставлять наркотики для продажи.

      Группа фальшивомонетчиков, возглавляемая сотрудником милиции, 24 ноября 2004 г. приговорена к различным срокам заключения.

      Преступная группа была создана заместителем начальника отдела организации работы участковых уполномоченных Октябрьского РУВД г. Новосибирска Аршадом Джумаевым. Она промышляла изготовлением фальшивых денег, акцизных марок и дипломов о высшем образовании.

      В 2003 г. сотрудники областного управления ФСБ задержали подполковника милиции А. Джумаева при контрольной закупке фальшивого диплома аграрного университета стоимостью 500 долларов. В ходе обыска на его даче была обнаружена подпольная мини-типография и неразрезанные листы с отпечатанными фальшивыми денежными купюрами.

      За время своего существования группировка успела сбыть более 4 тысяч поддельных акцизных марок, несколько дипломов и не менее 257 фальшивых купюр.

      Пять обвиняемых, в том числе А. Джумаев, приговорены к различным срокам наказания – от 4, 5 до 11 лет лишения свободы.

      Милиционеру-кинологу Зонального центра кинологической службы ГУВД Саратовской области предъявлено обвинение в разбойном нападении.

      В ночь на 21 ноября, в свободное от несения службы время, 30-летний прапорщик милиции вместе с приятелем напал на двоих 18-летних студентов (один учится в Поволжской академии государственной службы, другой в Саратовской государственной академии права). В подъезде жилого дома, угрожая ножом, злоумышленники отобрали у них 50 рублей и сотовый телефон.

      Двое сотрудников отделения по борьбе с правонарушениями в сфере потребительского рынка при ГУВД Новосибирской области 26 ноября 2004 г. признаны виновными во взяточничестве.

      Годом раньше начальник отделения Виктор Михеев и его подчиненный, старший инспектор Евгений Шершнев, придя в кафе «Встреча», обнаружили в реализации бутылку лимонада с просроченным сроком хранения. За 5 тысяч рублей они согласились не давать делу ход.

      После Нового года В. Михеев и Е. Шершнев повторно явились в кафе. По их требованию, хозяин заведения передал им спиртных напитков более чем на 3 тысячи рублей. Кроме того, они потребовали платить им ежемесячно от 5 до 10 тысяч рублей.

      Одиннадцатого марта 2004 г. вымогатели были задержаны УСБ возле здания ГУВД области. В ходе следствия обвиняемые заявили, что полученные взятки собирались потратить на ремонт служебных кабинетов.

      В. Михеев был приговорен к 4 годам условно, Е. Шершнев – к 3 годам условно. Оба они лишены офицерских званий.

      В ноябре 2004 г. прокуратура Саратовской области сообщила о задержании шестерых сотрудников милиции, подозреваемых в похищении и убийстве начальника медицинской службы ОАО «Югтрансгаз» Евгения Бандорина.

      Е. Бандорин был похищен 20 сентября 2004 г. по дороге домой. За его освобождение преступники потребовали 1 миллион долларов. 2 октября, во время проведения спецоперации по его освобождению, злоумышленники сначала подорвали гранатой автомобиль, на котором ехали участники переговоров, а потом скрылись. В результате этой неудачной операции погибли брат Е. Бандорина, глава Газнефтьбанка Алексей Бандорин, и сотрудник СОБРа Виктор Пруцких. Телохранитель Алексея Бандорина получил ранение. Тело похищенного Е. Бандорина было обнаружено на следующий день в лесу.

      В ходе следствия прокуратура задержала шестерых сотрудников ГУВД Саратовской области, в том числе двух офицеров СОБРа. Расследование показало, что на счету задержанных и ряд иных преступлений. В частности, ими была похищена жена саратовского предпринимателя Шамхалова, за освобождение которой пришлось заплатить 70 тысяч долларов. Та же группа, как убедилось следствие, напала на жилище ангельского предпринимателя, похитив у него 18 тысяч долларов.

      Командир отделения патрульно-постовой службы Советского РУВД г. Казани Ринат Халитов и участковый уполномоченный того же РУВД Игорь Ушков осуждены за превышение должностных полномочий с применением насилия и умышленное причинение тяжкого вреда здоровью пятнадцатилетнему воспитаннику Казанского детского дома.

      Двадцать девятого ноября 2004 г. Высоко горский районный суд Республики Татарстан приговорил И. Ушакова к 5 с половиной годам, а Р. Халитова – к 5 годам лишения свободы.

      Суд установил, что в августе 2004 г. милиционеры, находясь в состоянии опьянения, случайно встретили отдыхавшего в оздоровительном лагере 15-летнего Артема П. и потребовали от него признаний в якобы совершении им квартирной кражи. После отказа они начали избивать подростка и угрожали изнасилованием. Потерпевший сообщил о случившемся воспитателю группы, которая и вызвала наряд милиции. Преступники попытались скрыться, но были задержаны.

      Двадцать девятого ноября 2004 г. в Вахитовском районном суде завершился процесс над оперативниками Приволжского РУВД г. Казани. Сайд Ханбеков, Адель Гатиятов и Ильнур Мур-тазин признаны виновными в вымогательстве, совершенном группой лиц по предварительному сговору, и в превышении должностных полномочий.

      В декабре 2003 г. обвиняемые незаконно задержали двух молодых людей, сфальсифицировали сбыт наркотических веществ и потребовали выкуп в 100 тысяч рублей. Одного из задержанных они отпустили за деньгами, а второго незаконно удерживали в РУВД. При получении денег вымогатели были задержаны сотрудниками УСБ МВД РТ.

      Суд приговорил А. Гатиятова к 5 годам, С. Ханбекова к 4 с половиной годам и И. Муртазина к 4 годам и 2 месяцам лишения свободы в колонии общего режима.

      Сотрудник оперативно-розыскной части ОБЭП УВД г. Ростова-на-Дону задержан 29 ноября 2004 г. по подозрению в получении взятки. Таков результат совместной операции прокуратуры и УФСБ Ростовской области.

      Офицера милиции взяли в момент передачи ему 15 тысяч рублей. Деньги передавались предпринимателем за прекращение проверки его предприятия и возврат изъятых бухгалтерских документов. По предварительным данным, задержанный регулярно вымогал взятки у коммерческих структур.

      Второго декабря 2004 г. правоохранительными органами задержан заместитель начальника ИВС УВД Омской области подполковник милиции Корбутов. Ранее он был объявлен в розыск.

      Тремя месяцами раньше Корбутов, находясь в нетрезвом состоянии, напал на улице на продавщицу фруктов. Приехавшие на вызов сотрудники милиции попытались урезонить дебошира, но Корбутов оказал сопротивление. В результате он был задержан и доставлен в РОВД, куда прибыла группа сотрудников медвытрезвителя, однако Корбутов избил и врачей. Прокуратурой Центрального округа г. Омска в отношении милиционера возбуждено уголовное дело по ст. 318 и 319 УК РФ – «публичное оскорбление представителей власти» и «применение насилия в отношении представителя власти».

      Второго декабря 2004 г. прокуратурой г. Катав-Ивановска Челябинской области инспектору ДПС городского ОВД предъявлено обвинение в убийстве.

      Первого ноября 28-летний прапорщик милиции вместе с соучастником убил ножом мужчину предположительно на почве неприязненных отношений. Подробности в интересах следствия не разглашаются.

      Третьего декабря 2004 г. при попытке задержания сотрудники 1-го отдела ДПС УГИБДД ГУВД Москвы оказали сопротивление оперативникам собственной безопасности.

      Накануне в ОСБ УВД Западного округа столицы обратился мужчина, который рассказал, что, управляя своей автомашиной, совершил столкновение с автомобилем, за рулем которого находился инспектор 1-го отдела ДПС лейтенант милиции Алексей Малюга. А. Малюга забрал у него 900 долларов и все документы, заявив, что вернет их только после получения еще 600 долларов за якобы причиненный ущерб.

      Во время передачи денег сотрудники ОСБ УВД ЗАО попытались задержать А. Малюгу, но тот вместе с инспектором того же отдела капитаном милиции Вячеславом Бараненковым оказал сопротивление и открыл огонь из табельного оружия, ранив одного из оперативников. После этого инспектора попытались скрыться.

      По факту вымогательства и нападения на представителя власти возбуждено уголовное дело. Оба инспектора арестованы.

      Седьмого декабря 2004 г. старший оперуполномоченный УВД Екатеринбурга, бывший начальник ОБНОН Чкаловско-го РУВД Екатеринбурга Назир Салимов был приговорен к 4, 5 года колонии общего режима.

      Майор милиции Салимов был задержан в феврале 2004 г. при получении взятки в 200 тысяч рублей, которую передал ему адвокат одного из подозреваемых в наркоторговле в обмен на прекращение уголовного дела. В ходе судебного следствия, однако, обвинения против Салимова были переквалифицированы из статьи «взятка» в статью «мошенничество».

      Ранее Н. Салимов несколько раз задерживался по подозрению в получении взяток от наркоторговцев, но неизменно уходил от уголовной ответственности.

      Восьмого декабря 2004 г. в Йошкар-Олинском городском суде началось слушание дела троих сотрудников Заречного отделения милиции г. Йошкар-Олы.

      Следствием установлено, что в ночь с 17 на 18 мая 2004 г. милицейский патруль в составе Дмитрия Конева, Николая Журавлева и Владимира Попова, совершая рейд по ночным автостоянкам, задержал Евгения Абросимова и Михаила Ту-ловчикова. В момент задержания и позже, в отделении милиции, их избивали, используя при этом бейсбольную биту. Еще один задержанный во время ночного рейда житель Йошкар-Олы студент Евгений Лихачев был также жестоко избит и скончался от полученных телесных повреждений.

      К 8 годам заключения в колонии особого режима приговорил 9 декабря 2004 г. Мосгорсуд заместителя начальника 7-го отдела ОРБ Главного управления по налоговым преступлениям МВД России Михаила Пухова.

      Подполковник милиции был задержан ГУСБ МВД в марте 2004 г. при получении 30 тысяч долларов от директора ООО «Зарубежстроймонтаж» Л. Либермана. Это была часть денег, которые Пухов потребовал за прекращение уголовного дела против предпринимателя. Всего он требовал выплатить ему 250 тысяч долларов.

      Уголовное дело против начальника отдела собственной безопасности Пермского линейного управления внутренних дел на транспорте Олега Кетова возбудила в декабре 2004 г. транспортная прокуратура Прикамья. Милиционер был задержан сотрудниками УСБ ГУВД и регионального управления ФСБ по Пермской области в своем рабочем кабинете по подозрению в вымогательстве взятки.

      По версии обвинения, майор милиции О. Кетов потребовал от частного предпринимателя взятку, угрожая в противном случае привлечением его к ответственности. Потерпевший обратился в УФСБ.

      После передачи денег, помеченных специальным составом, О. Кетов был задержан.

      Пятнадцатого декабря 2004 г. в отношении двух дознавателей ОВД Балтийского района Калининграда прокуратурой возбуждено уголовное дело по ч. 4 ст. 111 УК РФ (умышленное причинение тяжкого вреда здоровью, повлекшее по неосторожности смерть потерпевшего).

      Два лейтенанта милиции подозреваются в том, что по просьбе знакомых избили калининградца, который вел якобы антиобщественный образ жизни. На следующий день избитый мужчина скончался в реанимации Калининградской больницы скорой медицинской помощи.

      Тринадцатого марта 2003 г. дежурный по вытрезвителю Советского района г. Улан-Удэ Андрей Казанцев забил до смерти доставленного студента Игоря Цыбикова. В целях сокрытия преступления помощник дежурного Николай Аристов спустил тело Цыбикова под лед реки.

      В 2004 г. А. Казанцев был приговорен к 9 с половиной, а Н. Аристов – к 5 годам лишения свободы.

      Вечером 19 декабря 2004 г. оперуполномоченный Кировского РОВД г. Екатеринбурга В. Попов, зайдя в комнату отдыха отдела, выстрелил из табельного пистолета в сотрудника вневедомственной охраны.

      Ранее, в 1995 г., старший лейтенант милиции В. Попов уже задерживался за немотивированную стрельбу по «живым мишеням». Однако из-за пассивной позиции руководства ГУВД Свердовской области он не был уволен, а лишь переведен в другое РУВД.

      Пятеро сотрудников МВД Чечни схвачены 20 декабря 2004 г. в Дагестане. Ранее они совершили нападение на дом одной из жительниц Хасавюрта. При задержании в их машинах были найдены две девушки – жительницы Кизилюрта и Махачкалы, которых они похитили и насильно удерживали. Уголовное дело возбуждено по статьям «похищение человека», «разбой», «незаконное ношение оружия».

      Двадцать третьего декабря 2004 г. Камчатский областной суд приговорил заместителя начальника УВД г. Вилючинска по криминальной милиции Владимира Ширяева к 5 годам колонии строгого режима. Милиционер был признан виновным в вымогательстве 2, 5 тысячи долларов взятки с местного предпринимателя за вывоз с территории Вилючинска частного угля, угрожая выдуманными штрафными санкциями.

      После обращения потерпевшего в региональное УФСБ в мае 2003 г. В. Ширяев был задержан с поличным в момент передачи денег.

      Сотрудник Горьковского линейного управления внутренних дел на транспорте, который прикрывал хищения грузов при их транспортировке, задержан 24 декабря 2004 г. в Нижнем Новгороде.

      За свою помощь милиционер вымогал с железнодорожников деньги, а в отношении тех, кто отказывался платить, инициировал возбуждение уголовных дел. Нижегородской транспортной прокуратурой возбуждено уголовное дело по ч. 1 ст. 285 УК РФ (злоупотребление должностными полномочиями).

      В декабре 2004 г. в суд направлено дело о незаконной выдаче российских паспортов гражданам ближнего зарубежья и выходцам с Северного Кавказа.

      По версии обвинения, зам. начальника по кадровой и воспитательной работе Староюрьевского РОВД (Тамбовская область) майор милиции А. Осетров, начальник отдела паспортно-визовой службы Н. Кулакова и другие лица создали преступную группу. В результате их деятельности в России незаконно было выдано более 500 паспортов.

      Всего в течение 2004 г. было выявлено 3720 сотрудников милиции, совершивших различные преступления, в том числе 455 фактов взяточничества, 1356 – превышения должностных полномочий. 1547 человек осуждено.

       

      
        2005 г.

      

      Заместитель начальника милиции общественной безопасности ОВД района «Перово» УВД Восточного округа Москвы Игорь Анашкин пойман 9 января 2005 г. при получении взятки.

      Накануне, в ходе проверки, сотрудники ОВД установили, что на одной из автомоек работают незаконные мигранты. Для того чтобы не принимать мер, подполковник милиции И. Анашкин потребовал передать ему пластиковые карточки, дающие право на бесплатные и неограниченные услуги мойки. В момент передачи он был задержан в рабочем кабинете.

      В служебном сейфе И. Анашкина было найдено 70 паспортов, принадлежащих гражданам России и ближнего зарубежья.

      Дело оперативного сотрудника УВД Калининского округа Тюмени 11 января 2005 г. передано в окружной суд. Майор милиции обвиняется в покушении на убийство.

      Семнадцатого октября 2004 г., в ходе следственных мероприятий, оперативник немотивированно выстрелил из табельного оружия в свидетеля, который находился на допросе в УВД. Потерпевший получил три огнестрельных ранения, но выжил. В момент стрельбы милиционер был в состоянии сильного алкогольного опьянения.

      Старший оперуполномоченный по особо важным делам ОУР С КМ УВД Северо-Западного округа Москвы Роман Шмелев задержан 14 января 2005 г. на территории Тульской области. Подполковник милиции Р. Шмелев пытался передать 4 тысячи долларов взятки сотруднику УБОП УВД Тульской области.

      Ранее прокуратурой Тульской области было возбуждено уголовное дело в связи с серией квартирных афер. Столичные риэлторы обманным путем похищали у неблагополучных москвичей их квартиры. Взамен им обещалась доплата и более скромное жилье, но в итоге владельцы получали лишь фиктивную регистрацию в Кимовском районе Тульской области и жилье, не пригодное к проживанию.

      С целью избежать ответственности потенциальные подозреваемые обратились к своему знакомому, подполковнику милиции Р. Шмелеву, который нашел выходы на сотрудников Тульского УБОП и попросил не давать материалам ход. За это он предложил передать коллегам 9, 5 тысячи долларов.

      Деньги передавались двумя частями. При вручении второго транша в 4 тысячи долларов Р. Шмелев был задержан.

      К 7 годам лишения свободы приговорен старший оперуполномоченный ГУБЭП МВД России Олег Морозов. 16 января 2005 г. Замоскворецкий суд Москвы признал подполковника милиции виновным в вымогательстве 1 миллиона долларов у издательского дома «Эксмо».

      О. Морозов требовал эти деньги, угрожая в противном случае затерроризировать издательство проверками. В дальнейшем он требовал регулярно выплачивать ему «откаты». О. Морозов был задержан с поличным при получении 100 тысяч долларов.

      Двадцать пятого января 2005 г. суд Железнодорожного района Хабаровска вынес приговор членам группы наркодельцов, в состав которой входил капитан милиции.

      Сотрудник ГИБДД Сергей Козырев был задержан в июне 2003 г. на железнодорожном вокзале в Хабаровске при перевозке 33 килограммов опия. Стоимость партии в розницу составляла около 15 миллионов рублей.

      В ходе следствия Хабаровская транспортная прокуратура установила, что милиционер перевозил наркотики по заказу цыганки Л. Головко и ее сожителя – рецидивиста по кличке «Рашпиль». На допросах Сергей Козырев признал свою вину и сообщил, что в течение полугода перевез в Хабаровск еще четыре партии опия весом 20 килограммов каждая.

      С. Козырев приговорен к 7 годам условно, Л. Головко – к 4 годам исправительной колонии.

      Двадцать четвертого января 2005 г. прокуратура Хабаровского края предъявила обвинение в незаконном хранении наркотиков двум сотрудникам ОВД Хабаровского района.

      В начале января работники Госнаркоконтроля обнаружили и изъяли у 30-летнего лейтенанта милиции и 32-летнего прапорщика 1, 1 кг гашиша. В интересах следствия подробности и данные задержанных не разглашаются.

      Уголовное дело против двух сотрудников СОБР ГУВД Краснодарского края возбудила 25 января 2005 г. прокуратура Абинского района. Им инкриминируются два разбойных нападения на семью турок-месхетинцев Ахмедовых, проживающих в станице Холмской.

      Седьмого октября 2004 г. собровцы ворвались в дом Ахмедовых, нанесли множественные удары резиновой дубинкой по голове, в результате чего муж и жена получили сотрясение мозга. Кроме того, они прострелили Исламу Ахмедову ногу.

      Восьмого января 2005 г. собровцы повторно явились к Ах-медовым, но были задержаны нарядом милиции.

      Установлено, что организатором преступления выступал житель края, также турок-месхетинец, который подговорил милиционеров напасть на дом И. Ахмедова и отобрать хранящиеся у него 200 тысяч долларов.

      Двадцать восьмого января 2005 г. прокуратура Кемеровской области возбудила уголовное дело в отношении заместителя начальника отдела Главного следственного управления при ГУВД области. Следователь обвиняется в получении взятки от бывшего руководителя крупного предприятия, уличенного в сокрытии имущества при банкротстве.

      Взяточник был задержан с поличным при получении 50 тысяч долларов. Ведется следствие.

      Советский райсуд Казани вынес 31 января 2005 г. обвинительный приговор старшему оперуполномоченному ОУР «Дербышки» Советского РУВД Ильясу Бурганову

      Судом установлено, что 26 – 28 февраля 2003 г. оперуполномоченные Абдуллин и Бурганов жестоко избили в служебном кабинете 18-летнего жителя Казани Д. Петрова и пытками вынудили его признаться в совершении кражи автомагнитолы.

      Пострадавший обратился за помощью к правозащитникам. Капитан милиции И. Бурганов был признан виновным в превышении должностных полномочий с применением насилия и приговорен к 3 годам лишения свободы условно.

      Прокуратура Приморского края возбудила 1 февраля 2005 г. уголовное дело в отношении оперуполномоченного ГОВД г. Большой Камень Эдуарда Щедрина. Он обвиняется в угрозе убийства.

      По версии следствия, к Э. Щедрину обратилась его знакомая Н. Юренок, в отношении которой было возбуждено уголовное дело за мошенничество. Оперативник, располагая информацией о ходе расследования, разработал план противодействия следствию.

      В декабре 2004 г. под угрозой убийства Э. Щедрин заставил главного свидетеля обвинения подписать изготовленные Н. Юренок заявления в адрес прокурора города и начальника ГОВД с ложной информацией, дискредитирующей следователя, в производстве которого находилось уголовное дело. Посредством этих заявлений Э. Щедрин пытался добиться отвода следователя.

      Накануне проведения очной ставки между Н. Юренок и главным свидетелем обвинения Э. Щедрин рано утром прибыл к нему домой, заставил сесть в автобус и вывез в другой район, запретив сообщать следствию о своем местонахождении. Найти свидетеля удалось только через неделю.

      Э. Щедрину и Н. Юренок предъявлены обвинения. Оба они взяты под стражу.

      Старший оперуполномоченный 2-го отделения 1-й оперативно-розыскной части при ОБОП УВД Юго-Восточного округа Москвы Василий Трушин уличен в хранении и попытке сбыта героина.

      В. Трушин был задержан 2 февраля 2005 г. в момент продажи им партии наркотика одному из постоянных клиентов. При обыске в рабочем кабинете майора милиции было найдено 22 свертка с героином общим весом 3, 5 грамма.

      В феврале 2005 г. прокуратура Кемеровской области разоблачила преступную группировку, в состав которой входил сотрудник милиции. Банду подозревают в совершении трех убийств.

      Старшему оперуполномоченному ОУР УВД Киселевска уже предъявлено обвинение. По данным следствия, 20 февраля 1994 г. на 14-м километре трассы Белово – Ефтино шестеро преступников из корыстных побуждений убили троих местных жителей.

      Помимо сыщика арестовано пятеро его подельников.

      В феврале 2005 г. Верховный суд России оставил в силе приговор в отношении группы милиционеров, занимавшихся легализацией похищенных автомобилей.

      Заместитель начальника Дзержинского РОВД Ярославля Андрей Тригубенко, его подчиненный Эдуард Софронов и старший оперуполномоченный УУР УВД Ярославской области Александр Шавырин признаны виновными. А. Тригубенко был приговорен к 8 годам, Э. Сафронов к 7 годам лишения свободы. А. Шавырин – к 2 годам условно.

      Следствие сумело доказать 10 преступных эпизодов, хотя в действительности их было неизмеримо больше.

      Преступники были разоблачены в 2002 г. в результате спецоперации ФСБ.

      Тринадцатого февраля 2005 г. двое сотрудников Сарпинского РОВД Республики Калмыкия совершили убийство 44-летнего жителя села Содовое.

      Сотрудник ППС и милиционер ИВС зарезали мужчину, находясь в состоянии сильного алкогольного опьянения. По предварительной версии, причиной убийства послужила бытовая ссора.

      Октябрьский городской суд (Башкортостан) приступил в феврале 2005 г. к слушанию дела участковых уполномоченных Октябрьского ГОВД. Айрат Шарафутдинов и Сергей Байгузин обвиняются в незаконном проникновении в жилище.

      В октябре 2003 г. в вечернее время А. Шарафутдинов ворвался в дом гражданки Мадримовой и изъял у нее около 5 килограммов жевательного табака. В тот же день он вошел в квартиру гражданина Казакова и также изъял табак, после чего сковал Казакова в наручники, доставил в опорный пункт, где жестоко избил.

      В ходе предварительного следствия было установлено, что Шарафутдинов и ранее совершал действия, которые могут быть квалифицированы судом как преступления в отношении граждан, в том числе совместно с С. Байгузиным.

      На суде Шарафутдинов заявил, что инкриминируемые ему преступления совершали и другие сотрудники милиции, которым обвинение не предъявлено.

      Четырнадцатого февраля 2005 г. сотрудники Нижегородского управления ФСБ задержали начальника межрайонного отдела управления по борьбе с правонарушениями в сфере потребительского рынка ГУВД Нижегородской области Алексея Шарова и двух его подельников.

      Задержанные подозреваются в вымогательстве и получении взятки в размере 2 тысячи долларов и 400 тысяч рублей от нижегородского предпринимателя. Взяткодателю было гарантировано покровительство и помощь в выдаче лицензии на работу с ломом цветных металлов.

      Девятнадцатого февраля по данному делу также был арестован помощник губернатора области Марк Переверзев. Полковнику милиции М. Переверзеву, прикомандированному к региональной администрации от ГУБОП МВД, предъявлено обвинение в получении взятки.

      Начальник УВД г. Саткина (Челябинская область) Александр Ус ков был найден убитым в своем кабинете 14 февраля 2005 г. Полковника милиции расстреляли из автомата Калашникова через несколько минут после прихода на службу.

      По подозрению в организации убийства в розыск объявлен командир взвода вневедомственной охраны Саткинского УВД майор милиции Борис Низамутдинов, который скрылся сразу после преступления.

      Сотрудник зонального отдела по борьбе с организованной преступностью задержан 18 февраля 2005 г. в г. Сургуте. Ему предъявлено обвинение в вымогательстве.

      Подполковник милиции был задержан в тот момент, когда пытался заставить хозяина одного из городских кафе переписать свое заведение на другое лицо.

      Двое сотрудников ГУВД Кировской области задержаны 20 февраля 2005 г. за распространение героина.

      Ранее, 19 февраля, в г. Слободской правоохранительные органы задержали 30-летнего водителя одной из коммерческих фирм, у которого они изъяли 1 килограмм 873 грамма героина. В результате следственных действий было установлено, что наркотическое средство водителю передали для реализации главный инспектор штаба ГУВД и оперуполномоченный ГУВД области. Прокуратурой Кировской области возбуждено уголовное дело.

      Двадцать восьмого февраля 2005 г. при получении взятки задержан старший оперуполномоченный УВД Ачинска и Ачинского района Красноярского края Александр Бауэр. Взятку в 10 тысяч рублей майор милиции А. Бауэр получил от директора ЧП «Такси Виват». Возбуждено уголовное дело.

      В ходе совместной спецоперации прокуратуры и УСБ УВД Ульяновской области 1 марта 2005 г. с поличным задержан старший следователь СУ при УВД Ленинского района Ульяновска.

      Старший лейтенант юстиции получил взятку в 100 тысяч рублей от приезжего из Бишкека под вымышленным предлогом (якобы тот разыскивался киргизскими спецслужбами). Мужчина обратился за помощью в УСБ.

      Задержание произошло в момент передачи денег в служебном кабинете следователя.

      Третьего марта 2005 г. сотрудники Госнаркоконтроля задержали оперуполномоченного УБОП Ульяновской области. При обыске у милиционера изъято 100 граммов героина. В квартире задержанного обнаружены боевые патроны к «ПМ» и автомату Калашникова, а также около 700 тысяч рублей.

      Разработка наркоторговца велась длительное время совместно с УСБ УВД области.

      В марте 2005 г. прокуратура г. Хасавюрта (Дагестан) возбудила уголовное дело в отношении двух сотрудников милиции, отпустивших за взятку боевика.

      По данным следствия, в мае 2004 г. оперативники ОУР ГОВД Хасавюрта задержали находившегося в федеральном розыске участника НВФ. В машине «жигули», которой управлял боевик, сыщики обнаружили заряженный пистолет Макарова, но бандит предложил милиционерам взятку в 500 долларов. Оперативники, взяв деньги, отпустили преступника, присвоив изъятый у него пистолет.

      Пятого марта 2005 г. прокуратура Башкортостана предъявила обвинение в злоупотреблении должностными полномочиями начальнику Паспортно-визового управления МВД республики Фариду Абдрахманову и его заместителю Рафику Кагарманову. Как установило предварительное следствие, полковник милиции Ф. Абдрахманов и подполковник внутренней службы Р. Кагарманов незаконно произвели регистрацию 693 граждан Афганистана, нелегально приехавших в РФ. В отношении обоих руководителей в декабре 2004 г. возбуждено уголовное дело.

      К 9 годам заключения приговорил 15 марта 2005 г. Мосгорсуд организатора банды автоугонщиков инспектора 3-го спецполка ДПС УГИБДД ГУВД Москвы Александра Морозова.

      Преступное сообщество, созданное А. Морозовым, занималось угонами и легализацией краденых автомобилей. В его состав входили сотрудники милиции и члены различных преступных группировок.

      Участники банды были задержаны с поличным в мае 2004 г. в ходе спецоперации ГУСБ МВД России.

      Помимо А. Морозова к различным срокам заключения приговорены также инспектор УГИБДД Москвы Юрий Морозов, члены мурманской ОПГ Сергей Холод, Олег Курапов и Дмитрий Грибовский.

      Март 2005 г. Прокуратура Свердловской области возбудила уголовное дело в отношении начальника следственного отдела при Орджоникидзевском РУВД Екатеринбурга В. Ющенко. Милиционеру предъявлено обвинение в получении взятки.

      Ющенко был задержан в своем служебном кабинете при получении 15 тысяч рублей за прекращение уголовного дела.

      Оперуполномоченный ОУР Фрунзенского РОВД г. Саратова задержан в марте 2005 г. при получении взятки. Капитан милиции получил через посредника-адвоката 150 тысяч рублей за непривлечение к уголовной ответственности студента Саратовской государственной академии права по факту незаконного хранения наркотиков.

      Возбуждено уголовное дело.

      Начальник ОВД г. Оленегорска (Мурманская область) Александр Виноградов задержан 18 марта 2005 г. в ходе совместной спецоперации областных управлений ВД и ФСБ.

      Офицеру предъявлено обвинение в получении взятки и злоупотреблении должностными полномочиями.

      А. Виноградов получил 15 тысяч рублей от местного коммерсанта, который таким образом стремился избежать милицейских проверок. Суд выдал санкцию на арест начальника ГОВД. Он этапирован в областной СИЗО.

      Тридцатого марта 2005 г. Саратовский городской суд приговорил шестерых сотрудников ППС и участкового уполномоченного к различным срокам заключения. Все они обвинялись во взяточничестве, грабежах, превышении служебных полномочий и нанесении тяжких телесных повреждений, повлекших смерть.

      Организаторы преступной группы были приговорены к 10 и 9 годам лишения свободы, один милиционер – к 4 годам, двое – к 2 годам. Участковый получил 2 года условно.

      Неделей раньше в Саратове были задержаны двое оперативников и участковый уполномоченный Ленинского РУВД.

      Они признались в вымогательстве 60 тысяч рублей у 19-летнего наркоторговца героином за его непривлечение к уголовной ответственности.

      Тридцать первого марта 2005 г. Верховный суд России вынес обвинительный приговор заместителю начальника оперативно-розыскной части УБЭП ГУВД Москвы Василию Скрипке.

      Подполковник милиции В. Скрипка был задержан 20 августа 2003 г. сотрудниками ГУСБ МВД в момент получения взятки. Ранее 13-й отдел УБЭП ГУВД, которым он руководил, проводил проверку «Ярмарки на Пражской», в ходе которой выявились серьезные нарушения. Чтобы не давать ход материалам, В. Скрипка потребовал от руководителя ярмарки Гырмана заплатить 20 тысяч долларов, а в дальнейшем выплачивать ему по 5 тысяч долларов ежемесячно, но коммерсант предпочел обратиться в ГУСБ.

      Первоначально Мосгорсуд приговорил В. Скрипку к 5 годам лишения свободы, однако Верховный суд снизил ему срок до 3 лет.

      Оперуполномоченный ОУР Салтыковского ГОМ Балаши-хинского района Подмосковья задержан 1 апреля 2005 г. при получении взятки.

      Капитан милиции вымогал 10 тысяч долларов США за непривлечение к уголовной ответственности гражданина, задержанного за хранение наркотиков. Ведется следствие.

      Обвинение в получении взятки предъявлено 1 апреля 2005 г. первому заместителю начальника ОВД г. Ростова (Ярославская область) Анатолию Тяготину

      Прокуратура области обвиняет начальника криминальной милиции Ростова в том, что за взятки он не принимал мер к установлению личностей преступников. В результате несколько уголовных дел были приостановлены.

      В частности, подполковнику милиции А. Тяготину стали известны лица, виновные в краже двух икон, однако за взятку в сумме 3 тысячи рублей и 100 долларов он, используя должностные полномочия, не стал их изобличать. А. Тяготин задержан и находится под стражей в СИЗО.

      К 18 годам лишения свободы приговорил 1 апреля 2005 г. Новосибирский областной суд начальника криминальной милиции РОВД Муйского района Новосибирской области Алексея Костенко. А. Костенко признан виновным в совершении умышленного убийства.

      Пятнадцатого сентября 2003 г. во дворе одного из жилых домов в Центральном районе Новосибирска было совершено убийство бурятского предпринимателя Василия Абрамчука. Коммерсант скончался от множественных ударов по голове обрезком металлической трубы. У него была похищена сумка, в которой находилось 1 миллион 200 тысяч рублей.

      Следствие установило, что Костенко был хорошо знаком с В. Абрамчуком. Чтобы обеспечить себе алиби, майор милиции оформил служебную командировку в Новосибирск якобы в оперативных целях. Однако на другой день после убийства он был задержан. Основную часть похищенных денег нашли у него при обыске.

      Пятого апреля 2005 г. задержан оперативный дежурный Крюковского ОВД Зеленоградского округа (Москва) Илья Шамаков. Он обвиняется в совершении двух изнасилований.

      Шамаков был задержан с поличным в момент изнасилования женщины в салоне своей автомашины. Потерпевшая показала, что насильник угрожал ей пистолетом.

      Аналогичное преступление было совершено им в сентябре 2004 г. на территории Подмосковья.

      Одиннадцатого апреля 2005 г. сотрудники Ставропольского УФСБ и краевой прокуратуры задержали с поличным следователя ГСУ при ГУВД Ставропольского края Абдурашида Раджабова.

      Старший лейтенант юстиции А. Раджабов был задержан в момент получения взятки в размере 15 тысяч рублей и 500 долларов за прекращение уголовного дела по факту наезда на пешехода. При этом водитель, у которого он вымогал деньги, согласно материалам следствия, в совершении ДТП был невиновен.

      Милиционер-кинолог линейного ОВД станции Верхний Баскунчак (Астраханская область) задержан 12 апреля 2005 г. по подозрению в похищении людей.

      Ранее преступниками были взяты в заложники 10 таджиков, за освобождение которых злоумышленники требовали выкуп с их земляков. Пострадавшие были освобождены в результате спецоперации УБОП Астраханской области.

      Двенадцатого апреля 2005 г. прокуратурой Башкирии предъявлено обвинение в злоупотреблении должностными полномочиями начальнику учебного центра республиканского МВД Геннадию Гусеву.

      По данным следствия, в период 2002 – 2004 гг. полковник милиции Г. Гусев получил в кассе подразделения на хозяйственные нужды 50 тыс. рублей, но отчитывался об использовании выделенных средств по поддельным документам.

      Четырнадцатого апреля 2005 г. прокуратура Ульяновской области предъявила обвинения начальнику Управления по налоговым преступлениям УВД области Вадиму Шемякину и главному специалисту управления Александру Прокофьеву. Они подозреваются в вымогательстве взятки в крупном размере от одного из ульяновских предпринимателей.

      Милиционеры угрожали коммерсанту постоянными проверками, способными парализовать его бизнес, требуя взамен крупную взятку. При получении 300 тысяч рублей, предназначенных подполковнику милиции В. Шемякину, был задержан его подчиненный А. Прокофьев. Оба сотрудника взяты под стражу.

      Уголовное дело в отношении группы лиц, занимавшихся организацией проституции, 15 апреля 2005 г. направлено прокуратурой Якутска в Якутский городской суд.

      По версии следствия, группа, в состав которой входили сотрудники УВД на транспорте А. Новиков и П. Машинский, держала под контролем 5 фирм по оказанию интимных услуг.

      Стоимость «крыши» составляла 20% от всех полученных фирмами средств.

      В дальнейшем, однако, злоумышленники решили убрать лишнее звено – сутенеров – и начать полностью контролировать работу проституток, в том числе устанавливая сумму оплаты их услуг. С этой целью ими был совершен целый ряд преступлений – похищения людей, незаконные проникновения в жилище, вымогательство. Милиционерам предъявлено обвинение по ст. 241 УК РФ (организация занятия проституцией другими лицами с использованием своего служебного положения и применением насилия или угроз его применения).

      Уголовное дело в отношении 10 сотрудников МВД Башкирии по так называемому «благовещенскому» делу готово к отправке в суд. Об этом 15 апреля 2005 г. сообщили представители МВД России.

      В числе обвиняемых начальник Благовещенского ГРОВД И. Рамазанов, командир ОМОН МВД Башкирии О. Соколов, заместитель начальника ОУР ГРОВД Благовещенска О. Ша-пеев. Все обвиняемые являются офицерами милиции.

      Восьмого декабря 2004 г. в центре Благовещенска около 50 мужчин напали на сотрудников милиции, пытавшихся задержать троих жителей города за хулиганские действия. В результате пятеро сотрудников милиции получили травмы, трое из них были госпитализированы.

      С 10 по 14 декабря в городе и районе личным составом РОВД и ОМОН МВД Башкирии были проведены специальные мероприятия по выявлению и задержанию зачинщиков и активных участников избиения милиционеров. В ходе профилактических мероприятий в отделение милиции был доставлен 381 гражданин, всем задержанным нанесены телесные повреждения.

      Проверка МВД России выявила серьезные нарушения в работе башкирской милиции. 341 человек, получившие телесные повреждения различной степени тяжести, были признаны Генпрокуратурой потерпевшими. По представлению прокуратуры 171 протокол о привлечении к административной ответственности признаны судом незаконными и отменены.

      Оперуполномоченный ОБЭП УВД Ленинского округа Тюмени задержан при получении взятки в апреле 2005 г.

      Капитан милиции вымогал 50 тысяч рублей за то, чтобы рассмотреть поступившее в ОБЭП заявление жительницы Тюмени о хищении у нее 500 тысяч рублей.

      Апрель 2005 г. Уголовное дело группы милиционеров, обвиняемых в вымогательстве у наркоторговцев 1 миллиона долларов, передано в Новосибирский областной суд.

      Как установило следствие, в ноябре 2003 г. трое сотрудников Западно-Сибирского УВДТ задержали и вывезли подозреваемого в наркоторговле цыгана Друшлякова в лесополосу, где избили его и потребовали 1 миллион долларов выкупа. После этого задержанный был доставлен в ОРБ ГУ МВД России по Сибирскому федеральному округу, где их уже ждали сотрудники отдела по борьбе с коррупцией, находившиеся в сговоре с похитителями.

      Испуганный Друшляков отдал вымогателям 350 тысяч рублей, однако милиционеры не удовлетворились суммой и в марте 2004 г. похитили брата Друшлякова с женой и 8-летней дочерью. Они избили родственников на глазах ребенка, в том числе бейсбольными битами, и, достав канистры с бензином, пригрозили сжечь их живьем. В результате цыгане передали сотрудникам УВДТ еще 1 миллион рублей, но этого милиционерам показалось мало. Опасаясь расправы, пострадавшие были вынуждены обратиться за защитой в прокуратуру.

      В июне 2004 г. сотрудник Западно-Сибирского УВДТ майор милиции Евгений Лупанов, оперативники ЛОВД вокзала «Новосибирск-главный» Денис Талипов и Роман Лыжин, а также оперуполномоченный ОРБ ГУ МВД по СФО Евгений Лом-тев были арестованы. Суд над ними начался в мае 2005 г.

      Седьмого апреля 2005 г. в Новосибирске вынесен приговор бывшему лейтенанту милиции 30-летнему Алексею Бачурину за убийство двух проституток.

      Бывший участковый уполномоченный 6-го отделения Кировского РОВД Новосибирска А. Бачурин, встретив в марте

      2004 г. знакомую проститутку, посадил ее в личную машину и потребовал бесплатно удовлетворить его сексуальные потребности. После отказа А. Бачурин насмерть забил ее кувалдой.

      В июне того же года при аналогичных обстоятельствах А. Бачурин убил другую проститутку, размозжил ей голову, обезобразил рот и половые органы, после чего переехал покойницу своим автомобилем.

      Судебно-психиатрическая экспертиза признала АБачури-на вменяемым. Он приговорен к 18 годам лишения свободы.

      Седьмого апреля 2005 г. в Кировском районном суде Ростова начался процесс над сотрудниками ОУР Кировского РОВД. Валерия Хапалова и его коллегу Бабиева обвиняют в том, что они за деньги возвращали гражданам похищенные автомобили.

      В августе 2004 г. к В. Хапалову обратился потерпевший, у которого похитили автомашину БМВ, с просьбой помочь в ее розыске. В. Хапалов обратился к сотруднику отдела по борьбе с кражами и угонами транспортных средств Бабиеву, которому стали известны лица, причастные к угону автомобиля. Бабиев согласился оказать содействие в возврате автомобиля за денежное вознаграждение.

      Семнадцатого августа Хабалов получил от потерпевшего 2500 долларов, после чего отвез его к месту нахождения автомобиля, где и был задержан.

      Девятого апреля 2005 г. прокуратура Дзержинского района Новосибирска предъявила обвинение заместителю начальника оперативно-розыскной части ОУР городского УВД в умышленном причинении тяжкого вреда здоровью.

      В ночь на 17 января 2005 г. он нанес трем безработным мужчинам 25 – 30 лет ножевые ранения, из-за которых пострадавших пришлось госпитализировать.

      Апрель 2005 г. При получении взятки задержан старший следователь СО при УВД Рузского района Подмосковья. Майop юстиции вымогал деньги у водителя, совершившего наезд на пешехода, угрожая в противном случае отправить его за решетку.

      При передаче 1 тысячи долларов возле здания УВД вымогатель был задержан.

      Обвинительное заключение десяти сотрудникам Долгоруковского РОВД г. Ельца (Липецкая область) начало оглашаться 20 апреля в Елецком городском суде.

      Сотрудники милиции обвиняются в пытках задержанных. Согласно материалам дела, милиционеры, выбивая показания, применяли электрический ток, перекрывали доступ воздуха, подвешивали людей за ноги и за руки.

      Судебный процесс над сотрудниками УВД г. Кемерова Игорем Грефом и Сергеем Лапицким начался 21 апреля 2005 г. в Ленинском районном суде (Кемеровская область). Два майора милиции обвиняются в умышленном причинении тяжкого вреда здоровью предпринимателю Владимиру Каратаеву.

      Следствие установило, что 18 октября 1998 г. в г. Кемерово несколько человек, в числе которых были двое сотрудников милиции – Лапицкий и Греф, жестоко избили предпринимателя Владимира Каратаева, который после избиения скончался.

      В ходе предварительного следствия свидетели по делу подвергались постоянному давлению со стороны органов внутренних дел. В частности, свидетель Давлятшина и ее муж свыше 10 раз принудительно доставлялись в отделение милиции и помещались в камеру для административно задержанных.
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      Без учета задержаний сотрудников ГИБДД.
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